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 २३  PeYs

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय
 पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 गोशा  में  भारतीय  राष्ट्र जन

 1१३०१  श्री  श्रीनारायण दास  :
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 30  १९५६  तक  पुर्तगाली  प्राधिकारियों  द्वारा  कितने  भारतीय  राष्ट्र जनों  को

 गोदना  से  निकाला  गया

 कितने  wa भी  गोझा  में  az

 श्री  तक  जो  भारतीय  राष्ट्र जन  निकाले  गये  हैं  क्या  उनके  द्वारा  वहां  छोड़ी  गई

 सम्पति  का  मुख्य  निर्धारित  किया  गया  हूँ  ?

 कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :
 पुर्तगाली  प्राधिकारियों

 नें  कितने  भारतीय  राप्ट्रजनों  को  गोधरा  से  निकाला  है  इस  बारे  में  सरकार  के  पास  ठीक-ठीक

 जानकारी  नहीं  है  ।  पुत तंगा ली  प्राधिकारियों  द्वारा  भारतीयों  के  खिलाफ  कार्यवाही  किये  जाने

 के  पश्चात्  भ्रमित  १९४५४ में  लगभग  wooo  भारतीय  निकाले  गये  थे  ।  गोशा  से  निकाले

 गये  व्यक्तियों  में  से  प्रतिकार  ta  की  खानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिक  ही  थे  |

 अनुमान  है  कि  पुर्तगाली  बस्तियों  में  कभी  तक  २०,०००  भारतीय  ठीक  ठीक

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  गोवा  में  भारतीयों  के  पंजीयन  की  कोई  प्रथा  नहीं  है  ।

 शर न  ही  सरकार के  लिये  ऐसा  करना  सम्भव है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  निकाले  गये  भारतीयों  में  से  किसी  ने  भारत  में  बसने  के  लिये
 सरकार  से  कोई  वित्तीय  शारिवा  wea  सहायता  मांगी  कौर  यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में
 क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?

 fat  सादत  चली  खां  :  सरकार  ने  कोई  सहायता  नहीं  दी  है  परन्तु  कुछ  परोपकारी  संस्थानों

 ने  कुछ  सहायता दी  है  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  कया  सरकार  को  निकाले  गये  भारतीय  राष्ट्र जनों  से  कोई  दावे
 प्राप्त हुए  ह  यदि  al. ,  तो  कया  भारतीय  राष्ट्र जनों  द्वारा  पीछे  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  का  कोई  मूल्यांकन
 किया गया  है  ?

 सादत  wet  खां
 :  पुर्तगालियों  द्वारा  निकाले  गये  भारतीय  राष्ट्र जनों  की  पीछे  रही

 सम्पत्ति
 के  मूल्य

 का  अनुमान  ना
 बहुत  कठिन  है  क्योंकि  उन्होंने  न  कोई  दावे  नहीं  दिये

 कोई  दावे  oss  नहीं  कराये
 ग

 यहा “ाटणाणभणु

 अंग्रजी  में  १२०६
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 श्री  मौखिक  उत्तर  २३  PENE

 att  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  से  निकाले  गये  भारतीय

 ाष्ट्रजनों

 की

 सम्पत्ति

 की

 देखभाल  करने  के  लिये  पुतेगा

 की
 सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है  या

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक  कार्य  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  मुझे
 मालूम

 नहीं  ।
 इनमें  से  प्रतिकार  लोग  वहां  खानों  के  श्रमिक  थे  कौर  मुझे  आशा  नहीं  कि  उनकी  कोई

 सम्पत्ति है  ।  सम्भव  है  कुछ  एक  की  हो
 ।

 ऐसा  कोई  मामला  हमारे  ध्यान  में  नहीं  लाया  गया  है  |

 श्री से०
 वें०

 राम स्वामी
 :

 मिस्त्र  के  प्रतिनिधि  जो  गोझा  में  हमारे  हितों  की  देखभाल

 करता  कायें  क्षेत्र  की  सीमा  क्या  है  ?  क्या  उस  कार्य  क्षेत्र  में  यह  बात  भी  जाती  है  कि  वह  गोधरा

 में  भारतीय  राष्ट्र जनों  की  अवस्था  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  करने  के  साथ-साथ  इस  कार्य को  भी
 कर े?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जब  कोई  देश  किसी  दूसरे  देश  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  तो

 उसका  काम  उस  देश  के  राष्ट्रीय  हितों
 की

 देख  भाल  करना  होता  है  ।  वह  एक  तटस्थ  देश  की  तरह

 काम  करता  है
 ।  उसका  दोनों  देशों  के  मध्य  हो  रहे  झगड़ों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता  परन्तु

 वह  उस  देश  के  राष्ट्रजनों के  हितों  कौर  उसे  सम्बन्ध  रखने  वालें  मामलों  की  देख  भाल  करता

 है  ।  यह  क्षेत्र  बहुत  सीमित
 सा

 होता  है  क्योंकि  वह  केवल  कुछ  सूचनाओं  भेजता  अथवा  हमारा

 सन्देश  पहुंचा  देता  है  हमारे  किसी  विरोध  को  दूसरी  सरकार  पर  प्रकट  कर  देता  है  ।

 परन्तु  जैसा  कि  मेंने  पहले  भी  लोक-सभा  को  बताया  मीटर  के  दूतावास  का  एक  प्रतिनिधि

 कोई  एक  मास  मरहले  गोझा  गया  था  प्रौढ़  उसने  विद्वेष  रूप  से  कारागार  में  बन्द  भारतीयों  की  भ्र वस् था

 के  बारे  में  कुछ  ७  भेजी  ake  इस  कार्य  के  लिये  हम  मिस्र  की  सरकार  के  बहुत  ars
 हैं  ।  उसके  पहचान  वह  वहां  नहीं  गया  पर  हम  इस  मामले  में  कुछ  कठिनाई  हो  रही  है  ।

 पुतंगाल
 की

 सरकार
 ने

 ब्राजील
 की

 सरकार  के  जो  कि  पुर्तगाल  के  हितों  को  देखती  बम्बई

 में  ब्राजीलियन  वाणिज्य  दूतावास  स्थापित  करने  के  बारे  में  कुछ  विशेषाधिकारों  की  मांग की  है

 अब  ब्राजीलियन  दूतावास  wear  ब्राजीलियन  वाणिज्य  दूत  भारत  में  किसी  भो  जगह  जा  सकता  है

 झर  बम्बई
 भी

 जा  सकता हैं  ।  परन्तु  हमने  बम्बई  में  भूतपूर्व  पुर्तगाल  वाणिज्य  दूतावास को

 ब्राजील  के  दूतावास  को  देना  स्वीकार  नहीं  किया  इसी  कारण  पुर्तगाल  सरकार  ने  हमारे

 हितों  का  प्रतिनिधित्व करने  वाले  देश  को  सहयोग नहीं  दिया  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  कि  कोई

 अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  या  कोई  अड़चन  ही  डाली  गई  है  परन्तु  इन  मामलों  में  सहयोग  का

 रहा  है  |

 राम  gat  सिंह
 :

 यह  कहा  गया  है  कि  सात  हजार  से  भ्रमित  श्रमिकों को  गोगा  से

 निकाल  गया  हैं  र  अभी  वहां  २०  हजार  श्रमिक  कौर  क्या  सरकार  का  कोई  ऐसी  कार्यवाही
 करने  का  विचार  है  जिससे  कि  वहां  रहने  वाले  श्रमिक  अपने  ग्राहकों  अधिक  सुरक्षित  समझें  ale

 अपने  काम  पर  लगे  रहें  अ्रथवा  जिसके  परिणामस्वरूप की  सरकार  को  अन्य  श्रमिकों को

 जो  aa  भी  वहां  हैं  वहां  से  न  निकालने  से  रोका  जा  सके  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  को  उन  श्रमिकों  के  मामलों का  जो  वहां  काम

 करने  गये  wat  देखना  चाहिये  ।  वहां  रेलवे  प्रो  खानों  में  काम  के  लिये  गये  थे  ।  इस

 सम्बन्ध  में  यह  श्रमिकों  पर  निरभर  करता  ह  हम  उन्हें  वहीं  रहने  या  चले  पर  बाध्य  नहीं  कर

 सकतें  कौर  पुर्तगाल
 की

 सरकार  उनका  वहां  रहना  कर  सकती  है
 ।  पुर्तगाली  सरकार  को

 इसी  में  लाभ  है  कि  वहां  इतने  लोग  काम  कर  रहे  भ्र न्य था  उन्हें  इतने  श्रमिक  नहीं  मिल  सकेंगे  ।

 यदि  किसी  भारतीय  राष्ट्र जन  विशेष  से  बुरा  बर्ताव  किया  war  है  हम  उस  व्यक्तिगत  मामलें को  ले

 सकते
 अन्यथा  यह  तो  श्रमिक  शौर  नियोजक  द्वारा  मिल  कर

 हल
 किये  जाने  का  मामला i

 भ्रंग्रेजी  में
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 fat wo
 स०  मस्ती  चूंकि  यह  सिद्ध  हो  चुका  है  कि

 a  की  सरकार उन  मिस्री

 कारियों को  जो  वहां  भारतीयों  की  हालत
 का

 पता  लगाने
 कोई  सहायता नहीं  देगी  तो  क्या

 भारत  सरकार  गोझा  में  रहने  वाले  हमारे  की  हालत का
 ठीक  पता  लगाने  के

 लिये  किसी  wer  साधन  की  खोज  कर  रही  है
 ?

 fait  जवाहरलाल नेहरू  :  मेंने  soft  बताया  कि  कुछ  साधारण  सुविधायें  नहीं  दी
 गई

 are  इस  मामले के
 सम्बन्ध में  व्यवहार हो  रहा  हैं  ।  में  नहीं  जानता कि  माननीय  सदस्य

 भीर  किन  साधनों के  बा  रे  में  सोच  रहे  हैं
 ।

 हमने  अपने  हितों  का
 प्रतिनिधित्व

 करने  के  लिये  एक

 सरकार  को  नियुक्त  किया  था
 |

 स्विमिंग  पूल  रिएक्टर

 ११३०२  श्री  दी०  |. हू  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 ज

 बम्बई  के  स्विमिंग  पूल  रिएक्टर  के  निर्माण  में  rae  तक  कया  प्रगति  हुई

 जब  तक  इस  पर  कितना  खर्चें  किया  गया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक कार्य  त  या  वित्तमंत्री  जवाहरलाल
 :

 स्विमिंग

 पूल  रिएक्टर ४  PEXR  को
 चालू  हो  गया

 |

 ब्रिटेन  के  amy  शक्ति  प्राधिकारियों  से  किराये  पर  लिये  गये  इंधन  तत्व
 की

 लागत  के  शभ्रतिरिक्त इस  पर  लगभग  २६  लाख  रुपये  खर्चे  हुए  ।

 श्री दी०  चं०  क्या  इस  रिएक्टर  के  निर्माण  में  कनाडा  की  सरकार  ने  कोई  सहायता

 दी  यदि  तो  कनाडा  की  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  का  अनुमानित  मलयालम  क्या  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जी  इस  रिएक्टर  से  कनाडा  की  सरकार  का  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  उसने  एक  इस  से  भी  बड़ा  रिएक्टर  भेंट  किया  है  जिसका  निर्माण वहां  हो  है  ।  वह  एक

 अलग  चीज  है  ।  वह  बहुत  ही  बड़ा  रिएक्टर  है  जिसका  निर्माण  बम्बई  के  निकट  भारत  कनाडा

 के  सहयोग  से  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  कासलीवाल :  मेरा  विचार  है  कि  शीघ्र ही  यह  रिएक्टर  शअ्र।इसोटोप्स  का  उत्पादन
 आरम्भ कर  देगा  ।  इन  शभ्राइसोटोप्स का  प्रयोग  किस  उद्योग में  किया  जायेंगी ?

 1  श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 प्रभी  तक  श्राइसोटोप्स  को  मुख्यतया  चिकित्सकीय  कार्यों  के

 लिये  काम  में  लाया  जाता  यह  कौर  कामों में  भी  प्रय ्  क्त  किया  जाता है  परन्तु  चिकित्सा
 कार्यों

 के
 लिये

 इसका  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  श्ञाह
 :

 क्या  में  जान  सकती
 हूं  कि  एटामिक  रिएक्टर  से  पैदा  होने

 वाले  वेस्ट  मैटर  को  डम्प  करने  )  के  वास्ते  सरकार  ने  कोई  ऐसा  स्थान

 नियुक्त  किया  है  जिससे  किसी  को  हानि  नहीं  पहुंचे  ।

 श्री  जवाहरलाल
 कम  उठता है  ।  यह स

 नेहरू
 :

 शायद  यह  सवाल  हमारे  यहां  तो  भ्र भी  उठता  नहीं  या  बहुत ही

 है  लेकिन  हमारे  यहां  तो  केवल

 ल  जहा  बड़े  पैमाने  पर  यह  बातें  हो  रही  हैं  वहां  के  लिए  बहुत  अनावश्यक

 वगैरह  बनाने  काम  होता  है  कौर  उ  समें  यह  सवाल
 उठता  नहीं  है  ।

 गांधोजी के  लोक  भाषण  शौर  पत्र

 ~  2803,  श्री  डाभी  :  क्या
 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  गांधी  जी  के भाषणों

 शर  पत्रों
 का  एक  पूर्ण  संस्करण  प्रकाशित  करने के  लिये

 की  गई  थी

 जो  समिति  नियुक्त उसने

 at  अगति  को मूल  अंग्रेजी  में
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 सुचना
 प्रौर

 प्रसारण  मंत्री  केसकर  )  :
 गांधी

 जी
 के  लेखों  कौर  भाषणों  का  एक

 सम्पूर्ण  संस्करण  प्रकाशित  करने  का  काम  एक  मंत्रणा  बोडे के मार्ग के  मार्ग  प्रदर्शन  में  इसी  प्रयोजनार्थ

 नियुक्त  किये  गये
 सम्पाद  को  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  सम्पादकों ने  रचनाओं

 के  पहले  कुछ  खंडों

 के  लिये  भाषणों  भ्र ौर  पत्रों  शादी  सामग्री  को  एकत्र  उनका  सम्पादन  क  यं  आरम्भ कर  दिया
 है  ।

 की  सामान्य रूप  रेखा  उस  प्रेस  नोट  में  दी  गई  है  जो  कि  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 fait  क्या  प्यारेलाल  द्वारा  लिखे  गये  जीवन  चरित्र  जिसके  प्रत्येक  खंड  का

 मूल्य  २०  रुपये  एक  सस्ता  संस्करण  प्रकाशित  करके उन  लोगों  को  उपलब्ध  किया  जायेगा
 जी  उसे  खरीद  सकते  हैं  ?

 डा०  केसकर  :  श्री  प्यारेलाल द्वारा  लिखा  गया  जीवन  चरित्र  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  नहीं
 किया जा  रहा  ह  |  सरकार  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  कार्य  शभ्रहमदाबाद के  नवजीवन

 ट्रस्ट  are  किया  जा  रहा है  ।  यह  एक

 चाहिये न  कि  हमें  ।

 सुन्दर  सुझाव  है  परन्तु  इस  पर  प्रयास  को

 चितार  करनी

 fat  डाभी  :  a  प्रकाशित  की  जाने  वाली  पुस्तकें  तुलनात्मक  केम  मुल्य  पर  उपलब्ध

 कराई  जायेंगी  ?

 केसकर
 :

 जी  हां
 ।

 प्रेस
 नोट

 में  यह  नहीं  बताया  गया  परन्तु  हम  दो  प्रकार के
 संस्करण  प्रकाशित  कर  रहे  हें  एक  पुस्तकालय  संस्करण  होगा  कौर  दूसरा  लोक  प्रिय  संस्करण

 होगा  जिसका  मूल्य  लागत  व्यथ
 के

 खास  पास  ही  होगा
 ।

 सेठ
 गोविन्द

 दास  :
 यह

 जो  सारा  साहित्य  प्रकाशित हो  रहा  हं  यह  कया  सिर्फ  अंग्रेजी  में  ही

 प्रकाशित  हो  रहा  हैं  या  हिन्दी  ae  wea  प्रान्तीय  भाषाओं  में  भी  होगा
 ?

 श्री  ब०  स०  माता  उर्दू

 डा०  केसकर  :  जो प्रेस नोट  सभा  की  मेज  पर  रखा  गया  है  उसमें  इस  बात  को  तफसील  से

 बताया  गया  है  कि  यह  तीन  भाषाओं  में  प्रकाशित  हो  रहा है  ।  गांधी  जी  ने  जो  कुछ  किसी  भी  भाषा

 में  लिखा  था  वह  उसी  भाषा  में  प्रकाशित  हो  रहा  हैं  ।  इसके  अलावा  उनकी  जितनी  सारी  राइटिंग्स

 हैं  वह  हिन्दी झ्र  गुजराती  इन  तीन  भाषाओं  में  प्रकाशित  होंगी  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  दिल्ली  में  इस  सप्ताह  के  प्रारम्भ

 में  हुई  पहली  बैठक  में  बोर्ड  ने  कार्य  की  सामान्य  योजना  को  स्वीकार  किया  ।''  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  बोर्ड ने  जिस  सामान्य  योजना  को  स्वीकार  किया  हैं  वह  क्या  है
 ?

 केसकर :  बोर्ड  ने  निश्चय  किया  है  कि  महात्मा  गांधी  की  कृतियों  का  संग्रह  एक

 तिथि वार  क्रम से  ३०  या
 ४०

 खंडों  जिसमें  प्रत्येक  में
 ४००

 पृष्ठ  प्रकाशित किया  जायेगा
 प्रथम  खंड  को  १९५७  में  प्रकाशित  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  इसे  अलग  अलग

 तीन
 क्रमों  में  प्रकाशित  किया  जायेगा  :  (१)  महात्मा  गांधी  की  प्रकाशित  wit  प्रकाशित

 (२)  महात्मा  गांधी  के  भाषण  कौर  (3)  महात्मा  गांधी
 के

 पत्र
 ।

 मधु-मक्खी  पालन

 क
 १३०४.  श्री  क्या  उत्पादन  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग बोर्ड  के  अन्तर्गत  विभिन्न
 उद्योगों  के  विकास  के  लिये  चौदह  करोड़  रुपयों  की  जो  धन-राशि  स्वीकृत  की

 गयी
 उसमें  से  एक

 करोड़
 पैंतालीस  लाख  रुपये  मन-मक्खी  पालन

 य
 के  निश्चित

 किये  गये

 ५  में



 RV
 मौखिक  उत्तर

 का  उपयोग  प्रकार  से
 किया

 श्र
 यदि  तो  इस  धन-राशि

 इस  राशि
 के

 उपयोग
 से

 इस  व्यवसाय  में  कितना  विकास  हो  जाने
 की

 आ्राद्य  की

 जाती  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव
 रा०  पी

 हजार  रुपया  की
 १  करोड़  ४५  लाख  रुपये  में  से  १  करोड़ २८

 लाख  २८

 ह  शहद  क +  मक्खी  पालने  वालों  को
 ग्रहण मदों  के  वास्त  जैसे  कि  जरूरी  संस्थानों  की

 इत्यादि पर  खर्चे
 पहिले  से  भ्रच्छा  सामान  सिख  अनुसंधान

 करने के  लिये  तथा  १७  लाख  रुपये  काम  चलाऊ  पूंजी  के  लियें  कर्जे के  रूप  मे  होंग े|

 ara  की  जाती है  कि  दूसरा
 ह

 +  पंचवर्षीय  योजना  के  समय  में  इस  रकम  के  aa

 होने  के  फलस्वरूप  भाग  काम  करने के  लिये  प्रभावशाली  संस्था  की  नींव  पड़ने के
 अलावा  VRELX

 ५

 लाख  पौंड  शहद  पैदा  जिसका  मूल्य
 २  क  रोड़ ३६  लाख  रुपये  कौर  करीब  ८०

 हजार  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  ।

 यह  चालू  की  जा  रही  है  उससे  करीब श्री  दर्शन  :  ग्राम  बताया  गया  हैं  कि  जो  योजना
 ar

 ढाई  करोड़  रुपये  का  दा हद  प्राप्त  होगा  तो  में  जानना  चाहता  is हूं  कि  इसके  लिये  किन  किन  बातों  को

 इसम  शामिल  किया  गया  है  ग्रोवर  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात
 है

 कि
 नये  ढंग  के  छत्तों  से

 जो  शहद  प्राप्त  हो  रहा  है  वह  पुराने  शहद से  बहुत  ज्यादा  महंगा
 पड़  रहा  ह  !

 श्री  रा०  गि०  दुबे
 :  माननीय  सदस्य ने  जो  उत्पादन  मूल्य  के  बारें  में  सवाल  उठाया  है  वह

 ना  चाहिये  कि  गवर्नमेंट की  योजना  डेवलपमेंट  नेचर अहम हू  लेकिन  उनको  यह  जान

 की  है  शुरू  दुरू  में
 प्राफिट  (  की  दृष्टि  उसमें नहीं  है  लेकिन  फिर

 भी
 श्राप

 देखेंगे  कि

 उस  दाहद  की  कीमत  २  करोड़  ३९  लाख  रुपये  होगी  कौर  इसमें  लाभ कीं  दृष्टि  से  भी  art  देखा

 जाय  तो  यह  योजना  बुरी  नहीं  मानी  जा  सकती  ।

 हेमा  :  afar  भारतीय  मधु-मक्खी  पालक  dar  ने  शिकायत  की  हूँ  कि
 साधारणतया

 धन  की  स्वीकृति दी  जाती  राय  व्यय  तैयार  किये  जाते  हैं  परन्तु  धन  नहीं  व्यय  किया  जाता  है  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  गत  तीन  वर्ष  में  कि

 गया  ?  तना
 धन  वंदित  किया  गया  wit  कितना  व्यय  किया

 श्री  to  गि०  दु  में  यह  बता दूं  कि  सैद्धान्तिक  रूप  भारत  सरकार  का  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 राज्य  सरकारों  हवा  राज्य  के  खादी  ग्राम  उद्योग  जोडों  को  इस  सम्बन्ध

 में  योजनायें  भेजनी  चाहियें  wie  जब  तक  वे  योजनायें  नहीं  भेजते  हम  अपने  श्राप  कोई  कार्यवाही

 नहीं कर  सकेंगे  ।  विभिन्न  राज्यों  की  पंजीबद्ध  संस्थानों  को

 ऋणों के  रूप  में  यह  रानियां दी  हैं

 हमने  गत  तीन  वर्ष  में
 प्रावधानों  कौर

 ag
 अनुदान  ~

 रुपये  रुपय

 FEXQ—-U  २४,००० G¥R

 REYY—YY  oh
 Eo

 4,  ०००0

 १९४५-५६
 रे  १६

 ०  Yoo

 fet  sad  कितना
 एए

 मूल  wast  में
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 ग्राम  चमड़ा  उद्योग

 ११३०४.
 श्री

 स०
 चं०  सामन्त :  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 ग्राम  चमड़ा

 उद्योग
 के

 विकास
 के  लिये  राज्यों  को  अनुदान  तथा  ऋण  देने  के  लिये

 क्या  कया  शर्तें  रखी  गयी  हैं  कौर

 क्या
 में  उड़ीसा  ale  पश्चिमी  बंगाल  के  राज्यों  को  इस  प्रयोजन

 अनुदान  या  ऋण  दिया  गया  था  ?

 bat

 मंत्री  के  सभा  सचिव  रा०  शशि
 oe)

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या

 PEXY—UNE  में  रास  द  तथा  जड़ी  निकालें  से  कोई  भी  ग्राम  चमड़ा  उद्योग  योजना

 प्राप्त नहीं  हुई  थी  ।  बंगाल  की  सरकार  से  एक  योजना  पायी  थी  जो  कि  उस  सरकार  को

 पुनरीक्षण  के  लिये  वापिस  भेज  दी  गयी  क्योंकि  उसमें  कई  कमियां रह  गयीं  थीं  ।  उस  राज्य
 सरकार  ने  वह  योजना  नहीं  भेजी  है  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कलकत्ता  भागरा  में  चमड़े  के  कारखानों

 का  जमाव  हो  गया  है  कौर  क्या  सरकार  इन  कारखानों  को  are  विशेष  ध्यान  देगी  ?

 fait  रा०  पी  दुबे
 :

 जेसा  मेंने  ग्राम  बताया  है  इस  प्रकार  की  योजना  यें  भेजना  मुख्य  रूप
 से  राज्य  सरकारों  का  काम  योजनायें  प्राप्त हो  जाने पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन्हें  सहायता  देने

 में  कभी  कोताही
 नहीं

 की
 हैं

 ।
 कलकत्ता  तथा  आगरा  के  सम्बन्ध में  यदि  योजनायें  भेजी  जायेंगी  तो

 हम  उन  पर  अवश्य  विचार  में  एक  कौर  बात  भी  बता  देना  चाहता  हूं  ।  यद्यपि  हमने  राज्य

 सरकारों के  माध्यम  से  कोई  रानियां  नहीं  बांटी  हैं  तो  भी  aero  के  माध्यम से  a
 रानियां इन  राज्यों  में  बांटी  गई  हैं  ।

 fat  तिम्मय्या  :  चमड़ा  उद्योग के  विकास  से  सम्बन्ध रखने  वाली  सहकारी  dearth  को

 वित्तीय
 सहायता  किस  प्रकार  से  दी  जाती  six  क्या  हरिजनों  द्वारा  संगठित  चमड़ा  उद्योग

 सम्बन्धी  सहकारी  संस्थानों  को  कोई  रियायत  दी  जाती  है  ?

 श्री
 wo

 गि०  दबा  में  समझता हूं  कि  कुछ  दिन  पहले  यही  प्रदान  पूछा  गया  था
 ।  उन्हें

 इस  प्रकार  की  कोई
 विशेष  रियायत  तो  नहीं  दी  जाती  परन्तु

 इस  उद्योग  के  विकास के  लिये  कई

 रियायतें क्योंकि  चमड़ा  उद्योग  के  द्वारा  ही  चलाया  जाता  इसलिये
 वे  ही  इससे  अघिकतर लाभ  उठाते  हैं  ।

 fat  जांगड़े
 :  चमड़े के  बड़े  कौर  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों
 में  कोई

 सीमा
 रेखा

 खीची  गयी  है  कौर  क्या  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  पर  कोई  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  जिससे  ara

 कार्यकर्त्ा्रों  को  प्रोत्साहन मिल  सके  ?

 श्री
 to

 गि०  दुबे
 :

 खादी  बोर्ड  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  पंजीकृत  यूनिटों  की  क्षमता
 2eYU¥

 के  स्तर  पर  ही  रखी  सरकार  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  हमने
 उत्पादन की  क्षमता  को  बढ़ाने  की  अनुमति  कभी  तक  नहीं  दी  है

 ।

 fat नि०
 बि०  चौधरी

 :  बंगाल  सरकार  ने  किसी  प्रकार  की  योजना  भेजी  थी

 fait to  गि०  दुबे  :  वह  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।  वह  योजना खादी  बोर्ड  द्वारा  हमें
 बताये

 बिना  ही  परिश्रमी
 बंगाल  सरकार  को  वापिस  भेज  दी  गयी  थी  ।

 :
 राज्य  सरकारों को  श्रपनी  योजनायें  केन्द्र को  भेजनी  होंगी  तथा

 वें  स्वीकार की  जायेंगी  ?  यदि  चमड़ा  उद्योग में  लगे  हुये  व्यक्तियों  द्वारा  भेजी  गयी  विस्तार

 योजनायें  के  बारे  में  राज्य  सरकार  सिफारिश  नहीं  तो  उस  समय  क्या  किया  जायें
 ?

 मूल  ध्रंग्रेजी  में
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 उत्पादन  मंत्री  क०  Wo  :  में  इस  बात  को  are  श्रमिक  विस्तार  पुर्वक  समझाना

 थाहता क्योंकि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बारे  में  बड़ी  रुचि  दिखाई  है
 |

 इन  उद्योगों  को  उन्नत  करने  की  मुख्य  जिम्मेदारी राज्य  सरकारों पर  है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय

 सरकार  का  सम्बन्ध  हम  तो  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजी  गयी  योजनाओं  पर  विचार  करने  के  लिये

 ait  उन्हें  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  हमारे  पास  इन  योजनाओं  के  ब्यौरे  रखने  भ्रमणा

 योजनायें तैयार  करने  के  लिये  कोई  कार्यपालिका  एजेन्सी  या  प्रशासनिक विभाग  नहीं  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  इसे  प्रकार  से  समझ  लें  कि  केन्द्रीय  सरकार को  किन  सितारों

 काम  करना  पड़ता  हैं  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  बोर्डों  का  सम्बन्ध  हम  राज्य

 सरकारों  द्वारा  इस  सम्बन्ध में  भेजी  गयी  से  भ्रमित  योजनाओं  पर  विचार  करने  के  लिये  तथा

 उन्हें  श्रघिकतम  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  हें  ।

 pat |: ह ०  स०  मंत्री  जी  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  से  उत्पन्न  होने  वाला  में  एक  यह  प्रश्न

 चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकार  को  ग्राम्य  चमड़ा  की  संकट  में  सहायता  करने  के  विषय

 में  प्रेरित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 1६...] |  ह०
 रेड्डी

 :  ह्म  निरन्तर  राज्य  सरकारों  के  ह  में  रहते  हैं  ।  हाल  ही  में

 जून  के  महीने  में  हमने  राज्य  सरकारों  के  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  दौर  हमने  इस  प्रश्न

 पर
 अच्छी  प्रकार  विचार  किया

 था  ।  हमने  योजनायें योजनाओं  को  कार्यान्वित

 वित्तीय  सहायता
 से

 कितने  क्रमों  में  वह  मंजूरी  प्राप्त की  जानी  चाहिये  शादी  के  सम्बन्ध  में
 कई  निर्णय  कर  लिये हैं  ।  शौर  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करने  के  लिये  हम  afi
 से  भ्रधघिक  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।

 शो  कासलीवाल
 :

 एकाफ़े  तथा

 में  यह  निर्णय  किया गया  था  कि  उक्त  झ्रायोग  क
 के  लिये  झ्राथिक  पिछले  सत्र

 उद्योग  का  अध्ययन  करेगा  |  क्या  सरकार  को

 1  एक  कार्यकारी दल  इस  देश  में  ग्राम  चमड़ा

 इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  कि  क्या  उस  दल  ने

 अपना  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  या  नहीं  ?

 श्री  रा०  गि०

 जाये  ।
 में  समझता हुं  कि  इस  मामले  का  निर्देश  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री

 नमक क  उपोत्पाद

 1* १३०७.
 श्री  झूलन सिह  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  फैक्टरियों में  तथा  गैर-सरकारी  fraternal  द्वारा  नमक  के  उपोत्पादों की
 कुल  कितनी  मात्रा  तैयार  की  गई  और

 _  उत्पादन  मंत्री के  सभा  सचिव

 उन्हें  किस  काम  में  लाया  जाता  है  कौर  उनके  संरक्षण  सम्बन्धी

 मौसम  में  उत्पादित  उपोत्पादों  की
 रा०  FRRY-UE  के  नमक  निर्माण

 मात्रा  बतान
 Fito

 :

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 है  परिशिष्ट  bal)  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 (  उपोत्पाद ों को  विभिन्न  जैसे  रसायन
 e

 के
 मे

 प्रयुक्त
 किया  जाता  है  ।

 कागज तथा  उर्वरकों

 यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  माननीय
 सदस्य  का  उपोत्पाद ों  के  संरक्षणਂ  से  क्या  ता

 फूलन  सिह
 :

 क्या  सरकार को  ज्ञांत
 राय दी  फेंकी

 सरकारी  क्षेत्र  में  इन  उपोत्पादों का
 है  कि  उत्तरदायी तथा  सक्षम  व्यक्तियों  ने

 गर-सरकारी
 क्षेत्रों

 में  ही  इन्हें  श्रौद्योयिक  कार्यों
 अधिकांश  भाग  व्यर्थ  चला  जाता  है  कौर  केवल

 मल  अंग्रेजी में

 के लिये काम में

 ना
 a  ot
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 श्री  राठ  गि०
 सरकार  को  उस  बारे  में  ज्ञान  प्रौढ़  इसीलिये सरकार  ने  सरकारी

 तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  उपोत्पादो ंके  विकास तथा  उनके  संरक्षण के  लिये  कई  कार्यवाहियां
 की  ह  ।

 विस्थापित  व्यवसायों  at  बस्तियों  में  छोट  पैमाने  के  तथा  कटोर  उद्योग

 1*१३११.  श्री  गिडवानी  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  के  विभिन्न  नगरों  तथा  बस्तियों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों
 तथा

 कुटीर  उद्योगों  को  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की  योजना  कौर

 वह  योजना  कब  कार्यान्वित की  जायेगी  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  से  यह  निर्णय किया  गया  है  कि
 fi  व्यक्तियों  को  लाभकारी  काम  काज  दिला  ने  के  लियें  विस्थापित

 नगरों  में

 छोटे/कुटीर  उद्योग
 स्थापित

 किये
 जायें

 ।  इस
 प्रयोजन

 के  लिये
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  ३७२

 लाख  रुपये  का  उपबन्ध किया  गया  है  ।  इस  प्रकार के  मामलों  में  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  के
 रूप  को  शीघ्र  ही  निश्चित कर  दिया  जायेगा  इस दौरान  में

 परिश्रमी  क्षेत्र
 के

 लिये
 चार  योजनायें

 स्वीकार की  गयी  है  भ्र ौर  पूर्वी  क्षेत्र  के लिये एक  दर्जन  योजनायें  स्वीकार की  गयी  हैं  ।

 fat  गिडवानी :  वे  उद्योग कौन  कौन  से  हैं झ्र  वें  कहां  स्थापित हें  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना :  जहां  तक  पश्चिमी  क्षेत्र  में  स्वीकृत  उद्योगों का  सम्बन्ध  है  उनमें

 से
 तीन  हस्तिनापुर में  ale  एक  पुना के  निकट  पिम्परी  में  है  ।  पूर्वी  aaa  crt  बंगाल

 के  लियें दस  कौर  प्रासाद के  लिये  एक  स्वीकार किया  गया  है

 fort  गिडवानी
 :  अन्य  कैम्पों  में  उद्योग  कब  प्रारम्भ  किये  जायेंगे

 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मेंने  कहा  है  २  हम  जिस  रूप  का  अनुकरण  करना  चाहते  हें  उसका

 जाता  ह है
 निर्णय  किया  जा  रहा  है

 ।  जब  योजनायें  प्राप्त  होंगी  तो  उन  पर  weet  प्रकार  से  विचार  किया

 हिन्दुस्तान  दीयों

 ग  * 9322.  श्री  स०  स० ग  कृष्ण  :  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विशाखपटनम्  में  हिन्दुस्तान
 शिष्यों  के  प्रबन्ध में  औद्योगिक  प्रशिक्षण

 केन्द्र
 प्रारम्भ  कर  दिया  गया

 उस  केन्द्र  में  कितने  विद्यार्थी  प्रशिक्षण  ले  रहे

 क्या  उसके  विस्तार  की  कोई  योजना  है
 ?

 _  उत्पादन
 मंत्री  क०  व्  :  से

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड

 गैर-सरकारी

 विशाखापटनम के  प्रबन्ध  इस  प्रकार  भी  प्रशिक्षण  केन्द्र  नहीं  हैं  ।  इसमें

 वर्ल्ड  lat  medal  at  भवन  देने के  लिये  केवल  कुछ  एक  सुविधायें  दे  रखी  वह

 विभिन्न  व्यापारों  के  प्रशिक्षणार्थियों  के  लिये  सायं  भाषण  भी  संघटित  करता  है  ।  उस  शिपयार्ड

 ने  एक  ate  योजना  भी  तैयार  की  है  जिसके  अनुसार  वर्तमान  नावां गण  की  तत्कालिक  आवश्यकताओं

 तथा  स्थापित  किये  जाने  वाले  दूसरे  नावांगण  की  भी  कुछ  एक  आवश्यकताओं को  पूरां करनें
 के

 लियें  प्रवीण  कर्मकारों
 को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  एक  प्राविधिक  स्कूल  खोला  जायेगा  ।  आशा

 है  कि  यह  योजना इसी  वर्ष  के  दिसम्बर मास  में  कार्य  प्रारम्भ  कर
 देगी

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 हिन्दुस्तान  शि पाया डे

 *१३१६.  श्री  रघुनाथ
 क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ब  क्या  सरकार  हिन्दुस्तान  दीयों  को  बढ़ाने  की  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही

 <

 यदि  तो  सरकार  इस  योजना  पर  कितना  व्यय  करना  चाहती  है
 ?

 उत्पादन  मंत्रो  के  सभा  सचिव to  पी  :  तथा  सरकार ने  हिन्दुस्तान

 शिपयार्ड  के  विकास  के  लिये  पहिले  से  ही  अनुमानतः  reg  लाख  रुपये  की  रकम  मंजूर  कर  दी

 जिस  पर  इस  समय  कमल  भी  हो  रहा है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्दर  इस  प्रोग्राम  के  दूसरे

 भाग  के  लिये १००  लाख  रु०  की  रकम  रक्खी  गई  है  BR  इसके  अलावा  सरकार

 ने  विशाखापटनम् में लगभग २१५ लाख रु० में  लगभग  २१५  लाख  रु०  के  खर्चे  से  एक  ड्राय-डाक  बनवाने  को  भी  सिद्धान्त

 रूप  में  मान  लिया  हे  ।

 Ho  र  कृष्ण  :  क्या  इस  संस्था  में  पढ़ाया  जाने  वाला  पाठ्यक्रम  सामान्य  .  प्रकार  का

 भ्रमणा  उसका  सम्बन्ध  केवल  जहाज  निर्माण  उद्योग  से  ही  होगा
 ?

 क्या  में  यह  भी  पूछ  सकता

 हूं  कि  क्या  यह  केन्द्र  सीधा ही  उत्पादन  मंत्रालय के  अधीन  होगा  अथवा  राज्य  शिक्षा  विभाग के

 wat  होगा  ?

 गानों के  रेड्डी  :  प्रस्थापित  प्रशिक्षण  केन्द्र  केवल  उन्हीं  लोगों  को  प्रशिक्षण  देगा  जो
 कि

 केवल  जहाज
 निर्माण  उद्योगों

 में  ही  नौकरी  करना  चाहेंगे  ।  यह  एक  सामान्य  प्रशिक्षण  केन्द्र
 नहीं है  ।

 के  नियंत्रण  के
 बात  यह  हैं  कि  यह  प्रशिक्षण  स्कूल  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड

 भ्रमित जो  कि  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन
 ca

 अंदमान  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह  में  काफी  को  खेती

 1१३१३.  श्री  सादिया गो
 करेंगे  र

 डा
 :  क्या  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  ने  एक  विशेष  कार्य  तथा  गवेषणा  विभाग  के
 एक

 अ
 को  अंदमान  तथा  निकोबार  द्वीप सम

 में  काफी  की  खेती  की  सम्भावनाओं की छानबीन  करने  के  सम्बन्ध  में  भेजने
 का  फैसला  किया

 विशेष  यदि  ऐसा  है  तो  इन  के  क्या  नाम  हैं  तथा  काफी
 ज्ञान  प्राप्त

 वे  aor  प्रतिवेदन कब  तक  प्रस्तुत  कर  si

 इस
 शिष्ट  मंडल  पर  कितना व्यय  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  स०  Ho  :

 (१)  श्री
 श्रीमान ।.

 चल  ग्रा रहे हें
 _  एस०  सुन्दरम

 जो  गत  दो  वर्षों  से  कार्य
 गयी  विकास  के  बारे  विशेष कार्य

 पौदों की  कई  किस्मों  को  उगाने
 तथा  कृषि  विज्ञान  का  २०

 गवेषणा  केन्द्र में  अधीक्षक
 का

 अनुभव
 है  जिसमें  से  वह  काफी  पर  पांच  वर्ष रहे  जब  कि  वह  काफी  बोर्ड  के  काफी

 तथा  कृषि  वैज्ञानिक थे

 ~  (2)  डा०
 एन०

 जी०
 जो  काफी  बोर्ड

 wate

 काफी म
 मनु

 गवेषणा  बालेहोन्नर
 वह  काफी  में  विगत  १९

 वर्षों  से  काम  कर  रहे  हे
 PexE  के  gq  तक  |

 मूल  अंग्रेजी  में  eh
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 लगभग  V,000  रुपये  ।

 श्री  सादिया  क्या में
 तथा  निकोबार

 जान  सकता  हं  कि  सरकार  ने  किन  कार्यों  कारणों  से  अंदमान

 में  काफी  की
 खेती

 की  सम्भावनाओं  की  खोज  करनें  का  फैसला  किया  ?

 श्री  स०  स०

 विशेष कार्य  अधिकारी
 शाह  ये  दो  अधिकारी  वहां  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्रालय  ने  भी  एक

 को  नियुक्त

 में  काफी
 की  खेती  हो  सकती है  VN

 किया है  जो  वहां  जाकर  यह  पयंवेक्षण  करेंगे  कि  कितनी  भूमि

 श्री  सादिया  गौडा
 :

 में  यह  पूछ  रहा  था  कि  सरकार  को  ऐसा  करने  की  इच्छा क्यों
 ke

 tat  म०  ५ है ५
 क्योंकि  saa  द्वीपसमूह इस  देश  का  भाग  हैं  तथा  हम  यथासम्भव

 प्रत्येक  भाग  का  विकास  करना  चाहते  हैं  ।

 fat  ये  दो  अधिकारी वहां  कया  करेंगे  ?  क्या  वे  वहां  कोई  खेत  तैयार  करने
 का

 काम  शुरू  करेंग े?

 श्री म०  मां  शाह  :  वह  वही  कार्य  करेंगे  जो  प्रत्येक  विशेषज्ञ  करता  है  ।  वहां  जाकर

 वह
 इस

 बात  का  पर्यवेक्षण  करेंगे  कि  मिट्टी  का  प्रकार  कया  है  अथवा  क्या  यह  काफी  की  खेती के

 लिये  उपयुक्त  है  या  उत्पादन  पर  लागत  कितनी  जायेंगी  तथा  कितनी  मात्रा  उत्पादित  की  जा

 सकती है  ।

 fat  स०  त०  सामन्त :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह  में

 काफी  श्राप  बहुत  मात्रा  में  उगती  है  ?

 Ao  स०  जी  यह  उगने  वाला  पौदा  नहीं  हो  सकता  है  कि

 इसी  प्रकार  के  कुछ  पौदे  अपने  कहीं  उग  ara  हों  ।

 pat  हेडा
 :

 इस  तथ्य  के  विचार  से  कि  मालनाद  तथा  त्रावणकोर-कोचीन जैसे  कुछ  भाग

 ऐसे  हें  जिनमें  काफी  की  खेती  बहुतायत  से  हो  सकती  क्या  सरकार  ने  यह  महसूस  किया  है  कि  दूसरे

 क्षेत्रों  जहां  काफी  के  उत्पादन  की  इतनी  प्रतीक  सम्भावना  नहीं  जाने  से  पहले  उक्त  क्षेत्रों  के

 सम्बन्ध  में  प्रतीक  छानबीन  की  जा  चुकी  है  ?

 योजना  में  काफी  के  विकास  सम्बन्धी  योजना

 श्री स०  Ho  दाह  :  माननीय  सदस्य  को  यह  जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 विस्तृत  प्रकार की  हैं  ।  हमारा  इरादा  हैं

 लगभग  ३  करोड़े  रुपये  के  व्यय  से  २३,७००  नये  एकड़ों  में  काफी  की  खेती  करने  का  है  |  मालनाद

 तथा  मैसुर  कुर्ग  की  १,४०,०००  एकड़  भूमि  में  काफी  की  गहन  खेती  का  भी

 विचार है
 ।

 इस  विशेष  उद्योग  के  विकास  के  लिये  ये  सब  कुछ  तथा  इससे  भी  श्रमिक  किया  जायेगा
 ।

 लिनोलियम का  निर्यात

 क  हो

 1

 पी  कासलीवाल

 :

 कया  वाणिज्य

 sit  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 क्या  बर्मा  सरकार  ने  लिनोलियम  के  सम्भरण  के  लिए  भारत  का
 टेण्डर  स्वीकार

 कर  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 व्यापार  मंत्री  :  जी हां

 यह  समझा  जाता  है  कि

 tat  अंग्रेजी  में
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 कासलोवाल  :  क्या  बर्मा  सरकार  ने  किस्म  सम्बन्धी
 विशेष

 वर्णन दिया  श्र

 भारत  का  टेण्डर  सबसे  नीचा  था
 |

 परन्तु  साधारणतया

 ा  करमरकर :  मेरे  पास  विशिष्ट वेन्डर
 का  कोई  ब्यौरा नहीं  है  ।

 बर्मा  सरकार  नें

 जहां तक
 लिनोलियम  का  सम्बन्ध  इसकी  किस्म  सन्तोषजनक  ह  परन्तु

 उसे  सन्तोषजनक समझ  |  इसे  स्वीकार
 न

 करने  का
 उन्हें

 श्र
 शिकार  था

 कासलीवाल :  FAT  सरकार  को  कोई  ऐसी  सूचना  है  कि  बर्मा  को  किस  देश  से  लिनोलियम

 का  नियत हो  रहा  है  ?

 श्री  कासलीवाल
 :

 कुछ  प्रत्य  देशों  से
 ।  देवों के  नाम  बताने  के  लिए  में  पूर्व

 चाहता  हूं  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  कया  में  जान
 सकती

 हूँ  कि  क्या

 में  नहीं  बनता  ?

 tet  करमरकर :  जी  हिन्दुस्तान  में  पैदा  भी  होता  खर्चे  भी  होता  है  कौर  ठीक  भी

 होता
 है  ।

 नदी  घाटी  परियोजनाश्रों  के  लिए  मशीनों  का  प्रमापीकरण

 T¥*QIRR.  श्री ल०  ना०  मिश्र  :
 क्या  सिचाई

 शौर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कया  कोई  ऐसा  विनिश्चय  किया  गया  है  कि  सारी  नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  केवल

 प्रमापीकृत मशीनों  का  ही  प्रयोग  किया

 सरकार  की  इस  नीति  को  कैसे  अभिकरण  लागू  करेगा
 ;  भर

 क्या  सारी  राज्य  सरकारें  ae  सम्बद्ध  नदी  घाटी  परियोजनायें  इस  प्रस्ताव  से  सहमत
 9

 .

 गंसिचाई  कौर  :  ate
 नदी

 घाटी  परियोजनाओं

 में  प्रयोग के  लिये  mas  सामान मशीन  सम्बन्धी  स्थायी

 समिति
 की

 सिफारिशों  भ्रनुसमर्थन  के  लिये  मंत्री
 समन्वय

 बोर्ड  के
 सदस्यों

 के  पास  भेज
 दी

 गई  हैं
 ।

 श्रत्तिम  विनिश्चय  को  राज्य  सरकारें/प्राधिकारें,  जो  परियोजना की  कार्यान्वित

 के  लिये  प्रभारी  कार्यान्वित करेंगी  ।

 श्री ल० ao  ato  क्या  यह  सच  हे  कि  संयत्रों  का  प्रमापीकरण न  होने  का  एक  कारण  बड़ी
 मात्रा

 में  क्रम
 न

 करना  भी  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  प्रयोजनों
 के

 लिए  विधिक
 भ्रनुदान देने  का  है  ?

 घी  हाथी
 :

 चाय  के  लिये  अनुदान  देना  राज्य  सरकारों  प्रौर  सम्बद्ध  परियोजना
 प्राधिकारों  का

 काम  है
 ।  ,  परन्तु  सरकार  बड़ी  मात्रा  में  क्रम  करने  के  पक्ष  में  है  ।

 ी  ल०
 ना०  कया  निर्माण  तथा  संयंत्र  शौर  मशीन  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है

 कि  बहु-पाली कार्य  प्रणाली  अपनाई  जाय  तथा  क्या  इस  पर  कोई  १ ८५  थि

 यदि  हां  तो  क्या  परियोजना  कर्मचारियों  को  कोई  अतिरिक्त  भुगतान  किया  ?

 किया
 गया  है  |

 __  थी
 हाथी

 :  यह  एक  सिफारिश  है  जो  विचाराधीन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चाय

 aN
 eel

 BRR  श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 राज  कल  चाय  पर  लगे
 विभिन्न  करों  का  प्रति  पौण्ड  करापात क्या  इस  भार

 में  भारत  में  राज्यवार  क्या  हे

 इस  करापात
 में  ग्रोवर  लंका  के  करापात  में  कितना  ae  कौर

 क्या  भारत  में  चाय  पर
 विभिन्न  करों  को  मिलाकर  एक  कर  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  स०  स०  दाह  ):  शर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता
 परिशिष्ट  ८,  मनु  बन्ध  संख्या  ४]

 श्रीमान  ।

 शशी  का०  yo  त्रिपाठी  :  क्या  कराधान भार  का  प्रभाव  सामान्य  चाय  पैकिंग पर  पड़ा
 Wx  यदि  at,  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कोई  योजना  है  ?

 शी  स०  Ho  दा  सरकार  को  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  हैं  कि  इसका  कोई  प्रतिकूल
 प्रभाव  पड़ा  हैं  ।

 श्री  का०
 so  त्रिपाठी

 :  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  लंका  में  कुछ

 समय  पूर्वे  विद्यमान  मूल्य  के  पधार  पर  वि सूप  अनुमान  बनाया  जाय
 ?

 म०  Ho  वर्तमान  निर्यात  शुल्क  पहिले  ही  विसर्प-ग्रनुमाप  पर  है  ।

 सदस्य  महोदय
 की  जानकारी  के  में  यह  बता  दूं  कि  जो  चाय  २-८-०  कट  प्रति  पौंड  से  कम

 मूल्य  पर  बिकती
 है  उस  पर  यह  ४  att  प्रति  पौ०  जो  चाय  २-८-०  रु०  से  तक

 बिकती हैं  उस  पर  यह  ६  art  प्रति  पौंड  जो  चाय  ४  रु०  श्र  ४-१२-०  रु०  के  बीच  बिकती

 उस  पर  यह  १०  ७  प्रति  पौंड  are  जिस  चाय  का  मूल्य  ४-१२-०  से  अ्रधिक  उस  पर

 यह  १२  शाने  प्रति  पौ०  है  ।

 श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :
 क्या  यह  सच  है

 कि
 सामान्य  चाय  मूल्य  १-१२-०  रु०  से  कम  है

 ak  aa  वे  वर्तमान मूल्य  पर  ला  दिये  गये  हैं  ।  जिसका  श्रीमान अधिक  मूल्य  वाली चाय  का  हैं

 ak  इसलिये  सामान्य  चाय  में  हानि  हो  रही  है  ?  यदि  ऐसा  है  क्या  सरकार  सामान्य  चाय  के

 लिये  अपेक्षाकृत  निम्न  कसौटी  रखने  पर  विचार  कर  रही  है  ?.

 fat स०
 स०  शाह  :  इस  निम्न खंड  में  सामान्य  चाय  तौर  चाय  का  चूरा  सम्मिलित  है

 ऐसा  विचार  करने  का  कोई  कारण  दिखाई नहीं  देता  कि  माननीय  सदस्यों  नें  जिन
 ग्रा शंकाओं

 का  उल्लेख किया  वे  तथ्य  युक्त  हैं  |

 कोण
 प्र०  त्रिपाठी  :  कया  ag  सच  है  कि  भारत  की  सामान्य  चाय  का  प्रतियोगी  प्रति

 पौंड  मूल्य पर  refers  करों  का  बहुत  प्रभाव  पड़ा
 यदि  तो

 क्या  सरकार  इन  सब  करों  को

 मिला  कर  एक  करने
 की

 बात  पर  विचार  कर  रही  है  ताकि  विभिन्न  क्षेत्रो ंमें  विभिन्न  चायों
 की

 प्रतियोगी  क्षमता समान  हो  सके  ।
 क  अ  आ

 tae  अ्रंग्रेजी  में
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 tet म०
 झ०

 दाह
 :

 विवरण  जो  पहले  ही  दिया  जा  चुका  प्रतियोगी  ढांचा  fear  गया

 sar कुल  कड़ों  का  भी  उल्लेख  दो  कर  हाल  में  ही
 लगाये  गये

 थे  ।  एक  पदिचमी  बंगाल  की

 सरकार  नें  दूसरा  प्रासाद  की  सरकार  ने  लगाया  था
 ।

 भारत  सरकार  से  यह  अभ्यावेदन किया

 गया  था  कि  इसका  प्रभाव  चाय  के  मूल्य  पर  पड़  सकता  हैं  ।  इसी  कारण  मंत्रालय  ने

 पहिले  ही  पश्चिमी  बंगाल के  मुख्य  मंत्री  को  लिख  दिया  है  ।  में  प्रसन्नतापुवेंक सभा  को  सुचित

 करता  हूं  कि  उन्होंने हमें  श्राइवासन दिया  है  कि  कभी भी  इस  एक  जाना  प्रति  पौंड  के  कराधान

 का
 चाय

 उद्योग
 पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 तो
 वे

 स्थिति  पर  पुनः  विचार  करेंगे  |
 श्रीराम

 सरकार  से  ऐसी  ही  श्राइवासन  प्राप्त  है  |

 जहाजों  के  लिए  इंजन  बायलर

 1*१३२४.  श्री  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  सरंकार  का  विचार  जहाजों  के  लिए  इंजन

 बायलर  बनाने  का  है

 क्या
 इंजनों

 शौर  बायलरों  के  निर्माण  ox  विचार  करने  के  लिये  विजगापटम  में
 मार्चे  १६४८  में  कोई  कान्फ्रेंस हुई  थी  कौर तब  से  इस  सम्बन्ध

 में  क्या  कियागया  और

 क्या  जापान  शादी  विदेशी  जहाज  बनाने  के  कारखानें  भारत  के

 लिये  इंजनों  ate  बायलरों  का  भी  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 उत्पादन  मंत्री  कण०  च०  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में
 इंजन  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  की

 योजना
 पर

 विचार  कर  रही  है  ।

 ख्याल यह  है  कि  १९४८ में  मेंबर्स
 के  भूतपूर्व  मालिक  सर  श्रलेक्जन्डर  गीत

 सिन्दियास  जो  fara  स्थित  जहाज  के  कारखाने
 एण्ड  पार्ट नसं  के  प्रतिनिधियों  के  ay  थ  भारत  में  इंजनों

 श्र  बायलरों  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में  एक  कांफ्रेंस की  थी  |

 जी  नहीं  ।  राज  कल  हिन्दुस्तान  fraisਂ  प्रत्यक्ष  निर्मितियों  से  आवश्यक  इंजनों बायलरों
 का  प्राय  करता

 तथा  उन  जहाज  बनाने  वाले उन  विदेशी  कारखानों से
 नहीं  करता  जो  प्रायः  लाइसेन्स  के  श्रन्तगंत  एकस्वाधिकारी  निर्माताश्रों  के  लिये  इंजनों  भ्र ौर  बायलरों
 के  निर्माण

 का
 काम  करते  हैं  ।

 कशी  सामान  :  क्या

 सम्मिलित  कर  लिया  है  ?
 उन्होंनें  इंजनों  के  साथ  जहाज  चलाने  वाली  मशीनों  का  निर्माण

 भी

 श्री  क०
 रेड्डी  मुझे  खेद  है  कि  मैं  sit

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देनें  में  असमर्थ = प्रस्तावित  योजना  देखनी  होगी  ।  परन्तु  जहाजों
 ।

 मितव्ययी  बनाने  की
 afte  से  कुछ  भ्रमण  डीजल

 के  इंजनों  के
 समूची  प्रयोजन  को

 के  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  |

 a
 el

 ?  सासन

 :

 व्या

 श्री  Fo  चल  रेह

 यह  सम्मिलित है  या  नहीं ही ः

 में

 इसका

 उत्तर  पहिले
 ही  दे  चुका  हूं  कि  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि

 बेला यु धन :  भारत
 आवश्यकता  में  जहाजों

 के  निर्माण
 के  लिए  af  क

 ee  है  तथा
 क्या  उनका

 व  नन  कारखाना है  ?
 तः

 किन
 इंजनों  site  मशीनों  की

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  क  क न
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 Pat
 क०

 कह  जहाजों  के  इंजनों  के
 निर्माण

 का  हमारा  कोई  कारखाना नहीं  है  ।
 यह  उत्तर  दिया  गया  है

 ।  अन्य वस्त्रों  के  बारे में  एक  जहाज  को  पूरा  करने  के  लिये  लगभग  १००

 वस्तुभ्नों की  आवश्यकता  होती  है  माननीय  सदस्य  किसी  विदिष्ट  wet  की  पूर्व  सूचना  तो  में
 उत्तर दे  सकेगा  ।

 मित्तल :  माननीय  मंत्रो  को  डीजल  इंजनों  के  निर्माण  की
 इस  योजना  के

 कब  तक  इस  दृष्टि  से  कार्यान्वित होने  की  ara  है  कि  शिपयाड' उनका प्रयोग उनका  प्रयोग  जहाजों

 के  निर्माण में  कर  सके  ?

 श्री  Fo  च०
 रेड्डी

 :
 मुझे  खेद  हे  कि  में  इन  विस्तृत  बातों  सम्बन्धी  सूचना  कभी  नहीं  दे  सकता  |

 च» ४  wat  हमने  कोई  दूर  विनिश्चय  नहीं  किया  है
 ।

 ait  उत्तर
 देने में  बहुत  समय  लगेगा  ।

 बर्मो  को  कोयले  को  खानें

 १३२५.  श्री त०  ब०  विपुल राव  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्मो  की  कोयले  की  खानों  में  मजदूरों  के  लिये  जल  का  पर्याप्त  सम्भरण  सुनिश्चित
 करने  के  लिये  १९  YU—UG  में  क्या  कार्यवाही की

 राज  कल  प्रतिदिन  कितना  जल  सम्भरण  होता  है  ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  रा०  गि०  की  कोयले  की  खानों

 सहित  सरकारी  कोयले  की  खानों  में  मजदूरों के  लिये  पर्याप्त  जल  के  सम्भरण  की  व्यवस्था  करने  की

 दृष्टि से  एक
 व्यापक

 योजना  बनाने  के  लिये  कार्यवाही की  गई  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  बम्बई

 पालिका  से  एक  अनुभवी  जल-सहमरण  इंजीनियर  की  सेवायें  प्राप्त की  जा  रही

 T
 जहां  तक  र्म  की  कोयले  की  खानों  का

 सम्बन्ध  प्राप्य  जल  के  छानने  शुद्ध  करने  क
 a

 प्रबन्ध  कर  fear  गया  ह  ।

 लगभग  २०  लाख  गैलन  प्रति  दिन
 ।

 fat  to  सन्  राव
 :  चालू  वर्ष  में  कितना  व्यय  होने  की  सम्भावना

 तथा  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोयला  खदान  श्रम  कल्याण निधि  से  कोई  धनराशि  ली  जा  रही

 pat  to  गि०  दुबे
 :

 जी  हां
 ।

 व्यय  के  बारे  में  में  कुछ  बताऊंगा
 ।

 विभिन्न  स्थानों  पर

 जल  सम् भरण  योजनायें  आरम्भ  करने  का  विचार  है  उनका  अनुमानित  व्यय  29,  PRX, %BR

 रु०  PEYY-XE  तक  2,095,000  रु०  और  PEXQ—XY  में  R,Yo,00 °  रु०  इसी  प्रकार

 व्यय  होंगे
 ।

 tat (९  ब०  राव  :
 क्या  सरकार  जल-सम्भरण में  वृद्धि

 की
 योजनायें  बनाने

 के

 साथ  खानों  के  विकास  उसके  परिणामस्वरूप  मजदूरों  की  संख्या  में  वृद्धि  पर  विचार  कर
 रही

 ह

 fait  राठ  गि०  दुबे  :  श्रीमान, ्  में  प्रदान  नहीं  समझ  सका
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 खानों  का  विकास  कौर  जल-सम्भरण  की  व्यवस्था

 श्री  त०  ब्०  विशाल  राव
 :

 खानों  के  विकास  से  मजदूरों  की  संख्या  में
 वृद्धि  होगी  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वहां  जल-सहमरण
 की वृद्धि के  लिए

 इस  बढ़ी हुई  संख्या  का
 ध्यान

 रखा
 जा

 रहा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्राप्त की
 tet  रा०  गि०  दुबे

 :  मेरा  है  कि  क्योंकि  विशेषज्ञ  इंजीनियरों  की  सेव

 जा  रही  के  इस  पहलू  की  भी  जांच  की
 जायेगी

 चरखा

 1 *१३९७-  श्री  ब०  स०  ध  उत्पादन मंत्री  €  प्रस्ताव
 PEXR

 को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या €  ०  ५  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अम्बर  चरखा  कौर  शक्ति

 द्वारा  चालित  करघे  को  साथ-साथ  प्रोत्साहन  देने  में  अ्रसंगति  को  दूर  करने  के  जैसा  कि  श्री

 विनोबा  जी  ने  कहा  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 मंत्री  क०  च०  :  सरकार नहीं  समझती  कि  नम्बर चरखा  कौर  शक्ति

 द्वारा  चालित  करघे  को  साथ-साथ  प्रोत्साहन  देने  में  कोई  असंगति  ह  ।  यह  बात  बहुत सी  अन्य  बातों

 पर  निर्भर  होगी  ।  सरकार  हथकरघा
 से

 बुने  चरखा  से  कते  हुए  सृत  को  हर

 प्रकार  का  प्रोत्साहन दे  रही  फिर  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  कपड़े  की  बहुत  अधिक

 मांग की  दृष्टि  से  प्रभाव  का  खतरा  दूर  करने  के  लिए  अन्य  प्रबन्ध  करना भी  आवश्यक  है  ।

 केवल  सीमित  संख्या  में  शक्ति  द्वारा  चालित  चरखों  पर  सहमति  प्राप्त  हुई  है
 ।

 कदाचित  इनमें

 से  कोई भी  विद्यमान  seal  में  का  स्थान  न  ले  सकेगा

 ब०  स०  मति  :  क्या  शक्ति

 बोर्ड  से  cor  लिया  गया  था  ?
 दवारा  चालित  चरखों  को  लाइसेन्स  देने  से  पहिले  खादी  '

 क०
 च० Ml:  जी  हम  खादी  कौर  विशेष  कर  grat  चरखा  सम्बन्धी

 क्रम
 के
 विकास

 के  बारे  में  खादी  बोर्ड  से  निरन्तर  परामर्श  कर  रहे

 pat
 घ०  स०  मेरा  प्रदान  यह  हे  .  ,  .

 fara  महोदय  :  माननीय
 सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  शक्ति  द्वारा  चालित

 करघों  की  स्थापना  करने  में  खादी  बोर्ड  का  Teal  लिया  गया  था  |

 Pat
 ब०  स०  ६  लाईसेन्स देने  से  पहिले  ।

 tat हि०
 च०

 खादी  बोर्ड  का  सम्बन्ध खादी

 द्वारा  चालित  चरखों के  बारे  में  में  नहीं  जानता  कि  उनसे

 के
 निर्माण  ate  हथ करघों  से  है  ।  शक्ति

 परामर्श  लिया  गया  है  या  नहीं  ।

 श्री ब०  मूर्ति  क्या  इस  ar  में  कोई
 सच्चाई  है  कि  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय सरकार पर

 जो  दबाव
 डाला  है  उसके  कारण

 इन  शक्ति  द्वारा
 चालित करघों  को  लाइसेन्स

 fait  Fo  च०
 देश  में  शक्ति  द्वारा  चालित  करघों  के  चलाने  की

 मुझे जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  यह  विषय  मेरे  माननीय  सिर  ,  वाणिज्य ३ कौर  उद्योग
 मंत्री  के  क्षेत्राधिकार

 में  जहां  तक  मुझे  विदित  है  ऐसा  दबाव  नहीं  है  जिसका  उल्लेख  मेरे  माननीय मित्र  ने  किया a  |

 भ्रिध्यक्ष महोदय  :  में  समझता
 माननीय

 हूं  कि  ्रास्टेलिया  में  १०  दिन  की

 विषय  सम्बन्धी
 सदस्य पूछते  हें  कौर  उनके  लिये  मंत्री

 को  तैयार  रहना र  चाहियें  क्योंकि  वह  उस
 सारा  काय  करता  हे

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  काल  म

 यथासम्भव सारे  माननीय
 यहां  उपस्थित  हों  ak उन  मामलों  सम्बन्धी

 उत्तर  देने
 मंत्री

 न
 दे  सके  ।  शक्ति  द्वारा  चालित  करब का  हथकरघा  से  घनिष्ट सम

 के
 प्रयत्न

 करें  जिनका  उत्तर  एक

 एक  को  बिगाड़कर  दूसरे  म॑  सुधार  किया  जाता
 तो  कुछ

 बन्ध  यदि

 सदस्य  किसी  sey  मन्त्री से  जाकर
 पुछ  सकत  |  wet  म  प्रत्येक

 उतर
 अवश्य

 होना
 चाहिये

 ।  माननीय

 हैं  कि  वह  यथासम्भंव प्रश्न-क  ~  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता

 इस  विशिष्ट  प्रशन  का  उनसे
 लि  म॑  यहां

 उपस्थित
 रहें  तथा  उन्हें जो  भी  जानकारी  हो  बता

 चाहे
 सवर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारी  योग  मंत्री  स०  स०  :  क्रम-पत्र में  इस  मामले  पर  एक  प्रश्न  रखा
 हुम्रा है, तथा तथा  मेरा  विचार  था  कि  ये  सारे  प्रश्न  उस  समय  उठेंगे  ।

 महोदय  :  उस  प्रदान की  संख्या क्या  है  ?

 fat
 स०  स०

 शाह
 :

 वस्त्र  नीति  पर  एक  प्रश्न  है  प्रदान  की  संख्या  १३४०  है  ।

 श्री  qo  स०  मूर्ति  :  हो  सकता  है  कि  इसकी  बारी  न  ध  |

 ज्रिध्यक्ष
 महोदय

 :
 कुछ  भी  माननीय

 मंत्री
 उस  प्रदान  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 वस्त्र जांच  समिति

 TPR  दे०
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :
 कया

 वाणिज्य
 कौर  उद्योग

 मंत्री  १६  १९५६

 पूछे
 गये  तारांकित संख्या  २१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  वस्त्र  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  कोई  निर्णय  किया  कौर

 यदि
 तो

 सरकार  ने  उनकी  किन  सिफारिशों  को  स्वीकार  किया  है  ?

 भारों  उद्योग  मंत्री  स०  स०  तथा  (@).  लोक-सभा  में  २०

 १९५६  को  दिये  गये  नीति  वक्तव्य  की  re  ध्यान  दिलाया  जाता  है  जिसमें  बताया  गया  है  वस्त्र
 a

 जांच  समिति  द्वारा  की  गईं  सिफारिशों  पर  भी  विचार  करने  के  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किये
 el

 fat  डाभी
 :  क्या  नम्बर  चर्खा  से  तैयार  की  गई  खादी  तथा  कपड़े  की  ger  किस्मों  के

 दामों  को  बराबर  करने  के  लिए  सरकार का  कोई  कार्यवाही करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 उत्पादन  मंत्री
 क्०  च०  :  यह  सरकार  द्वारा

 विचार  करने  के  लिये एक  सुझा व

 fat न
 स०  जमात  :

 क्या  खादी  बोड़े  ने  fae  करघों  को  लाइसस  देने  के  सम्बन्ध  में  अपना

 अनुमोदन  प्रकट  किया  है  यदि  तो  उनकी  टिप्पणियों  पर  क्या  कार्यवाही  गई

 fait म०
 ० ह ०

 शाह
 :

 खादी  बोर्ड  के  विचार  सरकार  को  पहल  ही  मालूम  है  यह
 सच

 है  कि  उन्होंने  इसका  अनुमोदन किया  है  ।  परन्तु
 आन्तरिक  उपभोग

 तथा  दोनों  के

 लिए  राष्ट्रीय
 श्रावश्यकताश्रों

 के  बृहद  हितों  में  उस  निर्णय  पर  पहुंची  हैं  जिसकी  वस्त्र  नीति  में
 घोषणा  की  गई  जिसे  हाल  ही  में  लोक-सभा के  समक्ष  रखा  गया  उसके  भ्  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  में  देश  की  हक  ८४,०००  लाख  गज  की  होंगी  जिसमें  से  १०,०००

 लाख  गज  के  निर्यात  के  लिये  ७४,०००  लाख  गज  adie  उपभोग  के  लिये है  ।  इस

 ८४,०००  लाख  गज  में  से  वर्तमान  निर्देशों  के  भ्रनुसार जो  अतिरेक  उत्पादन  भ्रपेक्षित  वह

 १७,००० लाख  गज  है  ।  सभी  तीनों  क्षेत्रों  से  वर्तमान  उत्पादन
 ६७,००० लाख  गज  है

 इस  १७,०००  लाख  गज  को  विभाजित  किया  गया  है  १०,०००  लाख  गज  हथ करघों

 को  बंटित  किय  गय  ह  जिसमें  से  ७,०००  लाख  गज  का  उत्पादन  हथ करवों  पर  मिल  के  सूरत  द्वारा

 होगा  ३०,०००  लाख  गज  उत्पादन  THC  पर  चर्खे  के  सूत  द्वारा  होगा  इस  प्रकार

 खादी  बोर्ड  द्वारा  दृष्टिपात  की  गई  नम्बर चर्खे  के  सूत  की  पूर्ण  प्रावव्यकतायों पर  नई  वस्त्र  नीति

 में  ध्यान  रखा  गया  है
 ।

 a

 pia  अंग्रेजी
 में
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 पनबिजली  संसाधनों  का  सर्वेक्षण

 1  १३२९.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  जाह  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  €  १९५६ च्

 को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  €  १४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  झ्रायोग
 ने  उत्तर  प्रदेश  में  पनबिजली  संसाधनों का  सर्वेक्षण

 किया  ar

 यदि  तो  ग्रा योग  ने  जिन  जिलों  का  सर्वेक्षण  किया  था  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  हां  ।  केन्द्रीय  जल
 तथा विद्युत

 आयोग  ने  उत्तर  प्रदेश  में  नदियों  का  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश के  सभी  जिलों का  सर्वेक्षण किया  गया  है  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति शाह  :  क्या  में  जान  सकती

 भी  किया  गया  था  ?  हं
 fer  क्यां

 टेहरी-गढ़
 वाल  का  सर्वेक्षण

 श्री  हाथी
 :

 में  बता  चुका  हूं  कि  जहां  कहीं  भी  प्रमुख  नदियां
 हैं

 उन  सभी  जिलों
 सर्वेक्षण  किया  गया है  |

 कमलन्दुमति  दाह
 :  टे  हरो-गढ़वाल  में  दो  प्रमख  गंगा  तथा  यमुना है

 टेहरी-गढ़वाल  की
 इन  दो  नदियों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  क्या  है  ?

 हाथी  :  इसमें  सोन  तथा  बेतवा  नदियां  सम्मिलित  हैं  ।

 t
 सकेगा  ?  श्री सतो  कमलेन्बुमति  टेहरी-गढ़वाल  के  सम्बन्ध  में  व्या  हमें  प्रतिवेदन  दिया  जा

 श्री  हाथी
 :

 जहां  कहीं  कोई  प्रमुख  नदी  या  बड़ी  नदी  विभिन्न  जिलों  में  से  बहती वहां
 बहने  वाली  नदी  के  जल  से  विद्युत  क्षमता  ah गी  जाती है  ।  हो  सकता  है  यह  किसी  विशिष्ट जिले  तक  ही  सीमित  न  सम्पूर्ण  नदी  के  लिये  at  |

 ~ '  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :  टेहरी-गढ़वाल  में  विशिष्ट  स्थान  के  सम्बन्ध  में  क्या
 प्रतिवेदन  दिया  जा  सकता  हैं

 कि
 कया  जहां  यह  ग्रत्यधिक  लाभदायक

 है  इन  स्थानों  का  सर्वेक्षण
 किया

 गया  है  ?

 शी  हाथी  :  माननीय

 ह  ||
 सदस्य  इस  मामले

 में  जो  कुछ  भी  जानकारी  चाहती  है  में  उन्हें  दे

 भारत  की  उत्तरी सीमा

 १३३०.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 )  यह  सच  हैं  कि  भारत  की  उत्तरी
 से  मिले  हुये  प्रभी  तक  निर्धारित  नहीं  किये  गये

 सीमा  के  कुछ  जो  चीन  के  तिब्बत
 और

 यदि  तो  इन  अंशों
 को  स्पष्ट  एवं  अ्रंतिम  रूप  से  निर्धारित  करनें  के  लिये  कया कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 वैदेशिक  काय मं  at  के सभा  सचिव

 ग्र  तिब्बत के  बीच  सादत  seit  :  तथा
 भारत

 साफ  साफ  टि
 की  सीमा  ठीक  ते  अर  ठीक

 ठीक  समझी हुई  vic  हमारे  नक्शों

 an  दूसरी
 दिलाई गई  है  ।  जाहिर है  कि  पहाड़ों  की

 की  कमी  की
 झ  चाई  बराबर

 रहने  वाली  रास्तो

 सीमा  तक  जांच  की  चौकियां
 वजह  कुछ  जगहों  पर  हृदबंदी  नामुमकिन है  भ्रामरी

 कदम  उठाये जा  चके  में  रहने  वालों  तक  हुकूमत के  फायदे  पहुंचाने

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  एएए  a

 2-219-.  L.  S-/54
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 श्री  भक्त  ददन  :  क्या
 यह  सत्य  है  कि  भारत  सरकार  के  द्वारा  प्रकाशित  veal  में  हिमालय

 की
 सीमा  के  बहुत  से  अंश  अभी  तक  निश्चित दिखाये  गये

 यदि  तो  क्या  में  जान  सकता
 हूं  कि  वह  खास  खास  कौन  से  हिस्से  हैं  जिनका  भ्र भी  पूरी  तरह  से  डिमार्केशन नहीं  gat  है  ?

 श्री  सादत  खां  :
 यह  में  प्रभी  नहीं  सकता  कि  वह  कौन  से  हिस्से  हें  जिनका

 डिमार्केशन नहीं  gars  ।

 श्री  भक्त
 दर्द ोन

 :  क्या
 गवर्नमेंट

 के  ध्यान  में  यह  बात  पायी  है  कि  कुछ  हिस्सों  का  डिमार्केशन

 किया  गया  है  इस  वजह  से  तिब्बत  के  अधिकारी  हमारे  उन  भारतीय  नागरिकों  को  प्रजा

 समझते  चले
 आ

 रहे  हैं  और  उनसे  टैक्स  वसूल  करते  जिसकी  वजह  से  कई  तरह की  दिक्कतें

 पदा
 हो  रही  हैं  ?

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 ऐसी  कोई  बात  हमारे  सामने  नहीं  श्रायी  है  ।

 शी  कामत
 :  कया  चीन

 सरकार
 ने  तथा  बिना  किसी  निबन्ध  के  मैक  माइन

 लाईन  को  उत्तरी  सीमांकन  रेखा  स्वीकार  कर  लिया  क्या  उस  सरकार ने  उन  कुछ  मानचित्रों

 को  परिचालन  से  हटा  लिया  है  जो  लगभग  दो  वर्ष  हुए  चीन  में  परिचालित  थे  कौर  जिनमें  भारत  के
 भागों  को

 चीन  में  सम्मिलित  किया  गया  दिखाया  गया  था
 ?

 fait  सादत  खां  :
 हमारे  सीमा  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  चीन  द्वारा  केवल  बड़ाहोती के

 लिए  औपचारिक  दावा  किया  गया  है  ।  पिछलें  दिन  जब  इस  प्रदान  पर  चर्चा  की  गई  थी  माननीय

 सदस्य
 उस

 समय  उपस्थित  नहीं  थे  ।  इस  सीमा का  कोई  भी  प्रदेश  चीनी  अधिकार में  नहीं  है  ।

 लोगों  द्वारा  सीमा
 पार

 कर
 चले  खाने की  घटनायें समय  समय  पर  हुई  परन्तु इसके  भ्र ति रिक्त

 चीनियों  का  कोई  केन्द्र  नहीं  दुद्मा है  |

 fat  कामत
 :

 लगभग  दो  वर्ष  हुए  चीन में  कुछ  मानचित्र  परिचालित  थे  जिनमें  भारत  के

 कुछ  भागों
 को

 चीन  में  सम्मिलित हुए
 दिखाया

 गया  था
 ।

 क्या  उन्हें  वापिस  ले
 लिया  गया है  या

 नही ं?

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 मुझे  पव  सूचना  की  आवश्यकता है  ।  में  मालूम  करूंगा  कि  क्या

 इन  मान  चित्रों  को  वापिस  लिया  गया  है  या  नहीं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  गवर्नमेंट  के  सामने  यह  बात  at  है  कि  बड़ाहोती के  अलावा  भी

 कुछ  इलाके  ऐसे  जैसे  कि  टिहरी-गढ़वाल में  नीलंग का  इलाका  जिनको  तिब्बत  के  अघिकारी

 अभी  तक  प्रपनी  सीमा  के  ea  मानते  भराये  हें  क्या  भारत  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  चीन  की

 सरकार से  बातचीत  करके  आखिरी  तौर  से  न  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  सादत  खां  :  wat  मेंने  fear  कि  बड़ाहोती  के
 मुताल्लिक  एक  फाल  क्लेम

 किया  गया  है  कौर  रसरी  जगहों  के  मुताल्लिक  कोई  ऐसा  मतलब  नहीं  किया  गया  है
 ।

 विज्ञापन  एजेन्सियों

 1१३३१.  श्री  झूलन सिह  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  उनका  ध्यान  इन्डियन
 apart

 एजेन्सीस द्वारा  प्रस्तुत  ज्ञापन  की

 आकर्षित  किया  गया  है  जिसमें  भ्र पनी  एजेन्सियों  के  विकास के  लिये  सहायता तथा  प्रोत्साहन  देने

 के  लिये  कहा  गया  कौर

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का
 प्रस्ताव

 हैं
 ?

 प्रौर  प्रसारण
 मंत्री

 केसकर  )  :  हां
 ।
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 सभा  द्वारा  पारित  संकल्प  में  जो  सिफारिशें  की
 इस  विषय पर  ४

 १६५६
 को  राज्य

 ,  जहां  कहीं  श्रावक  उन  सिप

 गई  थीं  क्या  सरकार  ने  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया  ह

 को  लागू  करने  के  लिये
 कार्यवाहियां की  जा  चुकी  हैं  |

 जायेंगी ?
 श्री  झूलन  सिंह  :  इन

 एजेन्सियों  की  किस  रूप  में  सहायता  की

 ०  केसकर :  विज्ञापन  सीटें  नहीं  हैं
 जिन्हें  सरकार

 क  संस्थानों को  कारबार  देती  है
 द्वारा  अनुदान दिये  जाते

 जैसे  कि  प्रत्येक ग्न्य
 व्यापार  में  सरकार  विभिन्न  वाणिज्य

 उसी  प्रकार इस  मामलें  में
 भी  विज्ञापन  एजेन्सियों को  कारबार  दिया  जायेंगी  |  कार्य  तथा  सम्बन्धित

 सोथो  के  भ्रनुभव  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  जेसा

 कि  मेंने  कहा  था  विज्ञापन  एजेन्सियों नें  मुख्य  प्रशन  यह  उठाया  था  कि  हमें  विदेशी  एजेंसी पों  को

 देना  चाहिये  यही  हम  करने  का  प्रयत्न  कर
 नहीं  भारतीय  एजेन्सियों  को  श्रीमान

 रहे  हैं
 ।

 श्रीनारायण दास  :  क्या  कोई  परिवहन  किया  गया  है  कि  विदेशी  एजेन्सियों
 तथा

 भारतीय  एजेन्सियों  को  किस  सीमा  तक  भारतीय  विज्ञापन  दिये  जाते  हैं
 ?

 ०  केसकर  इस प्रकार  का  निर्धारण  कई  बार  किया  जा  चुका  दौर  इस  समय

 तम  मात्रा  में  विज्ञापन  विदेशी  एजेन्सियों  के  हाथों में  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  विदेशी  एजेन्सियों  की  भारतीय  एजेन्सियों  को

 विज्ञापन  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाहियां  करने  का  निर्णय  किया है  ?

 डा०  केसकर :
 मेंने

 जो  कुछ  कहा  था  वह  भारत  में  विज्ञापन  सम्बन्धी
 कारोबार

 के
 सम्बन्ध

 में  कहा  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वालें
 विज्ञापन

 के
 सम्बन्ध

 में  जहां तक
 कार्यवाहियां

 करने  का  सम्बन्ध है  वास्तव  में  तेजी  से  हमारे  विज्ञापन  श्रघिकाधिक  भारतीय  एजेन्सियों

 को  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 fet  बेलायुधन
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  सरकार  इन  एजेन्सियों  को  विज्ञापन  देती

 है  तो  इन  विज्ञापन  एजेन्सियों  के  लिये  क्या  ada  या  लाभ
 की

 कोई
 नियत  प्रतिशतता

 भी

 होती
 हैं  ?

 डा०  केसकर  कसौटी  यह  होती  है  कि  एजेन्सी  स्थायी  होनी  चाहिये  कौर  विज्ञापन  के

 कारबार में  पर्याप्त  दक्ष  होनी  चाहियें  ।  यदि  कोई  भी  व्यक्ति  किसी  चीज  को  कायम  करके  उसे

 विज्ञापन  एजेन्सी  कहने लगे  तो  वह  इतने  से  ही  सरकार  से  यह  नहीं  कर  सकता  है  कि  वह  उसे

 कुछ  कारोबार  देगी  ।  हमें  यह  देखना  होता  है  कि  वह  एक  अच्छा  काम  करने  वाली  एजेन्सी  है

 यही  मुख्य  कसौटी हैं  |

 वेलायुद्ध :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  नियत  अ्रभिज्ञात  एजेन्सियों

 को  दिया  जाता  है  कौर  श्रनभिज्ञात  या  छोटी-मोटी  एजेन्सियों  को  नहीं  दिया  जाता है  ?

 डा०  केसकर
 :
 में

 wet
 नहीं  समझ  सका  हूं  ।

 श्रिया महोदय  :  जो  विज्ञापन  /  विज्ञापन  एजेन्सियों  द्वारा  दिये  जाते  हें  क्या  उन्हें  उन  पर
 कोई  नियत  कमीशन  दिया  जाता  है  ?

 ०
 केसकर

 :
 विज्ञापन  एजेन्सियों  को  सरकार  जो  कमीशन  देती  है  उसका  निर्णय  विज्ञापन

 एजेन्सियों  की  संस्था
 की

 सलाह  से  श्र  करार  द्वारा  किया  जाता  है  ।  जो  ठीक  कमीशन दिया  जाता

 उसे  में
 अपनी  फाइलों  को

 देखें  बिना  नहीं  बता  सकूंगा
 ।

 मूल  ait  में
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 शिक्षाविदों  मंडल

 1*१३३२.  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  अयोग  के  दिक्षा  सम्बन्धी  मण्डल  नें  त्नावनकोर-कोचीन  कौर  मद्रास

 राज्यों
 में  प्रचलित  बुनियादी  तथा  प्रारम्भिक  दिक्षा  के  ढांचे  का  परिनिरीक्षण  किया  है  ।

 )  तो  उसने  शिक्षा के  किस  ढांचे  की  सिफारिश  की  है  ।

 कया  उन्होंने  किसी  ser
 ढांचे  पर  भी  विचार  किया  था  |

 यदि  तो  वे  क्या  कौर

 भ्रान्ति  निर्णय
 क्या  किया  गया  है  atk  क्या  सिफारिश  की  गई  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  न०
 मिश्र  )  इन  ढांचों  पर  संक्षेप में  विचार

 किया  गया  था  किन्तु  विस्तृत  रूप  से  इनका  परिनिरीक्षण  नहीं  किया  गया  था  |

 कोई  निश्चित  सिफारिश .  नहीं  की  गई  थी  ।

 (7)  att

 (7)  बम्बई  के  नमूने  पर  भी  विचार  किया  गया  था
 ।

 कोई  afer  निर्णय नहीं  किया  गया  था  ।

 fait  स०  चे  सामन्त :  क्या यह  सच  नहीं है  कि  प।रुलेकर  समिति  द्वारा  मद्रास  की

 प्रारम्भिक  शिक्षा  की  संपरिवरतित  पद्धति  का  पर्यवेक्षण  किय
 1  गया |  दि  tal  था  are  यदि  तो  क्या

 उनकी
 सिफारिशों  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ?

 ato  त०  मिश्र  :  पारुलेकर  समिति  ने  वास्तव  में  ही  मद्रास  की  योजना  का  पर्यवेक्षण

 किया  परन्तु  अन्त तल  योजना  त्याग  दी
 गई

 थी  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :.  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  समाप्त  हो  चुकी  है  हम  द्वितीय

 योजना  प्रारम्भ  कर  रहें  तो  राज्य  सरकारों  से  किस  झरा  घार  पर
 frre
 11५1

 rr
 1  की  बुनियादी  पद्धति

 का  अनुसरण  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ?

 दया०  मिश्र  :  इस  प्रश्न  का  मल  प्रीत  से  कोई  सम्बन्ध  नही ंहै
 ।

 इसका  सम्बन्ध

 बुनियादी  पद्धति
 से  पारी  पद्धति  से  नहीं

 fait  स०  चं०  सामन्त  :  मेरा  कहना  यह  है  कि  सरकार  ने  प्रारम्भिक  शिक्षा  की  बुनियादी
 पद्धति  का  भ्र भी  तक  निबटारा  नहीं  किया  हैं  ।  क्योंकि  राज्य  सरकारें  प्रारम्भिक  शिक्षा  को  अ्रनिवारय॑

 बनाने  की  sear  इसलिये  क्या  मै  जान  सकता  हूं  कि  इसका  कब  किया  जायगा
 ?

 इया०  न०  मिश्र  :  यह  aa सूचित  रूप  से  शिक्षा  मंत्री  को  सम्बोधित
 किया  जाना

 चाहिये  कौर  मेरे  विचार  में  पहले  ऐसे  कई  अवसर  करा  चुके  हैं  जब  कि  इस  विषय  पर  वाद-विवाद

 किया  गया  था  ।

 fait  स०  चं०  क्या  योजना  mate  शीघ्र  ही  निर्णय  करेगा  ताकि  शिक्षा  मंत्रालय

 मामले  पर  शीघ्र  ही  कार्यवाही  कर  सके  |

 श्री  इया०  न्०  मिश्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  आयोग  की  विस्तृत  सिफारिश

 की  हुई  हैं  श्र  मेरे  विचार  में  माननीय  उसे  पढ़ने  का  कष्ट  करेंगे
 ।

 मूल  sist  में
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 अल्प  सुचना
 तथा  उत्तर

 कोसी  परियोजना

 सूचना  प्रदान  संख्या  १२.  श्री  Ao  ता०  मिश्र  क्या  सिचाई  ate  विद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  सरकार का  ध्यान  ३१  १९५६ के  हिन्दु  स्तान  टाइम्सਂ  में  कोसी  परियोजना

 के  बारे  में  प्रकाशित  समाचार
 शर  उस  परियोजना के  मजबूत  न  होने  के  बारे  में  सर  क्लाड  इंग्लिश

 द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचारों  की  ate  दिलाया  गया

 यदि  तो  उक्त  ब्रिटिश  विशेषज्ञ  ने  योजना  के  विरुद्ध  कौन-कौन
 सी

 मुख्य  बात

 कही

 क्या  सरकार  द्वारा  योजना  के  अनुमोदित  किये  जाने  से  पूर्व  भारतीय
 शर

 |

 विदेशी

 इंजीनियरों  के  किसी  बोर्ड  ने  कोसी  के  नियंत्रण  की  वर्तमान  योजना  का  परीक्षण  किया

 यदि  तो  वे  कौन  कौन  थे  कौर  इस  योजना  के  बारे  में  उन्होंने  क्या  राय
 दी

 (=)  क्या  सर  क्लाड  के  विचारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  का  योजना  को  बदलने

 का  विचार है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  यदि  श्राप  तो  में  आ्रावश्यक  जानकारी

 देने  वाला  विवरण  हूं  ।  वह  केवल  पृष्ठ  का  एक  विवरण  है
 |

 महोदय  :  ठीक  हैं  ।  पढ़  सकते  हैं
 |

 श्री  हाथी  :  जी  हां
 |

 सर  क्लाड  इंग्लिस  ने  निम्न  बातों  की  कौर  ध्यान  दिलाया

 (१)  कोसी  में  मिट्टी  नियंत्रण  की  विद्वेष

 (२)  ऊपर  बहाव  के  बांध  पर  ऊंचे  जलाशय  के  स्तर का  प्रभाव श्र  निरन्तर  निरीक्षण

 तथा  जलाशय  का  स्तर  धीरे  धीरे  ऊंचा  करने  की  झ्रावश्यकता

 (३)  मिट्टी  के  नियंत्रण के  लिये  सहायक  नदियों  पर  बांध  बनाना  ।

 ये  सभी  बातें  सरकार  को  पहले  ही  मालूम थीं  कौर
 वर्तमान

 कोसी
 योजना

 तैयार  करने  में
 उन  पर  विचार  किया  गया  था  |

 ६  प्रसिद्ध  इंजीनियरों  कौर  नदी
 नियंत्रण

 का  काफी  अनुभव  रखने  वाले  एक  वैज्ञानिक
 की  तदर्थ  समिति

 ने
 केन्द्रीय

 जल  कौर  विद्युत  आयोग  द्वारा  तैयार की  गयी  243.0  परियोजना

 प्रतिवेदन का  परीक्षण  किया था  ।  बाद  में  सर  क्लाड  इंग्लिस  के  तीन  भ्र मे रिकी  ak

 एक  चीनी  ने  समय  समय  पर  इस  योजना  का  परीक्षण  किया  था  |

 १.  मंत्रणा  समिति  में  निम्न  सदस्य  थे  :

 (१)

 a
 सी०  मजूमदार

 जो  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  के  सलाहकार

 (२)  श्री  एम०  पी०  मुख्य  इंजीनि  गंडक  बिहार  सरकार  ।

 (3)
 श्री  एल०

 वेन्कट
 कृष्ण  विशेष  मुख्य  श्रान्त  सरकार  ।

 (४)  श्री
 ए०

 सी०
 मुख्य  उत्तर  प्रदेश  सरकार  |

 (५)
 श्री  एन०

 पी०
 सेवानिवृत्त  मुख्य  बम्बई  ।

 (६)  शी
 कुवर  केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत  ब्रा योग  ।

 नक
 (9)  डा०  एन०  के०  नदी  गवेषणा  पश्चिमी  बंगाल  |

 ee
 अंग्रेजी  में
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 राय
 :

 इस  मंत्रणा  समिति  की  राय  का  सारांदा  यह  है  :

 के  सदस्यों  की  यह  राय  है  कि  परियोजना  प्रतिवेदन  (१९५३)  की  प्रस्थापना

 से  उचित  wat  तक  बाढ़  द्वारा  क्षति  से  बचाव  होगा  ।  फिर भी

 उसे  कम  करने  के  लिये  आवश्यक

 यह
 हैं  कि  नदि  द्वारा at

 जाने  वाली  मिट्टी का  उद्गम  कौर  परिमाण  ढूंढने  के  कौर

 जैसे  कोल्हाई  पर  रोक  के  बांध  क्षेत्र  में  भूमि  संरक्षण  के  अथवा  मुख्य नदी  कौर

 उसकी  सहायक  नदियों  पर  उपयुक्त  संग्रह  बांध  द्वारा उपाय  ढूँढ़ने  के  अग्रेतर  भ्रनुसंधान  जारी  रखे
 जायं  ी

 का  दौरा  किया  यह  राय  दी  है  :

 श्री
 मुख्य

 चीन  ने  जिन्होंने  PEXY  में  कोसी

 यह  योजना  (2843) aga ate बहुत  ठोस  मालूम  होती  है  यदि  श्रापके  पास  गाद  पर  नियंत्रण
 करने

 के  उपाय
 गन

 1.0

 ३.  श्री  एल०  ato  हाइड्रालिक  इंजीनियर  ,  waft  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  कौर  डा०  थामस  हाइड्रालिक  इंजीनियर  अमेरिकी

 कृष्य करण जिहोंने  eur A Hay में  कोसी  का  दौरा  किया  योजना  पर  निम्न  राय

 दी है

 योजना  सक्षम  इंजीनियरों  के  सावधानी  पूर्ण  अध्ययन  के  बाद  बनायी  गयी  हैं
 अनेक  विकल्पों  में  से  जिनमें से  प्रत्येक  में  कुछ  दोष  यह  योजना  सर्वोत्कृष्ट मालूम  होती  है

 भविष्य  में  किसी  समय  एग्रेडेशन  के  कारण  बांधों को  बनाये  रखना  कठिन हॉ  जायेगा  |  उस  समय
 उपाय  करने  पड़ा  |

 SON)

 ४.
 श्री  एच०  Fo  टेलर  (eto  सी०  एम०  जिन्होंने  जुलई  geyy  कोसी

 का  दौरा  किया  परियोजना के  शअ्रायोजन के  विषय  में  कोई  राय  प्रकट  नहीं  की  थी  ।  उन्होंने

 केवल  बांध  को  सुरक्षित  रखने  के  आवश्यक  उपायों  का  विवेचन  किया  था  |

 भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  यह  wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 श्री  ल०  ato  मिश्र
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ata  इंजीनियरों  ने  योजना

 को  अच्छा  बताया  जैसा  कि  विवरण  में  उल्लेख  क्या  योजना  कार्यान्वित  करने  का  कार्यक्रम

 निर्धारित  प्रकार  से  चलाया  जायगा  या  परियोजना  कार्यान्वित  करने  में  विलम्ब  किया  जायेगा  ?

 श्री  हाथी  :  परियोजना  कार्यान्वित  करने  में  विलम्ब  करने  का  कोई
 प्रयत्न  नहीं  किया

 जायेंगी  ।  वह  कार्यक्रम  के  अ्रनुसार ही  चलाया  जायेगा  ।  किन्तु  गवेषणा  शादी  के  लिये  कुछ  ग्रनुपू रक

 कार्यवाही  जरूरी  होगी  ।  कार्यक्रम  जारी  रहेगा  कौर  कोई  विलंब  नहीं  होगा
 |

 tat  श्रीनारायण दास  :  ८:  विशेषज्ञों  ने  इतने  बार  परियोजना  का  परीक्षण  किया  हैं
 ।

 फिर सर  क्लाड  इंग्लिस को  किस  बात  पर  कौर  क्यों  राय  देने  के  लिये  कहा  गया
 ?

 श्री  हाथी
 :

 यह  एक  कठिन  समस्या  है  जितने  भी
 हल

 निकालें
 जा  सकते  थे  उनमें

 से

 सर्वोत्कृष्ट हल  हमने  स्वीकार  किया  है  |
 एक  विशेषज्ञ का  सुझाव

 था
 कि

 कौर  आगे  गवेषणा  करना

 आवश्यक है  शर  इसलिये  यह  निरन्तर जारी  रहता  है

 fait  श्रीनारायण दास  :  उनसे  कौन  सी  विशिष्ट बात  पूछी
 गयी

 थी  ?

 श्री  हाथी  :  गाद  नियंत्रण ।

 कासलीवाल :  कार्यक्रम  की  लागत  क्या  होगी  ?  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  set  बताया

 है  कि  कार्यक्रम  कार्यान्वित
 किया  जायेगा  उसमें

 विलम्ब न  होगा  ।

 मूल  wast  में
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 अनुसंधानों  के  परिणाम  पर  निर्भर  होगो
 ॥

 हाथी  भ्र ति रिक्त  कार्यक्रम  की  लागत

 बहुत  कठिन
 फार्मा  :  माननीय  मंत्री  soft  बताया  हैं  कि  कोसी  समस्या  एक

 विचार है  ?

 समस्या है  ।
 मंत्रालय

 fait  ato
 न

 के  सामने क्या  कठिनाई  है  श्र  इसे  किस  प्रकार  दूर  करने  का

 समस्याओं से  उत्पन्न  होती  है  ।  जिन
 समस्याओं

 श्री  हाथी
 :  कठिनाई  गाद  नियंत्रण  की

 प्रकार  जमा  होती  है  कौर  किस
 प्रकार

 का  विवेचन  करना  है  वे  ये  हें  बालू  का  वह  किस
 कार्यवाही की  जानी  चाहिये

 ?

 उसे  रोका  जा  सकता  क्या  art
 दिशा  क्या

 ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कम्प्रेसर  कौर  रेफ्रीजरेटर के  कारखाने

 1*१३०६.  श्री  रामकृष्ण
 :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 करने  का  सरकार का

 कया  यह  सच  है  कि  भारत  में  कम्प्रेसर
 रेफ्रीजरेटर  बनाने  के  कारखाने  स्थापित

 कौर

 यदि  तो  aa  क्या  स्थिति  है
 ?

 surat  उद्योग  मंत्री
 Ho  शठ  :

 wait  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 है  कि  सरकार  रेफ्रीजरेटर  छोटे  तथा  मध्यम  प्राकार  के  कम्प्रेसर  ७  का  काम  शुरू
 कर

 देश  में  कुछ  कारखाने  रेफ्रीजरेटर  बना  रहे  हूं
 छोटे तथा  मध्यम  आकार  के  कम्प्रेसर बनाने  के

 लिये  कुछ  थोड़े  से  कारखानों  को  श्रनुज्ञप्तियां  दी  गई  हें
 ।  बड़े  प्राकार  के  कम्प्रेसरों के  सम्बन्ध

 राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  विचार  कर  रहा  हैं  ।

 प्रलेख ोय  चलचित्र

 ~
 द

 पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  सुचना  तौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 की  जर्नीਂ  कौर  दीदनी  इन  प्रलेखीय  चलचित्रों

 के  निर्माण  पर  कितना  gat  ;  ध

 उनसे  wa  तक  कितनी  aa  हुई  है
 ?

 प्रसारण मंत्री
 :

 प्रलेखीय  चलचित्र  बनाने  पर  प्रत्यक्ष

 और  अप्रत्यक्ष  व्यय  होते  हैं  नियमित  लागत  लेखे  रखने  के  अभाव  में  यह  बताना  कठिन  होगा  कि

 किसी  प्रलेखीय  चलचित्र  पर  ठीक  ठीक  कुल  कितना  खर्चे  gat  है  ।  फिर  भी  यह  बताया जा  सकता

 कि  की  18.0  और  गर्मी
 प्रलेखीय  चलचित्र  मुख्यतः उस  सामुग्री  में  से  बनाये

 गये  थे  जो  पहले  समाचार-रील  के  रूप  में  वाणिज्यिक  सकी  पर  अलग  से  प्रदर्शित  की  गयी  थी  ॥

 ८५,७६०  रुपये

 यमुना के  पानी  का  weathers  वितरण

 क
 ह  *१३१०-  सरदार  इकबाल  सिंह

 :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यमुना  नदी  के  जल  का  उत्तर  प्रदेश  कौर  राजस्थान  में  वितरण  के  बारे

 में
 प्रभी

 हाल  में  दिल्ली  में  उत्तर  प्रदेश  राजस्थान  सरकारों के  प्रतिनिधियों  का  एक
 frei  सम्मेलन  हुआ

 उसमें  मुख्य  किन  किन  बातों  पर  चर्चा द  का  गया की  गयी थी
 ्

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  कोई  विनिश्चय  किये  गये  ac

 यदि  तो  वे  क्या  थे  ?

 सिंचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  :
 से

 आवश्यक  जानंकारी
 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५

 आणविक  परीक्षण

 1*१३१४.  श्री  च०  रा०  नसीहत  :
 क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 वनस्पति  पर  रेडियो  धर्मिता  का  प्रभाव  मालूम  करने  के  लिये  भारत  में  कोई  गवेषणा  या  अध्ययन

 किया  जा  रहा  हे  या  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  आणविक
 ~

 शाक्ति  संस्थापन ने  इस  देश  उपयोग की  जानें  वाली  दूध  कौर  अरन्य  खाद्य  पदार्थों  में

 पाई  जाने  वाली  रेडियो  धर्मिता  की  उद्भव  a  परिमाण  के  नियमित  झ्रध्ययन  की  सुविधाओं
 कौर  कर्मचारियों का  संगठन  तथा  योजना  तैयार  करने  का  काम  शुरू  कर  दिया  है  ।  इस  प्रकार  के

 विस्तृत  अध्ययन  के  बिना  केवल  रेडियोधर्मिता  का  पता  लगाने से  कोई  अधिक  लाभ  नहीं  होगा

 बिजली  के  भारी  सामान  का  भोपाल

 T¥ OBQY.  श्री  Wo  प्र०  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भोपाल  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  बिजली के  भारी  सामान के  कारखाने  में
 कब  तक

 उत्पादन शुरू  हो  जायेगा  ;

 गत  पांच  वर्षों  में  कुल  कितनी  धनराशि का  बिजली
 at  भारी  सामान

 आयात किया

 भोपाल के  कारखाने  में  पुरा  उत्पादन  प्रारंभ
 हो  जाने  के  बाद

 विदेशी
 विनिमय  की  कितनी

 बचत  शौर

 कारखाना  चलानें  के  लिये  विशिष्टीकृत  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  हेतु  कितने

 चोरियों को  विदेश भेजा  गया  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  च०  :  आशा है  कि  PEER  तक  उत्पादन  प्रारंभ

 हो  जाएगा  ।  पूरा  उत्पादन  ७-८  वर्षों के
 बाद  होने  लगेगा  ।

 ड  १-४२.  g  ७७  करोड़ रुपये  ।  .. १
 a

 ZEYR—YB  g  ९८
 करोड़  रुपये  ।

 SEY R-UY  Xf.  ०४
 करोड़  रुपये  ।

 PELC— LY  १७,  £८  करोड़  रुपये  |

 क  २२.
 FERY—KE

 ७५  करोड़  रुपये  |

 होने  के  बाद  से  जब  तक  कि  at PERL  में
 उत्पादन  प्रा रंभ

 तंब  तक  वह  प्रतिवर्ष बदलता  रहेगा  ।  विदेशी  विनिमय  की  बचत  का  ठीक  ठीक  अनुमान sit

 बताना  कठिन  फिर
 भी

 केवल
 यही  बताया  जा  सकता  है  कि  एक  अनुमान  के  बचत

 y  करोड़  रुपये  वार्षिक  के  करीब  होगी
 ।

 अंग्रेजी  में
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 प्रशिक्षण  ब्रिटेन
 afl  तक  कोई  नहीं  चने  गये  ४  व्यक्तियों  at  पहली  टोली

 का

 व्यक्तियों की

 में  शीघ्र  ही  प्रारंभ  होगा
 |  प्रशिक्षण के  लिये  बिदेश '  भेजी  जाने  वाली  लगभग  ४०

 दूसरी  टोली  में  भर्ती
 की

 जा
 रही  है  ।

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  उड़ीसा  में  बाढ़  के  बारे  में  २६ *
 १३१७.  श्री  संगण्णा

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 संख्या  २६२५  के  सम्बन्ध

 न्

 PEL  को  पूछे  गये  तारांकित

 क्या  सरकार  महानदी  के  नदियों
 के  समूह  के  लिये  बाढ़

 नियंत्रण  बोर्ड  बनाने
 की

 प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  कौर

 (a)  यदि  तो  क्या  परिणाम  हुमा  है
 ?

 ,  माननीय  सदस्य  का

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 बनाये  जाने की  कौर  है  ।  g@euy

 निर्देश  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  बाढ़  नियंत्रण  ate

 में  राज्य  सरकार  ने  बोर्ड  स्थापित कर  दिया  था  ।

 आणविक  परीक्षण

 1१३१८.  श्री  सें०  वे०
 राम स्वामी

 :  क्या  प्रधान
 मंत्री  २७  geue at Te को  पूछे  गये

 तारांकित  saa  संख्या  ३७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राष्ट्रों  का  यह  कहना  है  कि  बिना  इन  विस्फोट-परीक्षणों
 के  आणविक

 शाक्ति के  शांतिपूर्ण  उपायों  की  दिशा  में  कोई  प्रगति  नहीं
 की

 जा  सकती ;

 यदि  तो  इस  स्थिति  का  कैसे  सामना  किया  जाता  है
 ;

 क्या  कुछ  राष्ट्रों  ने  जो  नियन्त्रण  सुझाये  वे  विस्फोटों
 संख्या  और  उद्जन

 बमों  हे झ्राकार  दोनों के  बारे  में

 क्या  जुलाई  में  निरस्त्रीकरण समिति  के  समक्ष  श्री  कृष्ण  मेनन के  भाषण  का

 मुद्रित  ate  प्रकाशित  किया
 गया  है

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदी  कार्य  तथा  चित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :

 art  यह  सच  है  कि  कुछ  सरकारों  का  यह  कहना  हैं  कि  वैज्ञानिक  ढंग  के  प्रयोगात्मक

 प्रयोजनों  के  लिये  एक  सीमितਂ  संख्या  में  विस्फोट-परीक्षण  अ्रावश्यक  हैं  ।  संयुक्त  राष्ट्र
 करण  झ्रायोग  कौर  उसकी  उपसमिति  निरस्त्रीकरण  के  संपूर्ण  प्रशन  के  इस  पहलु  भ्र ौर  भ्रमण  पहलुओं

 पर  विचार कर  रही  है  |

 ब्रिटेन
 शर  फ्रांस  ने  जो  नियन्त्रण  सुझाये  हैं

 वे  निश्चय  ही  विस्फोटों  की  संख्या के
 सम्बन्ध

 में  हैं  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  उस  के  क्षत्र  में  बमों  का  आकार
 भी

 शामिल  है  या
 नहीं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  निरस्त्रीकरण  झ्रायोग  के  समक्ष  दिया  गया  श्री  कृष्ण  मेनन  का  भाषण

 भारत  सरकार  द्वारा  मुद्रित  किया जा  रहा  है

 बिजली के  बल्ब

 || ~~
 कि

 थो  मु०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या  वाणिज्य

 उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 देश
 में

 कितने
 कारखाने

 बिजली  के  बल्ब  बना  रहे  G:
 वे

 किन  किन  पर

 nr  ta
 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 कया
 ये  कारखाने  देश  की  श्रावइ्यकता

 यदि
 3  लगाय ही  यो  ता  देशी  उद्योग  के  संरक्षण

 के  लिये  fata  से  बल्बों  के  आयात पर

 भारी
 उद्योग  मंत्रो  स०  स०

 :  १४

 शि कोहा बाद  कौर  फरीदाबाद  |

 जी  ५००  वाट  तक  के  जी०  एल०
 एस०  लैम्पों  के  ग्र ति रिक्त अन्य  लैम्पों  ate ट्रेन

 लाइटिंग  लैम्पों  को  ।

 Xoo
 वाट  तक  जी०  एल०  एस०  लैम्पों

 भ्र  ट्रेन  लाइटिंग लैम्पों  के  आयात पर
 पूरी

 रोक
 है

 |
 अरन्य  प्रकार  के  लैम्प  जैसे  Yoo

 वाट  के  ऊपर  के  जी०  एल०  एस०  रंगीन  लैम्प

 बल्ब  का  आयात  कुछ  सीमा  तक  किया  जा  सकता  है  ।

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1१३२१.
 श्री

 दीदार
 देव  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a
 व्यवस्था  ou

 योजना में  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  क्या

 जो  विस्थापित  व्यक्ति  Pe yv-
 ५४५  के  बाद  पूर्वी  पाकिस्तान से  art  हैं  क्या  उनके

 के
 लिये

 व्यवस्था की  गई  है  ?

 मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाये  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  पुनर्वास  योजनायें  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  ६,६८०  लाख  रुपये की  व्यवस्था
 विभिन्न

 राज्य
 सरकारों

 को  आवंटन  पुनर्वास  चाहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  की

 संख्या att  भूमि  इरादी
 के

 उपलब्ध  साधनों  के  ध्यान  में  रखते  हुए  पुनर्वास  कार्यक्रम  के  श्राघार पर
 किये

 जाते  हूं
 ।
 १९५६-५७ में  त्रिपुरा  के  लिये  १०८.३२ लाख  रुपये  आवंटित किये  गये  हैं  ।

 बाद  के  वर्षों  के  लिये  आवंटन  उपर्युक्त  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  प्रति  वर्ष  किया  जायेंगी  ।

 रुई  का  वादा-बाजार

 *232€.  श्री  राधेलाल  व्यास  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  २१  PEUY

 के  तारांकित प्रदान  संख्या  २०२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मध्य  भारत  में  रुई  का  वायदा-बाजार  स्थापित  करने  के  बारे  में  क्या  स्थिति

 यह  कब  से  कार्य  area कर  देगा  ?

 व्यापार  मंत्री  :  तथा
 नब

 एक  नयी  श्रसोसिभ्रेशन
 स्थापित

 अ्रसोसियेशन ने  जिसका  नाम हो  गयी  जिसे  व्यापारी वर्ग  का  प्राप्त  इस  नव
 दि  सेन्ट्रल  इण्डिया काटन  एसोसियेशन  लि०  वायदा  बाजार  कमीशन  के  पास  अपना

 प्रार्थना-पत्र

 भेजा है  ।  जैसे ही  प्रारम्भिक  व्यवस्थाएं  कर  दी  जायंगी  जिनसे  कि  कमीशन  संतुष्ट  हो  सके  कौर

 श्रसोसियेदान  को  श्रावक  मान्यता  दे  दी  वैसे  ही  वायदा  बाजार  ग्यारह  कर  देगा
 ।

 भारत-पाक  व्यापार  करार

 *
 १३२८.  श्री  निरुद्ध  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 भारत-पाक व्यापार करार  किस
 तारीख  को  समाप्त

 हो  रहा  कौर
 ————

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १२३१५
 २३  PEXE  लिखित  उत्तर

 व्यापार  करार  को  फिर  से  नया  करने  की  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 व्यापार  मंत्री
 ३१  १६५६1

 ry
 हे

 इस  मामले  पर  हमारे  हाई  कमिश्नर  तथा  पाकिस्तान  सरकार  के  बीच  बातचीत  चल

 नंगल  भारी  पानी  परियोजना

 *१३३३.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा

 करेंगे  कि
 :

 क्या  नंगल  भारी  पानी  परियोजना  झील  के  लिये  परामशंदाता  कॉकटेल
 जॉन

 ब्राउन  ने  परियोजना  के  लिये  विस्तृत योजना  प्रस्तुत  कर  दी
 कौर

 यदि  तो  यह  किस  प्रकार की  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०
 :  जिन  तीन  फर्मों  को  नंगल  उर्वरक  भारी

 पानी  परियोजना की  पक  परियोजना  रिपोर्टे  तैयार  करने  के  लिये  कहा  गया  उनमें  से

 एक  फर्म
 मैसेज

 का स्टेन
 जान

 ब्राउन
 ने  हाल

 में
 अपनी  रिपोर्ट  सरकार  को  प्रस्तुत  की  है  |

 उस
 रिपोर्ट

 में  परियोजना के  केवल  भारी  पानी  के  भाग  का  उल्लेख  है  कौर  इसमें

 बहुत से  विकल्पों  पर  विचार  किये  जाने  के  बाद  भारी  पानी  तैयार  करनें  की  एक  विशेष  प्रक्रिया की
 सिफारिश की  गई  है  ।

 इंटरनेशनल  कन्स्टूक्यान की  कम्पनी  लिमिटेड

 दा  १३३४.
 पंडित  द्वा०  ato  तिवारी  :

 कया
 लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 इंटरनेशनल
 कंस्ट्रक्शन  लिमिटेड लन्दन  को  aa  तक  कुल  कितनी  रकम

 दीग  @;

 दिल्ली  में  उनके  कितने
 प्रतिनिधि  नियुक्त  हैं  ?

 प्रौढ़  उद्योग  तथा  लोह  कौर
 इस्पात  मंत्री  (ait  :

 १६७,०००  पौंड  ।

 इस  समय एक  a  |

 बर्मा  के  साथ  व्यापार

 1१३३५.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :  क्या  वाणिज्य  और

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गया
 १६५५-५६  में  कितने  मूल्य

 का  और  कितने  टन  वाणिज्यिक  माल  बर्मा  को  निर्यात
 बर्मा  से  रायात किया  गया

 इस
 में  वृद्धि  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 व्यापार  मंत्री  करमरकर

 से  भारत  को  आयात PTT  २
 FEYN-VE  में

 भारत  का  बर्मा  को  निर्यात

 माल  कुल  टन  था  इसके  ्

 ४०  लाख  शर  €
 करोड़  ५८  लाख  रुपयों  का

 ड़े
 उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 एक
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध

 मूल  ist  में  ।
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 सड़क  कूटने  का  इंजन

 *233e.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  वाणिज्य
 कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 a; झ

 a  क्या  ara
 अ्रनुसार, ष्झ  हमारे  देश

 में  डीजल
 का  सड़क  कूटने  का  इंजन  बना  लिया  गया

 यदि  तो  उसकी  कुल  लागत  कितनी  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  (at  स०  Ao  अभी  श्रीमान  ।

 प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  ।

 कार्टन  फिल्में

 ~
 a

 श्री  सिर  इस्लामुद्दीन
 :

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  ग  बताने  की  कृपा

 क्या  भारत  में  कार्टन  फिल्में  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  we  हां  श्रीमान्  ।  फिल्म्स

 डिवीजन  में  एक  काटने  फिल्म  यूनिट  बनाया जा  रहा  है  ।  भारतीय  प्रविधिज्ञों को  प्रशिक्षण  देने

 के  भारत-श्रमेरिकीं  प्राविधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  की  सेवायें

 प्राप्त की  गई  हैं  ।  एक  कार्टून  फिल्म  बनाने  का  प्रारम्भिक प्रबन्ध  भी  क्रिया  गया  है  कौर  वह  यूनिट
 निर्माण  कार्य  शीघ्र  प्रारम्भ  कर  देगा ।

 पटसन कां  सामान

 1१३३८.  श्री  ल०  ना०  मिश्र  :  क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  २  १९४५६  को

 पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १०६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 यह  सच  कि  हाल  में  हमारे  पटसन  के  सामान  की  मांग  बहुत  बढ़  गई

 यदि  तो  इसके  मुख्य  कारण  क्या  हैं  इस  सामान  को  लेने  में  कौन  से
 देशों

 ने
 अ्रधिक  दिलचस्पी  ली  है  ?

 व्यापार  मंत्री  :  श्रीमान्  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 जनशक्ति  निदेशालय

 2

 श्री  दी०  चल  शर्मा  :  वाणिज्य wie  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  एक जनशक्ति  निदेशालय  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 शौर

 यदि  तो  इस  निदेशालय  का  कृत्य  कया  होगा
 ?

 1  भारी  उद्योग
 मंत्री

 म०
 स०

 >
 शौर  इस  प्रश्न पर  सम्बन्धित

 प्रश्नों
 पर

 सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  कभी  तक
 कोई  निर्णय  नहीं  हुमा  है

 मल  aaa
 में



 २२  PERK  लिखित  उत्तर  PBIB

 कोयला-धघ्रायक्त के  कार्यालय  का  कलकत्ता  स  स्थानांतरण

 1१३४२  श्री स०  |: ह ५  सामन्त  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 क्या  कलकत्ता
 स्थित

 कोयला  आयुक्त  के
 कर्मचारियों

 को
 स्थानान्तरण

 का  विकल्प दिया  गया  था

 इस  मंत्रालय के  कलकत्ता  स्थित
 अन्य  किन

 कार्यालयों
 स्थानान्तरण  किया

 जायेगा ?

 उत्पादन मंत्री  सभा सचिव  रा०  पी

 द
 )  माननीय  सदस्य  का

 निर्देश  कोयला  उत्पादन कौर  विकास  आयुक्त के  का  कलकत्ते से  रांची

 में  स्थानान्तरण करने  से  है  ।  सरकार को  उपलब्ध  लग  के  कर्मचारियों  तृतीय  श्रेणी  के

 चोरियों  को  कोई  विकल्प  देने
 की

 जरूरत
 न

 थी  क्योंकि  बहुत  से  कर्मचारियों  ने  अपनी  इच्छा  से  रांची

 जाना  पसन्द
 किया  है  ।  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  कोई

 विकल्प  नहीं  दिया  गया  क्योंकि  उनके
 लिये  यह  निश्चित  किया  गया  है  कि  उनमें  जो  वरिष्ठ  हो ंबे  रांची  जाये ं।

 इस
 मंत्रालय

 के  अन्य  किसी  कार्यालय को  कलकत्ते  से  स्थानान्तरित करने  का  विचार
 a  |

 बाढ़  को  रोकथाम  का  कार्यक्रम

 TSR  श्री  रामकृष्ण :  क्या  सिंचाई
 शौर

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस
 वर्ष  के  लिये  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  बाढ़  नियंत्रण  कार्यक्रम

 को  अंतिम रूप  दे  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा  हैं
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 हाथी  )  श्र

 चाल

 PENE—NO

 FEXY-UE  में  जो  योजनायें  चल

 किन्हीं  योजनाओं के कार्यक्रम के  कार्यक्रम  को
 रही  थीं  कौर  जो

 समाप्त  नहीं  हुई  उनके  भ्र ति रिक्त
 afar  रूप  नहीं  दिया  गया  |

 हिंतीय  पंचवर्षीय  योजना

 द्वितीय  योजना  के  अधीन  योजनाओं  के
 विस्तृत

 गया  राज्य  सरकारों  से  ब्यौरे  की  प्रती  क्षा  की

 कार्यक  को  कभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया

 जा  रही

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 थि  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :
 क्या  निर्माण

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 aT (*)
 केन्द्रीय लो

 मे

 काम

 के

 लि  र
 थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों को

 प्रत्येक
 डिवीजन के  वे

 प्रत्येक
 .  नगर क्षेत्र  अथवा  नगर  में  वे  किस  प्रकार sae  भाता  हए  खि

 गये  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२३८  लिखित  उत्तर  २३  ae Oo

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री के  सभासचिव  पु०  :  क्रमशः

 १६६८  ३४३  |

 site  (7)  दिल्ली ate  दिल्ली  से  बाहर  के  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  मांगी  गई  जानकारी

 चार  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या ७]

 हाथ  के  बने  हुए  कागज  का  उद्योग

 1८५८.  श्री  कर्णीसिहजी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लिये  राजस्थान सरकार  को  १  १९४२  से  २३१  मारे  १९४६  तक  ay  are  कितनी  रकम  दी

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  हाथ  के  बने  हुए  कागज  के  उद्योग  के  विकास  के

 प्रत्येक  ag  कितने  टन  कागज  बनाया

 क्या  उक्त  समय  में  बनाये  जाने  वाले  कागज  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निश्चित  किया  गया

 उत्पादन  मंत्री  हि०  व०  :  राजस्थान सरकार  ने  बोर्ड  केन्द्रीय

 सरकार के  पास  हाथ  के  बने  हुए  कागज  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना  नहीं  भेजी ।

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राजस्थान में  विस्थापित  व्यक्ति

 Tore. श्री  कर्णोसिहजी :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  मार्चे  १६५६ तक  राजस्थान  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  कितने  रिहाइशी

 मकान  दुकानें  बनाई  गई  और

 इस  योजना के  झधघीन  कितने  मकान  श्र  दुकानें  प्रभी  बनाई जानी  हैं  ?

 उपमंत्री  Wo  Fo  भोंसले  )
 :

 मकान  €  ७७

 PRER

 १००३

 KEY

 मकान  qvo

 छोटे  मकान  RYo

 ¥2¥

 जस्ता  कौर  सोचा

 1८६०.  श्री  बलवन्त fag  महता  :  क्या  वाणिज्य ale  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 PEYe,  FEXR,  <e F  PEUv  ग्रोवर  १९५४५  में  राजस्थान  की  जवेर  खानों  में

 कितना  सीसे  कौर  जस्ता  का  वयस्क  तै
 र

 मूल  wast  में



 "२३  PEARL  लिखित  उत्तर  १२३

 (a)  उन
 वर्षों

 में  उनसे  कितनी धातु  बनाई

 उनका क्या  मूल्य  है  ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्रो  (  को
 :

 fra  सांख्यिकी  PEER  के अधीन, सरकार अलग श्रलग सरकार  अलग  के  उत्पादन  के  आंकड़े

 तथापि  हाल  के  वर्षों  में  भारत  में  सीसे  जस्ते  के
 अ्रयस्क

 का  उत्पादन इस  प्रकार

 ह

 सीसा  जस्ता

 अयस्क

 टनों  में  टनों में

 २७४१  THORN ZERR

 2EY¥  AoVG  RETRY २५

 QEYY  RRR  VaRY

 १९५१  १९५२  के  THs  उपलब्ध  नहीं

 शर  हाल  के  वर्षों  में  भारत  में  तैयार  किये  गये
 सीसे

 का
 परिमाण  दौर

 मुल्य इस  प्रकार  है

 तैयार  किया  मूल्य  )

 सीसा  टनों  में  रुपयों में

 ry
 ZEXR  ८५९,  दि  PG, EE, GEY

 ERR  ११३१.  ज  29,  5%,  9G0

 wv
 १९५ रे

 egey,
 89,85,  Rv

 geuy  १७८८,  BRB  2,&k

 RO, 59,984 १५ PEYY  २२३४.

 देश  में  अभी  जस्ता  धातु  तैयार  नहीं  की  जाती
 ।

 भाखड़ा  बांध  परियोजना

 1८६१५  श्री  दी०  Wo  wat  क्या  सिचाई  wie  विद्युत
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भाखड़ा  बांध  परियोजना  पर  wa  तक  कितना  व्यय  हुमा

 भविष्य  में  इस  परियोजना  पर  कितना  व्यय  करने  का  विचार  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  मई  १९४६  के  अंत  तक  ११३४४

 लाख  रुपये  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 WIYXo
 २.२  PEK

 भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  के  विचाराधीन  जो संशोधित  परियोजना  प्राक्कलन  है  कौर

 अनुसार  लेफ्ट
 बैंक

 पावर  हाउस में  केवल  ५  यूनिटों  की  व्यवस्था  की  गई  उसके  आधार
 पर मई  १९५६ के  बाद  भविष्य  में  इस  परियोजना  पर  श्रीमान 2  AT  {ooo  लाख  रुपये  खर्च  होने  की
 संभावना है

 पिछड़े  क्षेत्रों  का

 ८६२.  श्री  भक्त  व्या  योजना  मंत्री  २३  ae Os  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 १३३१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 योजना  आयोग  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  के  पिछड़े  क्षेत्रों  मे ंविकास-कार्य की  प्रगति

 के
 बारे

 में  तथ्य  एकत्र करने  का  जो  कार्य
 आरम्भ

 किया  था  क्या वह  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  क्या  उसका  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा

 यदि  तो  परब  तक॑  उस  कायें  में  क्या  प्रगति  हुई

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विकास  के  स्तर

 तथा  उसमें  समय  समय  पर  होने  वाले  परिवर्तनों  के  बारे  में  तथ्य  एकत्र  करने  में  काफी  समय  की
 जरूरत

 पड़ती  है  ।  योजना  आयोग  ने  इस  दिशा  में  शुरुआत  कर  दी  है  ।

 (77)  अरब  तक  प्राप्त  सूचना  के  आधार  पर  प्रामाणिक  विवरण  तैयार  करना

 प्रभी  सम्भव  नहीं  ।  उपलब्ध  साधनों  से  जो  तथ्य  एकत्रित  हो  सकते  हैं  उनसे  भ्रध्ययन  की  एक  स्कीम

 तैयार  करने  का  विचार  हैं  ।

 रेडियो  सेट

 श्री  झूलन  कया  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५-५६  में  भारत  में  कुल  कितने  रेडियो  सेट  बनाये

 क्या  प्रामाणिक किस्म  के  रेडियो  सेटों  के  मूल्य  में  कोई  कमी  हुई  हैं
 ?

 वाणिज्य  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  :.

 १०  ,5R5

 हां  उनकी  बनावट  कौर  किस्म  के  अनुसार  |

 सिलाई  की  मशीनों  के  कारखाने

 क्या  वाणिज्य  wie  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  क्या  करेंगे
 1८६४.  श्री  दी०  भ: ह ५

 कें  afatcaa,  भविष्य  में  भारत  में  ऐसे  कितने कि  वर्तमान  सिलाई  की  मशीनों  के
 क

 कारखाने खोलें  जाने  की  है  ?

 :  संगठित  क्षेत्र
 और  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  इस्म

 त  मंत्री
 कृष्णमाचारी )

 में  २-१  पंजाब  में  १  उत्तर  प्रदेश  में
 ।

 जहां  तक  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  के  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  ag  कहना  संभव  नहीं  है  कि  निकट  भविष्य  में  कितने  कार खान तराने  खोले

 जायेंगे  ।

 बनू  में
 यूरेनियम्

 ८६४५.  श्री  जयपाल  कया  प्रधान  दर्द  baled
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  रांची  जिले  में

 बन्द  में  पाया  गया  है  ?

 मूल  ी  में  ।
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  विस  pea  जवाहरलाल
 :

 जिले  ट ेके
 बसद  शव

 े
 भास  नी  की  रेत

 मे
 पाल  लाने  सा  नाइट  सलिल  मे  खुर

 बरा

 का  पाया गया  हैं

 मोटर  उद्योग

 1८६६.  सरवार  इकबाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा

 क्या  rPeyy  में  भारत  में  मोटर  गाड़ियां  बनाने  वाले  कारखानों  में  पूरी  क्षमता  के

 काम  ड्रा  था

 ३१  दिसम्बर  ReXY  को  मोटर  गाड़ियां  बनाने  वाले  कितने  कारखाने

 (7)  म

 ग  बोलता  केने  सपर  से  भोग  हुरो  करन  के  ति  सस  किरसान खोलने का  विचार

 ate  उद्योग  तथा  लोहा  ale  इस्पात  मंत्रो
 :  नहीं

 श्रीमान  ।  समय  समय  पर  जितनी  मांग  होती  है  उतना  उत्पादन  किया  जाता  है  |

 छः

 प्रशासक  आयोग  द्वारा  मोटर  गाड़ी  उद्योग  की  वर्तमान  जांच  के  उसका  प्रतिवेदन

 प्राप्त  होने  ate  उस  पर  विचार  किये  जाने  के  बाद  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  करेगी  ।

 प्रचार  सामग्री  प्रतियोगिता

 1८६७  श्री  मादिया  गौडा  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रचार  सामग्री  तैयार  करने  के  लिये  एक  प्रतियोगिता  श्रारम्भ की  गई  थी

 यदि  तो  इस  पर  कितना व्यय  हुमा  था

 कितने  लोगों  ने  प्रतियोगिता में  भाग  लिया

 कितने  चुने  गये  थे  कौर  कितने  पुरस्कार  दिये  गये  कौर

 पुरस्कार  विजेताओं  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 सुचना
 श्योर

 प्रसारण  मंत्री
 ०

 :  नवम्बर  हट

 में  acters मुद्रण  डिजाइन  बनाने  के  लिए  सरकारी पुरस्कार देने  के  लिये  एक  वार्षिक
 की  गई  थी  जिसका  एक  बड़ा  भाग  प्रचार  सामग्री था  ।

 लगभग  €,०००  रुपये  ।

 3,023  |

 १०४  (५७  प्रकाशक  डिजाइन  बनाने  वाले  कौर ४७  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध
 संख्या ८

 कपड़े को  मिलें

 fats
 sit  दी०  Wo  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 FEY  म
 ~

 zt

 कपड़ा
 मिलों  में  करघों  की  der  में  कोई  वृद्धि  हुई  है

 मूल  wast में  ।

 1..  5./56
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 यदि
 तो  वृद्धि  कितनी हुई  है  तथा  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  site  इस्पात  मंत्री  :  जी

 १-१-१९४५६  को  भारत  में  स्थापित  करघों  की  कुल  संख्या  ROR, F028  थी
 १-१-५५

 को  इनकी  संख्या
 २०२,७१४  थी  |  करघों

 की
 संख्या

 में  १८७  की  वृद्धि हुई

 का  लगाया  जाना  कौर  भ अ्रन्तग्रस्त  करघों की  रीडस्पेस  में  अन्तर |

 करघों  की  संख्या  में  वृद्धि  होने  के  कई  कारण  हैं  जैसे  पुराने  करघों  के  स्थान पर  नये  करघों

 काफी का  उत्पादन

 1८६८.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  इस  समय  भारत में  काफी  का  जो  उत्पादन  है  वह  संसार  के  काफी  के  उत्पादन  का  कितना

 दात  है
 ?

 श्र  उद्योग  तथा  लोहा  site  इस्पात  मंत्री  :  ऐसा  बताया
 जाता है  कि  PEUN—UE H AAA के  मौसम  में

 भारत
 में  काफी  का  उत्पादन  संसार  के  काफी  के  उत्पादन  का

 १.२२  प्रतिशत  है  ।

 रुस  को  निर्यात

 ८७०.  श्री  रा०  प्र०  ज  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXY—XE  में
 रूस

 को  निर्यात की  गई  वस्तुभ्नों  में
 से  किस  वस्तु  द्वारा  सबसे  अधिक  विदेशी  विनिमय

 प्राप्त  इस  वस्तु  का  म्रनुमानित  मूल्य  क्या है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  कृष्णमाचारी  मसाले  जिनका

 मूल्य  १६२  लाख  रुपये  है
 ।

 मणिपुर  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  कृषि  भूमि

 1८७१.  श्री  feria  किलिंग  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 मणिपुर में  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिये  उपलब्ध  कृषि  भूमि  कुल  कितनी हैं  तथा

 दरबारियों  को  पहले  कितनी  कृषि  भूमि  दी  जा  चुकी

 पिछले  तीन  वर्षों  में  उनके  लिये  मंजूर  किये  गये  कौर  अ्रावंटित
 गये

 कृषि

 गैर-कृषि  ऋणों  की  कुल  राशि  क्या

 श्री  तक  कितने  बेघरबार लोगों  शरणार्थी  परिवारों  को
 फिर

 से  बसाया गया

 परिवारों

 मनीपुर के  नगरीय  क्षेत्रों  में
 ae  तक  कितने  व्यापारी  ak  व्यवसायिक शरणार्थी

 से  बसाया गया  हैं  ?

 मंत्री  मेहर  चन्द
 :  से  यह  जानकारी  एकत्रित

 की  जा
 ७५

 रही  यथासमय सभा  पटल  पर
 रखी

 जायेगी
 ।

 गांधीजी  के  जीवन  से  सम्बन्धित  घटनायें

 कु

 1८७२.  श्री स०  चं०  सामन्त :  कया  सुचना
 प्रो

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  ३०  PEXG  को  गांधीजी  के  जीवन  से  सम्बन्धित  घटनाओं  के  प्रसारण  कार्यक्रम

 में  जिन  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  उनके  नाम
 क्या ea  a ene mee  mel

 भ्रंग्रेजी  ।
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 क्या  ३०
 PENX

 के  बाद  एकत्र  की  गयी  घटनाओं  को  एक  पुस्तक  के  रूप  में
 प्रकाशित किया  गया

 यदि  तो  उन्हें  कब  प्रकाशित  किया  जायगा
 ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री
 :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  श्रतुबन्ध  संख्या
 &

 जी  नही ं।

 जिन  घटनाओं  को  जब  तक  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  उन्हें  प्रकाशित  करने  के
 बारे  में  कार्यवाही  इस  प्रकार  के  कौर  प्रसारण  आयोजित  करने  के  बाद

 की
 जायेगी

 ।

 खादी  ग्रामोद्योग

 1८७३.  श्री  सादिया  गौड़ा
 :

 क्या  उत्पादन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मेसूर  सरकार
 को  १६५२-५३ से  १६५५-५६ तक  (१)  कौर  (२)  ग्रामोद्योग

 के  विकास  के  लिये
 कितना

 ऋण  वित्तीय सहायता  दी  गयी  है  ?

 मंत्री
 झ०

 Fo  :
 मैसूर  सरकार को  खादी

 ग्रामोद्योग
 के  विकास

 के  लिये  दिये  गये  ऋणों  ate  भ्रनुदानों  की  राशि  इस  प्रकार  EI

 (१)  खादी--कुछ नहीं  ।

 (२)  ग्रामोद्योग--  रुपये  के  अनुदान  ORLY  रुपये  के  PEXY-VG

 में  ||

 १९५५-५६  तक  मैसूर  सरकार  को  खादी  के  विकास  के  लिये  किसी  ऋण  waar  भ्रनुदान
 की  मंजूरी नहीं  दी  किन्तु  भारतीय  खादी

 a
 ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  मैसूर  की  पंजीबद्ध

 संस्थानों  शर  सहकारी  संस्थानों  के  जरिये  ६२.  लाख  रुपये  ऋण  के  रूप  में  २.  १४  लाख

 रुपये  भ्रनुदान  के  रूप  में  सीधे  वितरित  किये  हें  ।  ग्रामोद्योग के  लिये  राज्य  सरकार  को  eg  LK-ZE

 में  ५६,४५५  रुपये  के  प्रनुदान श  9,82  रुपये  के  ऋण  दिये  गये  थे  ।  मैसूर  राज्य  में  उक्त
 त्रों  के

 जरिये  १६५३-५४  PEYY—NE A AAI में  ग्रामोद्योग  के
 लिये  १.३  लाख  रुपये  भ्रनुदाम

 के  रूप  में  319,€ Yo  रुपये  ऋण  के  रूप  में  वितरित  किये  गये  थे  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भारत  का  योगदान

 1८७४.  श्री  रा०  प्र०  ्  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले

 पांच
 वर्षों  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  संगठन  में  भारत  ने  प्रतिवर्ष  कितना  योगदान  दिया  है

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :

 योगदान

 PEUR  १,३८६,  FLY  अमरीकी  डालर

 ERR  XR,  WHO  ै

 PER  2 VCE, SOS  पै

 FEY
 १.३  ३२,१७८  ”

 १९५५  8, 2VG, 08S  )

 मूल  wast  में  ।
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 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 1८७४.

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  श्रावास  कौर
 सम् भरण  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  चाणक्यपुरी के  विकास

 के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रीवास  ake  सम्भरण  मंत्री  के  सभा  सचिव  पु०  ato  :  चाणक्यपुरी

 का  क्षेत्रफल  Coo  एकड़  ह  जिसमें  से  लगभग  २१६  एकड़  जमीन  पर  पाक  सड़कें  हें

 €२  एकड़  के  पथरीले  क्षेत्र  को  छोड़  कर  शेष  ६८४  एकड़  क्षेत्र को  साफ  कर  लिया  गया  है  ak

 उसमें  छने  हुए  प्रबंधन  हुए  पानी  के  कौर  नालियों  सम्बन्धी

 इंजीनिर्यारग  कौर  उद्यानों और  वृक्ष  संवर्धन की  व्यवस्था  की  गयी है  ।  सड़कों पर  बत्तियां

 लगाने का  भ  भी  नई  दिल्ली  म्युनिसिपल कमेटी  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 चाणवयपुरी के  सम्पूर्ण  क्षेत्र  में  २६३
 प्लाट

 हें  ।  विभिन्न  प्लाटों
 की

 अद्यतन  स्थिति
 इस

 प्रकार

 उन  प्लाटों  उन  प्लाटों

 संख्या

 बिके

 की  संख्या

 प्लांटों  की  जहां  निर्माण  जो  बिक  चुके

 कुल  संख्या
 प्लान  +  काय  सम्पन्न

 हैं
 किन्तु

 कुल  संख्या
 हो

 चुका
 है

 जिन  पर

 प्रिया  जारी

 राज्य  सरकार  १२

 २.  राज  दूतावास
 ४३  RY

 ३.  नरेश

 @5€e  १८३  १२८ ४.  गैर-सरकारी  व्यक्ति

 g
 ४५.  फर्म  र

 g  | ६.
 होटल

 oy

 योग  ..  २६ ३
 २२८  १

 nn

 राजधानी  के  ४६  राजनयिक  मिशनों
 में  से  प्र  तक  निम्न  मिशनों  ने  चाणक्यपुरी में  भूमि

 खरीदी है
 ae १.  अफगान  रज दूतावास

 |
 ww 4

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 एपोस्टोलिक उपघमदूत  का  कार्यालय  |

 झास्ट्रलिया  का  उच्च  आयोग  |

 बेल्जियम  राजदूतावास  |

 बर्मी  राजदूतावास ।

 श्रीलंका  उच्च  प्रयोग  |

 चीनी  राजदूतावास  |

 फिनलैंड का  राजदूतावास  |

 जमन  राजदूतावास  |

 20  इन्डोनेशिया का  राजदूतावास

 ११  जापानी  राजदूतावास  |

 १२  नावें  जीवन

 श्रे  पाकिस्तान उच्च  आयोग

 पुत  गाली  राजदूतावास

 १५  स्वीडिश  राजदूतावास

 १६  थाई  राजदूतावास

 १७  ब्रिटिश उच्च  झ्रायोग  ।

 कप  अमरीकी  राजदूतावास  |

 १६  रूसी  राजदूतावास  ।

 Ro  इटेलियन  राजदूतावास  |

 उक्त  मिशनों  में  एपोस्टोलिक  उपधमंदूत  के  कार्यालय  ने  निर्माण कार्य  समाप्त  कर र  लिया

 है  शौर  श्रास्ट्रेलिन  उच्च  आयोग  तथा  इन्डोनेशिया  जापानी  कौर  थाई  राज दूतावासों  ने

 कुछ  भवन  बना
 लिये

 हैं
 ।  ब्रिटिश

 उच्च  झ्रायोग
 ae

 अमरीकी  राजदूतावास ने  निर्माण  कायें
 आरम्भ कर  दिया  है  ।  तराशा  की  जाती  है  कि  जर्मन  राजदूतावास  निकट  भविष्य  में  निर्माण  aa

 करेगा  |

 इसके  अ्रतिरिक्त  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  नौ  सेना  शाखा के  लिये
 कुछ  क्षेत्र  रक्षित  है  जिसमें

 नौ  सेना  के  के  लिये  २४  फलैट  तथा  नाविकों  के  लियें  एक  शयनागार  कौर  प्रफसरों  के  रहने
 के  लिये  २२०  डी  १  भर  ६०  डी२  किस्म  के  फ्लैट  बनाये  गये  हैं  ौर  डी२  किस्म  के  ५६  फ्लैटों  का

 निर्माण  कायें  शुरू  किया गया  है  ।

 जालघर

 1  सरदार  इकबाल  सिंह
 1८७६

 सरदार  श्रकरपुरी

 क  हे  oo

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  जालंधर  में  नाटक  निर्माताओं
 की

 नियुक्ति  के  लिये  कोई
 समिति  स्थापित  की  गई

 यदि  तो  इस  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  क्या

 उक्त  पदों  के  लिये  कितने  उम्मीदवारों  का  इन्टरव्यू  किया  गया  कौर

 |  |
 मूल  ast में  |
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 नाटक  निर्माताओं  के  लिये  क्या  योग्यताएं  रखी  गई

 कौर  प्रसारण  मंत्री  नाटक  निर्माताओं  का

 चुनाव  आकाशवाणी
 दिल्ली  के  प्रधान  कार्यालय  में  पय  द्वारा किया  जाता  है  ।

 ये  समितियां  प्रख्यात  व्यक्तियों  के  बारे  में  विचार  करती हें  ।  आवेदन पत्र  नहीं  मांगे

 जाते  कौर  समिति  उन  व्यक्तियों  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिये  स्वतन्त्र  हैं  जिन्होंने  क स  आपको

 पारंगत  किया  है  ।

 नाटक  निर्माता  के  लिये  सामान्य  योग्यता  यह  है  कि  वह  एक  प्रख्यात  नाटककार

 या  नाटक  निर्माता  हो  i

 कुटीर

 Toy.
 सरदार  इकबाल  सिह

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 पंजाब श्र  पेप्सू  में  १६५५-५६ में  कुटीर  उद्योग  के  विकास  के  लिये  निम्न  शीषेंक़ों

 के  भ्रन्तर्गत  कितनी  राशि  व्यय की  गई

 (2)  (२)  चमड़ा  (2)  जूते  (४)  प्रौर  (५)

 PEXG—AXY  में
 ऋण

 शौर  वित्तीय
 सहायता  के  रूप  में  कितनी  राशि  व्यय

 करने  का  विचार

 जिन  योजनाओं  के  लियें  यह  राशि  व्यय  की  गई  है  अथवा  करने
 का

 विचार  है  उनके

 नाम  क्या

 इस  मामले  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  Fo  चल  :  से  हथकण्डों  के  अलावा  अन्य  उद्योगों

 के  सम्बन्ध में  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  देखी  ये  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 वर्ष  geyy—  ५६  में  राज्य  सरकारों
 को  जो  feat

 दी  गईं  थीं
 गई  राशियों

 नहीं  ला  सकीं  |  खादी
 ग्रामोद्योग  बोर्ड  द्वारा  पंजीबद्ध/श्रभिज्ञात  संस्थाओं  को

 के  बड़े  भाग  का  उन्होंने  उपयोग  किया  है
 ।

 फीरोजपुर  जिलें  के  लिये  बाढ़  की  रोकथाम  की  योजना

 सरदार  इकबाल  सिह
 1८७५८

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंजाब  सरकार ने  फीरोजपुर  जिले
 में  बाढ़

 नियंत्रण
 क

 सम्बन्ध
 एक

 योजना

 प्रस्तुत की

 यदि  तो  उसका  कुल  व्यय  कितना

 क्या  केन्द्रीय
 सरकार

 ने  इस
 योजना को  मंजूर  किया

 शौर

 कार्य  कब  प्रारम्भ होगा  ?
 यदि

 तो  योजना
 का  CO  Oo  eee

 मूल
 अंग्रेजी  में  ।



 द्वार  २३  PEXK  लिखित  उत्तर  है  Ue

 सिचाई  कौर  fae  उपमंत्री  :  से  पंजाब  सरकार
 ने

 केवल

 एक  सूची  प्रस्तुत
 की  है

 जिसमें  फीरोजपुर  जिले
 में

 बनाये  जाने  वाले  बाढ़  नियंत्रण
 कार्यों

 के  नाम  दिये
 गये

 श्रीमान  ote 00  लाख  रुपयें  |
 (१)  फाजलिका के  सामने मौसम  माइनर  के  सिकन्दरी  सबमाइनर  के  पास  लोहे की  ठोकरें

 (२)  तालवन्डी नई  पालन  श्रतुमानित  १०  लाख  रुपय े|

 (3)  पूर्वी  नहर  क्षेत्र  में  जल  निस्सारण  श्रतुमानित व्यय  १६,  ६  लाख  रुपय े।

 पहली  दो  योजनाओं  जिनका  प्रत्येक  का  अनुमानित  व्यय  १०  लाख  रुपये से  कम
 केन्द्रीय  ऋण  सहायता देने  के  लिये  मंजूर

 किया  गया  है|

 आद्या  की  जाती  है  कि  काम  के  अगले  मौसम

 में  दोनों  योजनाओं  का  कार्यारम्भ

 तीसरी  योजना  का  अनुमानित व्यय  १०  लाख  रुपये  से  अधिक  है  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण

 बोर्ड  द्वारा  निर्धारित  प्रक्रिया
 के  केन्द्रीय

 ऋण  सहायता के  लिये  योजना की  मंजूरी  देने  से
 योजना  के  व्यय  के  ब्यौरों  की  प्रविधिक तथा  वित्तीय  जांच  की  जानी हैं  ।  राज्य  सरकार  से  ये

 विस्तृत  प्राक्कलन  अपेक्षित हैं  ।

 कोयला

 1८७९६.  मुल्ला  अब्दुल्ला  भाई :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  Feu

 झर  Reue  में  जनवरी  से  जून  तक  प्रत्येक  राज्य  को  कोयले  का  कितना  श्रावंटन  संभरण  किया
 गया ?

 मंत्री  क०
 च०  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता हे  |  परिशिष्ट ८,  wary  सख्या  ११]

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  काम  क  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारी

 1८८०.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या
 श्रावास

 प्रो
 संभरण  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण विभाग  में  कार्य  के  लिये  स्थायी  रूप से  रखे  गये  कुल  कितने
 कमंचारी
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 १४७४-८० खण्ड  २  से  ३१  कौर  १

 संशोधित रूप  में  पारित  करनें  का  प्रस्ताव  १४८०



 ल  कौर  माप  मापदण्ड

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  Ws  I-52

 पनिक  संक्षेपिका  f=  न-पर्व
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 भाग  2- 7  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिकत  कार्यवाही

 प  प  प  दर  cay  णा

 लाक-सभा

 २३  १
 ee  ााणणणााााणाणाणाणणथ

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 प्रश्नों  लर

 भाग

 १५२  '  ०७  ब

 पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 मद्रास  शर  त्रावणकोर-कोचीन  में  बाढ़  की  स्थिति  के  सम्बंध  में  एक  वक्तव्य

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :
 में  मद्रास  कौर  ्रावनकोर-कोचीन में  बाढ़

 की  स्थिति  तथा  उसके  सम्बन्ध  में  सूचना  प्राप्त
 करने के  लियें  किये  गये  प्रबन्धों के  सम्बन्ध

 में  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।
 परिशिष्ट  ८,  झ्रनुबंध  संख्या  १३]

 विनियोग  ३)  विधेयक
 *

 अर  असैनिक  व्यय  मंत्री  स०  च०
 :

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  वित्तीय  वर्ष  Peute-  में  व्यय

 के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान

 और  विनियोग  प्रभावित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है

 वित्तीय  वर्ष  १६५६-४७  मे ंव्यय  के  लिए  भारत  की  संचित
 निधि  में

 में  से  कुछ  राशियों

 का  भुगतान  भर  विनियोग  प्रभावित  करने  वाले
 विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति
 दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 {alto  Ho  च०  काह  :  में  विधेयक *  *  पुरःस्थापित  करता
 |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 *भारत  के  असाधारण  गजट  में  दिनांक  २३-८-५६  को  प्रकाशित  हुआ  ।

 *  राष्ट्रपति  की  अ्रनमति  से  पर:स्थापित  किया  गया  |

 १३१९

 L.  56



 १३२०  विनियोग  ४)  विधेयक  २३  PENT

 विनियोग  ४)  विधेयक

 राजस्व  शौर  सैनिक
 व्यय

 मंत्री
 म०

 च०
 में  प्रस्ताव करता  हूं  ३१

 १९५२ को  समाप्त  होने  वाले
 वित्तीय

 वर्ष  में  कुछ  सेवाओं  पर  व्यय की  गई  कुछ  cat  को  पुरा

 करने के  लिए  उक्त  सेवाओं के  लिये  उस  वर्ष  में  अनूदित  राशियों  से  भ्रमित  राशियों  के  भारत की

 दी  जाये  गी

 संचित
 निधि  में  से

 विनियोग
 को प्राधिकृत  करने  वाले

 विधेयक
 को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति

 अध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 ३१  १९४५२ को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  कुछ  सेवायों पर  व्यय  की  गई

 कुछ  राशियों  को
 पूरा  करने  के  लिये  उक्त  सेवाओं  के  लिए  उस  वर्ष में  श्रनुदत्त  राशियों

 से  अधिक  राशियों  के  भारत  की  संचित  निधि  में  से  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले

 विधेयक  को  स्थापित  करने  की  rata  दी  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री  म०  च०  जाह  :
 में

 विधेयक  *
 पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 सरकारी  भूगृहादि  निष्कासन  संशोधन  faaaa---
 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  परब  सभा  सरदार  स्वर्ण  सिंह  द्वारा  २२  १९५६  को  प्रस्तुत  किये

 गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  प्रौढ़  ara  विचार  करेगी  :

 सरकारी  भूगहादि  अधिनियम  १९४०  में  शर  art  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  विचार  किया  जाये  ।''

 श्री  म०  कु०  मैत्र  :  कल  मेंने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  से

 कुछ  ऐसे  सिद्धान्त  बताये  थे  जो  कि  सरकार  ने  गन्दी  बस्तियों  का  ast  करने  तथा  सुधार

 करनें  के  लिये  बनाये  हैं  ।  उसमें  एक  यह  सिद्धांत  भी  था  कि  ऐसे  कार्य  में  कम  से  कम  लोगों  को

 विस्थापित  किया  जायेगा  तथा  इस  प्रकार  से  विस्थापित  लोगों  को  उनकी  बस्तियों  के  aaa

 कहीं  नजदीक  ही  बसाया  जायेगा  ताकि  उनके  रोजगार  पर  कोई  प्रभाव  न  पड़े  ।  मगर  इस  विधेयक

 में  इस  सिद्धान्त  का  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।  बल्कि  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि  उनको  दुर

 के  स्थानों  पर  भी  भेजा  जा  सकता  है  ।  केवल  इतना  ही  उनको  उजाड़ने  के  लिये  स्थानीय

 सरकार को  भी  अधिकार  दे  दिये गये  जब  इन  लोगों  को  दहर की  हदों  से  बाहर  खदेड़ा  जा  रहा

 तब  यह  कहना  कैसे  न्यायसंगत हैं  कि  सरकार  इनकी  भलाई के  लिये  ही  गंदी  बस्तियों  का  सुधार

 कर  रही हैं  ?

 इस  सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  ने  कई  संस्थानों  के  बयान  लिये  उसने  यह  भी  विचार  कियां

 था  कि  इस  प्रक.र  के  साक्ष्यों  को  सविस्तार  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  किन्तु  अपने  प्रतिवेदन

 के  पृष्ठ  १९  पर  उन्होंने  सहसा  इस  निश्चय  को  बदल  दिया  और  यह  निश्चय  कर  लिया  कि  इन

 साक्ष्यों को  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  करने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  हैं  ।  मुझे  समझ  नहीं  माता  है  किं

 र न्होंने
 यह  निश्चय  क्यों  किया  हैं  ।

 een

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।

 भारत  के  असाधारण  गजट  दिनांक  २३-८-५६  को  प्रकाशित  हुआ  ।

 *  *
 राष्ट्रपति  की  अनुमति  से  पुरःस्थापित  किया  गया  ॥
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 fara  महोदय  :
 क्या  यह  निर्णय  प्रवर  समिति  द्वारा  किया  गया  है

 ?

 fat म०  Fo  AA:  हा
 ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  मुझे  पहले  लिखा  होता  तो
 में  इस  विषय  पर

 विचार कर  लेता  ।  कोई  भी  माननीय  सदस्य  यह  कह  सकता  हैं  कि  वह  उन  साक्ष्यों  को  देखना  चाहता

 ह्  में  निश्चय  ही  इस  प्रश्न  पर  विचार  करता कि  क्या  वाद-विवाद में  दिलचस्पी  लाने के  लिये

 उन  साक्ष्यों  का  छपवाना  जरूरी था  नहीं  ।

 fat  कु०  |  यदि  ये  साक्ष्य सभा  में  रख  दिये  जाते  तो  सदस्यों  को  वस्तुस्थिति का

 ठीक  ठीक  पता  चल  जाता  कि  जिन  लोगों  पर  इस  विधेयक का  प्रभाव  होगा  उनका इसके  बारे  में

 क्या  विचार है  |

 इस  विधेयक  का  क्षेत्र  भी  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  पहलें  केवल  सरकार  ही  इन  स्थानों  का  *

 कर  सकती थी  ।  wa  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  तथा  अन्य  स्थानीय  पंस्थाग्मों  को  भी
 यह  अधिकार

 दे  दिया गया  है  ।  इससे  गरीब  निवासियों  को  ate  भी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।

 यह  कहा  गया  हैं  कि  लोगों  को  निकालने  से  पहले  उनको  वैकल्पिक  स्थान दिये  जायंगे  ।  किन्तु

 यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  यह  स्थान  कहां  पर  दिये  जायेंगे  ?  शहरों के  बाहर  शहरों  के

 बीच  में  ही  पहले  स्थानों  के  कहीं  नजदीक  ही  ।  फिर  यह  एक  श्राइवासन  मात्र ही  पहले

 भी  ऐसे  श्रीनिवासन  दिये  जाते  रहे  हैं  प्रौढ़  तोड़े  जातें  रहे  हैं  ।  अतः  उन  गरीबों  को  ऐसे  शभ्राइवासनों

 से  कोई  सन्तोष  नहीं  हो  सकता  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  मंत्री  महोदय  एक  परामर्शदाता  समिति  बनायेंगे  ।  वह  दिल्ली

 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  atte  स्थानी  निकायों  की  नीतियों  का  नियंत्रण  करेगी
 ।  किन्तु इसका  ही  क्या

 विद्वान  है  कि  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  इस  समिति  की  बैठक  बुलायेगा  ही
 ?

 जब  वह  इस  समिति

 की  बैठक  नहीं  बुलायेगा  तो  यह  समिति  कभी  भी  कार्य  नहीं कर  सकेगी  ।  फिर  यह  भी  पता  नहीं  कि

 इस  समिति के  निश्चय  माने  भी  जायेंगे कि  नहीं  ।  यदि  सरकार  यह  समिति  बनाना  ही  चाहती  है  तो

 उसे  इस  के  ठीक  कार्य  करने  के  लिये  तथा  इसके  निश्चयों  को  मनवाने  के  लिये  इस  विधेयक  में  एक

 पृथक  खंड  जोड़ना  चाहिये  ।

 wed  में  में  सरकार  से  कपिल  करूंगा  कि  उसे  एक  ऐसा  विधेयक  लाना  चाहिये  जो पंचवर्षीय

 योजना  में  प्रतिपादित  सिद्धान्तों  के  भ्रनुरूप  हो  शर  जिससे  अधिकतम  लोगों  को
 वास्तव

 में  लाभ

 हो  सक े।

 श्री
 राधा  रमण  मैं  आपका बड़ा  आभारी  हूं  कि  आपने मुझे  इस  बिल पर

 अपने  विचार  प्रकट  करने  का  मौका  दिया  ।  इस  बिल  में  जो  धारा  जोड़ी  जा  रही  है  उसके  अनसार

 बहुत  सारी
 जमीनें  जो

 कि  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  सुधार  के  अधीन  हैं  उनको  खाली

 कराने  का
 भी

 अघिकार  सरकार
 को

 दिया  जा  रहा  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  सदन  के  सामने  सदस्यों  ने  भ्रपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  शौर  यह  भी
 अप भली  भांति  जानते  हें  कि  इस  विधेयक  को  इस  सदन  के  सामने  रखने  के  बाद  दिल्ली  के
 निधियों

 at  अरन्य
 त्रक्ताश्रों

 ने  इससे  उठने  वाली  बहुत सी  दिक्कतों  की  कौर  सरकार
 का  ध्यान

 दिलाया है  और  उसके  परिणामस्वरूप  यह  विधेयक  ज्वाइंट  सेलेक्ट  कमेटी  को

 भेजा  गया  अब  यह  वहां  से  होकर  वापिस  पाया  है  1  इसमें
 विशेष  कोई

 संशोधन  नहीं  gait

 है  झ्र  जैसे
 का

 तैसा  यह  सदन  के  सामने  ।
 लि  वि  मिलन  क  1  ए  कि

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 राधा  रमण

 में  इससे  पहले
 कि

 इस  विधेयक  की  स्वीकृति  सदन  के  सदस्यों
 को  देने  की  सलाह  दूं  में  कुछ  ह

 बातों  की
 कौर  सदन  के

 सदस्यों
 का  कौर

 श्रापका
 ध्यान

 दिलाना  चाहता हूं  ।  दिल्ली  शुरू  में  जब
 कि

 बादशाह  शाहजहां  ने  इसको  बसाया था  तो  ६०  हजार  आदमियों  के  लिए  बसाया  गयी  थी

 श्र  यह  आहिस्ता  प्राचीनता  बढ़  कर  कर्ब  करीब  करीब  २०  लाख  के  मनुष्यों की  एक  नगरी  हो

 जब  ६०  हजार  आदमी इस दिल्ली इस  दिल्ली  में  बसते  थे  तो  इसकी  खूबसूरती  दुनिया में  बहुत  ही

 मशहूर  यहां  तक  कि  जो  लोग  बाहर  से  करात ेथे  उन  लोगों  ने  भी  इसकी  बहुत  तारीफ की  ।

 इसकी सुन्दरता की  तारीफ  की  इसमें  रहने  वालों  के  रहन-सहन  के  ढंग  की  भी  बहुत  तारीफ
 लेकिन  जहां  दिल्ली  की  आबादी  लगातार  बढ़ती  गई  वहां  इस  बात  का  सही  इंतजाम  न  पहले  की

 सरकार  ने  कौर  न  अरब  की  सरकार  ने  कि  जो  दिल्ली  की  आबादी  रोज-रोज बढ़ती  जा  रही  है

 उसे  हम  किस  तरीके  से  बसायें  ।  जिस  प्रकार जिस  हिस्से  ने  बढ़ना  चाहा  उस  तरह  उसको  बढ़ने
 की  इजाजत  मिलती  रही  कौर  नतीजा  यह  gar  कि  were  १८९१  में  इस  दिल्ली  नगर  की  झ्राबादी

 २  लाख
 तो  Ro 8  में  वह  २  ६  हजार  Ree!  में  २  लाख  (4  हजार

 १९२१

 में  २  ४८  सन्  १९३१  में  ३  ४८  १९४१  में  ५  २२  सन्

 ५१  में
 €  १४  हजार ग्रौर झ्रब जो जो  सन्  PERE  कराने  वाला  है  उसमें  उसकी

 आबादी
 का

 अंदाजा

 कम
 से  कम  २४५  लाख  का  लगाया जा  रहा  अराज हम  सन्  9eUg a TT में  जब  कि  वह  से

 ज्यादा

 वीत
 चुका  है  यह  बात  कर  रहे  ह  नौ  उसकी  झ्राबादी  करीब  करीब  २०  या  २१  लख  की है  |

 श्राप  अंदाजा  लगायें  कि  एक  शहर  जिसको  कि  ६०  हजार  के  लिए  बसाया  गया  हो  शौर  शुरू

 के  सालों  में  उसकी  जनसंख्या  हजारों  के  हिसाब  से  बढ़ी  हो  ale  पिछले  १०,  १२  सालों
 के

 अन्दर

 उस  संख्या  में  चौगुनी  कौर  पाँचगुना  बढ़होत्री  हुई  उस  बढ़ते  हए  शहर  को  किस  तरीके

 से  नाबाद
 करना

 यह  हमारे  देखने  की  बात है  ।  राज  सूरत  यह  हैं  कि  दिल्ली  के  शाप  किसी
 गिर्दोनवा

 में
 चले

 आपको  श्राम  लोग  इस  तरह  बसे  हुए  नजर  जायेंगे  जिस  तरह  की कीड़े

 मकोड़े  बसते  हैं
 ।

 हम  स्लम  क्लीयरेंस  बस्ती  की  बात  करते  हम  अपने  देश  के

 सुधार
 की

 बात  करते  मगर  दिल्ली  में  जो  कि  सारे  देश  भर  की  राजधानी है  कौर  जहां
 कि  सारे

 देना  की  क्रीम  बैठकर  मामलों पर  फैसला  करती  उस  दिल्ली  नगर
 की

 कैसी  खराब

 अवस्था  हैऔर  वहां  झाम  लोग  किस  तरह  का  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  ।

 में
 जरा  प्रापक  धयान  इस  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस  दिल्ली  में  करीब  करीब

 oo

 कटरे हैं  जिनको  कि
 हम  care  बस्तियां  )  कहते  ्  उनके  अदर  ६०० से  लेकर  १२००

 तक
 फी  एकड़  के

 अंदर
 gard  है  जब  कि  तमाम  दुनिया  के  सभ्य  देशों  में  एक  एकड़  में

 २००  Baal

 बस्त  हैं  रोक  हम  भी  इसे  कमल  करते हैं  कि  एक  एकड़  में  ज्यादा  से  ज्यादा  २०० आदमियों  को
 बसने

 की  इजाजत
 दी  जानी  चाहिए ।  मैं  आपसे asi  करता  हूं  कि  जरा  यह

 तो
 सोचिये  कि  जहां

 २००

 आदमियों को  नाबाद  होना  चाहिये  वहां पर  Foo  प्रौढ़  ११००  झ्रादमी बसते  हैं  पौर  उसमें
 भी  १

 एकड़  के  rat  जब  हम  प्रति एकड़  €००  व्यक्तियों  का  विचार  करते  हैं  तो  उनमें  वह  जमीनें
 भी

 शामिल

 हैं  जो  छोटे-छोटे  बागीचे  छोटे  मदरसे  हैं  या  छोटे  शराबखाने  उनको  लेकर
 Coo

 HIT
 ११००  के

 करीब
 उसकी  प्रा बादी  हैं  ।  मगर  इन  जगहों  को  निकाल  दिया  जाय  तो  वहां  पर  भ्राबादी

 करीब
 १४५००  १६०० फी  एकड़  हो  जाती है  wa  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  एक  एकड़  जमीन

 में  जहां  २००  की  इजाजत  सारे  सभ्य  देशों  में  देश  की  राजधानी  में  एक  एकड़
 के  इन्दर

 Yoo  १४००  झ्रादमी  रहते हों  तो  श्राप  स्वयं  sara  कर  सकते  हैं  कि  उनका  रहन  सहन  कसा

 होगा  ।  दिल्ली  में  ऐसे  अनेकों  जमींदोज  मकान  मौजूद  हैं  जहां  पर  २४  घंटे  अंधेरा  रहता  है  रोशनी

 श्र  हवा  का  वहां  नाम  नहीं  है
 ।

 दिल्ली  में  ऐसी  भी
 जगहें  हैं  जहां  कि  fa  से

 २,  ३
 आदमी  पला

 पैर  पसार  सकते हैं  वहां  पर  ५,  ५  कौर ६,  ६  आदमियों  की  एक  फैसला  रह  रही  है  कौर
 उनके  सिर

 पर
 छत  नहीं  कोई  दीवारें  नहीं  लाहौर  लोग  झोपड़ियां  डाल  कर  अपने  दिन  काट  रहे

 कब  हालत

 यह  है  कि  जब  बरसात होती  है  तो  ऐसे  सैकड़ों  मकान  ढह  जाते हैं  और  ट्ट  कर  गिर  पड़ते हैं
 मकानों के

 गिर
 पडने  से  हर  साल  दिल्ली में  २,  ४  आदमियों की  जानें  भी  जात ही  शायद  अखबारों में

 ग्रा पने  पढ़ा  होगा  कि  कभी  चन्द  दिन  हुए  दाहर  के  बिलकुल  मध्य  में  स्थित  बाजार
 सीताराम

 की  बंदूक
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 वाली  गली  में  एक  मकान  टट  कर  गिर  पड़ा  उसके  गिरने  से  कई  लोगों  को  चोटें  उससे

 एक  बच्चा  मर  भी  गया  ।  उसके  १०  दिन  बाद  ही  उसके  नजदीक  का  एक  दूसरा  मकान  गिरा

 शर  उसके  गिरने  से  भी  कई  लोगों  को चोटें are  ।  दिन  बरसात के  दिनों  में  जहां  मकान  गिरते

 हूँ  लोग  किसी  तरह  से  सिर  ढांके  पड़े  हूं  और  किसी  reg  अपनी  जिन्दगी  गुजार  रहे  हैं  AIC  मकान  के गिर  जाने  पर  द  शर  तरते  मलबे  पर  अ्रपनी
 जिन्दगी  गुजार  रहे हे  |  इम्प्रूवमेंट  zee

 भी  मौजूद  हमारी  सरकार  भी  मौजूद  में  उनकी  नीयत  पर  कोई  हमला  नहीं

 कर  रहा  हूं  ौर  न  ही  में  उनकी  कोई  शिकायत  करना  चाहता  हूं  मगर  मैं  यह  जरूर  समझता हूं  कि

 इस  का  कोई  हल  निकालना बहुत  जरूरी  है  ।  शौर  इसका  हल  ग्राम  शर  अभी  निकालना  जरूरी

 है  ।  जब  बड़े  बड़े  मसलों  को
 हमारी  सरकार  हल  करती  उनके  लिये  ऐसे  सुझाव  ग्रोवर  रास्ते

 निकालती हैं  जिनसे  वह  दुःख  दरद  टूर  होते  तो  कोई  वजह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती
 कि

 हमारी
 इतनी  बड़ी  सरकार  होते  हुए  भी  nv  इतना  उसका

 नाम  होते  हुए  राजधानी  जैसी  जगह  में  इस

 बात  का  फैसला  करने  में  कई  कई  बरस  लग  जाते हैं  कि  किस  तरह  से  स्लम  हटाये  वहां के

 लोगों  को  किस  तरह  से
 सर

 छिपाने  के
 लिये  जगह

 दी
 जाये

 ।  राज  सुरत  यह  हैं  कि  दिल्ली
 के

 नवा  में  कोई  ऐसी  जमीन  नहीं  मामूली  यो  गरीब  आदमी  तो  एक  छोटे  दर्जे

 का  इन्सान  भी  किसी  सुरत  से  उसे  ले  क्या  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  की  क्या  केन्द्रीय  सरकार  की

 जमीनें
 कौर  क्या  उन

 लोगों
 की  जमीनें  जिनके  पास  बहुत  सम्पत्ति  है  कौर

 जो  कि  लिमिटेड  कं सन् सं

 समवाय  )  रखते  जिन्होंने  जमीनें  हासिल कर  ली  है  ale  का लोना इजसे  बसाने

 बन  कर  थोड़े  दामों  में  जमीनें  लेते  हैं  प्रौढ़  उन  लोगों  को
 देते  हैं

 जोकि  पूरा  मुआवजा दे

 सकते  करारी  कीमत  अ्रदा कर सकते कर  सकते  हैं  ।  में  पूछना  चाहता  हू  कि  यह  सरकार  जो  समाजवादी
 ढांचे  की  बातें

 करती  जो  कदम  उठा  रही  है  कि  जो  डिस्पैरिटी  )  है  ,  ग्र मीर  कौर

 गरीब  जो  फक  हैं  उसे  पूरा  जो  जनता  को  खुशहाली  की  मंजिल  पर  लें  जाना  चाहती

 वह  इन  Foo  कटरों  के  रहने  वालों  के  लिये  क्या  कर  रही  हैं  जिन  में  बसने  वालों  की  तादाद  तीन

 लाख  जिनके  लिये
 हमारे  भाई  ने  कहा  कि  उनमें  बहुत  से  रिफ्यूजीज  हैं

 उनमें  काफी  संख्या  में

 रिफ्यूजी  )  लेकिन  ऐसे  भी  हैं  जो  बीस  तीस  चालिस  साल  से

 वहां  बसते  हैं  कौर  बमुश्किल  तमाम  दिन  भर  मेहनतकश  करके  थोड़ा  सा  पैसा  कमाते  हैं  श्र  उससे

 अपना  श्र  निरपत  बच्चों  का  पेट  भरते  हैं  ।

 मुझे  इस  बात  की  बड़ी  खुशी  औरतें में
 धन्यवाद  करता हूं

 wad  प्रधान  मंत्री  का  जिन्होंने

 इस  कौर  ध्यान  दिया  कौर  इस  सिलसिले  में
 कुछ

 ग्रीस  रसरा  कई  @ AAT afew  भी  बुलाई  जिसके  नतीजे

 के  तौरपर  दिल्ली में  कछ  हरकत  हुई
 |  कछ  ऐसे  कटरे  दुरुस्त  हुए  जो  बहुत  हदी  खराब  कौर  खस्ता

 हालत  में  जिनकी  रिहाइश
 को  इन्सानी  रिहाइश  कहना  मुनासिब  नहीं  माना जा  उन

 का  कुछ  सुधार  लेकिन  में  चाहता हूं  कि  जो  सुधार  उसको  भी  हमारे  मेम्बरान

 जाकर  देखें  कि  कया  सुधार
 नानश्राफिशल  एजेंट

 सी
 यानी  भारत  सेवक  समाज  के

 जरिये
 े हुभा है ९

 और  क्या  म्यूनिसिपल  कमेटी के  जरिये  ग्रा  हैं  क्या  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  _  के  जरिये  gates
 ?

 इम्प्रूवमेंट

 ट्रस्ट  एक
 ऐसी

 जमात  जिससे  हुर
 जो  दिल्ली  में  बसता

 बड़ी  बड़ी  तवक्को  रखता
 श्र  शहर  की  बड़ी  आवश्यकतायें  पूरी  हो  सकती हैं लेकिन  मुश्किल  यह

 बदकिस्मती
 यह

 है  कि

 हम  यह  देखते हैं  कि  जब  कि  एक  एक  कटरे  की  बेहतरी  के  हुकूमत ने  पांच  हजार  रु०  खड़े  किया

 न
 उस

 कटरे  का  मुकाबला  उस  कटरे  से  किया  जाय  सुधार नान  श्राफिशल  एजेन्सी

 सरकारीं  ने ने  तीन  हजार  रु०  में  किया  तो  जमीन  श्रीमान
 का  प्रकार  मालूम पड़ता

 है  |
 इन  सारी  चीजों

 को
 देखकर  हमको  बहुत  तकलीफ

 होती  है  ।
 यह

 रुपया  जो
 सरकार  ने  खर्च

 किया  हैं  या  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  खर्च  किया  है  वहू
 इस

 तरह  से  किया  है
 कि

 जो  इन्सान  राज  आसानी
 की  जिन्दगी  बसर  नहीं  कर  रहे  किसी  तरह  से  सर  छिपा  कर  पड़े  हैं  ,  उनको  फायदा  पहुंचे  ।

 इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  को  चाहिये  तो  यह  था  कि  जो  कटरे  भारत  सेवक  समाज  ने  तीन  हजार  रुपये  a

 ठीक
 उनको

 वह  ढाई  हजार  रुपये  में  ठीक  करता |
 जिन

 ७०
 कटरों  का  इन्तजाम  ट्रस्ट ने

 अपने  हाथ  में  लिया था  उनका  काम  ज्यादा  प्रिया  होना  चाहिये  लेकिन  वह  नहीं  हुआ
 |  way

 a  कह  रहा  था  कि  गरीब या  मामूली  आदमी  की  बात  तो  कोई  छोटे  दर्जे  का  आदमी जो



 १३२४  सरकारी  भूगहादि  संशोधन  विधेयक  २३  LEYS ac™ ८६.

 राधा  रमण

 कि  थोड़ा बहुत  पैसा  दे  सकता  दिल्ली  में  जमीन  नहीं  ले  सकता  हैं  ।  वजह  यह  हैं  कि  चारों

 तरफ  ate
 ने  जमीन

 पर
 काबू  कर  लिया  है

 काटोल  कर
 रखा  दिया  या

 तो
 इम्प्रूवमेंट  see  की

 जमीन  या  सरकार  की  या  लड  डेवेलपमेंट  भ्राफिसर  विकास  पदाधिकारी  )  की  हैं

 या  वह  जमीन  उन  कालोनाइजर्स  की  है  जिनको  मकसद  गरीब  आदमी  के  साथ  कोई  रवादारी

 नहीं  या  उनको  सहायता  पहुंचाना
 नहीं हैं  बल्कि  वह  जमीन

 जो  खरीदते  उसके  कड़ा

 मुनाफा  कमाना  उनका  काम  है  ।
 अज  उन  लोगों

 की
 हालत  क्या  है

 जो
 तीन  लाख

 की  तादाद  में

 ऐसे  कारों  में  रहते हैं  ?  श्राज  श्राप  को  ऐसे  कटरे  देखने  को मिलेंग ेजहां पर  बरसात के  दिनों  में

 सांप  निकलते  हैं  मौर  वहां  के  रहने  वाले  बच्चे  ा प्रौर  सांप  प्रा पस लभ  में  खेलते  मगर  कहीं  उसका  जहर
 किसी  बच्चे  के  ऊपर  असर  कर  जायें  तो  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  क्या  होंगा  ।  रातों  वह  लोग  बैठ

 कर  गुजारते हें  कि  कोई  सांप  निकल कर  कहीं  किसी को  डस  न  ले  ।  इस  तरह  की  जिन्दगी उनकी

 बरसात में  होती  है  ।

 हमारा  इम्प्रूवमेंट  डस्टी  या  सरकार  इस  विधेयक  द्वारा  पुराने  बिल में  नई  धारा  शामिल  करने

 जा  रही है  ।  इसका  नतीजा  क्या  होगा  कि  श्राप  ट्रस्ट  को  यह  इजाजत देंगे  कि  जगह  जगह  से
 लोगों को  उठाया  जा  सके  |  यह  ठीक है  कि  इम्प्रूवमेंट ती  की  तरफ  प्यार  हमारे  वजीर  हेल्थ

 मंत्री  )  की  तरफ  से  यह  श्राइवासन  हमको  दिलाया  गया  हम  यह  भी  मानते हें  कि

 उन्होंने इस  पर  कड़ी  निगाह  रक्खी
 है  प्रौर

 पहले  से  हालत  बेहतर  हुई  लेकिन  में  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  हमारा  यह  यकीन  हैं  दि कि / झौर् हम इसको हम  इसको  रात  दिन  देख  रहे  शहर  में
 ही

 रहते  कि
 बावजूद

 इन  ऐश्योरेन्सेज  जी  लोग  इन  कटरों  में  बड़ी  मुश्किल  से  रह  रहे  उनको  रातों

 नींद  नहीं  जाति  है  क्योंकि  करीब  करीब  हर  महीने  उनके  नोटिस  पहुंच  जाते  मीर  एक  बार  उनको

 बुला  कर  जरूर  कहा  जाता  हैं
 कि  तुमको  यहां  से  हटना

 wire  ag  रात  दिन
 इसी

 स्याल  में
 रहते

 हैं  कि  उनको  ara  नहीं  तो  कल  यहां  से  हटना  है  |  श्राप यह  कहते  भी  है  कि  आपने यह  फैसला  किया

 है  कि  उनको  तब  तक  नहीं  हटायेंगे  जब  तक  उनके लिये  कोई  दूसरी  जगह  मयस्सर  नहीं  करेंगे
 लेकिन  श्राप इन  तीन  लाख  झ्रादमियों  या  उनमें

 से  पचास  हजार  आदमियों
 को  उठा  कर

 किस  तरह  से  बहतर  तरीके पर  बसा  सकतें  हैं  प्रौढ़  वह जिन्दगी दे  सकते हैं  जो  उन्हें  मिलनी  चाहिये  |

 श्राप एक  तरफ  इस  तरह  कानन  पास  करते  हैं  ste  दूसरी  तरफ  यकीन  दिलाते  है  ।  नोटिस

 दिला  कर  सीप  एक  तरफ  तो  हाकिमों  से  कहते  हैं  कि  इस  पर  अमल  करो  श्र  दूसरी  तरफ

 लोगों से  कहते  हैं  कि  श्नापको  तकलीफ  न  होगी  ।  दोनों  को  श्राप  मुश्किल  में  डालते

 इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  की  तरफ  से  उन  लोगों  को  निकाल  कर  जहां  जहां  बसाया  है  वहां  की  हालत

 मैने  देखी  है  ।  आपने  कहा  कि  श्रद्धा  मुगल
 ने  हमारी  भ्र जमे री  गेट  स्कीम  के  लोगों  के  लिये  बना

 इसलिये  हम  प्रजमेरी  गेट  से  लोगों  को  उठा  कर  वहां  ले  गये  ।
 हम  लाजपतनगर में  छोटे-छोटे  टेनमेंट्स

 बना  रहे  झिलमिल  ताहरपुर  में  छोटे  छोटे  मकान  बन  रहे  जहां  पर  उनको
 ले

 जायंगे
 |  लेकिन  मैं

 क  करना  चाहता हूं  कि  श्राप  खुद  जाकर  इस  बात  का  मुआयना  इस  सदन  के  हमारे  मेम्बरान

 वहां  जाकर  मुश्नरायना  तो  देखेंगे
 कि  किस  तरह  से  उनकी  जिन्दगी  खराब की  जा  रही

 किस

 तरह  से  उनको  कौर  ज्यादा  मुसीबत  में  डाला  जा  रहा  नगर  छः  छः  सात  सात  मील  पर
 ले  जाकर  उनको  रक्खा  गया  कौर यह  उम्मीद  दिलाई  गई  कि  वहां  पर  उनको  कुछ  काम  करने

 का  या  रोजी  कमाने के  लिये  धन्धा  लेकिन  ऐसा  होना  सम्भव  नहीं  हैं  ak  उनकी  जिन्दगी

 बद  से  बदतर  होने  का  इमकान  है  ।

 में  यह  कह  रहा  था  कि  मुझे  बड़ी  खुशी  है  इस इस  बात  की  कि  इस  तरफ  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर

 साहब

 की

 तबाह  हुई
 हमारे  होम  मिनिस्टर  )  साहब  की  तवज्जह  हमारे  हाउसिंग

 सप्लाई
 मिनिस्टर  साहब  तवज्जह हुई  कौर  कुछ  हमने  हरकत  की

 कौर
 हमारा

 कदम

 हम  इसका  कोई  मुकम्मिल  सोल्यूशन  या इस  तरफ  बढ़ा  ॥
 चाहते  हैं  ।

 में  भ्रम  करना

 चाहता हूं  कि  बावजूद  इस  सिराज  जो  रफ्तार  हमारी  जिस  तरीके  पर  हम  चल  रहे
 aa  ote  से  कायद  मेरी  अपनी  जिन्दगी  में  तो  वह  दिन  नहीं  माता  मालूम  होता

 कि  जिस
 दिन
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 यह  तीन  लाख  की  जिसको  array बसाना  इन्सानी  जिन्दगी  हासिल कर  सके  ।  जेसी

 इन्सानी  जिन्दगी  को  श्राप  श्र  हम  इस  आजाद  हिन्दुस्तान में  कायम  करने  की  ख्वाहिश करते  हैं
 a

 कहते  हैं  कि  इस  हिन्दुस्तान  में  एक  भी  इन्सान  ऐसा
 न  रहे  जिसके पास  सर  छिपाने के  लिये  जगह

 मुझे  यह  जान  कर  बड़ी  खुशी  हुई  कि  जनाब  ने  चन्द दिन  हुए  जमुना बाजार  को  जाकर
 देखा

 कि  वहां  के  लोगों  की  क्या  हालत  है  ।  मुझे  इस  बात
 की  भी

 खुशी
 है  कि

 जनाब  ने
 इस

 बात
 की

 ख्वाहिश  जाहिर  की  कि  पार्लियामेन्ट  के  मेम्बरान  काफी  तादाद  में  जाकर  जमुना  बाजार  के  दर्दनाक

 मंजर  को  देखें  ।
 में  यह  जानता  हूं  कि  इस  सबका  नतीजा  sear  होनें  वाला  है

 ।
 में  जानता हूं  कि

 इससे  कुछ  हमारे
 कदम  भी

 तेज  होंगे
 पर

 ग्राम  बढ़ेंगे
 और

 हम  उस  मंजिल
 की

 तरफ  जिस  तरफ

 हम  जाना  चाहते  हूं  शरर  ज्यादा  तेजी  से  जा  सकेंगे  ।  में  करना  चाहता  हूं  कि
 जिस

 यह  बिल

 हमारे  सामने  प्राया  तो  हमने  इस  चीज  का  इजहार  किया  कि  इस  बिल  को  श्राप  वापस  ले  लें  क्योंकि

 जो
 भावजें

 )  श्राप  के  पास  उन  भावजें  के  इस्तेमाल  से  श्राप  बहुत
 ज्यादा

 मकान  जो
 केन्द्रीय

 सरकार  के  वे  जमीनें
 जो  केन्द्रीय  सरकार की  are  जिन  पर  नाजायज  कब्जा हैं  खाली  करा

 सकते  हैं
 ।  लेकिन  चारों  तरफ  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  का  जाल  बिछा  gat  है  ate  कोई  भी  जमीन  ऐसी

 नही ंहैं  कि जिसको  किसी  गरीब  प्राप्ति
 को

 सर  छिपाने  के  लिये  दिया  जा  सके  ।  न  श्राप  उनको
 कोई  जमीन  एक्वायर  )  करके  देना  चाहते  हूं  तो  कयों  इस  बात  की  जरूरत  महसूस  होती  है

 कि  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  की  जमीनों  को
 यह  धारा  बढ़ा

 कर
 खाली  कराने

 की
 मजीद  ताकत

 श्राप  उसे
 दें  ।

 मुझे  डर  है  कि  इसका  दुरुपयोग  होगा  |  मुझे यह  कहने  में  कोई  संकोच नहीं  है  कि  मुझे  wad  वजीरों
 की  नियत  पर  कोई  दाक  नहीं  कोई  सन्देह  नहीं है  ।  लेकिन  में  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता  कि
 जो  रास्ता  वह  are  भ्रातियां  कर  रहे  हें  उससे  लोगों  की  तकलीफों  में  इजाफा  ही  होगा  उनमें

 कोई
 कमी

 नहीं  करायेगी  ।  यह  बात  में  पूरे  यकीन  से  प्रौढ़  विश्वास  से  कह  सकता  हुं  ।  में  यह  नहीं

 कहता  कि  इस  बिल  का  मकसद  खराब  है  ।  में  तसलीम  करता  कि  जब  यह  धारा  Ce gtydqae  eee  की

 जमीनों पर  लागू  नहीं  होती  थी  तब  भी  चन्द  लोगों  ने  इम्प्रूवमेंट ere  की  जमीनों  पर  कब्जा  करके

 उनसे  नाजायज  फायदा  उठाया  है  कौर  हजारों  रुपया  बतौर  रेंट  वसूल  किया  है  कौर  कर  रहे  हैं  ।

 तो  एक  तरफ  वे  गरीब  आदमी  हैँ  जो  कि  मुसीबतें  में  जो  कि  दुखी  हैं  लेकिन  दूसरी तरफ  ऐसे  लोग
 भी

 हैं  जो  ऐसे  मौकों पर  फायदा  हैं  मगर  उनकी  तायदाद  सैकड़ों  से  ज्यादा  नहीं  हे  ।  इसके

 मुकाबले  में  गरीबों
 की

 तायदाद बहुत
 अधिक  इसलिये  जहां

 इस
 धारा

 से  ट्रस्ट
 को

 ऐसे  नाजायज
 काम  करने

 वालो  को  रोकना है हू  वहा  इन  लाखों  गरीबों  की  हालत  सुधारना  है  न  कि  उन्हें  तकलीफ

 पहुंचाना है  ।  जिन  आदमियों  ने  ट्रस्ट  जमीनों  पर  कब्जा  कर  रखा  है  कौर  जो  ati  आपकों  उनका

 मालिक  मान  बैठ  सैकड़ों
 की  तादाद  में  किरायदार  रखे  हुए  हें  ate  हजारों  रुपया  उनसे  वसूल

 कर  रहे  उन्हें  जरूर  बेदखल
 करना  वाजिब  हैँ

 ।  लेकिन  दूसरों को  नहीं  ।  हम  अपने  वजीरों
 को  किसी  तरह से  भी  ब्लेम  न  करते हुए  ्य  उनकी  नियत  पर  पूरा-पूरा  भरोसा  रखते  हुए  यह

 फर्ज  समझते  हैं  पौर  समझते  हैं  कि  यह  हमारा  हक
 भी

 हूं  कि  जो  मुश्किलात  पैदा  होती  हैं  या

 हो  सकती  हैं  उनको  उनके  सामने  इस  चीज
 को  महेन्द्र रखते  हुए

 में
 यह  फर्जे

 समझता

 हूं  कि  arta
 में

 यह  बताऊं  कि  यह  धारा  जो कि  श्राप  बढ़ाने  जा  रहे  इसको  श्राप
 न  बढ़ायें तो

 लड ग्रच्चछा द हैं  |
 श्राप

 ऐसा
 करेंगे  तो  इससे  नुकसान  होगा  कौर  लोगों

 की  तकलीफात  बढ़ेंगी  ।  इसलिये

 में  यह  os
 करना  चाहता  हूं

 कि
 बावजूद  इसके  कि  हमारी  ae  इच्छा  होती  है  कि  हम  इस  विधेयक

 की  इस  धारा  को  जो  बढ़ाई  जा  रही  नामंजूर करें  हम  यह  साफ  साफ  कह  देना

 कि  इससे  तकलीफ बढ़ती  ही  दिखाई देती  है  शर  उन  तीन  लाख  wat  की  जो  कि  हैवानों  की  सी

 जिन्दगी  बसर
 कर

 रहे  हैं  पौर  जिनकी  हालत
 को  सुधारना  हमारा  फर्ज  हालत  भी  खराब  हो

 जाने  का
 डर

 कोशिश  तो  हमें  यह  करनी  चाहिये  कि  इनको हम  weal  तरह  से  बसायें  कोई

 ऐसा  काम
 न  करें

 जिससे  इन्हें  was  रोजगार  से  हाथ  धोना  लेकिन  ऐसा  मालूम होता  है  कि  इस

 विधेयक  से  उनकी  दक्षा  श्र
 भी

 दयनीय  होने  वाली  है  ।

 अझध्य कलकल. कान्याननण  में
 झ्रापको

 झील ल क्लुंजा की हालत की  हालत  बताना  चाहता  हूं
 ।  झील

 क्लुंजां  इम्प्रूवमेंट
 are  का  एक  हिस्सा  है  wie  यहां  पर  कोई १०,०००  की  बादी है  |  परसों  जब  हम  वहां  गये

 तो  हमने  पाया  कि  वहां  मकानों  में  पानी  भरा  था
 प्रो

 वहां  प्रौरतें  बूढ़े  सबके  सब  अपने

 हाथों में  बाल्टी  या  तसला  लिये हुए  थे  कौर  पानी  निकाल रहे  थे  वहां  पर  सरकार  के  दो  एंजिन
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 राधा

 भी  खड़े  हुए थे  लेकिन  उनमें  से  कोई भी  काम  नहीं  कर  रहा  था  ।  जब  तमाम  सरकारी  मशीनरी
 को

 हिलाया  गया  तब  जाकर  कहीं  एंजिन  काम  करने  लगे  कौर  वहां  से  पानी  निकाला  गया  ।  मेरा

 ख्याल  है  कि  इस  कारण  कई  लोगों  ने  दिन  भर  खान  भी  न  खाया  वहां  पर  पानी  ।

 तिस पर  भी  हमारे  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  की  तरफ  से  उन  लोगों  के  पास  नोटिस  पहुंचे  रहे  हें  कि  श्राप

 को  ये  मकान  खाली  करने  होंगे  |  श्री  ही  बताइये  कि  ऐसी  हालत  में  कोई  भदास  जिसके

 दिल  में  गरीबों  के  लिए  कुछ  थोड़ी  सी  भी  हमदर्दी क्या  सोचेगा  ।  आपकी  नियत  चाहे  ठीक हो

 लेकिन  आपके  नीचे  जो  काम  करने  वाले  हें  वें  कोई  कौर ही  ae  निकाल  लेते  हैं  ate  फिर  जो

 नताइज  निकलते हैं  वे  सामने जाते  तो  में  बड़े  अदब  से  ्  करना  चाहता हूं  कि  यह

 विधेयक  जो  कि  इस  वक्त  इस  सदन  के  सामने  श्राया  हैं  इसमें  मुझे  कोई  भी  ऐसी  चीज  नजर  नहीं

 आती
 जिससे  मुझे  किसी  किस्म का  विरोध  हो  फिर  भी  में  समझता हूं  इसके  wea  में  खाने  से

 उन  लोगों के  ऊपर  तकलीफें  कराने  वाली  हैं  जो  कि  ऐसी  बस्तियों  में  रह  रहे  ऐसे  कारों  में

 रह  रहे  हैं  ।  चन्द  महीने  हुए  कि  हमारे  सामने  जो  हाई  पावर  कमिटी  प्राइम  मिनिस्टर साहब  ने
 बिठाई  थी  उसके  भ्रन्दर  कई  फैसले  किये  गये  थे  ।  कुछ  पर  अमल  हुआथा भ्र ौर  कुछ  पर  अभी

 अमल  होना  बाकी  नतीजा  यह  है  कि  जो  मालिक  मकान  हैं  वे  यह  समझने  लग  गये  हैं  कि  उनकी

 जमीनें  उनसे  छीनी  जायेंगी  कौर  उनके  कारों  को  खत्म  कर  दिया  जायगा  इसलिए  उन्होंने  किरायेदारों

 को  नोटिस
 देकर  तंग  करना  शुरू  कर  दिया है  कौर  अदालतों में  जा  रहे  हैं

 ।  हमने  अपने

 प्राइम  मिनिस्टर  साहब के  सामने  यह  बात  रखी  थी  कौर  अपने  मंत्री  जी  के  सामने  भी  इस  बात  को

 रखा  था  कि  वह  बहुत  जल्दी  एक  ऐसा  कानून  लागू  करें  जिससे  इन  किरायेदारों  की  यह  तकलीफें

 खत्म हों  at  उनको  मालिक  मकान  तंग  न  कर  सकें  ।  उस  यह  विचार ear  था  कि  झ्रारडिनेंस

 के
 जरिये

 मालिक  मकान  को ऐसा  करने से  रोका  जाय  परन्तु  बाद  में  शायद  यह  महसूस  किया  गया
 कि  श्रार्नेंस  से  कोई  नतीजा  निकलने  वाला  नहीं  है  इसलिए  इस  अध्यादेश

 के  ग्रा इडिया  को  त्याग  दिया  गया  कौर  यह  फैसला  किया  गया कि  एक  विधेयक  लाया

 |  झाम हम  उस  विधेयक  के  लिये  इंतजार  कर  रहे  हमारे पास  हर  रोज  सैकड़ों  लोग

 हैं  ौर  हमसे  इसके  बारे  में  पूछते  हैं  कौर  अपनी  तकलीफों  का  जिक्र करते  हैं  ।  बीतता  जा

 रहा  है  लेकिन  कोई  विधेयक  पेश  नहीं  किया  जा  रहा  है  |  पालियामेंट  को  अपने  काम  से

 फुरसत  नहीं  मिलती  शौर  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  को  उस  विधेयक  को  लाने  की  गुंजाइश

 नहीं  प्रति  |  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  महीनों पर  महीने  गुजरते  चले  जा  रहे  हैं

 बेदखलियां  होती  जा  रही  हैं
 ।

 जहां  पर  एक  तरफ  हम  गन्दी  बस्तियों  का  सुधार  करना  चाहते  हैं  वहां

 पर  हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  नई  गन्दी  बस्तियां  बनती  जाती  हैं  कौर  उन  गरीबों  की  तकलीफ  बढ़ती

 ही  जाती है  जिने  हम  बसाना  चाहते  जिनको  हम  ऊंचा  उटान  चाहते  इसलिए  अध्यक्ष

 में  बड़े  yea  से  श्री  करना  चाहता  हं  कि  इस  को  पास  करने  से  पहले  हमारे वजीर  साहिबान

 को  अच्छी  तरह  से  समझ  लेना  चाहिये  कि  क्या  वे  करने  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  क्या  उसके  नताइज  निकलने

 वालें  हैं
 ।

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  कम  से  कम  दो  काम  तो  श्राप  अवस्य  कीजिये  ।  एक  काम  तो  आपकों

 यह  करना  चाहिये  कि  श्राप  उस  कानून  को  जो  श्राप  लाना  चाहते  थे  उसे  श्राप  जल्दी  से  जल्दी  लायें

 ग्र  दूसरे कम  से  कम  एक  एलान के  जरिये  श्राप यह  कह  दें  कि  किसी  गरीब  श्रादमी
 को  नोटिस

 नहीं  दिया  जायगा कौर  नगर  नोटिस  दिया  जायगा  तो  वह  बिल्कुल  वे  मानी  होंगा  कौर
 उसका

 कोई  मल  नहीं  होगा  विस्तार  कोई  उनको  उठा  नहीं  सकेगा  ।  मगर  झ्रापने  ऐसा  किया  तो  वें
 लोग  जो

 वहां  रह  रहे  हैं  वे
 की

 नींद
 सो  सकेंगे

 कम  से  कम  यह  महसूस कर  सकेंगे  कि

 हिन्दुस्तान में  एक  आजाद  हकूमत है  और  इस  कू  की  तरफ  से  किसी  किस्म  की  तकलीफ  पहुंचाया

 जाने  की  ara  नहीं  की  जा
 सकती

 ।  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे  वजीर  साहिबान  जो
 इस

 ba
 बिल  से  ताल्लुक  रखते  हैं  वे  इन  बातों  को  सोचें  कौर कोई  ऐसा  हल  निकालें  जिससे कि  इन  लोगों

 को  तकलीफात  में  इजाफा न  होने  पाये  शौर  इन  लोगों  को  यह  कहनें  का  मौका
 न

 मिले  कि  हमारे

 साथ  बेइंसाफी  हो  रही  है  ।
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 अखिर  में  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  ढ क  वह  बात  मेरे से  पहले  वक्ता ने  भी  कही  है  |

 जब  हमने  विधेयक  को  प्रवर  समिति  में  स्वीकार  किया  था  उस  ae  एक  बात  साफ  कर  दी

 गई  थी  प्रो  उसे  हमारे बजीर  साहब  ने  भी  मंजूर  कर  लिया  था ।  कि  पालियामेंट के  मेम्बरों  की

 एक  सलाहकार  कमेटी  बनाई  जायगी  कौर उस  कमेटी  की  सलाह  इजाजत  के  बिना
 किसी  भी

 में  लोगों
 को

 हटाने  के  लिये
 कोई  कदम  नहीं  उठेगा  |  विधेयक हमारे  सामने  मौजूद

 लेकिन  इसमें  इंस  तरह  का  कोई  प्राचीन  उपबन्ध )  नहीं  है  ।

 में  सरकार  कौर  वजीरों  से  प्रजा
 करना  चाहता  हुं  कि  भ्रमर  वें  चाहते  हूं  कि  लोगों  को  इत्मिनान

 लोग  समझें  कि  हमारी  जिन्दगी  wa  बेहतर  बनने  वाली  है  कौर  हम  एक  प्रासाद  मुल्क  के  आजाद

 इन्सानों
 की

 तरह  रह  सकते  तो
 कम

 से  कम  इस  बात  जो
 कि  उस

 मन्जूर
 की  गई

 उन्हें  जरूर  इस  विधेयक  में  शमिल  कर  देना  चाहिए  |  अध्यक्ष  में  प्यासे  पुरजोर  अलफाज़

 में  दरख्वास्त  करूंगा  कि  श्राप  सरकार  को  कम  से  कम  इस  बात  के  लिए  मजबूर  करें  कि  वह  पार्लियामेंट

 के  मेम्बरों  की  एक  सलाहकार  कमेटी--मशावरत  कमेटी--कायम  जो  कि  सिफ  सलाह  के

 लिए  ही  काम  न  राय  बल्कि  यह  hae  कर दिया जाय  कि  खास  तौर से  इस  काम  के  लिये--दिल्ली

 इम्प्रूवमेंट  ate  की  जमीनों  से  लोगों  को  हटाने  के  बारे  में  उसकी  मरजी  के  बर्गर
 कोई  कार्यवाही  न

 की  जायें  ।
 यह

 तय  हो  जाना  चाहिए  कि  सलाहकार  कमेटी  की  भ्राता  या  इच्छा  के  बगैर  किसी  को  न

 हटाया  जायें  ।  अगर  हमारे  वजीर  साहिबान  कम  से  कम  इतना  ही  कर  तो  मेर ेख्याल  में  वह  तकलीफ

 कि
 मेंने  प्रभी  जिक्र  किया  कम  हो  जायगी  कौर  लोगों  को  कुछ  इत्मिनान  हो  जायेगा  रेलवे

 सूस  करेंगे  कि  हकूमत  हमारी  खराब  हालत  हमारे  दुःख
 प्रौढ़

 तकलीफ  दूर  करने  में  हमारे  काम
 a  रही  मुझे  इस  बिल  के  मकसद  पर  कोई  एतराज नहीं  बल्कि  मुझे  उससे  इत्तिफाक है  कौर

 मैं  इस  बिल  को  स्वीकार  करने की  ख्वाहिश  जाहिर  करता  हूं  ।

 फीरोज  गांधी  पश्चिम  व  रायबरेली  मंत्री  कब  उत्तर

 देंगे  ?

 गथ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 में  २-३०  पर  मंत्री  को  उत्तर  देने  के  लिए  कहूंगा  |  तब  तक  सब  बोल

 चुकेंगे ।

 श्रीमती  कमलेन्दुसति  दाह  गढ़वाल-पश्चिम  व  जिला
 टिहरी

 गढ़वाल  व

 जिला  विस्तार  :  ard  इस  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  प्रकट  करने  के  लिये

 मुझे
 तीन  मिनट  का  समय  दिया  उसके  लिये  में  आपको  धन्यवाद  देती  हुं

 ।
 मेरे  भाई  ने  कभी

 जो
 यहां

 कारों  की  बुरी  अवस्था  का  वर्णन  किया है  कौन  ऐसा  मनुष्य  जो
 कि  उस  को  सुनकर  ae

 श्र  दुखी  न  gar  होगा  ।  मेरा  निवेदन है  कि  उन  गरीबों  को  उनके  स्थानों  से  न  हटाया  जाय  ।

 सरकार  उनको  वहीं  पर  घर  बना  दे  कौर  वहीं  पर  रहने दे  ।  भ्रध्यक्ष  आपको भी  इस  बात

 का  पूर्ण रूप  से  ज्ञान  है  कि  are
 उन

 लोगों
 को

 उनके
 वर्तमान

 घरों  से  दूर  जाकर  बसाया
 तो

 वे  बेचारे  अपने  रोजगार  से  वंचित  हो  जायेंगे  तौर  उनको
 बड़ी

 कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।

 इसलिए  बड़े  जोरदार  शब्दो ंमें  सरकार से  मेरा  निवेदन  है  कि  उन  लोगों  को  वहां ही  रहने  दिया

 जाय  ae  उन  कारों  को  सुधारने  के  काम  को  प्रायर्टी  दी  जाय  ।  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  पर

 इतना  धन  वच  हो  रहा  है  ।  उनकी  अन्य  बातों  को  थोड़ा  पीछे रख  कर  पहले  इन  कटरों  को  सुधारना

 चाहिए  इस  कार्य  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  ।

 जहां  तक  खाली  कराने  का  सम्बन्ध  उसके  सम्बन्ध  में  धारा  इसमें  बिलकुल  नहीं  होनी

 चाहिए  ।  स्थान  खाली  कराने  का  अधिकार  केवल  सरकार  को  होना  चाहिए  |  उन  लोगों  को  अपने

 घरों  से  दुर
 तो  किसी  भी  हालत  में  नहीं  भेजा  जाना  चाहिये  ।  जब  वहां  पर  सुधार  हश्र ौर नये नये  मकान

 बनाने
 का

 कार्य
 चल  रहा  हो  तो  उन

 लोगों  के  लिये
 कुछ  दूर  मैदान  मिल  गया  तो  अस्थायी

 प्रबन्ध

 में  स्वयं  कर  लेंगे  |  उनको  दूरस्थ  स्थानों पर  भेज  कर  उनको  आजीविका  के  साधनों  से  वंचित

 न  किया  जाय  ।

 ग्रेजी
 में
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 श्री  गिडवानी  :  इस  विधेयक के  विरुद्ध  जो  मुख्य  उठाई  गई  है  वह  यह

 है  कि  जिन्हें  बेदखल  किया  जा  रहा  हैं  अथवा  वर्तमान  स्थानों  से  हटाया  जा  रहा  है  उन्हें  आवास
 दिया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  निज  का  अ्रनुभव  प्राप्त  है  ।

 आरम्भ में  जब  दिल्ली  में  लोगों  को  यहां  से  हटाया  गया  था  तो  यह  कहा  गया  था  कि  उन्हें

 रोजगार  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  परन्तु  mara  यह  हैं
 कि  वे

 अपनी  जीविका  नहीं

 कसा  सके
 ।

 मेरा  विनम्र  सुझाव  है  कि  एक  विस्तृत  योजना  होनी  चाहिये  कि  दिल्ली में  कितनी  जगहों

 खाली  कितने  मकान  बनाये  जा  रहे  हैं  कौर  रोजगार  के  लिये  क्या  सुविधाएं दी  जायंगी  ।  इसके

 बिना  विधेयक  के  लिये  मत  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 इसके  अतिरिक्त  इस  सम्बन्ध
 में  ret  उठता  है  कि  निम्न  अधिकारियों  का

 उन  लोगों  के  साथ

 कैसा  व्यवहार  होता है  निस्संदेह  उन्हें नीति  का  पालन  करना  पड़ता  कुछ  स्थानों  पर  लोग

 युगों से  व्यवसाय  चला रहे  हें  प्रौढ़  अब  उन्हें ६  या  ७  मील  दूर  भेजा  जा  रहा  है  ।
 उन्हें  कसे  रोजगार

 मिलेंगी  ?  इस  विधेयक  को  स्थगित कर  देना  चाहियें  क्योंकि  अधिकतर  सदस्य  इसके  विरुद्ध  हैं  ।

 श्री  राधा  रमणने  जो
 दिल्ली  के

 पुराने  निवासी  हैं  एक  हृदय  विदित  करने  वाला  चित्र  प्रस्तुत  किया

 है  जो  न  केवल  कुछ  लाख  शरणार्थियों  के  बारे  में  हैं  वरन्  यहां  के  निवासियों  के  सम्बन्ध में
 भी  है  ।

 मंत्रणाकार परिषद  के  प्रशन  निबटारा भी  ait  हो  जाना  चाहिये  at  हमें  पता  होना

 चाहियें  कि  उस  के  सदस्य  कौन  होंगे  कौर  उसके  कृत्य  क्या  श्राप  जानते  हैं  कि
 संविहित

 मंत्राणाकार बोर्डे  की  सिफारिशों को  किस  प्रकार  स्वीकार  waar  रद  किया  जाता  था  ।  वही  बात

 दोहरायी  नहीं  जानी  चाहिये  ।  सभी  सुविचारों  का  पता  लगना  चाहिये  ।  हमें  अच्छे  घर  खुली

 जगहें  चाहिये  पूर्ण  योजना  होनी  चाहिये  |

 जब  दारणार्थियों  को  कालका  जी  प्रौढ़  लाजपतनगर  भेजा जा  रहा  था  तो में
 कहा  करता  था

 कि  दिल्ली  के  पास ही  मकान  क्यों  नहीं  बनाते
 |  परन्तु  उत्तर  मिलता था  कि  वहां  जगह है

 लाल  किले  से  हार्डिग ब्रिज  तक  खुली  जगह  है  भ्र  वहां

 _

 समाचारपत्रों  कौर  श्राम  कर  पदाधिकारी
 के  कार्यालयों  की  बजाय

 कई
 मंजिलों

 वाले  मकान  बनाये जा  सकते  उन  कार्यालयों  को  चार

 पांच  मील  दुर  ले  जा  सकते  इससे  लाखों  लोगों
 को  श्रद्धा-रोजगार  कौर  भुखमरी  से

 बचाया  जा

 सकता  था  हम  केवल
 ai

 ae  को  देख  रहे  हैं  हमें  मानवीय  बातों पर
 भी  विचार  करना

 चाहिये  ।  इस  लोगों
 की

 सामाजिक
 स्थिति  नहीं  सुधारी जा  सकती  ।  उनके पेट

 उनकी

 प्रगति  और  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं  शादी  सब  का  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 में  उस  इतिहास  को  नहीं  सुनाना  चाहता  कि  किस  प्रकार  पण्डित  ठाकुर  दास  भागने  प्रवर  समिति

 के  सभापति  बने  भ्र  किस  प्रकार  उन्होंने  पद  त्याग  किया  ।  में  तो  केवल  यह  कहना  चाहता हूं  कि

 हमें  जल्दी  सें  ऐसा  विधान  नहीं  बनाना  चाहिये
 जो  कि  हजारों  लोगों  को  सहायता  देने  की  बजाय

 उनके  लिये  मुसीबत  खड़ी कर  दें  ।  यदि  हम
 नि  का  प्रबन्ध  करना  चाहते  गंदी  बस्तियां  हटाना

 चाहते  हैं  और  लोगों  की  प्रगति के  लिए  कार्य  करना  चाहते  हैं
 तो

 हमारे  सामने
 एक  स्पष्ट  चित्र

 होना  चाहिये
 |

 जो
 आपत्तियां

 उठाई  गई  हैं  वे  केवल
 काल्पनिक

 नहीं
 हैं  |  श्री  राधा  रमण  जैसे  बाप

 ही  के  दल  के
 लोग  काँपने  की  बातें  कह  रहे  हैं  उन  पर  तो  विश्वास  कीजिये

 ।
 भ्रापको  ऐसी

 स्थिति  पैदा  करनी  चाहिये  जिसमें  बताई  गई  विपत्तियों का  भय  न  रहे  ।

 इससे  विधेयक
 को

 सभी  लोगों का  समर्थन  प्राप्त  होगा
 ।

 प्रत्यक्ष  सैद्धान्तिक  दृष्टि  से  तो  ऐसे

 विधान  का  विरोध  कोई

 भी

 नहीं  करेगा  जिसमें  गंदी  बस्तियों
 को

 दूर  करने  का
 का  उपबन्ध हो  ।  ण्

 अंग्रेजी ग्रेजी  में  ||
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 श्री  नवल  प्रभाकर  दिल्ली--रक्षित--अनुसूचित  यह  विधेयक  सरकारी  जमीन

 ate  सरकारी  इमारतें खाली  कराने  से  सम्बन्ध रखता  यह  बिल  संशोधित  रूप  में  हमारे

 सामने  पेश  है
 ।

 मुझसे  पूवे  के  वक्ताओं  ने  इसके  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  है
 ।
 परन्तु दो  तीन

 बातें

 oil तक  सदन  के  सामने  नहीं  पायी  हें  ।  उनके  ऊपर  मैं  प्रकाशा  डालना  चाहता  हूं
 ।

 सबसे  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हमारा  अधिकारी  वर्ग  उन  बातों  कौर  भ्राइवासनों की  अधिक

 परवाह  नहीं  करता  जो  बातें
 कि  इस  सदन  में  की

 जाती  हैं  या  जो
 श्राइवासन

 कि
 इस  सदन  में  दिये

 जातें  हैं  ।
 वे  ज्यादा  तवज्जह  उन  दादों  पर  देते  हैं  जो  कि  विधेयक  के  अन्दर  होते  हैं  जो

 कि
 बाद

 में

 अ्रधिनियम बन  जाता है  |  जो  उन  शब्दों  से  मतलब  निकलता  है  उसके  भ्र नू सार  ही  वे  कार्य  करतें  हैं  ।

 जो  दाऊद
 विधेयक  में  दिये  हुए  are  हम  उनको  देखें  तो  मालूम  होगा  fe  उनसे  ग्राम  जनता  को

 कोई  लाभ
 होने  वाला  नहीं  हैं  ।  खास  तौर  से  जो  गरीब  लोग  जो  बेसरोसामानी  बेठ  हुए  हैं  शर

 बुरी  भ्र वस् था  में
 as

 हुए  उनका  इस
 विधेयक

 से  कोई  लाभ  होने
 वाला  नहीं  है॥

 महोदय  पीठासीन  हुए

 यह  ठीक  जगहों में  वे  बैठे  हए  हें  उनको  सरकार  इस  विधेयक  के  कानन  बन  जाने
 पर  खाली  करा  सकेगी  कौर उन  जमीन  को  उसी  तरह  से  बेच  सकेगी  जैसा  कि  उसनें  झंडेवालान

 में  किया  |  झंडेवालान में  शरणार्थी  भाई  रहते  उनको  हटाया  अनार  उस  जमीन  को
 ४०  श्र  ५०

 रुपये  गज  के  हिसाब  से  बेचा  जा  रहा  है  ।  इतना ही  जो  लोग  इन  जमीनों को

 खरीदते हूं  उनको  उसकी कीमत  पर  ढाई  रुपया  प्रति  सैकड़े  के  हिसाब  से  प्रति  छमाही  या  प्रति  ay

 देना  होगा  |  इस  तरह  से  एक  बड़ी  रकम  उनको  हर  साल  देनी  पड़ेगी  ।  ऐसी  अ्रवस्था में  वे  area

 जोकि  इन  गन्दी  बस्तियों में  रहते  हें  वे  कैसे  इतने मलय  पर  इस  जमीन  को  खरीद  सकते  है  ।  इन

 लोगों की  अवस्था  यह  है  कि  ये  दिन  भर  काम  करके  शाम  को  घाटा  साग  लाते  हैं  शौर  खा  लेते  है

 mie  दुसरे  दिन  के  लिये  दुसरे  दिन  फर  मेहनत  करते  हैं  ।  ये  लोग
 Yo

 या  ५०  रुपये गज  के

 हिसाब  के  जमीन  से  खरीद  सकते  हैं
 ?  कौर मान  लीजिये  कि  किसी  के  पास  कुछ  जुड़ा  eat  पैसा

 हो  at वह  इस  जमीन  को  खरीद  भी  तो
 वह  उसकी  कीमत  का  ढाई  प्रतिशत  हर  साल  कैसे

 चुका  सकेगा
 ।

 मुझे  मालूम है  कि  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट
 ने

 करोल  बाग  ale  स्थानों  में

 ६  जाना  प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  जमीनें
 दी  थीं  ।  उन  जमीनों  पर  राज  भी  वह  लोग  रहते  हैं

 ।

 में  पूछता  हूं  कि
 जब  पहले  इतनी  सरल  किश्तों  पर  जमीन  दी  जा  सकती  थी  तो  राज  कयों  नहीं  दी

 जा  सकती  |
 मैंने  come  gee  Haft  किया

 तो
 मालूम  ga  कि

 उनको  सात  रुपया

 प्रति  गज  के  हिसाब  से
 डेवेलपमेंट  )  के  लिए  खड़े  करना  होता  |  |  मान  लीजिये कि  यह  ठीक

 तो  भी  सात  रुपये  गज  के  स्थान  पर  इस  जमीन  की  कीमत  नौ  या  दस  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  रखी

 जा  सकती  लेकिन
 ४०  ४५०  रुपये  गज  तो  किसी  तरह  भी  नहीं  रखी  जानी  चाहिये  ।  इसके

 लिए  कहा  जाता  है  कि
 शर

 लोग
 भी

 तो  इसी  भाव  से  जमीन  बेचते  हैं
 ।  लेकिन  यह  तो  कोई  दलील

 नहीं  हुई
 ।

 हम  कहते  हैं  कि  हम  यहां  समाजवादी  समाज  व्यवस्था  लाना  चाहते  बड़े
 प्र

 छोटे  के
 aba  कम  करना  चाहते  हैं |  फिर

 ऐसी  अवस्था
 में  इस

 तरह
 की

 बात  कहना  ठीक  नहीं  हैं
 ।  केवल

 इतना ही  नहीं  है  कि  इस
 जमीन

 की
 कीमत

 इतनी  ज्यादा  एक  दावत  और भी  वह  यह  कि

 are  वह  मग्  किसी  तंगी  की  वजह  से  अपना  मकान  बेंचना  चाहे
 तो

 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  उसकी
 कीमत  भ्रांकेगा

 कौर  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  के  भ्रनसार  जो  कुछ  मुनाफा  उसको  उसका  ५०  परस्त

 इम्प्रूवमेंट  gee
 को  मिलेगा  ।  चाहे वह  आदमी  aaa  मकान  को  घाटे  में

 भी  फिर
 भी  उसकी

 कीमत का  अनुमान  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  शर  इस  बात  की  परवाह  नहीं  करेगा  कि  वह  आदमी  उसको

 कितनी  कीमत  में  बेच  रहा  है  |
 तो  यह  इस  तरह  की  बातें  उनको  हमें  देखना  है  कौर  समझना  है  |
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 नवल

 जहां  तक  कटरों  का  ताल्लुक  है  श्री  राधा  रमण  ने  बड़े  विस्तार  से  उनकी  बाबत  हाउस  ध्यान

 दिलाया  कौर  यह  बतलाया  कि  उनमें  लोग  कितनी बुरी  अ्रवस्था  म अपने दिन  गुजार  रहे  हैं
 ।

 अ्रजमे री  गेट  का  बहुत  पुराना  मसला  है  कौर  वहां  के  लोग  बहुत ही  बुरी  हालत  में
 हैं  कौर  वह  न  तो

 ठीक  बसने  के  ढंग  पर  हैं  कौर  न  ही  उनके लिए  कोई  माकल  इंतजाम  किया  गया  कभी  उनको

 उठाने  की  बात  कही  जाती  है  तो  कभी  बसाने  की  बात  कही  जाती  है  ।
 प्रभी  पिछले

 दिनों  उठाने

 की  बात  कही  गई  उसके  बाद  फिर  कहा  गया  कि  नहीं  यहां  पर  मकान  बनायें  जायेंगे
 झर  उनको

 बसाया  जायेगा  किन्तु  are  इस  विधेयक  को  देख  कर  वहां  के  लोग  घबराये  हुए  हैं  कौर  वहाँ  के
 बहुत

 से  प्रतिनिधि मुझसे  प्रकार  मिले  ।  उन्होंने मुझे  बतलाया  कि
 फिर

 हमारे  दिल  में  घबराहट  हो  रही
 है

 पता  नहीं  हमारा  क्या  हमारे  लिये  क्या  होगा  wi  क्या  नहीं  होगा  कौर  हमारी
 क्या

 हालत  बनेगी
 |

 हमें  श्राप कम  से  कम  इस  हाउस  में  कहिये  कि
 हम

 जिस  अवस्था
 में  पड़े  हैं  उसी  में

 हमको  रहने  दिया  जायेगा  ।  उन्होंने  बड़े  ही  मार्मिक  दादों  में  कहा
 कि

 श्रादमी  जहां  पर  पैदा
 होता

 हैं

 वहां की  मिट्टी  से  कौर  उसके  कण-कण से  उसे  प्रेम  हो  जाता  तो  कम  से  कम  हम  सैकड़ों  वर्षों

 से  जहां  रहते चले  भराये  उस  भूमि  को  जहां  हमारे  दादे  रहते  जहां
 पर  हम  खेले कूदे  कौर

 इतने  बड़े  उस  जगह  से  हमें  हटा  कर  दूर  ले  जाया  जा  रहा  है
 तो  वह  एकदम

 से
 तो  महीं हो

 सकता  वहां  पर  बसने  में  हमें  समय  लगेगा  कौर  वहां  पर  हमारी  रोजी  का  खानें पीने  का

 कया  इंतजाम  इसका  कुछ  पता  नही ंहैं  ।  इस  सम्बन्ध
 में

 मेरी  सरकार से  यह
 विनती

 है  कि  हमें
 लोगों

 के
 सामने  इस  तरह  के  आकर्षक  सुझाव  रखने  चाहिये  ताकि  लोग  उसकी  तरफ  बढ

 पिछली

 हमारे  पुनर्वास  विभाग  ने  तिलकनगर के  पास  कुछ  जमीन ले  ली  कौर  वहां  पर  उसने
 200,

 १००  गज  के  प्लाट्स बनाये  कौर  उसने  विस्थापित भाइयों  से  कहा
 कि  जो

 हमारे  दार णा र्थी  भाई

 रुपया  मकान  बनाने
 उस  जगह  पर  बसना  चाहेंगें  उनको  हम  १००,  १००  गज  जमीन देंगे  प्रौर  ५००

 faa  देंगे  ।  उसके  पश्चात  श्राप  जैसा  चाहें  वैसा  बना  सकते  मैं  समझता  हूं  कि  ठीक  उसी

 तरीके की  यदि  कोई  आकर्षक  योजना  कोई  इस  तरीके  की  बात  वहां
 रक्खी

 यदि  हम

 यह कहें  कि
 हम  अजमेरी गेंट  वालों  को  उठा  करके  झीलकुरंजा  या  शहादरा  लें  जाकर  बनायंगे

 तो

 उनको  नागवार मालूम  पड़ता  है  लेकिन  यदि हम  उसके  साथ  ही  उनको  यह  कहें  कि  हम

 स्थान  पर  इतने गज  जमीन  देते  हैं  कौर  उसके  साथ  में  इतना  हम  लोन  देना  चाहते  इतनी

 सहायता  देना  चाहते  हैं  तो  यह  संभव  हो  सकता  है  कि  लोग  उधर
 |  लोगों  को  हम  बतायें

 ic  वे
 कि  यह  ad  इन  शर्तों  पर  श्राप  वहां  जाइये  ,  बिलकूल  आसान  किश्तों  में  हम  आपको  वहां  बसने
 के  लियें  लोन  देंगें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  काफी  लोग  खुदी  खुशी  उधर  जाकर  बस  जायंगे

 ग्रोवर
 इतने

 पर

 भी  नगर  कुछ  लोग  वहां  पर  नहीं  जाते  कौर  पुरानी  जगह  पर  पड़े  रहते  हैं  तो  उनको  वहां  पर

 बसाइये  प्रौढ़  उनके  रहने  के  वास्ते  दो  मंजिलें  प्रौढ़  तीन  मंजिले  मकान  तैयार  करवाइये  वहां
 पर

 उनको  रखिये  |

 मेरी  इस  सरकार  से  fare  प्रार्थना  है  कि  इसमें  जो  भाषा  सम्बन्धी  बात  हैं  प्रौढ़  जहां  प्राय  एक

 हैं  कि  ऐडवाइजरी  ate  की  जो  सलाह  होगी  वह  कहां  तक  मानी  जायगी  ।  मुझे  इस  बात  का  अच्छी

 कमेटी  बनाने  का  श्रीनिवासन  देते
 वहां

 यह  चीज  साफ  नहीं

 से  ज्ञान  है  कि  कई  बार  कई  बातों  के  लिए  कहा  जाता  है  कौर  प्रार्थनाएं  की  जाती  हैं  किन्तु
 फिर

 वही  कानूनी  भ्रड़चनें  ग्रा  जाती  हैं  ौर  वह  काम  नहीं  हो  पाता  शरीर  हमको  यह  जवाब दे  दिया

 जाता  हैं  कि  बिल  में  ऐसा  लिखा  gar  हम  इसलिये  कुछ  नहीं  कर  सकते
 ।

 में  फिर  सरकार से  यह
 wat  करूंगा  कौर  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रार्थना  कि  वे  इस  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करें

 और  विचार  करके  कोई  ऐसी  समुचित  व्यवस्था  करें  क्योंकि  यह  कोई  पूंजीपति
 लोगों  का  मामला  तो

 है  यह  तो  बिलकुल  साधारण  गरीब  लोगों  का  मामला  है  ak  उसको  सहानुभूतिपूर्वक  ही

 लजाया  जा  सकता  है  प्रौढ़  ऐसा  करने  से  हमारी  सरकार  यश  की  भागी  होगी  श्र  मेरी  सरकार
 से

 कपिल  हैं  कि  वह  इन  गरीब  भ्रांतियों  की  तरफ  खास  तौर  से  ध्यान  दे  ।
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 श्री  दी०  चं०  शर्मा  थे में ्राज  अधिकारियों  से  ata  करने  ora
 हुं

 कि
 वें

 इस  प्रदान
 के  सब  पहलों  पर ध्यानपूर्वक  विचार  करें

 ।  इस  विधेयक
 के

 खंड
 ४

 में  बताया गया

 ह
 कि  इस  विधेयक  की  कार्यान्वित में  कौन-कौन  अधिकारी  जिम्मेदार  होंगे  ।  उनकी  गणना  मात्र

 से  ही  हृदय
 में

 सन्देह  होने  लगता  है  ।  केन्द्रीय
 दिल्ली

 दिल्ली
 इम्प्रूवमेंट

 स्थानीय  संस्थाएं  श्र  चल  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  asia  अघिनियम  के  भ्रन्तगंत  नियुक्त  किये

 गये  प्राधिकारी  सब  इसकी  देखभाल  करेंगें
 ।  क्या  अधिकारियों  की  इस  प्रकार  की  भरमार  का

 नाम  ही  प्रजातन्त्र  है  ?  प्रजातन्त्र  का  कदापि  यह  ae  नहीं  कि  भ्र धि कारियों  का  इस  प्रकार  से

 शाखा  प्रशाखाश्रों  में  प्रत्यय  किया  जायें  ।  म  मानता  हूं  कि  प्रजातन्त्र  में  विकेन्द्रीकरण  स्वाभाविक

 मगर  हम  इस  प्रकार  का  विकेन्द्रीकरण नहीं  चाहते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि
 कारियों  की  इस  भरमार  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।  इस  विधेयक

 _
 की

 यह  सबसे  बड़ी  चुटि  है
 ।

 वरना  यह  विधेयक  कभी  भी  सफल  नहीं  होगा  ।  इन  सब  छोटे  तथा  बड़े  अधिकारियों  के  स्थान  पर

 हमें  एक  ही  शक्तिशाली  तथा  सक्षम  अधिकारी  को  नियुक्त  करना  चाहिय े।

 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  आपने  भू-गृहिणी  के  स्थान
 पर

 शब्द  कर  दिये  हैं
 ।  यह  भू-गृहादिਂ  शब्द  बड़े  भ्र स्पष्ट  तथा  अनिश्चित  हैं

 इसकी  परिभाषा  शर  स्पष्टीकरण
 की

 विशेष  प्रा वस् यकता  है

 |
 क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  उनका  इस  शब्द  से  क्या  हैं
 ?

 क्योंकि  मुझे  यह  एक  बड़ा  भारी  जाल  दिखता

 कौर यह  एक  ऐसा  जाल है  जिसमें  केवल  छोटी  मछलियां  ही  फंसाई  जायेंगी  |  इसमें  एक
 भी

 बड़ी  मछली  नहीं  जायेगी
 ।  मुझे  इस  विधि  की  भूल  भुलैयों  इसके  रंजकों  बड़ा भय  लग

 रहा  है  ।

 तीसरी बात  यह  है  ।  ड्राप  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट का  नाम  बदल  दीजिये  मुझे  इससे  कोई
 झगड़ा  नहीं  मगर यह  संस्था  दिल्ली का  सुधार  न  करके  कुछ  लोगों  को  अधिक  श्रमीर  बना

 रही  हे  तथा  इसका  कार्य  कुछ  लोगों
 को  विस्थापित करना  ही  हैं  श्राप इसे  धनाढ्य

 cee  say  विस्थापित  टूस्ट' कहें तो बड़ा कहें  तो  बड़ा  अच्छा  रहेगा  ।  श्री  फीरोजगांधी ने  भी  कल

 यहां इस  सभा  में  ऐसी ही  बात  कही  है  ।  यहां  कुछ  लोग  ५  रुपये  गज  जमीन  लेकर  ५०  रुपये  गज

 में  जमीन  बेच  देतें  इस  प्रकार  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  द्वारा  लिये  गये  स्थान ऐसे  भ्र नेक ों  लोगों

 को  बेचे  गये  हैं  ्र  उन्होंने  उसमें  से  बड़ा  लाभ  उठाया है  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  उनके  इस

 प्रकार  के  सारे  कारोबार  पर  ठीक  ढंग  से  विनियमन  किया  जाना  चाहिये  ate  उस  पर  पूर्ण  नियंत्रण

 रखा  जाना  चाहिये  |  संसद  सदस्य  के  नाते  में  यही  कह  सकता  हूं  कि  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  see  को

 लोगों  को  बर्बाद  करने  बनाने  के  लिये  प्रन्धाधघुन्ध  अधिकार नहीं  दिये  जाने  चाहियें

 चौथी बात  यह  है  ।  हम  लोग  जो  पश्चिमी पंजाब  तथा  पूर्वी  बंगाल  से  भराये  हैं  अच्छी  तरह

 निष्कासन का  श्र  समझते  हैं  ।
 मगर

 वह  एक  प्रकार  का  श्रनिवाये  निष्कासन  था
 ।  श्राप

 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  को
 यह  अ्रधिकार  --.  चाहते  हैं

 ।  निष्कासन  का  प्रथ  केवल  एक  निवास  स्थान  से

 दिया  जाना  ही  नहीं  है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  का  निवास  तीन  wet  रखता  है  वहां  उसे  रहने

 के
 लिये  एक

 छत  मिलती  वहां पर  रहकर  वह  अपना  जीवन  निर्वाह  कर  सकता  है  अथवा
 श्रमिक

 कार्य  करता  है  ।  वहां
 उसे  एक  विशेष  प्रकार  के  समाज  का  लाभ  प्राप्त  होता है  ।  घर  ग्रामीण

 साधन  दोनों  साथ-साथ  चलते  हैं  ।  निष्कासन  केवल  एक  व्यक्ति  को  स्थान  भ्रष्ट  करने  का

 ही  नाम  नहीं  है  ।  इससे  ae  उसे  उसके  गथिक  तथा  सामाजिक  लाभों  से  भी  वंचित  करते  हैं

 श्राप  लोगों
 को  एक  स्थान

 से
 निकाल

 कर  मील  भ्रमणा  दो
 मील

 दूर  भी  किसी  दूसरे
 स्थान

 पर  पटकना  चाहतें  हैं
 ।  कयों  ?  ताकि  श्राप  दिल्ली  में  खुली  जगह  तथा  बाग  बना  सकें  ।  मगर

 में  कहता  हूं
 ।

 दिल्ली  में  खुली  जगहों  तथा  बागों  की  श्रेया  प्रभी  प्रत्येक  व्यक्ति
 को  सिर  छपाने

 कें  लिये
 एक  छत  की  आवश्यकता है  ।  बाग-विग

 बाद  में  अपने  श्री  जायेंगे
 ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 ०  दी०  व्

 राज  वर्षा  की  ऋतु  में  भी  शाहदरा  के  लोगों
 को

 घरों  को  खाली  करने  के  नोटिस दिये  जा  रहे
 इधर  यमुना  म

 बाढ़  रही  है
 ।

 पानी  खतरे  के  बिन्दु  से  केवल  १॥  इंच  नीचे  रह  गया  है  ।

 मगर  ऐसी  स्थिति में  भी  उन्हें  मकान  खाली  करने के  नोटिस दिये  जा  रहे  हैं  ।  शाहदरा के  लोगों  में

 त्राहिमाम मची  हुई  है  ।  हमें  उनकी  उनकी  मुसीबतों  को  समझना  चाहिये  |  यह  सब

 चीजें  बन्द  होनी  चाहिये ं।

 मुझे  यह  बताया  गया  है  कि  इस  विधेयक  को  इस  रूप  में  जाने  में
 ८

 महीने  लग  गये  हैं  ।  यह

 ४  खंडों  का  छोटा  सा  विधेयक  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  आखिर  इसमें  इतनी  देर  कैसे  लगी  ?

 इससे  मुझे  यह  लगता  हैं  कि  यद्यपि  यह  विधेयक  देखने  में  बिल्कुल  सरल  तथा  विवादस्पद  लगता

 मगर  यह  वास्तव में  ऐसा  नहीं है  ।

 इस  विधेयक  का  लाखों  लोगों  के  भाग्य  से  सम्बन्ध है  ।  इस  पर  दिल्ली  का  भविष्य  निर्भर

 क्या  दिल्ली  लाभ
 खोरों

 के  लिये  स्वर्ग  बनने  जा  रही  यदि  ऐसी  बात  है  तो  मुझे  इस  विधेयक

 से  बड़ी  निराशा है  ।  में  प्राकार  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जब  यह  विधेयक  पारित  हो  जायेगा  तब  भी

 दिल्ली  किसी  प्रकार  से  भी  बरच्छा  नगर  नहीं  बन  सकेगी  ।  हो  सकता  है  इससे  दिल्ली  कुछ  लोगों  के

 लिये  wear  शहर  साबित मगर  वह  सबके  लिये  भ्रच्छा  नहीं  हो  सकता  है  |

 मेरा  यह  fares  निवेदन  हैं  कि  इस  विधेयक  को  समिति  को  सौंप  दिया  जाये  जो  कि

 इसमें से  सभी  आपत्तिजनक  बातों  शब्दों को  निकालकर  इसके  स्थान  पर  एक  ऐसा  विधेयक

 वस्तुत  करे  जिसमें  कि  इस  सभा  में  दिये  गये
 सभी

 रचनात्मक  सुझाव  सम्मिलित हों  ।

 पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  पेशतर इसके  कि  में  इस
 बिल

 पर
 अपने

 विचार  प्रकट

 में  एक  बात  बिल्कुल  साफ  कर  देना  चाहता  हूं  प्रयोग  वह  यह  है  कि  चूंकि  इस  बिल  के  कंसीडरेशन

 के  दौरान में  सिलेक्ट  कमिटी  के  मेम्बरान ने  बहुत  सी  शहादतें बहुत

 से  स्थानों  को  जाकर  देखा  प्रौढ़  बहुत  से  दूसरे  मामूर  की  तरफ  तवज्जह दी  कौर  उस  दौरान  में  कई

 ऐसी  चीजें  हमारे  नोटिस  में  भाई  जिनका  कि  में  ore  जिक्र  करूंगा  कौर  कोशिश  करूंगा  कि  किसी

 तरह  की  तीखी  मेरे  कहने  में
 न

 भराये  लेकिन  मुम्किन  हे  कि
 जो

 कदा  में  खींचू  उससे  किसी
 के

 दिल को  ठेस  पहुंचे  ।  इस  वास्ते  शुरू  में  ही  मैं  यह  we  कर  देना  चाहता  कि  अगर  में  कोई  ऐसी

 बात  कहूं  तो  मेरा  मंशा  किसी  के
 खिलाफ

 जाती  तौर  पर  कुछ  कहने  का  नहीं  होगा  प्रौर  न
 ही

 में

 किसी  को  नाराज  करने  की  गरज  से  ही  ऐसा  कहूंगा  ।  में  एक  कौर  भी  बात  कह  देना  चाहता  हूं
 ।

 इस  बिल  के  इन्कार  मेरे  दोस्त  सरदार साहब  है  लेकिन  यह  चीज  बिल्कुल  भी  उनकी  नहीं  है
 ।

 मेरे  खयाल  में  यह  बिल  मेरी  मोहतरिम  बहन  राजकुमारी  ट  कौर  का  है  ।  उनकी  खिदमत

 में  में  खास  तौर  से  asi  कर  देना  चाहता  हूं  कि  उनके  लिये  मेरे दिल  में  बड़ा  प्रेम  बड़ी  श्रद्धा  है
 |

 यह  प्रेम  श्र  श्रद्धा  इस  वास्ते  नहीं  है  कि  वह  राज  मिनिस्टरਂ  हैं  बल्कि  इसलिये  है  कि  वह  महात्मा

 गांधी  जी  के  साथ  बहुत  wa  तब  एसोसिएटिड  रही  टैंपो  जो  भी  महात्मा  जी  के
 साथ

 एसोसिएटिड रहा  उसके  लिये  ही  हमारे दिल  में  बहुत  ज्यादा इज्जत  है  ।  उस  जमाने  में  में  पौर

 मेरे  बहुत  से  दोस्त  शायद  मैम्बर  पालियामेंट  भी  नहीं थे  ताहम  वह  हमारी  इज्जत
 की

 मुस्तहिक  )  ह  ।

 मेरा  खयाल  है  कि  जो  कुछ  मैं  कहूंगा  सरदार  साहब  उसका  बुरा  नहीं  मनायेंगे
 |  में  यह

 भी  कह  देना  अरपना  फर्ज  समझता  हूं  कि  द्ारणाधियों  के  मामले  को  ले  कर  जब  भी  मेँ  उनकी  खिदमत

 में  गया  या  उनके  डिपार्टमेंट  की
 खिदमत

 में  पेश  gar  तब  उन्होंने  हमारी  मदद  की

 नके  डिपार्टमेंट ने  हमारी  मदद  की  ।  इस  वास्ते  जो
 कुछ  भी  में  में  चाहता  हूं  कि

 इसको

 इमपरसनल  तरीके  से  लिया  जाय  ।  सरदार  साहब  के  साथ  मेरी  कौर  भी  तरह  से  हमदर्दी  लेकिन

 फिल वाकया  मेंने  एक  कहानी  सुनी  है  कि  जो  कुकु  होती  है  वह  अपने
 प्री

 दूसरे  के
 घोंसले  में  जाकर  रख  देती  है
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 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  कोयल  के  घोंसले  में  रखती  ह  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  जो  भी  में  यह  करना  चाहता  हूं  कि  यह  मामला  इस

 मिनिस्टरी  का  नहीं  है  ale  इसका  इससे  कोई  वास्ता  नहीं ह  ।  यह  मामला  गाडगिल साहब  के

 का हैं भ्रौः  जब  में  गाडगिल  साहब  का  नाम  लेता  हूं  तो  मुझे  गलगल  एश्योरेंस

 की  याद  करा  जाती  है  ।  ताहम  इस  मिनिस्टरी का  उससे  कोई  वास्ता  नहीं  है  ।  इस  मिनिस्टरी नें

 जितनी  मदद भीं  की  ।  लेकिन  फिर  भी  जितनी  मदद  होनी  चाहिये  थी  उतनी  नहीं  की  ।

 में  अदब  से  करना  चाहता  हूं  कि  यह  बेहतर  होता  है  कि  यह  सारा  मामला  हाउसिंग  मिनिस्टरी

 के  पास  जाता  हमारी  बहन  के  हाथ  में  हीलिंग  बाम  एप्लाई करने  वाले  ही

 महकमे  रहते  |  जो  मेडिकल  साइंसिस  हैं  जो  हीलिंग  चीज  है  यही  उनके  महकमे में  रहत  ्र

 हमे  बतातीं  कि  हमने  मलेरिया  को हिन्दुस्तान से  दूर  कर  दिया है  ।  लेकिन  उनके  मातहत कई

 एक  महकमे हैं  ।  में  करना  चाहता  हूं  कि  में  इसके  )  नहीं  Fl  चाहता

 जेसा कि  अभी  हमारे  दोस्त  शर्मा  साहब  ने  फरमाया--कि  दर  अस्ल  यह  महकमा  चन्द  महकमों का

 नहीं  होना  बल्कि  यह  एक  भ्रलाहिदा  महकमा
 होना  चाहिये  था  ।  प्यार  उसके  लिए

 एक अ्लाहिदा बिल  लाया  जाता  कौर  शभ्रलाहिदा  दफ़ातन  होतीं  ATT
 एक  एडवाइजरी as  बनाया

 तो  हम  इस  पर  गौर  करते  |  मुझे  यह  कहने में  जरा  भी  ताम्मुल  नहीं है  कि  में

 इस  अझ्रश्योरेसंस  के  मामले  को  प्रेजुडिस  से  देखता  हूं  शौर  वह  इसलिए  इसकी  जो  पिछली  हिस्ट्री

 जिस  तरह  यह  मामला  जिस  तरह  इन  रक््ट्स नन  पर  अमल  उन  को
 हम

 भूल  नहीं  सकते
 उस  सारे  श्रंगार  को  हम  नजर  TUNG Teas  नहीं  कर  सकतें  जब  कि  हम  इस  बिल  पर  गौर  कर

 रहे  खसूसन  क्योंकि में  खुद  इन  श्रश्योरेसंस का  पक्षी  था  ।  यह  बिल  कोई अपनी

 किस्म  का  पहला  बिल  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  मुझे  संदेह हूं  कि  लोकतन्त्रात्मक  संसद  में  अध्यक्ष को  गरीबनिवाज

 नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 श्री  लेकर  झांसी-दक्षिण  अदालत की  याद  गई  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  प्राप्त की  याद  नहीं  राई  है  ।  में
 यह  लफ्ज

 विचार कर  इस्तेमाल  कर  रहा हूं  ।  are  में  स्पीकर  ate  डिप्टी  स्पीकर को  गरीबनवाजन न
 तो  किसको कहूं  ?.

 उपाध्यक्ष  यह  कचहरी  तो  नहीं है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 यह  कचहरी  लेकिन  यह  जगह  तो  उससे  भी  बड़ी  है  ।

 गरीबों  का  कोई
 मुहाफिज

 तो  वहू  यह  पार्लियामेन्ट
 है

 mic  इस  पालियामेंट  का  कोई

 मुहाफिज  तो  वह  स्पीकर
 )

 कौर  डिप्टी  स्पीकर  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में इस  बहस  में  नहीं  पड़ना  चाहता  हूं  ।

 पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  :  मेंने  सिफ॑  एक
 बार  गरीबनवाज  कहा  है  ।  में  तो  उस

 |  क्यों
 हमारे

 लफ्ज  को  दो  बार  कहना  चाहता  हूं--गरीबनवाज  स्क्वायर  कहना  चाहता  हूं
 स्पीकर  साहब  जमना  बाजार  गये  ?  उससे  उनका  क्या  वास्ता  था  ?

 वहां  तो  कोई  पार्लियामेंट

 नहीं  हो  रही
 थी  ।

 श्राप  भी  जब
 कोई

 दुख  महसूस  करते  तो  श्राप भी  स्पीच  देते  हैं  ।
 डिप्टी  स्पीकर  तो  कम  बोलत ेहें  ।  जैसा कि  मेंने

 art  किया  फ़िलवाक़े  पालियामेंट  से  बड़ा

 का  मुहाफिज  कोई  नहीं  हो  पालियामेंट  में  स्पीकर  कौर  डिप्टी  स्पीकर  से  कोई  बड़ा  मुहाफिज

 श्रीराम
 प्रौढ़

 पार्लियामेंट  का  नहीं
 है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 ठाकुदास

 जहां  तक  इस  सवाल  का  ताल्लुक  कि  यह  बिल  किस  तरह  यह  एक  बड़ा

 मौजूं  सवाल  हूँ  ।  eM  में  लाख  शरणार्थी  पप  घ  गे  को
 छोड़  बेसरा-सामान  होकर

 ara
 ।  इन  शरणार्थी भाइयो  जिनकी  कबरों  पर  हिन्दुस्तान को  स्वराज्य  हासिल र्द्र

 उस  वक्त की की  हालत  का  जरा  अन्दाज़ा लगाइये  उस  दिल्ली  की  कुल  आबादी  पांच  लाख  के
 करीब थी  जैसा  कि  mil  मेरे  भाई  ने  बताया है  ।  दिल्ली  की  जमीन  कौर  मकान  उस  इतने

 महदूद  थे  कि  इतनी  बड़ी  श्रबादी को को  जगह  नहीं  दी  जा  सकती  थी  ।  लेकिन  हमारी  वैल  फेयर

 राज्य  )  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  कौर  सरदार  पटेल  ने  उनके  लिये  इस  कद्र  कोशिश

 उनके  साथ  इस  कद्र  हमदर्दी  जाहिर  जो  कि  उन्हीं  का  हिस्सा  थी  ।  उस  पचास लाख

 श्रादमीं  इधर  से  उधर  गये  श्र  पचास  लाख  उधर  से  इधर  ।  व्याज  करना  चाहता  हुं  कि  उस

 एक  करोड़  आदमियों  का  इधर  से  उधर  कौर  उधर  से  इधर  लाना  लें  जाना  कोई  खाला  जी  का

 घरन  था  ।  लेकिन उस  वक्त  स्टेट  के  सारे  रीसोसिज  इस  काम  पर  लगा  दिये  ताकि

 हमारे  भाइयों  को  यहां  में  सहूलियत हो  कौर  यहां  पर  भी  उनको  सहूलियत हो  उन  दिनों

 में  एक  मुकाम  पर  गया  कौर  वहां  पर  शरणार्थियों  से  मिला  ।  उन्होंने मुझ  कहा  कि  पंडित
 नेहरू  ने

 हमको  जीवन  दान  दिया  है--हमको  दोबारा  जिन्दगी  दी  है  प्रौढ़  प्यार  वह  हमारी  मदद  करते

 श्र हम  खत्म  हो  जाते  ।  एक  साल  के  बाद  में  फिर  उसी  मुकाम  पर  गया  गौर  लोगों
 ने

 मुझे  कहा
 कि  पंडित  नेहरू  हमको  यहां  पर  ले  तो  लेकिन क्या  उन्होंने  ऐसा  हमको  एक  एक  इंच  जबहा

 करने  के  लिये--तिल तिल  कर  मरने  देने  के  लिए  किया  ?  लखनऊ  के  इमामबाड़े के  एक  मुजावर

 का  यह  कहना  मुझे  याद  भ्राता  है  कि  परमात्मा  ने  हमको  श्राबे-हयात  बख्शी हम  इतने

 गरीब लेकिन  परमात्मा  हमको  मौत  नहीं  देता  ।  यह  उनके  मांगने  का  तरीका  था  |

 जिस  वक्त  यहां  पर  ms  लाख  शरणार्थी  उस  दिल्ली  में  कौर  उसके  खास-पास  जमीनों

 की  क्या  हालत थी  ?  तो  हमको  वहां  पर  महल  दिखाई  देते  लेकिन  उस  बात  वह  जगह

 एक  किस्म  की  अपन  लैटिन  थी  झर  कई  किस्म  के  दरिन्दे  ote  कुत्ते-बिल्लियां  वहां  पर  थीं  ।

 उन  आठ  लाख  आदमियों  में  से  कुछ  ने  भ्रपनी  औरतों  के  जेवर  अपना  हाथों  से  मिट्टी  खोदी  कौर

 गारा  बनाया  ५ सपन  रहने  के  लिये  मकान  खड़े  किये  ।  उन्होंने  सैल्फ-हेल्प  के  जरिये  मकानात

 बनाने  दुरू  किये  ate  यह  नहीं  देखा  कि  वह  जगह  किस  की  हैं  ।  वे  जमीनें  इम्प्रूवमेंट ave  की  भी
 थीं

 म्यूनिसिपल  कमेटियां  पालिसीयों  at  भी  थीं  कौर  प्राइवेट  आदमियों  की  भी  थीं  ।  लेकिन

 सवाल  यह  है
 कि

 ये
 लोग

 कया  करते
 ?

 मेंने  पहले
 भी  एक  मौके  पर  इस  बात

 का
 जवाब

 दिया
 था  किं

 इंडियन  पीनल  कोड  दण्ड  का  दफा  2o¥  मुझको  इस  सवाल  का
 जवाब

 ह

 ait  वह  यह  है  कि  जिस  किसी  इन्सान  पर  अ्ाफर्त  पड़े  न्र  उसकी  मौत  का  सवाल तो
 उसको  भझ्रख्तियार  है  कि  वह  gat  की  मौत  वाकया  कर  दे  ।  आत्मरक्षा  प्रकृति  का  प्राचीनतम

 नियम है  ।

 वे  लोग  यहां  पर  जाये  श्र  उन्होंने  यहां  पर  कुछ  मकान  इसके  बाद
 सब-इंस्पेक्टर

 साहिबान  अर  म्यूनिसिपल कमेटियों  ने  वहां  झगड़ा शुरू  किया  कहा  कि  ये  लोग
 रसे

 दूसरों
 की

 जमीन  पर  बगैर  इजाजत  के  मकान  बनाते  हैं  ?  इस  पर  डिप्टी  कमिश्नर  ने  हुक्म
 दिया  कि  इन  मकानों  को  कायम  रहने  दिया  जाय  ate  इनको  गिराया  न  जाय  ।  श्री  मोहनलाल

 सकसेना  ने  भी  हुक्म  दिया  कि  मकानों  को  रहने  दिया  जाय  कौर  तीन  बरस
 तक

 ये  मकान  रहेंगे

 मैं  यह  रजें  करना  चाहता हूं
 कि  कमेटियों  की  कनाईवेंस  एक्सीलेंस  )

 are  कमेन्ट

 )  कौर  ant  चल  कर  सेक्शन  ate  एक्टिव  एवेटमेंट  से  वे  मकानात  बने
 ।  बनने

 के
 बाद

 लोगों  को  कुछ  दिक्कत  पेश  तो  सवाल उठा  कि  इस  बारे  में  क्या  किया  जाय
 ।  अभी

 श्री
 डी०

 सी ०  वर्मा  ने  एक  बात  की  तरफ  हाउस  की  तवज्जह  दिलाई  है  कौर  वह  यह  है  कि  उन्होंने  एविएशन

 )  के  मायने  उसके  असली  मायनों  से  ज्यादा बसी  लिए  ।  एविक्दान से  पहली  हालत
 थी

 रिहैबिलिटेशन  की  ।  रेफयूजी  को  पहलें  तो  गेनफुल  एम्पलायमेंट चाहिए  मकान का

 सवाल  तो  बाद  में  भ्राता  है  ।  दिल्ली  एक  ऐसी  जगह  जहां  पर  लाहौर  दूसरे  बड़े-बड़े
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 के  लोग  बसे  कौर
 यहां

 पर  उनको
 गेनफुल  एम्पलायमेंट  नौकरी )

 मिली  ।  उन्होंने

 मकानों  की  परवाह  नहीं
 की  ।  इसीलिये  यहां  पर  सड़कों  के  किनारे  खराब  अर  निकम्मे  मकानात

 खड़े  हो  गये  |  बाद  में  मकानात  का  सवाल  य्रौर
 झगड़ा  शुरू  हुसना  |  ऐसे  हालात

 श्राप  मुझे  माँग  में
 यह

 लफ्ज  दोबारा  जज  कर  रहा  हुं  ? e¥e
 का  पहला  एक्ट

 पाया  |  उसमें  गवर्नमेंट  ने  बेट  नहों  लेकिन
 हमारे

 faa
 वह

 वेट  दी  थी  |  उस  वकत

 कहा गया  कि  दारणाधियों  को  हाउस  देने  )  करने  के  लिये  हमने  लोगों  के  मकान  रेक्विजीशन

 )  करने  हैं  कौर  इसके  लिये  हम  तेयार
 मे ंतो  समझता हूं  कि  अगर  उनके  लिये  कुछ

 कि  यह  सदन  उसकी
 इजाजत

 दे  देता  ।  इसके  साथ कौर  भो  जरूरत  होती  तो  मुझे  यकीन
 हैं

 ही  में  यह  तरज
 करना  चाहता  हुं  faa

 ये
 सब  जो  कि  art  ला  आफ  दि  लेंड  जो  श्राडिनरी  ला

 श्राफ  दी  लैंड  उसमें  एक्सटेंशन हैं
 ।  यह  इमरजेंसी  लेजिस्लेशन  कालीन

 जो  कि  fan  इमरजेंसी  के  लिए  होता p |  2e¥ 9  का  एक्ट  fam  दो  बरस  के  लिये  पास  किया  गया

 था
 प्रौढ़  इस

 बात  की  इजाजत
 दी

 गई
 थी  कि

 अगर  और  जरूर  हुई  तो  एक  बरस के  लिये  करो  उसको

 बढ़ाया जा  सकता  है  ।  राज  यह  समझा  जाता  कि  यह  गवर्नमेंट  का  हक  है  कि  वह  इस  सदन  से

 स  किस्म  का  कानून  पास  करा  ले  ।  १९४५०  में  उस  एक्ट  को  ग्रीन  करने  की

 अटैम्प्ट  हुई  कौर  सरदार  बलदेव  सिंह  एक  एक्ट  जिसमें  प्राम  तौर  पर  मिलिटरी  एक्सीजेंसीस

 श्रावश्यकताएं  )  ज़रूरियात--का  ज्यादा  प्राविजन  था  ।  वहू  एक्ट  भी  पास  हो  गया  |

 उसके  बाद  तीसरा  एक्ट  प्राया  जो  कि  १९४५१ का  ५४  नम्बर का  एक्ट  था  |  इस  बिल  पर  अपनी  स्पीच

 के  दौरान में  जेसे  साहब  ने  फरमाया  था  कि  यह  बहुत  छोटा  सा  बिल  कौर  यह  बिल

 कंटेंटस  नहीं  है  ।  इसी  तरह  से  उस  बिल  के  बारे  में  गाडगिल  साहब  ने  कहा  कि  यह  बिल  बहुत

 छोटा  हैं  श्र  राज  ही  खत्म  हो  जायेगा  |  वह  बिल  भी
 छोटा

 सा  ।  लेकिन  उस  बिल  में  कौर

 इस  बिल  में  इस  कदर  यकसानियत  mad “ae TaTstat  है  कि  मुझे  यह  कहने
 में  कोई  भी  हिचकिचाहट

 नहीं
 कि

 ये  दोनों बिल  निहायत  कम्पलीकेटेड  )  aie  दूर  जाने  वाले  जब  वह  बिल  हाउस में

 कराया  तो  उस  पर  तीन  दिन  तक  बहस  होती  यानी  २४  कौर  ३०  नवम्बर  को  भ्र  १

 को  ।  वह  बिल  इतना  कंटेंशस  )  ar  कि  नगर  वह  राज भी  हाउस  में  भ्राता तो  उसकी

 उतनी  ह्री  मुख़ालिफ़त  होती  जितनी  कि  उस  वक्ता  हुई  थी  कौर  शायद  वहू  अराज  पास  भी  न  होता  ।

 वह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी  को  भेजा  गया  भ्र  में  ही  वह  बदकिस्मत  शख्स  था  जिसकी  तहरीक  पर  वह

 सिलेक्ट  कमेटी  मुक़र्रर  हुई  बदकिस्मत  इसलिये  की  श्राइवासन  जो  हमने  कबूल  किये  उन  पर  रमल  नहीं

 हुआ  उस  सिलेक्ट  कमेटी  ने  प्राण  दस  महीने  तक  उस  पर  गौर  किया  ।  उस  सिलेक्ट  कमेटीਂ  में  आनरेबल

 मिनिस्टर  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  के  डिप्टी  कमिश्नर  साहब  वगेरह  ने

 हिस्सा  लिया  att  हमने  उस  में  कुछ  इस  तरह  के  चेंज  किये  कि  जिनकी  वजह  से  उसमें  जितनी

 खराबियाँ  थीं  वें  हमारे  खयाल  से  दूर  हो  जायें  ।  उसके  बाद  हमने  उसको  मंजूर  कर  लिया  ।.  वह

 बिल  बहुत  ड्रास्टिक  था  ।  किसी  लेजिस्लेचर  मंडल )
 को  इतना  ड्रा स्टिक  बिल

 विधेयक )
 पास  नहीं  करना  चाहिये  जव  तक  कि  उसकी  खास  जरूरत  ही  लाहक  न  हो  ।

 मैँ  यहां
 पर  एक

 वात  कौर  साफ  कर  देना  चाहता  हूं  ।
 ag  यह  कि  मैं  श्राबस्ट्रक्शनिस्ट

 पैदा  करने  नहीं  हूं  ।  श्राप  कितना  ही  ड्रास्टिक  fart
 लेकिन  भ्रमर  मुझे  यह  तसल्ली  हो

 जाये
 कि

 यह  देश  के
 भले

 के  लिए  है  तो
 में

 उसका
 स्वाद

 करने  को
 तैयार  sy

 ।
 इस  भवन

 में
 हमने  ऐसे

 कानून  पास  किये
 हैं

 जिसके  मुताबिक  निहत्थे  लोगों  पर  आसमान  से  गोले  गिराये  तो  भी  वाजिब

 लेकिन में है  लेकिन  ox  वह  देश  के  भले
 के  लिये  हो  तो  gut  मंजूर  किया  शौर  अब  भी  करेंगे

 ।

 ast  करना  चाहता  हूं
 कि  प्यार  इस  तरह  के  कानून  की  जरूरत  न  हो  तो  में  नहीं  चाहता  कि  वह  पास

 किया  जाये ।  में  रखने  देना  के  डेमोक्रेटिक सेट  aa  को  इतना  अच्छा  देखना  चाहता  हूं  जितना  अच्छा
 कि

 दुनिया  में  कहीं
 न  हो  |

 तो  हमने  उस  बिल  को  पास
 लेकिन

 जो  हमको  इश्योरेसेज दिये

 गये  थे  उनकी  बिना  पर  हमने  उस  मीटर  पिल  को  हज्म  किया

 इस  बिल  के  भ्रमर  दो
 चीजें  कराती  हैं  ।

 एक
 तो

 एश्योरेंस
 का

 जिक्र  जाता  है
 प्रौढ़

 एक  स्लम

 एरिया  का  जिक्र
 अरा  है  |

 में  अदब
 पेज

 करना  चाहता  हूं
 कि  जो  एश्योरेंस हमको  दिये  गये थे

 उनको  हमने  कबूल  किया
 ।

 मैं  उनको  यहां  पढ़कर  नहीं  सुनाना  चाहता  क्योंकि  मुझे  बहुत  सी  बातें
 1..  5.  56
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 ठाक्रदास  भाग

 कहनी  कौर  सुनाने  में  क्ति  लगेगा  में  जनाब  की  तवज्जह  २४  सितम्बर सन्  PEXL  की प्रोसीडिग्स

 की
 तरफ  दिलाना  चाहता  हूं

 ।  उस
 एश्योरेंसेज  के  बाद  वह  बिल  साढ़े  ६  बजे

 के  करीब  पास  कर  दिया
 गया  |  छह  सिलसिले  में  मुखर  ग्राफ  दी  बिल  ने  एक  छोटी  सी  स्पीच दी  जो  कि  फंक्चूश्नल

 मेंने  उसका  छोटा  सा  जवाब  दिया  ।  लाला  उचित  राम  जी  ने  भी  कुछ  कौर  फिर  उसे  उसी
 वक्त  पास  कर  दिया  ।  लेकिन  उस  वक्त  जो  थोड़ी  सी  बातें  कही  गयी  थीं  वे  जनाब  की  खास

 तवज्जह

 की  मुस्तहब  हैं
 |  में  उन  बातों  को  पढ़कर  नहीं  सुनाना  चाहता  ।  में  मुख्तसर  में  उनको  कहे हे  देता

 उस  वक्त  हमने  गाडगिल साहब  से  यह  कहा  था  कि  इन  दस  महीनों  में  इधर  तो  भाप  हमसे

 बातें  करते
 रहे प्रौर उधर

 उधर  आपके  हाकिम  लोगों  के  मकान  गिराते  रहे
 ।

 यह  नामुनासिब था  कि  एक
 तरफ  तो  राजीनामे  की  बात  की  जाती  रहे  भ्र ौर  दूसरी  तरफ  लोगों  के  मकान  गिराये  जायें  ।  उस

 बंकर  मेंने  किया  था  कि  सात  दिन  के  AN S ‘ Wear  ara  इसको  इफेक्टिव  कर  देता कि
 जो

 तीन  चार  हजार  मकान  श्राप  बचाना  चाहते  हैं  उनको  रेगुलराइज  कर  दिया  जाये

 लिय

 दिग  को  ३०  लाख  रुपया  भी  मिल  जाता  उस  वक्त  मेंने  यह  किया  था  कि

 सेक्शन  नजदीक  or  रहे  जैसा  कि  इस  भी  होने  वाला  श्राप  इलेक्शन  में

 मसरूफ  हो  जायेंगे  he  ज  नहीं  or  अर  जो  हाकिम  लोग  हैं  वह  पीछे  ठीक  काम  नहीं  करेंगे
 ।

 उस  मिनिस्टर  साहब
 ने

 कहा  कि
 मैं  oot

 लफ्ज  देता  हूं
 कि

 मेरे  जितने  हाकिम  लोग  हैं  वें  उसी
 स्पिरिट

 से  काम  करेंगे  जैसे  कि  में  करता हूं  ।
 इस

 एश्योरेंस  के  बाद  वह  बिल
 दो

 मिनट

 में  पास  हो  गया  ।  मुझे  होता
 है  कि

 उस
 हमने  यह  बेवकूफी  क्यों  की

 हमने
 उस  वक्त

 नहीं  सोवा  कि  मिनिस्टर  को  हम  जानते  उसके  अल्फाज  पर  हम  यकीन  कर  सकते  लेकिन

 हाकिमों  पर  तो  हमारा  कोई  काबू  नहीं है
 |  राज  सरदार  साहब  भी  कहते  हैं  कि  वह  एडवाइजरी

 बोर्डे  बनायेंगे  |  मुझे  यकीन  है  कि  वह  बनायेंगे  ।  हमारी  बहिन  ने  हमको  यकीन  दिलाया  है  कि  वे

 ठीक  ही
 ae  में  मानता  हुं

 कि
 वे  बेबाक  ठीक  करेंगी

 ।  लेकिन  बिल  के  भ्रमर  यह  क्यों  नहीं

 दे  दिया  जाता
 ।

 में  जानता  हूं  कि  मिनिस्टरी  सेट्रल  के  अन्दर  करप्शन नहीं  है

 लेकिन  हम  इस  बात
 को

 दरगुज़र  नहीं
 कर  सकते  कि

 देश  के  pee  खूब  करप्शन
 चल

 रहा  श्र  हमारे  मिनिस्टर  साहब ना  यहां  बैठकर  उसको  कंट्रोल  नहीं  कर  सकते
 |  हमने  देखा  कि

 कितने  खूबसूरत  एश्योरेंसेज  हमको  दिये  गये  लेकिन  बाद  को  उनकी  किस  तरह  से  OTT ww afsarat  उड़ा

 दी  गयीं  ।  उस
 कहानी

 को
 हाउस

 के
 इन्दर  बयान  किया  जाय  तो  उसे  सुनकर  हाउस

 को
 बहुत

 रंज  होगा  ।  में  उनकी  डिटेल्स  में  नहीं  जाना
 चाहता |

 हम  सरदार  साहब  की

 खिदमत  में
 उनके  सेक्रेटरी  साहेब

 खिदमत
 में  गयें

 ।  उन्होंने  हमारे  साथ  हमदर्दी

 जाहिर  की
 ।

 उन्होंने  अहकाम  भी  जारी  किये  लेकिन  उनमें
 से  एक

 की  भी  तामील
 नहीं  हुई

 ।  हम

 श्री  अजित  प्रसाद  साहब  की  खिदमत  में  गये  ।  उन्होंने  कहा  कि  ठीक  है  हम  यह  काम  करेंगे  ।  उन्होंनें

 भी
 कोशिश

 की
 लेकिन  कोई  कामयाबी  नहीं हुई  ।  आज  eat  साहब  ने  रजें

 किया  कि
 न  जानें

 इसमें  कितनी  श्राथारिटीज  हैं  ।
 मुजीब  उनके  कहने  के  चार  श्राथारिटीज

 थे  जो
 कि  मकान  गिराने  के  पीछे  इविन्ग्  करने  के  पीछे  कौर  झ्राथारिटी  थी  लोगों  को

 नेटिव  वैकल्पिक  अकोमोडेशन  देने  के  लिए  रिफ्यूजीज  कर  तो  कहना  ही  हम  लोगों  तक

 को जो  कि  उनकी  मदद  करना  चाहते
 थे

 यह  पता  नहीं  चला  कि  हम  किस  जगह  जायें  श्रपनी  रेमे डी के

 लिए ।  हमको पता  नहीं  था  कि  हम  किस  जगह  रोने  पीटने  जायें  ।  यह आखिरी दिन  तक  पता  नहीं

 चल  पाया कि  कौन  इन  एश्योरेंस के  मुताबिक  कारवाई  करेगा  क्योंकि  मिनिस्ट्री  तक  को  पता  नहीं

 था  कि  किसने  ware  दिये  हैं  दि  कया  दिये  हैं  ।
 कितने  ताज्जुब

 की
 बात  है  कि

 गवर्नमेंट
 ने

 ही
 एश्योरेंस  दिये  हैं  ौर  के  दफ्तर  वालों

 को  ही  पता  नहीं
 कि  यह  एश्योरेंस  क्या बला  है

 में  यह  बात  रजें
 की  ही  नहीं  कह  रहा  हूं  |  न् म॑ ्ोपको  रिटर्न  एवीडेंस  दिखला  हुं  कि

 इन  एश्योरेंसेज  पह  सूरत बनी

 एक  दफा  पहले  हमारी  बहिन  ने  यहां  कहा  था  कि
 दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट

 का
 जहां  तक  ताल्लुक

 है  उसने  कोई  मकान  नहीं  गिराये  शर  में  समझता  हुं
 कि

 se  ot
 a  org

 ag  नात ह से झ्रौ गिराने में  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  का  कोई  हाथ  नहीं  था  ।  लेकिन  में  अर  मिनिस्ट्री
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 के
 खुद  के  स्टेटमेंट्स  से

 दिखला  सकता हूं
 कि  कम  से  कम  ६००  मकान  उनके  मार्फत  गिराये

 गये  ।  जो  तकलीफ  हमको  इम्प्रूवमेंट  zee  ने  दी  है  उसके  मुताल्लिक  एक  दफा  पहलें  भी  हमने  यहां

 कहा था  कि
 | दलल  में  ्र गर कोई  कसे  है  तो  वह  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  ace  है  में  इसको  फिर  दुहराता

 हूं  गवाह  किसी
 के  दिल  को  इससे  ठेस  लगे  ।  क्या  किया  इस  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  ।  में  आपको  दो  faa

 देखा
 सुनाता  हूं  ।  एक  जगह  यहां  पर  है  झंड।वाला  जिसको  हमनें  सन्  ewo— WE  शर  ५०  में  जाकर

 जन्म  डा०  न् क कचन्द  साहब  की  स्पीच में  भी  है  ।  उसमें लिखा  है  नर  मेरा  नाम
 भी  उसमें

 लिखा  got  है
 ।

 हमने  पर  जाकर  देखा  प्रो  पक्के  मकान  बने  हुए  देखे  ।  वहां सब  कुछ  देखा

 झर  ऐसे  पक्के  अच्छे  मकान  वहां पर  बने  हुए  थे
 जो

 कि  गवर्नमेंट  के  बनाये  हुए  मकानों  से
 भी  wg

 श्री  टेकचंद  नें  डिस्क्रिप्शन  )  दिया हैं  कि  उन  मकानों के  अन्दर  शरणार्थी  लोग  रह
 थे  ्र  हमने  उन  मकानों  को  जाकर  देखा  ।  tra  मुसीबत  से  उन्होंने  उनको  बनाया  था  वह  उन्होंने

 हमसे  बयान  किया  ।  उनको  मिनिस्टर  areas  नें  भी  जाकर  देखा  |

 एक  एश्योरेंस  ag  था  कि  हम  किसी  मकान  को  गिरने  नहीं  देंगे  जब  तक  कि  दो  ara  पूरी  न

 एक  तो  सेक्टर  वाइज  प्लान  वना  हो  कौर  दूसरे  उसका  गिराना  बिलकुल
 लाजिमी  हो  जाय  ।  अरब  उसका  मकान  गिरा  देने  के  लिए  कितना  मुवाविजा  दिया  यह  तो

 मामूली बात  हुई  शर  इसको  छोड़  दीजिये  कि  उसको  क्या  में  उसकी  पर्वाह  नहीं  करता  लेकिन

 जिस  चीज  की  we  सख्त  शिकायत हैं  वह  यह  है
 कि

 वह  जमीन  आज
 वैसे  ही  खाली  पडी  हुई  है

 ।

 जिसके
 कि

 ऊपर  पक्के  मकानात  बने  हुए  थे  वह  जमीन  खाली  पड़ी  हुई  है  श्र  राज
 तक  उस

 जमीन  को

 इन  शरणार्थियों  को  नहीं  दिया  गया  ।  म  इसके  खिलाफ  शिकायत  इसलिए  करता  हुं  कि  वहां  जितने

 मकानात  बने  उन  मकानों
 की  एक  एक  ईंट  उन  ऐश्योरेंसेज  से  पवित्र  पौर  मजबूत  बन  गई  थी

 लेकिन
 यह  बहाना  करके

 कि
 यहां  पर  हम  च्े  महल  बनायेंगे  कौर  उनमें  लोगों  को  वह

 जमीन  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  पुनर्वास  मंत्रालय  को  दे  दी  ।  हमारे  मकान  गिरवाये  गये  ताकि  उन  लोगों

 की  कब्रों  पर  महल  बनाये  जायें  उनके  अंदर  लोग  बसाये  जायें  |  नगर  कोई  उनको  बसाने  की

 स्कीम  या  तजवीज  थी  तो  उसको  ane  में  लाना  चाहिए  ara  नगर  ऐसा  होता  तो  मेरी  समझ

 में  उनका  यह  गिरवाना  ar  सकता था  ।  लेकिन  उन  पक्के  तौर  करे  मकानों  को  गिरा  कर  वहां  की

 आराधी  जमीन  पुनर्वास  मंत्रालय
 को  दी  जाय  कि  वह  मकान  बनवा  कर  लोगों  से  किराया  वसूल  करे

 या

 इतने

 रुपय  में
 उन

 मकानों
 को

 उनके  हाथ  बेच  तो  इस  तरह  की  दुर्गति  हमारे  शरणार्थी
 भाइयों की  बनाई  गई  है  ।  मेरी  aes  से  शिकायत  यह  है  कि  हमारे  गरीब  भाइयों  के  जो  सैकड़ों

 कच्चे  मकान  सारे  दिल्ली  में  बने  हुए  उन  कच्चे  मकानों  की  कोई  वक्त  नहीं की  गई  प्रौढ़  गाजर

 मूली  की  तरह  सरकार  ने  उनको  ट्रीट  किया  ।  मैने  उस  समय  कहा  था  कौर  हमारे  गाडगिल  साहब

 कहते  हैं  कि  हम  कैप्टिलिज्म  को  जीरो  कर  देंगे  ।  गाडगिल  साहब  ने

 फरमाया  था  कि  हम  श्रमिक  आदमियों  को  नहीं  देखना  चाहते  ।  मैँने  उनसे  ast  किया  था  कि  नगर  यह

 दुरुस्त है
 तो  गरीब  आदमियों  के  कच्चे  मकान  जिनको  कि  उन्होंने  बहुत  मुसीबत उठा  करके  बनाया

 है  प्रौढ़  जो
 कि  उन  गरीबों  को  जान  से  प्यारे  हैं  उन  कच्चे  मकानों  को  बचायें  लेकिन हमने  देखा  कि

 गरीब  आदमियों  की  कोई  परवाह  नहीं  गई  कौर  इसका  कोई  एहसास  नहीं  किया  गया  कि  गरीब

 श्रादमियों  को
 यह  कच्चे  मकान  कितने  अजीज  vay  मकान  बिला  वजह  गिरा  दिये  गये  ।  में

 इसलिए  शिकायत  नहीं  करता  कि  उन्होंने  इस  वजह  से  उनको  गिरा  दिया  कि  हमारे  भाइयों  को  तकलीफ

 शायद  नेकनीयती  से  उन्होंने  उन  मकानों  को  गिराया  हो  या  यह  समझ  कर  गिरा  दिया  हो
 कि  इन

 प्लम्स  को  साफ  करके  यहां  पर  aes  श्र  सबके  मकान  सरकार

 उनके  वास्ते  अच्छा  बड़े  मकान  बनवा  यह  खयाल  दुरुस्त  है  या  गलत  है  में  इसमें  नहीं  पड़ना

 चाहता  लेकिन  इतना  जरूर  कहुंगा  कि  मेरे  नुक््तेनिगाह  से  जो  हमने  ऐइ्योरेंस  दिया  था  उसका  यह
 रवैया  सख्त  खिलाफ  था  श्र  यह  निहायत  ही  ना वाजिब  बात  कि  उन  मकानों  को  बिला
 उनकी  मर्जी  के  गिराया  जाता  जो  कि  उनके  मालिकान  थें  लेकिन  वह  गिरा  दिये  गये  ।

 मे
 SS

 az

 जिनके  fa  दिल  में

 कर  अपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  किस  तरह  से  हमारे  मरहूम  स्पीकर  साहब
 दारणाधियों  के  लिए  बड़ा  दरद  उन्होंने  शरणार्थियों  के  वास्ते  एक  कमेटी  बनाई

 जिसका  कि  नाम  एश्योरेंस  कमेटी
 था

 ।  इस  पर  में  पीछे  जिक्र  करूंगा  कि
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 ठाक्रदास

 ऐइयोरेंस  कमेटी  ने  क्या  काम  किया  लेकिन  एक  बात  जनाब  की  खिदमत  में  करना  चाहता  हूं

 कि  उस  एश्योरेंस  कमेटी  ने  सारे  मामले  में  जाकर  यह  फैसला  किया  कि  ऐइ्योरेंसज  की  खिलाफवर्ज

 की  गई  दौर  उनको  तोड़ा  गया  है  ।  कमेटी  की  एक  सिफारिश  यह  थी  कि  यह  जो  आपके  पास  झंडे

 वालान  के  पास  मकानात  को  गिरा  कर  जो  जमीन  खाली  पड़ी  हुई  हैं  वह  उन  लोगों  को  नो  प्राफिट

 नो  लौस  बेसिस  पर  दे  दी  जाय  जिनके  कि  मकान  गिराये  गये  हें  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  यह  कहना

 पड़ता  हैं  कि  वह  एश्योरेंस  कमेटी  जो  कि  इस  हाउस  की  रिप्रेजेंटेटिव  )  कमेटी  है  उसने

 जो  सिफारिश  की  थी  उसको  अनाज  तक  किसी  ने  उठा  कर  नहीं  देखा  कि  ऐशइ्योरेंस  कमेटी  ने  क्या  लिखा

 था
 ।  वह  जमीन वहां  पड़ी

 और
 वह  पड़ी  रहेगी  ।  मेरे  भाई  श्री  नवल  प्रभाकर  फरमाते  थे

 कि  शायद  उसको  ४०,  ५०  रुपये  पर  या  पर  बेचने  का  .  याल  किया  जा  रहा  हैं  ।  इसके  सिवाय

 में श्ापक  बतलाऊं
 कि  एक

 वक्त  में  मुझे  इस  बिल
 की  सेलेक्ट  कमेटी  का  चेयरमन  होने  का  फक्र

 हासिल  हुमा  कौर  हमारे  सामने  पांच  रेफयूजीज  एसोसिएशंस  संस्था  )
 के  नुमाइन्दे

 ये  कौर  हमारी  कमेटी  ने  उनकी  तमाम  बातों  को
 बहुत  ध्यान  से  सुना  कौर  उस  मौके  पर  तकरीबन

 हर  डिपार्टमेंट  के  नुमाइन्दे  मौजूद थे
 कौर

 हमारे
 सरदार  साहब  कौर  हमारी  बहन  भी

 ग़ालिबन  मौजूद  थीं  ।  उस  सेलेक्ट  कमेटी में  आखिर में  सबकी  रजामंदी  से  हमने  एक  सुझाव  दिया  |

 हमने  कहा
 कि  जो

 होना  था  सो  हो  चुका
 ।

 में  उनकी  नीयत  पर  शुबहा  नहीं  करता  जिन्होंने  कि  उन
 मकानात  को  गिरा  दिया  ताहम  wa  यह  है  कि  श्राप  कम  से  कम  इतना  तो  करें  कि  उन  आदमियों

 को  जो  वहां पर  थे  उनसे  arma  लेकर  उनको  जमीन दे  दें  ।  जो  कुछ  मेंने  ot  किया
 था  वह  बहैसीयत

 कमेटी  के  चेयरमैन  के  किया  था  कौर  उस  पर  कोई  तवज्जह  नहीं  दी  इसकी  मुझे  शिकायत है
 |

 मुझे  इस  बात  की  शिकायत
 है

 कि  जब  हमने  ऐदयोरेंस  कमेटी  के  टूटने  के  बाद  उनको  मरम्मत  करने

 कौ  सालवैज  करने  की  कोशिश  की  कौर  उसको  दुरुस्त  करने  के वास्ते  कुछ  सुझाव  भी  दिये  लेकिन

 मुझे
 अ्रफसोस  के  साथ  यह  कहना  पड़ता हैं  कि  उन  सुझावों  की  तरफ  किसी  किस्म  की  तवज्जह  गवर्नमेंट

 में  are  इस  हाउस  में  फिर  पील  करना  चाहता  हं  कि
 झगर

 उन  दिलों पर

 जिनको
 कि

 आपने  फल  से
 ree

 किया  है  फिर
 मरहम  लगाना  चाहते

 हैं
 कौर  उनको

 इस
 तरीके

 से  नहीं  देखना  चाहते  कि  ag  किसी  गर  मुल्क  से
 जाये  हुए ह

 बल्कि  अपने  ही  भाई  लोग  हैं

 तो  आपके  लिये  कम  से  कम  यह  वाजिब  है  कि  श्राप  उस  जमीन  से  पैसा  मत  पैदा  करने  की  कोशिश

 कीजिये  कौर  उसके  टक  AT  उठाइये
 ।  इस  वेलफेयर  स्टेट  प्रौर स  कांग्रेस

 हुकूमत  जिसको
 कि

 हम
 सब  पुजते हैं

 कौर  इज्जत  करते  हें  शौर  जिसको  कि  हम  कायम  रखना  चाहते  उसकी  शान  का

 तकाजा हैं  कि  श्राप  वह  जमीन  उन्हीं  लोगों  को  वापिस
 कर  दें  जिनके  घर  आपके  हुक्काम

 त  गलती  से  गो  नेकनीयती  से  उजाड़े  थे  कौर उन  लोगों  को  फिर  वहीं पर  बस  दें  नगर गाय

 ऐसा  करेंगे  तो  यह  एक  लड़ माक  साबित  होगा  sie  सुबह  का  भला  हम्ना  अगर  शाम
 को

 घर
 वापिस

 आ  जाय  तो
 भूला  हुमा

 नहीं  कहलाता  ।  अब
 जहां तक  यह

 सवाल
 हैं  कि  यह  किसकी  तरफ  से

 किया  गया  तो  उस  कमेटी  के  रिपोर्ट  में  यह  लिखा  gars  कि  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट

 ने  ऐसा  किया  कौर  उसके  वास्ते  खुद  मिनिस्टर  साहब  जिम्मेदार  ह  ।  एक  वाकया  तो  म  आपकी

 खिदमत  म दर्ज कर  चुका  इसके  श्रलावा में  आपको  बतलाऊँ  कि  फैजरोड  के  इलाके  में  में  सरदार

 साहब  को  ले  गया  शर  हमारी
 हमदर्दी  की  वजह  से  उन्होंन  खुद  जाकर  वह  जगहें  देखीं  उन्होंने

 हमको  सलाह  दी  कि  भाई  तुम  लीग  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  में  जाकर  मकानों  का  निशा  दाखिल  करो  कौर

 लोगों  ने  उनके  कहे  मुताबिक
 ५

 हजार  कौर
 Re

 हजार  परज  सफे  करके  नशों  afi  faq
 म्परूवमेंट  ट्रस्ट  ने

 कहा  कि  सब  ओपन
 अपने  नक्शे

 दाखिल  कर
 दो

 हम  उनको  रेगुलराइज
 करेंगे  श्र  लोगों

 ने
 काफी  रुपये  खच  करके  अपने  मकानों  के  नकद  दाखिल  किये  ताकि  उनको

 रेगुलराइज
 किया

 जाय
 ।  लकन

 वह  सबके  सब  नक्श
 कहां

 हैं
 ?  राज  उनको  कहीं  किसी  रेनाड

 हम  इम्प्रवमट ट्र ट्रस्ट  दीमक  चाट  रही हैं  या  चाट चुकी  कोई  परवाह  उनकी  नहीं  की  गई  |

 घयाल  था  कि  जब  एक  मामला  गवर्नमेंट  ने  तय  कर  दिया  था  श्र इस  हाउस  की  मोहर  उस  पर

 लग  चकी  जो  कि  एक  सावरेन  बाडी  तो  मकानात  को  रेगुलराइज  कर  दिया  जायगा  |  लेकिन

 ag  तो  तब  होता  जब  उनकी  नियत  होती  ।  गाडगिल  साहब  का  जमाना  सरदार  साहब  उनकी
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 जगह  तशरीफ  गाडगिल  साहब  के  जाने  की  जब  खबर  हुई  तो  मुझे  रंज  हुजरा  क्योंकि  पता  नहीं

 था  कि  क्या  शायद  ऐसा  सिंथेटिक  न  आदमी  मिले  |  लेकिन  सरदार  साहब
 कराने  से  मझे  थोड़ी  ताला  दिल  में  हुई  ।  में  उनकी  खिदमत  में  हाजिर  ear  ।  मेंने  कहा  कि  वह
 कमेटी  थी  उसको  बुला  कर  ऐश्योरेन्सेज  को  ठीक  कीजिये  |  लेकिन  बदकिस्मत  कि  उससे  पहले

 यह  मामला  दिल्ली  स्टेट  को  ट्रांसफर  हो  चुका  था  या  इन  fz  कोर्स  श्राफ  ट्रांसफर  के

 था  ।  वहां  पर  दिल्ली  स्टेट  के  मिनिस्टर  साहब  तशरीफ  लायें  कौर  हमें  यह  यकीन  दिलाया

 कि  जो  सरकार  का  हुक्म  होगा  वह  उसे  करेंगे  |  यकीन  तो  दिला  नोट  भी  स्टेट्समैन  में

 दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  नियो  भी  जहां  तक  सब  कुछ  बड़ा  तसल्लीबख़्श  था  |  लेकिन

 उसके  बाद  जो  कुछ  ag  ऐसी  ददनाक  कहानी  है  कि  उसको  बयान  करते  हुए  मेरा  दिल  तड़पता
 गरीब  रात  के  ११  बजे  पुलिस  की  लारी  पुलिस  के  सिपाही  पूरी  स्वैवड

 लोगों  के  घरों  को  पहुंच  उनको  निकाल  दिया  कौर  यहां  से  अठ  मील  टूर  खुले
 जंगल  में  छोड़  सराया  गया  |  यह  हमको  ग्रल्ट्नेंटिव  अकोमोडेशन  दी  गई  ।  यह
 मामला  ऐसा  नहीं  है  जो  कि  मैं  सुना  सुनाया  कह  रहा  मैंने  खुद  वह  जगह  जाकर  देखी

 वहां  एक
 सिफ  खेमा  लगा  शुभ्रा  था  ।  यह  श्रल्टनेंटिव  अकोमोडेशन  दी  गई  है  ।  जिस  समय  श्रत्टनटिव  ऐं  कोमो
 डीन  की  बात  रखी  गई  तो  यह  ऐश् यो रेन्स  गया  कि  हम  अल्टरनेटिव  ऐश् यो रेन्स  तब  कहेंगे  जव

 जिसको  निकालना  हों  उसको  पहले  वहां  बैठा  जाय  तौर  इतनी  जमीन  दी  जाय  कि  वह  मकान

 उसके  बाद  उसको  अपने  घर  से  हटाया  जायगा  |  यह  श्रल्टनेटिव  ऐकोमोडेशान  की  तारीफ
 मेंदा  है  एश्योरेंसस  में  ।

 एक  मकान  W0,000  Go  कीमत  का  उसके  मालिक  ने  १४  दिन  की  मोहलत
 कभी  ७  या  ८  दिन  ही  हुए  थे  कि  उसके  यहां  पुलिस  के  अ्रादमी  जा  पहुंचे  कौर  मकान  को  गिराना

 शुरू कर  दिया  तौर  ४०,००० रु०  के  मकान  को  तहस-नहस  कर  दिया  |  फिर उसे  दिया  क्या  गया  ?

 जवाब  यह  दिया  गया  कि  उसने  श्रल्टनटिव  अकोमोडेशन  मांगी  नहीं  ।  यह  है  हमारी  अ्रल्टने टिव

 का  हाल  ।  भला  हो  हमारे  पंडित  नेहरू  का  जिन्होंने  अ्रल्टनें  टिव  अकोमोडेशन  की  चीज

 ब्रेन  देव  की  तरह  से  भ्रपने  दिमाग  से  निकाली  जिससे  लाखों  आदमियों  को  राहत  पहुंची  |  ले.कन

 उनके  दिमाग  में  यह  नहीं  श्रल्टनेंटिव  अकोमोडेशन  के  यह  माने  नहीं  थे  जो  हमारे  भ्रहकाम  ने

 दिये  ।  सरकार  ने  इसकी  तारीफ  को  भी  लिख  दिया  ।  क्या  चीज  है  श्रल्टर्नेटिव  अकोमोडेशन  हुक्काम
 ने  ताबीर  यानी  ५००  रु०  नकद  प्रौढ़  १००  गज  जमीन  ।  लेकिन  उसकी  भी  परवाह  नहीं  की

 गई  |  झेंडे  वालें  पर  ३  लाख  ey  हजार  रु०  की  मालियट  का  मकान  गिरा  दिये  दूसरी  जगह
 दो  गिराये  गये  ।  एक  लैंड  डेवेलपमेंट  आफिस  विकास  पता  नहीं  कौन  सी

 मिनिस्ट्री  का  है  ।

 atc  संभरण  त्री  (  सरदार  स्वर्ण
 :  दिल्ली

 स्टेट
 गवर्नमेंट  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  उनसे  पूछा  जब  यह  ऐश् यो रेन्स  कमेटी  कि  आपका

 या  खयाल  है  कि  कितने  मलकियत  के  मकान  गिराये  गये  ।  उन्होंने  कहा  कि  पता  हमने
 क्या  मंगाये  ही  क्योंकि  हमको  तो  मकान  हमें  क्या  जरूरत  थी  कि  हम  fara
 रक्खें  कि  कितने  uma  गिराये  हमें  किसी  को  कुछ  देना  तो  था  ही  सहीं  ।”  उनका  यह  जवाब

 रेकार्ड  में  मौजूद  है  ।  इस  तरह  से  हजारों  मकान  गिराये  एक  ही  नहीं  गिराया  लेकिन  मैं

 उन  सबकी  तफसील  में  नहीं  जाना  चाहता ।  कमेटी  arn  ऐश्योरेन्सेज  की

 रिपोर्ट
 के  सफहा  ५

 पर
 उनकी  तफसील

 दर्ज  जहां  पर  लिखा  gard कि  १५  FEXo

 से  पहले  १३,४०१  मकान  थे  |  ै

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  १३,४०१  !
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 पंडित  ठाकुर  दास  भागे  :  १३,४०१  जिनमें  से  ५२२९  मकान  गिरा  दिये  गये

 इसके  अलावा  हमने  जो  पास  किया  था
 एशिया  रेन्सेज

 कमेटी  के  भ्रमर  उसके  श्रीधर  भ्रख्त्यार  दिया  था
 कि  मकान  गिराये  जा  सकते  अगर  गवर्नमेंट  सेक्टर वाइज  एक  प्लान  एक  कमेटी  धन

 कर  दे  जिसमें  कम  से  कम  दो  मेम्बर  इस  हाउस  के  होने  चाहिये  थे  ।  फिर  शरीर  वह  मकान  ऐसा  हो

 जिसका  बचाया  जाना  मुमकिन  तो  हमनें  लिखा  कि
 वह  म्यूनिसिपल  लाज  के  बरखिलाफ

 तो  उसको  ठीक  करा  दें  शर  अगर  वह  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  की  स्कीम  के  बरखिलाफ  हो  तो  उस  स्कीम

 को  माडिफाई  कर  लेकिन  जहां  तक  मुमकिन  हो  मकान  को
 न

 गिरायें  ।

 जनाबवाला
 को  मालूम  है  सरदार  साहब  भी

 बखूबी  जानते  हें
 कि

 पंजाब  हाई  चोटें
 ने  १,०००  के

 मकानों
 -  का

 सब्स्टेन्शल
 करार

 दिया
 पब्लिक  यूटिलिटी  शर

 नेपाल  लाज  के  हिसाब  यहां  पर  अराज  लोगों  ने  नक्शे  पेश  किये  हं  इस  की  हमारे  पास  एविडेंस

 आराई हैकि हैं  कि  @Y,oo0 TH & FHT THA तक  के  मकान  एकदम  जमीन  के  बराबर  कर  दिये  गये  ।  हमन  कभीਂ  किसी

 मुल्क की  हिस्ट्री  सिवा  उन  जगहों  के  जहां  इनफेक्शन  त्र  यह  नहीं  देखाकि  किसी

 ट्यूशन  water  प्राधिकारी )
 ने  इस  तरह  से  मकान  गिराये  हों  सिवा  इस  बदकिस्मत

 देश  के  ।  इसलिये  हमने  एश्योरेन्सेस  में  लिखा  कि  इन-मकानात  को  ठीक  करा  लेकिन  क्या

 निसिपैलिटी  ने  कोशिश  की  ?  कहीं  नोटिस  दिया  कि  इस  मकान  को  ठीक  कर  दो  ।  इस  तरह  से

 किसी  स्कीम  को  गवर्नमेंट  ने  तबदील  नहीं  किया  ।  जेसा  एश्योरेंस  में  कहा  हुक्म  था  कि  जिसका

 मकान  गिराये  उसको  नजदीक  से  नजदीक  जगह  दो  ate  बने  मकान  की  श्राल्टर्नेटिव  श्रकमोडंदान

 दो  ।  गवर्नमेंट  ने  कहां  लोगों  को  भेजा  रमेश  नगर ।  लेकिन  कहतें  हें  कि  हमने  पु  ह  कोशिश  की

 में  इसका  क्या  जवाब  दूं  जब  तक  नक्शा  न  हो  कि  कितनी  जगह  पास  दी  कितनी  जगह  नहीं
 ।

 मगर  १४  मेम्बरों  की  कमेटी  ने  खूब  छानबीन  की  श्र  में  इस  ऐश्योरेन्सेज  कमेटी  को  अपना  हलचल

 ट्रिब्यूट  देना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  नतीजे  पर  पहुंची  कि  यह  जो  क्लेम  हैं  कि  हमने  डिवेलप्ड  लैंड  दी

 वह  दुरुस्त  नहीं  है  ।  यह  भी  दुरस्त  नहीं  है  कि  उन्होने  हर  एक  को  अल्टरनेटिव  ऐकोमोडेशन  दी  ।

 जरगर  श्राप  इस  कमेटी  को  फाइंडिग्स  को  देखें  तो  बहुत  साफ  अल्फाज  में  लिखा  ga

 सच्चे  at  बुद्ध  went
 में

 लिखा  मुझे  अगर  किसी  कमेटी में
 बिठा  दिया

 जाय  तो  मैं  हर्गिज  अपनी  गवर्नमेंट
 के  खिलाफ नहीं  जब  तक  में  मजबूर  न  होऊं कि  उसको

 कंडेम  इस  लिये  कि  गवर्नमेंट  के  पीछे  हमारी  ताकत  हमारी  गवर्नमेंट  है  ।  लेकिन  मझ

 बड़ा  अफसोस  हैं  कि  मुझे  निरापद  तवज्जह  इस  तरफ  दिलानी  पड़  रही  हैं  कि  कमेटी  ने  कया  लिखा
 उसने  लिखा  कि  समिति  श्रमिकों  में  यह  रखना  चाहती  है  कि  विभिन्न  सम्बन्धित  मंत्रालयों  से

 अपेक्षित  जानकारी  प्राप्त  करने  में  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।

 सच  बात
 तो

 यह  है  कि
 जैसा  मैंने  act  सिचुएशन  के  साथ  हमारी  हमदर्दी

 हमने  यह  एऐश्योरेन्सेज  ऐसे  आदमी  से  लिये  जो  मिनिस्टर  तो  है  हमारी  गवर्नमेंट  लेकिन

 वह  इसके  लिये  जिम्मेदार नहीं  थे प्ह। ह  इसमें  कहा  गया  था  कि  जिनके  मकान  गिराये  जायेंगे  उनको

 एक् स्प्रे शिया  पेमेंट  भुगतान )  किया  महज  इतना  ही  नहीं  कि  श्रल्टनेंटिव  अकोमोडेशन

 दी  जायगी ।  दोनों  चीजें  एक  दूसरे के  साथ  वाबस्ता  जिसका  जवाब  हमें  मिलता  नगर  जनाब

 इजाजत
 तो  म

 पढ़  कर  सुना  दिल्ली  स्टेट  कहतीं  है  कि  हमारे  पास  फंड  नहीं  दूसरी  मिनिस्ट्री

 कहती  ह  कि
 हमारे  पास  फंड  नहीं  ऐप्रोप्रिएशन  फंड्स  नहीं  मेरे  ख्याल

 इसको  डिस्पयूट  नहीं  किया  जायेगा  ।  यह  उन्हीं  के  q74  में  है  ।  जब  सेलेक्ट

 मामला पेश  gar
 तो

 कहा  गया  कि  कोई  फंड  नहीं  हम  रुपया  कहां  से  दें
 ?

 वह  उसूल  डिसाइड

 नहीं  हुए  जिन
 पर  एक्स्ग्रेशिया  पेमेंट  देना  था  जब  तक  कि  ऐश् यो रेन्स  कमेटी  नहीं  बड़ी

 |

 राज  मेंने  सुना हैं  कि  कुछ  उसूल  कायम  हुए  हैं  और  कुछ  रकमें दिये  जाने  की  तजवीज है  ।  लेकिन  जब

 में  इसके  साथ  यह  देखता  हुं  कि  इधर  रकमों  की  तस्वीरें हो  रही  प्रौढ़  इधर  यह  सोचा  जा  रहा  है  कि

 किस  हिसाब  से  दें  क्योंकि  देना  लाजिमी  दूसरी  तरफ  हमारी  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  ऐश् यो रेन्स
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 कमेटी  को  एक  श्रर्जदाइत  पेदा  की  गई  है  कि  हम  तो  एक्स्प्रेंदिया  पेमेंट  दे  ga  उसका  सवाल ही

 पैदा  नहीं  होता  ।  लेकिन  सेलेक्ट कमेटी  की  रिपोर्ट  में  दर्ज  है  कि  किसी  को  भी  एक  पैसा  नहीं  दिया
 गया  इस  चीज  की  खिलाफवर्जी  हुई  ऐश् यो रेन्स  कमेटी  ने  कहा  कि  खिलाफवर्जी  लेकिन

 यहां  इस  चीज  का  मरोड़ा  जाता  जिस  चीज  को  झल्टर्नेटिव  अकोमोडेशन  कहा  जाता  उसकी

 कहानों  भी  श्रमिकों  कहा  जाता  था  कि  यही  था  एक्स ग्रे शिया  पेमेंट  |  मुझे  बड़े  अफसोस  के

 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  पकी  यंह  जो  एटेम्पट  हैं  यह  व्हाइट  वाश  देने  )  करने

 की  एटेम्पट  है  ।  मगर  गलती  हुई  है  तो  उसको  मानने  में  आपको  कोई  ऐतराज  नहीं  होना  चाहिये  ।

 उस  गलती  को  दुरुस्त  किया  जा  सकता  लेकिन  इस  तरह  से  एश्योरेंसिस  को  व्हाइट  वाश

 किया  जाय  यह  मुनासिब नहीं  हैं  ।  मुझे  मालूम  नहीं  क्या  कमिटी  ने  कहा  इस  कोशिश  के  जवाब  में  ।

 सारे  कागजात पड़े  हुए  मेंने  सब  कुछ  देखा  है  कौर  देखने  के  बाद  में  यही  कह  सकता हूं  कि  यह

 डिफेंस इज  दू  लेन  प्रत्युत्तर  सबल
 ।

 मेरे  पास  इतना  वेस्ट  नहीं  है  कि  में  बहुत  ज्यादा  डिटेल

 में  लेकिन  भ्रामक यह  फर्ज  तो  था  कि  जिस  तरह  से  ae  जो  कुछ  कमिटी  न  कहा  था  उसके

 मुताबिक  श्राप  area  करते  |  लेकिन  आपने  कोई  ऐसी  बात  नहीं  की  ।  ATT  किसी  बात  को  भी

 जो  आपने  कहां  पूरा  नहीं  किया  ।  में  जानता  हूं  कि  झंडेवाला  में  रुपये  पैसे  का  मामला  था  दौर

 शायद  थ  इसे  पसन्द  न  किया  हो  झर  इसे  पसन्द  न  करते  ।  यह  जायज  बात  ठीक  बात  थी

 में  अव  भी  कहता  हूं  कि  हम  एक  स्केल  मुक़र्रर  करते  कौर  जो  हमने  एश्योरेंस  दिये  थे  कि  किसी

 मकान  से  बेदखल  नहीं  किया  जायगा  जब  तक  फलां  फलां  शरायत  पुरा  नहीं  होंगी  कौर  साथ  में  यह  शर्तें

 भी  थी  कि  एक्स ग्रे शिया  पेमेंट  दी  जायंगी  ate  श्राल्टरनेटिव  अकोमोडेशन  दी  जायगी  ।  रोने

 इन  एश्योरेंस  को  तोड़ा  ही  नहीं  है  बल्कि  में  तो  यह  कहूंगा  कि  बड़े  ही  नामा कुल  तरीके  से  तोड़ा

 इतना  ही  नहीं  में  तो  यह  भी  कहूंगा  कि  श्रापने  इस  पार्लियामेंट  की  शर  गवर्नमेंट  की  बे-इज्जती

 की  हूं
 और  मिनिस्टरी  की  बे-इज्जती  की  लोगों  के  अ्रन्दर  इससे  यह  भावना  फैली  है  कि  गवर्नमेंट

 की  दी  हुई  एश्योरेंस  कोई  मानी  नहीं  रखती  है  रोक  इसको  कभी  भी  तोड़ा  जा  सकता  है  ।  इससे

 ज्यादा  खतरनाक  कौर  क्या  चीज  हो  सकती  है  ।  नाप  जो  एश्योरेंस  दें  उस  पर  आपको  लोहे  की

 तरह  से  कायम  रहना  चाहिए  |  भ्र  यह  नहीं  कहना  चाहिए  कि  यों  ही  arses  कह  दिया  होगा  ।  यह  चीज

 मुझे  पसन्द  नहीं  हैं  ।  में  इस  पर  ज्यादा वक्त  नहीं  लेना  चाहता  ।  इसलिये  मेंने  इस  पर  मख्तसिर

 तौर  पर  आपकी  खिदमत  में  ्  कर  दिया  है  ।  इसी  तरह  से  ate  भी  एस्योरेंसिस  थी  जिनको  आपने

 निभाया  नहीं  है  ।  में  यह  कहें  बिना  नहीं  रह  सकता  कि  एक  भी  एश्योरेंस  ऐसा  नहीं  हैं  जिस  पर

 ग्रा पने wee  किया  हो  ।  मेरा  खयाल  है  कि  सरदार  साहब  जब  जवाब  देंगें  तब  वह  जरूर  उन  सब
 बातों  की  तरफ  हमारी  तवज्जह  दिलायेंगे  जो  श्री  फिर  दुबारा  एश्योरेंसिस  कमिटी  के  सामने

 मेरे  पास  नहीं  है  कि  में  एंटिसिपेट  )  करके  जवाब  इसलिए  में  इसको  छोड़ता

 में  समझता  हूं  कि  सरदार  साहब  कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  कहेंगे  जो  कि  गैर-मुनासिब हो  ।
 में  दूसरी  तरफ  भाता  हूं  |

 मेंने
 किया

 है  कि  यह  तीसरा  बिल  है
 ।  पहला बिल  सन्  2842 HT AT} का  था  ।  इसके  बाद

 एक  कौर  बिल  आया  FEAR  में  जिसको  हमारे  दोस्त  मरहूम  बुर गोहिन  साहब  ने  किया  था  ate

 जिसके  अन्दर  यह  जो  पहला  एक्ट  था  यह  रिपील  कर  दिया  गया  था  कौर  उसके  इन्दर  एक  दफा

 २५  रखी
 गई  कौर  चन्द  एक  उसूल  कायम  किये  गये  कौर  श्री  यह  प्रा खिरी  एटेम्पट  है  जो

 कि  उन

 चन्द  उसूलों  को  इस  बिल  के  भ्रमर  लाने  की  की  जा  रही  है  ।  मैँ  करना  चाहता  हूं  कि  डेमोक्रेसी

 में  जो  उसूल  ब्रा  करता  है  वह  यह  है  कि  जो  सिविल  राइट  gat  करते  हैं  उनको  हम  कोर्ट  से

 डिटरमिन  कराते हैं  ।  सिविल  राइट्स  को  हम  एडजेक्टिव  की  मर्जी

 उसकी  बैगेरी  पर  नहीं  छोड़ने  a  इस  चीज  को  श्राप  सब  मृतकों  के  अन्दर  जहां  पर  कि  ब्रिटिश

 टाइप  डेमोक्रेसी  पायंगे  |  चुनाचे  हमारे  मुल्क  में  एक  मामूली  मुकदमे  में  सरकार  मुर्दा

 है
 झर

 दूसरे  मुकदमे  में  प्राइवेट  आदमी  हैं  मौर  सरकार  मुदालया  है  उसमें  उसी  aa

 वकील  पेश  होते  हैं  जिस  तरह  से  कि  सिविल  प्रोसीजर  के  मातहत  होते  हैं  र
 उसी

 तरह  से  केस  चलते  हैं  जिस  तरह  कि  सिविल  प्रासीजर  के  मातहत  चलते  हैं
 ।

 सरकार  की

 जमीन
 पर  कोई

 कब्जा
 करता  है  तो  उसी  तरह  से  मुकदमा  होता  है  जैसे

 कि
 प्लेंटिफ  श्राकर  मुकदमा
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 ठाकर  दास  भाग

 करता  है
 ।  यह  एक  उन  उसूलों  में

 एक
 उसूल  है  जो  कि  इस  नई  तरह  के  लेजिस्लेशन  )  ars

 से  पहले  इस  देश  के  प्रकार  पेज  था  ।  जब  हमने  सन्  १९४७  में  यह  देखा  कि  सरकार  जगह  जगह

 अपने  मकान  बना  रही  है  कौर  लोग  जो  उनसें  रहने  लग  गये  हैं  वे  न  तो  कब्जा  देते  sale न  ही  पैसे

 देते  हूं  तो  उस  एमरजेंसी  का  सामना  करने  के  लिये  as लाख  आदमियों की  आसाइश

 के  लिए  इस  कानून  को  पेश  किया  गया  कौर  इसे  यहां  पर  मंजूर  किया  गया  ।  लेकिन  जो  उसूल  हमने

 तय  किये  थे  उन
 पर

 हम  चले  नहीं
 हैं

 ale
 न

 उनको  हम
 ने

 खैरबाद
 ही  कहा  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  वह
 दिन  एक  सड  दिन  होगा  उस  दिन  हम  उन  उसूलों  को  खैरबाद  कह  देंगे  जिन  पर  कि  हमने  अपनी

 कांस्टीट्यूशन  को  खड़ा  किया है  ।  लेकिन  art  कोई  एमरजेंसी  नजर  नहीं  जाती

 जो  श्राडिनरी ला  श्राफ  दी  लड़  '  से  डिपार्ट  कर  इतने  बड़े  भ्रख्तयारात  हम  एडजेक्टिव को  दें  कि  जो

 मामूली  अ्रख्तया  रात  से  मुख्तलिफ  हों  और  जो  एक  श्राम  शहरी
 को

 हासिल  हैं
 |  राज  देवा  के  अन्दर

 क्या  शक्ल
 हूं

 ।  अगर  एक  आदमी  को  मकान  खाली  कराना  होता है
 तो  उसको  + ९. कार्ट  सारण

 लेनी  पड़ती है  कौर  उसको  मुकदमा  करना  पड़ता  है  जो  कि  बहुत  ग्रस
 |...  चलता  रहता

 है  सारा

 डिफेंस  वहां  होता  है  कौर  सब  फैसले  वहीं  होते  किसी as  परसन का  भी  अगर  कोई  राइट
 त् होता  है  तो  उसका  भी  फैसला  वहीं  होता

 हैं  ।  अगर  कोई  किराये  का  दावा  करता

 तो  यह  देखा  जाता  है  कि  टैलेंट
 )  है  या  नहीं  हैं  या

 एज  इफटेनेंट  हैं  या  नहीं  ह  जिसको  राज

 सरदार  साहब  इस  एक्ट  में  श्रनश्राथोराइज्ड  क्योड़क  (
 अनधिकृत

 के  नाम  से

 मुखातिब  करते  ह  जसा  कि  कल  श्री  त्रिवेदी  जी  ने
 कहा  फिलवाका

 उसको
 भ्रनभ्राथो  राइज्ड  अक्षयवट

 कहना  ठीक  नहीं  है  ।  पंजाब  के  पंजाब  टेनेंसी  एक्ट  में  एक  दफा  है जिसके  मुताबिक  नगर  एक  आदमी

 ने  एक  जमीन  ली  ate  टेनेंसी  )  खत्म  हो  गई  लेकिन  वह  चल  रहा  हैं  तो  उसको  माना

 जाता  ह  इफ  टन तट  ।  उससे  उतनी  ही  रकम  वसल  होती  कि  जितनी

 कि  उसको  ग्रौक्युपेंट  होने  के  नाते  देनी  पड़ती  है  ae  डेमेजिस  के  तौर  पर  उससे  कोई  रकम  वसूल

 नहीं  होती  ।  इसी  तरह  से  सिविल  ले  में  भी  उस  ee  को  न  ट्रे सपा सर  कहते  हें  कौर  नमन-भ्राता

 राज्य  ही  कहते  हैं  ।  प्यार  सरकार  का  एक  मकान  किसी  के  पास  है  तो  उसको

 वह  अनभ्राथोराइज्ड  अक्षयवट  अधिकारी )  नहीं  कह  सकती  हैं  ।  जिस  तरह  से  भ्र जमे री

 गेट  के  मीरान  थे  कौर  उनमें  जो  लोग  रह  रहे  थे  वे  सबके  सब  श्रनभ्राथोराइज्ड  WAIT  में

 तो  जहां  तक
 सिविल  ला  का  ताल्लुक  है  वह  इस  तरह  से  इसकी  तरफ  नहीं  देखता

 है  |  इसके  अलावा

 मुझे  इस  मामले
 को

 एक  शौर  तरह  से
 भी

 श्रापके  सामने  रखना  हैं
 ।

 are
 इस

 बिल  के  जरिये  से
 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  कों  कुछ  ऐसे  अधिकार  दिये  जाने  की  कोशिश  की  जा  रही

 है है  जिससे  बहुत  से  लोगों

 को  बड़ी  शिकायत
 है

 कौर  उनको  बड़ी  तकलीफ
 का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  में  रसिकों  बतलाना  चाहता

 हूं  कि एक  कमिटी  बिठाई  गई  थी  जिसके  मैम्बर
 साहिबान

 थे  श्री  जी०  डी०  श्री  eral

 गुप्ता
 mit  श्री टेकचन्द  |  इस  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  कमिटी  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  जो  कुछ  लिखा  में  उसे

 पढ़  कर  हाउस  का  चन  नहीं  लेना  चाहता  ।  लेकिन इस  हाउस  में  डा०  टेकचन्द साहब  ने  इस  बिल

 पर  जो  अपनी  स्पीच  दी  उसकी  तरफ  में  आपकी  तवज्जह  दिलाता  चाहता  हं  AT  १९३८ में  लोगों

 के  नाम
 नोटिस

 जारी  किये  थे
 जिसको  राज  १८

 बरस  हो  गये  हैं
 ौर  कहा  था  कि  तुम्हारे  मकानात

 पर  कब्जा  किया  जायेगा  |  वरस  तक  यह  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  कुम्भकरण  की  नींद  सोया  रहा  |

 सन्  १९४६
 में  फिर  नोटिस  जारी  किये  गये  कौर  फिर  मुआवजे  की  तजवीज  हुई  |  जो  मुआवजा

 होता है  वह  एक  खास  कानून  के  मातहत  wae  होता है  कौर  जो  गाडर
 होता  है

 ह  वह  एपीलेबल

 होता  हैं
 aida

 के  अफ़सरान  को  भ्रेख्तयार  है
 कि  उसको  मुकर्रर  कर दें र

 फिर  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट

 का  दखल  नहीं
 हैं

 ।  लेकिन  मं  दर्ज  करता  हूं  कि  fax  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  को  यह  तो

 श्रख्तयार  था  fr  शुरू  मे ंही  यह  तय  करता  कि  मुआवजा  सन्  2&3BG  की  जो वैल्यू  थी
 उसकी  बिना

 पर  नहीं  बल्कि  सन्  १९४८  की  वैल्यू  की  बिना  पर  तय  किया  जाये  |
 दस  बरस  का  अन्तर  तो  वहां

 होगा  था  इसके  बाद  इसे  यह  भी  तो  देखना  चाहिये  था  कि  जिस  कद्र  कीमतें बढ़  गई  हैं  उनका भी

 लिहाज  रखता  |
 इसके  बाद  जो  यह  ear

 कि  उगर  किसी  को  कोई  जमीन  मिलेगी  तो  ४०
 रुपया  फी

 गज  से  कम  पर  नहीं  में  पूछता हूं  कि  यह  कहां  तक  ठीक
 था  तो  यह  करना  चाहता

 हूं  कि  फिलवाका  जो  काम  डी०  कराई  टी  ०  ने  किया है  वह  इस  किस्म  का  नहीं  जिससे  हमको  यह
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 भरोसा  हो  कि  यह  ठीक  तरह  से  काम  |  बल्कि  मैं  तो  यह  कह  सकता  हूं  कि  उसके  ऐसे  कामों

 को  देखकर  मेरे  दिल  पर  यह  असर  eur  है  कि  कोई  मजीद  wearer  इसको  न  दिये  जायें  ।  में

 तो  यहां  तक  कह  सकता  हुं  कि  अगर  मेरा  अख्तियार  होता  तो  जो  श्रख्तयार  इसे  हासिल  हैं  उनको  भी

 में  इससे  छिनवा  देता  ।  चुनाचे  पिछली  बार  जब  यह  बिल  श्राया  था  उस  वक्त  मैंने  दो  एमेंडमेंट्स

 )  भेजी  थीं  शर  जिनके  जरिये  मेंने  यह  चाहा  कि  इसके  भी  वही  भ्रख्तयार  होने

 चाहिएं  जो  कि  कानून  नें  इसे  दिये  हुए  हैं  कौर  कोई  ज्यादा  भ्र स्त यार  इसे  नहीं  मिलने  चाहिएं  wiz

 ऐसा  किया  गया  तो  यह  एक  खतरनाक  बात  होगी  कौर  इससे  अधिकार  वापिस  लिये  जानें

 चाहिये  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वजह  है  कि  दिल्ली  के  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  दिल्ली  की

 सिपेलिटी  दिल्ली  की  दूसरी  लोकल  अथारिटी  को  अजीबोगरीब  किस्म  के  भ्र धि कार  क्यों  दिये

 जायें  जो  कि  सारे  हिन्दुस्तान  में  किसी  भी  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  को  हासिल  नहीं  हैं  या
 किसी  म्यूनिसिपैलिटी

 को  हासिल  नहीं  हैं  ।  प्राचीन  ये  afer  क्या  हैं  ?  अगर  कोई  शख्स  किसी  मकान  में  बसता

 तो  मेरा  भ्रस्तियार  है  कि  में  उससे  एक  सौ  रुपया  माहवार  डेमेजिज  वसूल  हालांकि  वह  मकान

 दस  रुपये  किराये  का  हैं  ।  मेरा  भ्रस्तियार  है  कि  में  एक  सौ  रुपये  एसेंस  कर
 दूं  ak

 अपने  इंजीनियर  तौर  झ्राक्शनीयर
 )  वगेरह  लें  जाऊं  ।  में  खुद  ही  में  ही

 मे  ही
 एक्जीक्यूशन  कर्ता  )

 ate  में  ही  डिक्री होल्डर  ate  में  ही  उसका

 इजरा  करने  वाला  हूं--में  खुद  ही  खुद  ही  जज  कौर  खुद  ही  मुद्दई  हं  ।  में  नहीं  जानता  कि  इस

 किस्म  के  कानून किसी  ai  मुल्क  में  हैं  या  नहीं  ।  शायद  फ्रांस  में  एक  कानून  जिसमें  अफसरों

 श्राम  लोगों  में  तमीज
 की

 जाती  है
 ।

 में  करना  चाहता  हूं  कि  किसी  डेमोक्रेटिक मुल्क  में
 ऐसा  कानून  बिल्कुल  कम  पाया  जायगा  कि  जिस  शख्स  को  फायदा  पहुंचता  उसको  मुकम्मल
 अख्तियारात  हों  ।  वह  इमरजेंसी  का  जमाना  था  कौर  हमने  उस  वक्त  यह  अख्तियार  दिया  ।  लेकिन

 राज तो  कोई  इमरजेंसी  नहीं  जो  बाडी  गवर्नमेंट  की  दी  हुई  एलोवेंस  की  परवाह

 नहीं  करती  जिसकी  करप्शन  का  हाल  दिल्ली  के  एक-एक  बाशिन्दा  से  पूछिये--मुझे  उसको  यहां
 पर  जाहिर  करने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है--ऐसी  बाडी  को  ये  भ्रातियां  देने  के  मायने  ये  हैं  कि  हम
 लोगों  के  सिविल  राइट्स  ,  फंडामेंटल  राइट्स  जिनकी  गारंटी

 हमारे  कांस्टीट्यूशनल  ने  दी  हुई  पर  पानी  फेर  रहे  इसलिए जहां  तक  सिविल

 इमरजेंसी  राइट्स  का  ताल्लुक  में  इस  बात  की  बड़े  जोर  से  मुख़ालिफ़त  करता  हूं
 कि

 मेंट  ट्रस्ट  को  यह  अख्तियार दिया  जाय

 पेशतर  इसके  कि  जनाब  की  तवज्जह  स्लम-क्लीयरेंस  स्कीम  बस्ती  हटाने  की

 की
 तरफ  में  जनाब  की  तवज्जह  उन  चन्द  बातों  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  किस  तरह

 इस  बिल  के  मुताल्लिक  कार्यवाही  हुई  ।  दो  तीन  आनरेबल  मेम्बरों  ने  रूबाही  जाहिर  की  है  कि

 कयों  इतने  दिन  तक  यह  बिल  चलता  रहा  |

 यह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी  के  सुपुर्दे  १६  १९४५४ को  किया  गया  श्र  सिलेक्ट
 कमेटी  की  तकरीबन  सिटिज़ंज़  )  हुई  कौर  तकरीबन  सात  सिटी

 में  मे ंहाजिर  रहा  ate  बतौर  चेयरमैन  काम  किया  ।  में  श्राप  को  पांचवीं  गौर  छठी  सिटिंग  की

 वाही  पढ़  कर  ता  पहले  यह  होता  रहा  कि  यहां  की  रेफयूजी  एसोसियेशन
 भर  भ्र जमे री

 गेट  एरिया  के  रिप्रेजेन्टेटिव्ज  )  की  गवाहियां  सुनी  गई  ak
 इस  काम  में  =

 हमने  घंटों  सर्फ  किये
 ।  २२  अप्रैल  को  यह  कार्यवाही  जिस  दिन  कि  कमेटी  की

 पांचवीं  सिटिंग

 ने  विधेयक  पर  विचार  किया

 खण्ड
 ४  को  पहलें  लिया  गया

 ।
 कुछ  चर्चा  के  पश्चात  यह  मदि  किया  गया  कि  समिति

 कार्यवाही  बढ़ाने  से  पहले  भ्र गली  बैठक  में  स्वास्थ्य मंत्री  की  बात  सुने  3.0
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 ठाकुर  दास

 उस
 दिन

 मिनिस्टर
 श्राफ  हैल्थ  तशरीफ  नहीं  इसलिए  हमने  इलाज

 ¥
 की  कनसिडरेशन

 को  मुल्तवी  कर  दिया  |

 कमेटी  की  छठी  सिटिंग  में  पालियामेंट के  १२  मेम्बर  साहिबान  मौजूद  थे  ।  वे  मेम्बर  साहबान
 यें  git  राधा  श्री  सी

 ०  च  सरदार  हकम  श्री  सरदार  स्वर्ण

 श्री  एम०  एम  हमारी  बहिन  मिनिस्टर श्राफ  श्रीमती  रेणु  श्री  जैदी

 श्री  अवधेसवा  प्रसाद  सिन्हा  ।  इससे  बैटर  रिप्रेजेंटेटिव कमेटी  किसी के  ख्याल  में  नहीं  a  सकती

 है--जितने  मेम्बर
 मुकर्रर  हुए  उनमें  से  ज्यादातर  मौजूद  थे  ।

 अ्रगली  कार्यवाही  यह  हुई  कि  यह  फैसला  किया  गया  कि  हम  कौर  टाइम  मांगते  हैं  ।  २४

 भ्रमित  को  में  इस्तीफा  देने  को  मजबूर  हो  गया  |  चुनांचे  २४५  अगस्त  की  मीटिंग  में  मेरे  सक्सेना

 श्री  रघु रा मैया  सदर थे  ।  में  इस  मामले  में  जातियात  में  नहीं  जाना  चाहता  हूं  ।

 मुझे  किसी  के  खिलाफ  कोई  रंज  नहीं  है  कि  उसने  यह  किया  श्र  वह  किया
 ।

 ये
 सब  छोटी

 बातें
 लेकिन  में  ग्रैंड  करना  चाहता  हं  कि  जब  तक  मेँ  इस  कमेटी  चेयरमैन  हमने  यह  समझने

 की  कोशिश  की  कि  इनकी  स्कीम  क्या  है  कौर  अजमेरी  गेट  एरिया की  स्लम-क्लेरेंस  स्कीम  यानी

 बिलू  प्रिट  या  मास्टर  प्लेन
 की

 कया  पोजीशन  है
 ।  हमने  यह  भी  कोशिश  की  कि  हमको  पता  चलें

 वें  कहां  तक  सही  उसूलों  को  मानने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  हमने  इस  सिलसिले  में  दोनों  अथारिटीज के

 बयानात  लिए  कि  वे  हमारे  सामने  कोई  चीज  रखें  कौर  हम  इन  दोनों  बातों  में  कामयाब हो

 लेकिन  मुझे  अफसोस  कौर  रंज  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  इन  दोनों  बातों  में  हम  कामयाब नहीं  हुए

 Wit  हमको  वह  नक्शा  देखने को  नहीं  जिससे  हमारी  तसल्ली  होती  कि  स्लम-क्लीयरेंस स्कीम

 इस  तरह  से  चलाई  जायगी  कि  अजमेरी  गेट के  लोगों  को  तकलीफ  नहीं  होगी  कौर  श्राईन्दा  वे  मकानात

 नहीं  गिराये  जिनको  कि  गिराने  की  तजवीज थी  ।  जिस  एलोवेंस  कमेटी  उस

 मकान  प्रश्न  ग्रेट  श्राफ  डिमालिशन  जाने  थे  ।  हम  चाहते थे  कि

 उन
 लोगों

 के  साथ  उन  उसूलों  के  मुताबिक  सलूक  जो
 कि  इस  हाउस  ने  मन्जूर  किये  हैं

 ।

 गवर्नमेंट ने  पीछे  इस  कमेटी  के  रूबरू  भी  कहा  था  कि  हम  खास  तौर  पर  दो  जगहों  के
 मकानों  को

 कर  लेकिन  वे  रेगुलर  नहीं  किये  गये  ।  वे  लोग  श्र  ब  भी  भागते  फिरते  हैं  फ्राम  पिल्लई

 टु  पोस्ट  फैज  रोड  कौर  हरध्यान सिंह  की  गली  वालों  की  किस्मत  वैसी  की  वैसी  पड़ी हुई  है  ।
 जनाबे  हमने  कोशिश  की  कि  किसी  तरह  हमारे  सामने  सलम-क्लीयरेंस  का  नक्शा झरा  जाय

 लेकिन  हमको  कामयाबी  हासिल  नहीं  हुई  ।  यह  ठीक है  कि  यह  निहायत ही  मुश्किल  मसला  हैं

 श्र में  इसकी  मुश्किलात को  जानता  इस  लिए मैं  किसी  को  दोष  नहीं  देता
 ।

 में  खुश  हूं
 कि

 मेरे
 इस्तीफे ने  उन  लोगों  के  कॉलिन्स  को  जिनको  कि  हम  जगाना चाहत

 शरर  अगली  मीटिंग  में  उन्होंने  फिर  उसको  री-भ्रामक  किया  ।  में  नहीं  जानता  कि  राज  वे  सब  साहिबान

 किधर राय  जिन्होंने  उस  दिन  यह  फैसला  किया  था  कि  सिवाय  एक  इलाज  के  इस  जिले
 को

 खत्म

 किया  जाय  ।  इस  सिलसिले में  एक  शर्ते  यह  ठहरी  कि  एक  एडकइजरी  ate  मुक़र्रर किया  जाय

 कौर में  समझता  हुं  कि  नगर  वर्चश्नली  नहीं  तो  कम  से
 कम

 एक  सन्स  में  इस  वायदे  के  होने  में
 मेरा

 भी

 हिस्सा  है  भ्र ौर  भ्रमर  मेरे  इस्तीफा  देने  का  यह  असर  कि  मास्टर  प्लेन  की  तैयारी  एडवाइजरी

 बोर्ड के  काम  मे  मुझे  बड़ी  खुशी  है  ।  में  कुछ  मीटिंग्स  में  मौजूद  नहीं इस  लिये  मुझे
 पता  नहीं

 कि  मिनिस्टर  साहब  ने  एडवाइजरी  का  क्या  नक्का  पेश  किया  ।  अच्छा  होता  वह  इस
 बिल

 पर  लिख  देते  कि  उस  बोले  की  पावर्ज  होंगी  श्रौर.वह  किस  तरह  कांस्टीच्यूट  होगा
 ।

 क्या  वह

 बोर्ड  वैसा  तो  नहीं  जिसके  बारे  में  खन्ना  साहब  ने  फरमाया  कि  सत्तर
 परसेंट  बातें  मानी

 जायेंगी  ale  बाकी  नहीं  मानी  जायेंगी  ।  में  यह  ्  करना  चाहता  हूं  कि  इस  में  शर्म  हया
 की

 क्या

 बाद है  |  कई  कांस्टी च्यूशन में स्टैचुट री में  स्टे चु टरी  बो डेज  का  फुल  कांस्टीच्यूशन दर्ज  किया

 गया है  ।  आखिर  यह  क्यों  नहीं  किया  गया  कि  एडवाइजरी  बोड़  को  इस  बिल  का  हिस्सा  बना

 लिया  जाय  ?  जनाब  मेंने  इस  बिल  के  लिये  कोई  करमें  मेंट  नहीं  भेजा  ae
 किसी

 ने
 भी

 नहीं  भेजा  है
 ।

 में  हाउस  में  एक  खास  टेंडेंसी  देख  रहा  हूं  ।  एक  वक्त था था  श्री
 राजगोपालाचारी
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 के  जमाने
 में  कि  जब

 प्रेस
 ला  पास  हुमा था  |  उन्होंने  उस  ला  में  बहस  के  बाद  मुझे  २५  प्वाइंट्स

 कंसीड  किये
 ।  काटजू  साहब ने  क्रिमिनल  प्रो सीड् योर  अ्रमेंडमेंट बिल  की  बहस  के  दौरान  जो  कि

 कई
 दिन  मुझे  कई  प्वाइंट्स  कैसी  किये  |  में  सरदार  साहब  के  लिए  तो  यह  नहीं  लेकिन

 में  यह  टेंडेंसी  देखता  हू  कि  मिनिस्टर  साहिबान  किसी  बिल  में  एक  क  की  भी  तबदीली  मंजूर

 करना  पसन्द  नहीं  करते  चाहे  वह  कितनी  ही  माकूल  क्यों  नहों
 |  अभी  कल  ही  की  बात  है  कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  रूत्स  के  बारे  में  आठ  मेम्बरों  में  से  ६  या
 ७  मुखानिफ  सर्बाडिनेट

 लेजिस्लेदन कमेटी  विधान  की  रिपोर्ट  भी  उसके  खिलाफ  लेकिन
 जब

 कराया  तो  किसी  के  मुह  से  पूरे  तौर  पर  भी  नहीं  निकला ।  में  समझता हूं  कि  oe
 हाउस  में  भ्रमेंड  मेंट  भेजना  कौर  उन  पर  बहस  करना  फिजूल  हो  गया  हैँ

 ।
 जो  कुछ  बात  कहनी

 जोर
 के

 साथ  सरकार  के  सामने  रख  दी  जाये
 ।

 यह  टेंडेंसी
 भ्रमणी  नहीं

 यह
 डिक्टेटोरियल

 टेंडेंसी
 वृत्ति  हैं

 ।  यह  मुनासिब नहीं  लेकिन  में  हाउस  में  यह  टेंडेंसी  देखता  हूं

 कौर  उसको  डिप्लोमा  करता  हूं
 ।

 wear  होता  कि  इतनी  बहस  के  बाद  हमारे
 मिनिस्टर

 का  कांस्टीट्यूशनल  कौर  फंक्शन्स साहब  इस  बिल  में  एडवाइजरी  बाडी  निकाय

 रख  देते  ताकि यह  तसल्ली  तो  हो  जाती  कि  यह  होने  वाला  हैं  |  में  जानता  हूं  कि  यह  काम  मुश्किल

 हमारी  बहिन  हमको  जितना  देना  चाहती  है  अगर  उसका  are
 भी

 दे  हमारे

 साहब  हमारे  लिये  जॉ  कुछ  करना  चाहते  हैं
 अगर

 उसका
 बाधा

 भी  कर  सकें
 तो

 वे  काबिले
 बाद  होंगे  ।  मै  नहीं  चाहता  कि  हमारे  मिनिस्टर  साहब  फिर  हमको

 एश्योरेंस  दें
 दें  are  saat  att

 हो  क्योंकि  उनके  एश्योरेंस  देने  के  बाद  भी  श्राथारिटीज  चाहेंगी  तो  उनको  इनफ्रक्चूग्नस  बना  देंगी  +

 श्राप  क्यों
 नहीं  इस  बिल  में  लिख  देते  कि  इस  बाडी  के  यह  फंक्शन  होंगे  ae  इसका  यह  कांस्टीट्यूशनल

 होगा  |  मेअराज
 करना  चाहता  हूं  कि  श्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  इस  तरफ  तवज्जह  a  किः

 हाउस की  तकरीबन  यूनानीमस  राय  हैं  उसको  कबूल  फरमावें  |

 में  स्लम  क्लियरेंस के  बारे  में  कर  रहा था  ।  हमारे  सामने  अजमेरी गेट  एरिया  प्रौढ़

 इसी  तरह  से  दिल्ली  के  २८  स्लम  एरियाज  के  क्लियरेंस  का  सवाल  हैं  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब

 तथ
 फ

 लें  गये  थे  श्र  उन्होंने  उन  मकानात  को
 देखा

 था  ।
 लेकिन  उनको

 तो
 उन  जगहों

 जाने  का  कम  मौका  मिलता  हैं
 ।  में  ने  इस  हाउस  में  दिल्ली  के  प्लम्स  का  कई  दफा  sear

 दिया है  |  में  समझता हूं  कि  ort  दुनिया में  कहीं  हेल  मौजूद  है  तो  वह  दिल्ली  के  इन्दर  मौजद

 श्राप  थोड़ी  दुर  जाकर  उसको  देख  सकते  हैं  ।  हमने  वहां  जाकर  देखा  है  कि  वहां  पर

 वेजिटेबल  सेलेस  बेचने  वगैरह  वगैरह  बहुत ही  गरीब
 आदमी  रहते

 उनके  घर  पुश्तों  से  वहां  चले  रहे  वहां  पर  रहकर  वे  रोजी  कमाते  हैं
 प्रो

 हि

 करते  उनके  घरों  को  लेकर  उनको  दूसरी  जगह  रखना  चाहते  इस  सिलसिले  में  हमने
 पेदर

 पै  यह  मालूम  करने  की  कोशिश  की  कि  इनमें  से  कितने  पर  az  भ्रांतियों  को  इन  इलाकों

 में  जगह  दी  जायेगी
 ।

 मेरी  बहिन  ने  कहा  कि  यह  नामुमकिन  है  कि  स्लम  एरिया  का  क्लियरेंस  हो

 are  लोगों  को  तकलीफ न  हो  ।  में  मानता  कि  यह  ठीक  लेकिन
 यह  नहीं  बतलाया  जाता  कि

 इन  में  जिनकी  जगह  श्राप  ले  रहे  कितने  परसेंट  को  श्राप  इस  इलाके में  जगह  देंग े।

 श्राप  इनको
 १५  रुपये  के  हिसाब  से  मुग् राव जा दे  रहे  हैं  ।  पर  इनसे  पांच  छः  गज  के  फासले  पर  जो

 सड़क है  उसमें  जमीन की  कीमत ७५  से  १००  प्रौढ़  ३५०  रुपये  गज  तक  है  ।  यह  जो  आपने  मेयार

 मुक़र्रर  किया  है  इसके  मुताबिक  एक  भी  गरीब  आदमी  वहां  नहीं  बस  सकेगा  कौर  स्लम  क्लियरेंस

 के  मानी  होंगे  इन  गरीब  आदमियों  का  जनरल  श्रपरूटिंग
 |

 हाउस

 का  कोई  मेम्बर  यह  पसन्द  नहीं  कर  सकता  कि  इन  गरीब  आदमियों  को  इस  तरह  से  भ्रपरूट  कर  दिया
 जाये

 ।  हो  सकता  हैं  कि  श्राप  इन  लोगों  को  इससे  बेहतर  जगह  रहने  के  लिये  लेकिन उस  जगह

 पर  उनको  वह  श्राश्याइश  नहीं  हो  सकती  जो  कि  यहां  पर  है  ।
 उस  जगह  पर  उनका  गुजारा  नहीं

 चल  सकता  क्योंकि  वहां  पर  वह  कंडीशनर  आप  पैदा  नहीं  कर  सकते
 जो

 कि  अ्रजमेरी  गेट
 पर

 मौजूद  हैं
 और  जिनकी  वजह  से  वें  गरीब  आदमी  अपनी रोजी  कमाते  हैं  ।  उन  जगहों  पर  जहां

 श्राप  उनको  भेजना  चाहते  हैं  उनका  नहीं  हो  सकता
 |

 इसलिए  मैंने  प्रापक  सामने  यह  सवाल

 पेश  किया  कि  श्राप  इन  भ्रांतियों  में  से  कितने  आदमियों  को
 वहां  पर  जगह  देंगे  ।  हम  चाहते थे
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 ठाकर  दास  भागने  ]

 कि  आपकी  जो  स्कीम  है  उसका  बल्लू  प्रिंट  हमारे  सामने  पेश  कर  दिया  जाये  ताकि  हमको  मालम  हो

 जाये कि  प्राय  क्या  करना  चाहते  हैं  लेकिन  वह  बिल्लू  प्रिंट  हमारे  सामने  नहीं  गाया
 ग्रोवर  उसके

 न
 od  al

 वजह  से  मेम्बरान  ने  यह  फैसला  किया  इस  बिल  को मंजूर न  किया  जाये  ।  मुझे  श्राप वह  बल्लू

 प्रिंट  दिखला  दें  ।  पिछली  दफा  हमारी बहिन  सेंट्रल  oral  के  नाम  से  एक  चीज  हाउस  के

 सामने  लायी  थीं
 ।

 में  समझता  हुं  कि  वह  इस  सवाल  का  एक  थोड़ा सा  हल  है  ।  लेकिन  इस

 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  का  क्या  करेंगी  ।  यह  बोसीदा हो  चुका  है  ।  इसको  तोड़  दीजिये  प्रौढ़  एक  नई

 श्राथारिटी  लाइये  ate  किसी  भले  fafacex  को  उसका  इनचाजे  कीजिये  ।  हमारी  बहिन  के

 पास  सारे  देश  की  हैल्थ  की  एक  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  उनकी  सारी  तवज्जह  उस  तरक  ही

 गनी  चाहिए  ।  ale  जो  श्राप  दिल्ली  क़ा  नव  निर्माण  करना  चाहती  हैं  wie  जो  दिल्ली  में  श्राप

 दुनिया  में  बहिश्त  लाना  चाहती  हैं  उसको  उस  नई  श्राथारिटी  को  दीजिये  ।  मगर  वह  काम

 इस  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  को  देंगे  तो  वह  काम  खराब  हो  जायेगा  |  इस  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  ऐसा  काम  किया

 है  कि
 लोग  कहते  हैं  कि  इसकी  वजह  से  हमको  बड़ा  भारी  नुकसान  ह  |

 हमारी  बहिन  हमको  एक  बार  धंधा  गूगल  ले  गईं  कौर  हमको  वे  मकान  दिखलाये
 जो

 कि

 बजाहिर  खुबसूरत  मालम  होतें  थे  कौर  उन  पर  व्हाइट  वाशिंग  far  gar  था
 ।  लेकिन  उनसे

 सौ  कदम  पर  ही  हमने  देखा  कि  एक  गन्दगी  की  नहर  बह  रही  ह  जो  कि  बीमारी  का
 घर  ह

 ऐसी  हालत  में  वह  जगह  तो  खुद  एक  स्लम  है  ।  जब  तक  वह  गन्दगी  दूर  न  की  जाये  वह  जगह

 रहने  के  काबिल  नहीं  हो  सकती  ।  wie  फिर  श्राप  देखें  कि  वह  जगह  दहर  से  कितने  फासले  पर  हैं  |

 हमारी  बहिन  हमको  तो  मोटर  में  बिठा  कर  वहां  ले  गई  लेकिन  उन  गरीब  झ्रादमियों  को  रोजाना

 कौन  मोटर  में  ले  जायेगा  |  में  अदब  ast  करना  चाहता  हं  कि  जब  तक  श्राप  इन  लोगों  को  दूसरी

 जगह  मकान  के  साथ  साथ  जीविका  भी  नहीं  देंगी  तब  तक  इनका  रिहैबिलिटेशन  नहीं  हो

 सकता  ख्वाह  वह  रिफ्यूजी  हों  या  नान-रिफ्यूजी  हों  ।  इन  मकानों  से  इनको  हटाने  में  सेंटीमेंट  का

 भी  सवाल  है  ।  ये  लोग  सं  कड़ों  बरस  से  wot  बीबी  बच्चों  के  साथ  इन  मकानों  में  रहते  जाये

 इनके  मां  बाप  यहीं  पर  मरे  कौर  इनको  इन  मकानों  के  एक  कौने  कौने  से  उं सियत  है  ।  इन  मकानों

 के  साथ  इन  लोगों  का  लगाव  हैं  ।  लेकिन  are  इस  सेंटी  मेंट  )  के  सवाल  को  छोड़  दीजिये  |

 ara  इनको  मैटीरियल  चीज  तो  दीजिये  |  जब  तक  श्राप  इनको  मैटीरियल  चीजें  वहम

 नहीं  पहुंचेंगे  तब  तक  श्राप  यह  नहीं  कह  सकते  कि  हमने  स्लम  क्लियरेंस  कर  दिया  ह

 हमारे  दोस्त  राधा  रमण  साहब  ने  चन्द  कटरों  का  जिक्र  किया  जिनको  मैँ  बहुत  मुद्दत
 से

 देखता  सरमाया हुं  कौर  जिनका  यहां  बहुत  मतबा  जिक्र  किया  गया हैं  ।  इनको  देखकर  यही  कहना

 gear  है  कि  जिस  तरह  से  was  सल्तनत  के  बारे  में  कहा  जाता  था  कि  सन  नेवर  सेट्स  अत

 दी  ब्रिटिश  एम्पायरਂ  उसी  तरह  से  इन  कटरों  के  लिये  कहा  जा  सकता  है  कि  यहां  कभी  सूरज
 की

 रोशनी  नहीं  पहुंचती  ।  यहां  दिल्ली  में  ऐसी  जगहें  मौजूद  हैं  ।  श्राप  उनका  इन्तिज़ाम  कैसे  करेंगी  |

 अगर  आपके  पास  करोड़ों  *  रुपया  भी  हो  तो  भी  are  उनका  इन्तिज़ाम  नहीं  कर  सकेंगी  ।  इसके

 तो  यही  जरूरी है  कि  लोगों  के  दिलों  में  यह  ख्याल  पैदा  किया  जाये  कि  उनको  खुद  इनको  ठीक

 करना  है  |  इस  काम  में  किसी  हद  तक  हमारे  हुक्काम  की  इमदाद  भी  कारगर  हो  सकती  है  att  ग्राम

 बे  लोगों  को  मदद  दें  तो  इस  मामले  को  हल  करने  में  हम  किसी  हद  तक  कामयाब  हो  सकते  हं

 हमारे  सामने  लोग  ast  कौर  उन  लोगों  ने  गवाहियां  दीं  लेकिन  उनको  छापा  नहीं  गया  शायद

 इस  ख्याल  से  कि  उनको  पढ़कर  मेम्बरान  को  रोशन  होगा  कि  एश्योरेंसेज  की  किस  तरह  से  वेह र्म ती

 की  गयी  है  ।  उनको  छापा  नहीं  गया  गोकि  पहले  छापने  पहले  फैसला  किया  जा  चुका
 था  !

 लेकिन  मुझे  एक  बात  याद  है  कि  आखिरी  जो  उनका  aaa  था  उसने  इस  बात  क गो  कहा था  कि

 इस  जिल  को  बटा  कर  हमारी  तकलीफ  को  दोबाला  न  किसी  पे
 ~

 कौर  इसी  तरह  की  दूसरे  लोगों  4

 भी  शहादत  दी  थी  कौर  उस  सारे  मैटीरियल  को  देखकर  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  श्र  सेलेक्ट

 इस  नतीजे  पर  पहुंची  कि  हम  इस  बिल  को  पास न  करें  ।
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 में  afar  में  aes  से  प्रजा  हूं  कि  मेरे  इसके  बरखिलाफ  जो  एतराज़ात  हं  वह

 फिल वाकया  रडिकल  नचर  के  एक  ऐसे  जमानें  में  जब  देश  में  कहीं  इमरजेंसी  न  इस  तरह

 का  इमरजेंसी  लेजिस्लेशन  जायज  नहीं  हैं  ।  यह  लंजिस्लेशन  हमको  उसी  तरफ  ले  स्कोर

 हुक्काम  में  इस  तरह  की  ज़हनीयत  करता  ह  कि  वे  बगर  किसी  जरूरत  के  ही  हमारे  aiteadt

 ला  ग्राफ दी  लैंड  को  प्रेस कर  दें  ।  में  इसको  बढ़ाना  नहीं  चाहता  कौर  न  ही  इसकी  जरूरत  देखता

 साथ  ही  में  यह  चाहता  हूं  कि
 जो  हमारा  सिविल ला  है  ग्रोवर  सिविल  aida  का  जुरिसडिक्दन

 हैं  उसको  खत्म  न  किया  जाय  ।  सरकार  को  यह  मालूम  ही  नहीं  होता  कि  एक

 लैंडलेडी  को  मकान  खाली  कराने  में  कितनी  दिक्कत  उठानी  पड़ती  है  wie  उसके  लिये  उसको

 सिविल  कोट  में  जाकर  दावा  वगैरह  करना  पड़ता  है  ।  म  चाहता  हं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  भी  एक

 dears  के  मुनाफ़िक  कोर्ट स
 में  जाय  कौर  उसी  तरीके  से  दावा  करे  कौर  कोर्ट

 फैसला  दे  कि  उसको  कितना  डैमेजेंज  देना  होगा  कौर  किस  तरीके  से  वसूल  होगा  भ्र

 कोर्ट  के  फैसला  हो  जानें  के  बाद  ही  ऐसा  करना  जायज  होगा
 वरना

 यह  जायज  नहीं  होगा
 ।

 अब  में बहत  संक्षेप  में  इस  गवर्नमेंट  प्रिमिटिव  waste  १९४५४  के

 दोदो  तीन  छोटे-छोटे  प्राविजंस  हें  उनकी  बाबत  कुछ  कहना  एक  तो  पबलिक  प्रिमिसेज़

 के  मुताल्लिक  sae  उस  सम्बन्ध  में
 में  सन्  G42  में  जब  यह  बिल  रेफर  हुआ था  तो  गाडगिल

 साहब  ने  जो  इसके  मुताल्लिक़  फरमाया  था  वह  में  इस  वक्त  जनाब  की  इजाजत  से  दुहराना  चाहता

 उन्होंने
 तब  यह  फरमाया  था  कि  हूँ कन लड़  इनक्लूडूस  बिल्डिंग  श्र  पंजाब  हाईकोट

 लय  )  जिसके  कि  सामने  इस  किस्म  का  एक  मुकदमा  आया  था  उसन  भी  यही  खयाल  जाहिर  किया  था  ।

 अगर यह बात यह  बात  दुरुस्त है  कि  इनक्लूड्स  बिल्डिंगਂ  में  मकान भी  तब  में  at  करूंगा

 कि  इस  बिल  को  लाने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  में  इसके  उसल  के  भी  बरखिलाफ  हूं  कौर  में  चाहता  हूं
 कि  जो  पुराना  ला  है  उसको  was  कर  दिया  जाय  ।  लेकिन  नगर  लंड  के  माने  बिल्डिंग  नहीं  हैं

 जसा  कि  सरदार साहब  द्वारा  इस  बिल  को  यहां  पर  लाने  से  मालूम  होता ह  तो  में  अदब  से

 पूछना  चाहता  हूं  कि
 किस  भ्रखित्यार  से  इन  सारे  रेफयूजीज  के  मकानात  को  गिराया  गया  शोर  उनको

 बेदखल  किया  गया  क्योंकि  उनके  मुताबिक  बिल्डिंग्स  पर  उनको  भ्रखित्यार  नहीं  था  ।  श्राप

 प्राधिकारी  )  की  जो  तारीफ  इस  बिल  में  दी  हुई  है  उसको  जरा

 देखें  +  उसके  मातहत  म्युनिसिपल  कमेटी  के  किसी  झ्रादमी  को  इस  काम  के  लिये  मुक़र्रर  किया

 जा  सकता  है  ।  पहले  स्टेट  ग्राफिक्स  की  डे फनी शन  दी  हुई  कौम्पिटेंट  एथारिटी  यहां  नहीं  था  ।

 एक  ऐसे  दास  को  जो  उसी  के  मातहत  हें  उसको  कौम्पिटंट  अथारिटी  बनाने  का  अधिकार  दे

 सिविल  कोटे स  के  अ्रघिकारों  को  सल्ब  कर  देना  मेरे  खयाल  में  लोगों  की  सिविल  लिबरटीज

 रिक  स्वतन्त्रता  )  के  साथ  खेलना है  ।  इन  वजूहात की  वजह  से  में  आपकी  खिदमत  में  रजें  करूंगा
 किमेरी  नाकिस राय  में  इस  बिल  को  इस  तरह से  पास  करना  श्रौर डी ० डी  ०  भाई  ठी ०  को  यह  अधिकार

 देना  जायज  नहीं  है  ।  में  समझता  हुं  कि  भ्रमर  सेलेक्ट  कमेटी  की  इस  मामले  में

 सही  रिपो  जाती  तो  दो  चीजें
 जातीं  |  एक  तो  यह  कि  इस  बिल  को  नामंजूर कर  दिया  जाय  ate

 जो  हमने  ष्ञ ग्घ्ल  में  फैसला
 क्या  था  उस  सारे  को  are  किसी  किस्म  की  तबदीली  शहरों  बगैर

 एडवाइजरी  ats  के  उसको  मंजूर  करा  जाय  ।  वह  भी  १२  शझ्रादमियों  की  राय  थी  जो  पिछली

 २४  अप्रैल  को  दी  गई  थी  ।  इन  वजूहात से  मेरी  अदब से  गुजारिश  हैं  कि  इस  बिल  को  मंजूर न  किया
 ज़ाय  लेकिन  मगर  सरदार  साहब  इस  पर  इसरार  करें  ऐसा  समझें  कि  बगैर  इस  तरह  के

 स्टेशन  के  यहां  दिल्ली  का  सारा  काम  खत्म  हो  जायगा  कौर  ठप्प  हो  जायगा  कौर  यह  सब  दरहम

 बरहम  हो  जायगा  हालांकि  ऐसा  मामला  नहीं  है  कौर  ग्रेगर  सरदार  साहब  इस  बिल  को  are  विदा
 कर  लें  तो  किसी  को  खांसी  भी

 न  लेकिन  अगर  सरदार  साहब  इसको  लाना  ही  चाहतें  हैं
 तो  कम  से  कम  हमको  यह  श्योर  करें  क्योंकि  सारे  रेफयजीज  आपकी  तरफ  निगाहें  लगाये  बैठ

 हे  कि  उनके  बाकी  मकानात  का  कया  होगा  कौर  प्रगर  श्राप  इस  तरह  से  उनको  कुचल  डालने ने  का
 अख़्ितयार  देते  हैं  तो  यह  मुनासिब  बात  नहीं  होगी  ।  भ्रापकों  अ्रखित्यार  है  कि  श्राप  उनको  कुचल  डालें
 लेकिन  कया  एसा  करना  आपको  शोभा  देगा  ?  वे  बेचारे  बेजबान  हैं  कौर  वह  कुछ  शिकायत  नहीं
 कर  सकते  भ्र ौर  वहू  बिल्कुल  हल्पलस  हैं  कौर  कुछ  नहीं  कर  सकते  कौर  aaa  श्रखित्यार  हैं  कि
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 ठाकुर  दास

 हाउस  से  भ्र पनी  मेजारिटी  के  बल  पर  इस  बिल  को  इस  रूप  में  पास  करा  लें  लेकिन  मैँ  ५ प्रापर

 करूंगा  कि  इंसाफ  का  तकाजा  है  कि  जो  पहले  हमसे  वायदे  किये  उनको  पूरे  उन्हीं  असली

 मानों में  उनके  एक-एक  को  आप  अमल  में  लायेंगे ,  इस  ऐद्योरेंस के  दिये  बगैर  श्राप  प्यार

 इस  बिल  को  पास  करेंगे  तो  हमको  fan  यही  नहीं  कि  हम  इसको  जस्टिफाइड  )
 समझते  हमको  रंज  भी  होगा  कि  ara  जो  ऐश्योरेंस  दिये  थे  कौर  जिनके  कि  बारे  में

 कमेटी  ने  रिपोर्ट  दी  थी  कि  उन  पर  ठीक  कमल  नहीं  wry  उन  ऐश्योरेंसेज  (  प्रावधानो ं)
 पानी  डालना  चाहते  ह्  सगर  श्राप  हमको  इस  तरह  का  अराज  ऐंस््योरेंस  नहीं  देता  चाहते  तो

 कम  से  कम  इतना तो  कीजिये  कि  एडवाइजरी  ate  को  स्टेचुटरी  एडवाइजरी  बोर्ड  बनाइये  कौर

 we  बतलाइये  कि  उसका  क्या  कांस्टीट्यूशनल  क्या  फंक्शन  होगा  ।  दूसरे  इस  तरह  का  एश्योरेंस

 यहां  पर  दिया  जाय  कि  जो  हमसे  गलतियां  हुई  हें  उनका  एतराफ  करते  हुए  उनको  दुरुस्त  करन  की

 कौशिक  की  जायगी  |  ऐसा  भ्रमर  किया  जाय  तब  तो  कुछ  चीज  बनेगी  कौर  उनको  इस  बात  की

 तसल्ली  होगी  कि  हालांकि  हमारी  मर्जी  के  खिलाफ  यह  बिल  पास  किया  जा  रहा  है  ताहम  जो

 कदम  उन्होंने  साग  बढ़ाया है  कौर  जो  वायदे  उन्होंने  पहले  से  हमसे  किये  हुए  हैं  उनसे  पीछें  नहीं  हटे

 है  लकिन  भ्रमर  यह  भी  श्राप  नहीं  करते  तब  तो  हम  यह  समझने  पर  मजबूर  होंगे  कि  ड्राप  इन

 हमारे  मुसीबतजदा  भाइयों  को  क्रश  करना  चाहते  हैं  ।

 स्वास्थ्य  wat  अमृत  :  में  सुधार  प्रयास  पर  किये  गये  आरोपों  के

 सम्बन्ध
 में  ही  कुछ  कहना  चाहती  हूं

 |

 इस  समय  सुधार  प्रयास  को  सरकारी  भ-गृहिणी  १९४५०  के

 अधीन  अधिकार  मिले  हुए  इस  विधेयक  से  ‘rare’  में  वह  समान  भी  लाने  चाहते  हैं  जिनको

 न्यास  न  पट्टे  पर  दे  दिया  है  अथवा
 प्रयास  का

 जिन
 पर  कब्जा

 इस  प्रकार  हम  कुछ  भ्रमित
 की

 मांग नहीं  कर  रहें  हैं ।

 शरणार्थियों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  निर्दयता  wife  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  तथा  यह

 कहा  गया  है  कि  सुधार  प्रयास  ने  ऐसे  बहुत  से
 काम

 हैं  जो  दारणाध्थियों  के  लिये  हानिकारक  हैं

 तथा  यह  उनको  कुचलना  चाहता है
 ।  जेसा  कि

 में  इस
 सभा

 में  कई  बार कह  चुकी हं  तथा  माननीय

 सदस्यों  को  निजी  रूप  में  बता  चुकी  मेरा  यह  नम्र  निवेदन  है  कि  श्री  गाडगिल  द्वारा  इस  सभा  में

 गये  प्रावधानों  में  से  सुधार  फ्र न्यास  ने  एक  का  भी  उल्लंघन  नहीं  किया है  ।  में  यह  कहना  नहीं

 कि  सुधार  प्रयास  ने  स्वेदी  सभी  कार्य  ठीक  किये  हैं  कभी  भी  गलती  नहीं  की  है  |

 सभी  संस्थायें  मानव  संस्थायें  है  तथा  हो  सकता  कि  सुधार  प्रयास  ने  भी  ऐसा  कोई  काम  किया

 हों  जो  हमारी  पसन्द  का  परन्तु  यह  चीज  सभी  लोग  भुला  बैंठे  प्रतीत  होते  हैं  कि
 जिस  समिति

 ने  सुधार  प्रयास  की  जांच  की  थी  उसको  मने  ही  स्थापित  था  ।  इसन  बहुत  सी

 fea  की  थी  ।  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  में  मुख्य  सिफारिश
 ae  थी  कि  भवन  नि  पी  का  एक

 प्राधिकार  होना  चाहिये  क्योंकि  श्रेया  सुधार  प्रयास  उचित  रूप से  कार्य  नहीं  करेगा  ।  शरणार्थियों

 को  दी  गई  २०००  एकड़  भूमि  के  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  कहा  तथा  इसी के  कारण  वह  पूर्णतया
 दिवालिया  हो  गया  तथा  सरकार  को  उसे  सहायता  देनी  पड़ी  ।

 कल  कुछ  बात  यमुना  बाजार  की  गन्दी  बस्तियों  के  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  मे  कही  गयीं  ।  में

 यह  कहना  चाहती हं  कि  श्री  राधा  रमण  भी  उस  समिति  के  सदस्य  थे  जिसने  इस  क्षेत्र  के  पुनः  भवन

 निर्माण  की  स्वीकृति  दी  थी  तथा  जिसने  निर्णय  दिया  था  कि  इसको  खुला  क्षेत्र  रखना  चाहिये

 मेरेग्माननीय  मित्र
 श्री  फीरोज  गांधी

 न  कल  कुल  वक्तव्य दिये  तथा  मैंने कल  सायं  तथा  राज
 प्रातः

 ag  पर
 दी

 गई  भूमि  की
 जांच  की  दौर  में  सभा  को  यह  सूचना  देना

 चाहती  हूं  कि  यमुना  बाजार  के
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 सम्बन्ध में  निर्णय  २३  ReUYy  को  किया  गया  था  ।  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  समस्त

 बाजार  खुला  क्षत्र  रखा  जायें
 ।

 मेरा  विचार
 कि

 उस  उपाध्यक्ष  महोदय
 श्री  श्रीमती  सुभद्रा  शादी  को  अतिरिक्त  लगभग  इस  सभा  के  सभी  सदस्य  उपस्थित

 थे  ।  जहां  तक  मुझे  याद  दिल्ली  राज्य  के  विकास  मंत्री  भी  वहां  थे  ।  उस  तिथि  से  दिल्ली  सुधार

 ने  न  तो  कोई  प्लाट  बेचा  ह  कौर  न  हीं  पट्ट  पर  दिया  हैं  ।

 परन्तु  में  उस  तिथि  से  ga  की  स्थिति  बताती  हूं  ।  @e¥a A Gat में  सुधार  प्रयास ने  दूकान  व

 निवास के  २४  प्लाट  बेच ेथे  तथा इन  पर  तभी निर्माण कर  लिया  गया  इसके  पश्चात  Re¥c

 में  एक  प्लाट  बफंखाने  को  पच्चीस  ay  के  पट्ट  पर
 दिया

 गया  तथा  इस  पर  कुछ  निर्माण कराया
 गया ।  इसके  पश्चात  बर्मा  दौल  श्रादि को को  से  बीस  प्लाट  २०  वर्ष  के  पट्टे  पर  दिये  गये  थे

 क्योंकि उस  समय  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  इस  प्लाट  पर  भवन  बनाना  चाहिये |

 कुछ  समय  ye  हमने  निर्णय  किया  कि  इस  क्षेत्र  पर  भवन  नहीं  बनाने  चाहिये  |  सत्य

 यह  है  कि  इस  समिति  की  बैठक से  पूर्व  यह  सभी  पट्टे  समाप्त
 कर  दिये  गये

 थे
 तथा  अस्थाई  पट्ट

 पर  दिये  गये  थे  जो  कि  एक  मास  की  पूर्व  सूचना  पर  समाप्त  किये
 जा

 सकते  थे  ।  कुछ  पट्टेदार  शीघ्र

 ही  इस  क्षेत्र  को  छोड़  देंगे  ।

 यह  सच  है  कि  बाबा  चित्तर  सिह  को  एक  मास  की  पूवे  पर  समाप्त  किये  जाने

 अस्थाई  पट्टें  बर्मा  शल
 के  भांडार

 कार्य के लिये
 के

 लिये  १२००  वर्ग  गज  भूमि  के  दिये  गये  यह

 १६  दिसम्बर  १९५४  को  हुमा  था  ।  उन्होंने  इस  क्षेत्र  को  जिकशीट  से  घेर  कर  इसका  भांडार  के

 लियें  उपयोग  करना  प्रारम्भ कर  दिया  |

 १९५४
 में  ही  सन्त  परमानन्द

 ब्लाइन्ड
 रिलीफ  मिशन  को

 भी
 प्लाट  दिया  गया  ।  दो  ee

 प्लाटों  पर  गीता भवन  तथा  धर्मसंघ  ने  भवन  बनाये  ।  उनको  यह  १९४४  में  दे  दिये  गये  थे  तथा

 जहां  तक  मुझे  याद  है  मैंने  सभा  में  यह  श्राइवासन दिया  था  कि  यह  धार्मिक  संस्था भवन  है  इसलिये
 इन  पर  कोई  हस्तक्षेप नहीं  किया  जाये  ।

 इन  सभी प्लाटों  में  निर्माण  कार्य  एक  विशेष  सीमा  पर  पहुंच  चुका  परन्तु  कार  आगे  निर्माण

 दिया  गया  है  तथा  दिल्ली  नगरपालिका  को  पुलिस  चौकी  इरादी  बनाने  के  लिये  जो  प्लाट  दिये

 गये  वह  वापस  ले  लिये  गये  हैं  ।

 इन  पट्टों  को  समाप्त  करने  के  प्रदान  पर  विचार  होगा
 ।

 में  यह  श्रीनिवासन  देना  चाहती  हूं  कि

 यदि  झ्रावश्यक  हुआ  ate  पर
 दी

 गई  यह  भूमि  वापस  लेली  जायेगी  क्योंकि  सुधार  प्रयास  अथवा

 मेरे  मंत्रालय  की  यह  इच्छा  नहीं है  कि  केवल  धनी  व्यक्तियों  को  प्लाट  दिये  जायं  तथा  गरीबों  को
 न

 दिये  जायें
 ।

 गरीबों
 को  प्राथमिकता मिलनी  चाहिये  ।

 में
 सभा  के  इस  विचार  से  पूर्णतया  सहमत

 हूं  कि  सुधार  प्रयास की  स्थापना  इस  प्रकार  की  है  उसे  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  लिये  अपेक्षित
 धन

 के
 लिये

 भूमि
 को

 बेचना  ही  पड़ता  तथा  यही  अब  समाप्त किया  जायेगा  ।

 झील  के  सम्बन्ध  में  लगाये  गये
 श्रारोपों

 के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  यह

 भूमि  सुधार  प्रयास  की  है  तथा  विकसित  की  जा  रही  हैं  ।  नालियां  तथा  गन्दे  पानी  के  नाले  बनायें  जा

 रहे  हें  तथा  हम  वहां  के  पानी
 की

 जांच  कर  रहे  हैं  ।  में  यह  बता  देना  चाहती  हं  कि  सुधार  प्रयास ने

 ऐसी  किसी  भी  जगह  मकान  नहीं  बनवाये  हैं  जहां  ठीक  नालियां  तथा  नाले  शौर  पीने  के  पानी  का

 wary भी  न  किया  हो

 दिल्ली ी
 के  बारे  में  मुख्य  कठिनाई  यह  है

 कि
 इसमें  कई  भवन  निर्माण  प्राधिकार  हैं

 और
 इसीलिये दिल्ली  सुधार  प्रयास  जांच  समिति  की  यही  wea  सिफारिश  हैं  कि  एक  भवन  निर्माण  प्राधिकार

 होना  चाहिये  तथा  में  भी  उस  रिपोर्ट  के  faaad F Tea के  पश्चात  से  इसी  पर  अधिक  बल  देती  रही  हूं  ।

 अन्त  में  हम  सफल  हुए  तथा  दिल्ली  विकास  उत्तरकालीन  प्राधि  कार  बनाया  गया  जिसमें  इस  सभा  के
 तीन  सदस्य  थे  तथा  इनसे  तथा  दिल्ली  राज्य  के  विकास  मंत्री

 से  हम  लगातार  परामर्श  करते रहे

 न्
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 [  राजकुमारी  भ्रमित  कौर

 झंडेवालान में  कई  मकानों  के  गिराने के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  |  सच है  ।

 यह  नहीं  कहा  कि  सुधार  प्रयास  ने  कभी  भी  किसी  मकान को  नहीं  गिराया  ।  झंडेवालान में

 २३०  मकान  गिराये  गये
 ।

 वह  श्रबन-खाबड़  भूमि  इतनी  az  तरह  से  बनायें  गये  थे  कि  उस  समय
 की  दिल्ली  राज्य  की  स्वास्थ्य  मंत्री  डा०  सुशीला  नायर ने  मंत्रालय  तथा  सुधार  प्रयास  इसके

 बारे में  कुछ  करने  को  कहा  था  |  इस  क्षेत्र की  सफाई  करनी  थी  तथा  विकास  करना  तथा प्रयास

 ने  वही  किया
 जो

 दिल्ली
 का

 पुनर्वास  मंत्रालय  कराना  चाहता  था  तथा  कुछ  मकानों
 को

 विकास  कार्य  उसने  ard  हाथ  में  ले  लिया
 ।  रंभी  पूर्ण  विकास  नहीं हु  परन्तु  जिस  भाग

 का  विकास  Sar, उसमें उसमें  उनको  प्लाट  निर्धारित  कर  दिये  गये  हैं
 जो

 उसमें  रह  रहे  थे  तथा  जिन्होंने

 कहा  था  कि  हमें  अधिकार  पारियां
 दी  जायें

 जब  प्लाट  बनाये  हमको  मिल  सकें
 ?

 ऐसा  किया  गया  तथा  जिन  व्यक्तियों  के  पास  ये  पारिया ंथी  उनको  भूमि  दी  जायगी तथा  वहां

 tat  |

 ही  यदि  कोई  सभा  का  सदस्य  मेरे  कार्यालय  सुधार  प्रयास  के  कार्यालय में

 जाकर  देखना  चाहे  तो  वह  सुधार  प्रयास द्वारा  गिराये  गये  मकानों  की  सूची  देख  सकता  है

 क्योंकि  इनका  पूर्ण  रिकार्ड  रखा  गया  है
 ।

 यह  मकान  ऐसे  थे  जो  सार्वजनिक  कार्यों

 जैसे  सड़क  बनाना  शादी  के  लिये  हटाये
 गय ेथे  |  उन  मकानों  के  सम्बन्ध में  जो  भ्रनाधिकृत  रूप से

 बना  लिये  गये  थे  में  सभा  का  ध्यान  राज्य  प्राधिकारियों  की  कठिनाइयों  की  are  दिलाना  चाहती

 ह  ।

 सरकार को  शांति  तथा  व्यवस्था रखनी  पड़ती  हे  ।  सरकार को  इसका  ध्यान  रखना  है  कि

 राजधानी में  गन्दी  बस्तियां न  बनें  ।  शरणार्थियों के  साथ  सरकार  ने  बड़ी  उदारता  से  व्यवहार किया

 है
 तथा

 यदि  शरणार्थियों  से  पूछा  जाय  तो  मेरा  विचार  हैं
 कि

 उन्हें  वह  सभी
 शिकायतें  नहीं  होंगी  जो

 कि  सभा  के  बहुत  से  सदस्यों  को  हैं
 |

 स्थिति उस  समय  बड़ी  कर्टिन हो  जाती  हं  जब  सड़कों  पर  रुकावट  कर  दी  जाती  हैं  ।  हम  किसी

 सड़क को  चौड़ा  करना  चाहते  हूं  तथा  कोई.श्रनघधिकृत मकान  वहां  है  ।  अथवा  गन्दी  बस्ती  की  सफाई

 करना  चाहते  हैं  तथा  कोई  कहता हैं  कि  हम  यहां  से  नहीं  हटते
 |  तो

 ड्राप  दोनों  काम  एक  साथ

 नहीं  कर  सकते  या  तो  बाप  गन्दी  बस्ती  को  हटाइये  तथा  कुछ  कठिनाई  भुगतिये  अथवा  गन्दे

 रहिये  ।  में  यह  कहूंगी  कि  यह  राजधानी का  दुर्भाग्य  है  कि  यहां  गन्दी  बस्तियां रहें  ।  इसलिये
 मेरा

 विचार  है  कि  शरणार्थियों  को  कष्ट  देनें
 की

 चीज  बताते  हुए  यह  बात  वह  लोग  भूल  गये  |

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 हम  मंत्री
 भी

 दारणाधियों  :
 को  सहायता देने  के  लिये  उतने ही  उत्सुक  है

 जितना इस  सभा  का  कोई  अन्य  सदस्य है  |  सभा  में  दिये गये  भाषणों  से  कोई  यही  कल्पना
 कि  हम  विद्यार्थियों  का  कोई  ध्यान  नहीं  रखते  हैं  ।  कितने  सदस्य  शरणार्थियों  की  दशा  देखने  को

 नगर  में  U<* gy  हैं  |  सभा
 के  सदस्यों का  विचार  है  कि  हमने  उनको  एकदम भुला  दिया  है  ?

 मेरा  विचार  हैं  मंत्रियों
 पर  यह  बुरी  टिप्पणी  हैं

 ।  यदि  मंत्री  ऐसे  है  तो  हमारा  त्यागपत्र  प्रापक  मांगना :

 चाहिय े|

 सरकार  ने  शरणार्थियों  की
 इतनी  उदारता  से  सहायता  की  है  जितनी  उसका  आधिक  सामर्थ्य

 नहीं  थी  ।
 प्रयास  सरकार  का

 ही  एक
 अंग  हैं  ।  संभव  है  कि  कभी  कोई  ऐसी  चीज  गिराई  गई

 होग्जो  शीरानी  चाहिये  थी
 परन्तु

 मेरा  विचार है  कि  सुधार  प्रयास  शरणार्थियों  के  लिय ेबड़ा

 उदार रहा  है  तथा  बार  बार  सूचनायें  भेजता  रहा  समय  बढ़ाता  रहा  है  तथा  एक  भी  मामला ऐसा

 नहीं है  जिसमें  उसने  दूसरा  स्थान  नहीं  दिया  हो
 ।

 यह  संभव  नहीं  हैं  कि  जहां  से  उन्हें  हटाना

 चाहते हैं  उसी  स्थान  पर  दूसरा  स्थान  दें  ।  कभी  कभी  उनको  कुछ  दुर
 भी

 जाना  पड़ता  है  |
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 मेरा  विचार  है  कि  जो  व्यक्ति  सरकार  के  कार्यपालिका  कार्यों  को  नहीं  जानते  हें  वह  सरकार
 की

 कठिनाइयों  को  नहीं  जानते  हैं  ate  हम  शरणार्थियों  को  कितनी

 सुविधायें

 देना  चाहतें हैं  ।
 में

 यह  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारा  विश्वास  कीजिये  कि  हम  यथा  संभव  वही  करना  चाहते हें  जिससे

 लोगों
 को

 कष्ट  में  स्वयं  कष्टों में  रही  हूं  ।  मेरा मन
 खिन्न

 हो  जाता  है  जब  में  वह  नहीं

 कर
 पाती

 जो  में
 उनके

 लिये  करना  चाहती  हूं
 ।

 _

 मैं  फिर  इस  सभा  को  शभ्राइवासन देना  चाहती  हूं  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  एक  मास c

 में  एक  मंत्रणा  समिति  बनेगी  तथा  में  सम्पकं  रखूंगी  |  इसके  सांविधानिक रूप  से

 बनने  के  पूर्वे ही  में  उन  सदस्यों  से  जिनको  इसमें  दिलचस्पी  है  कहती  कि  मेरे  कार्यालय  में  प्रतिदिन
 <

 समय  चाहें  वहां  बैठ  कर  योजनाओं  को  सीखें  ।  यह  संभव  नहीं  हैं  कि  दल्ली  नगर

 के
 विकास

 की  सभी  योजनाएं  मैं  यहां  प्रस्तुत  करूं  ।  में  यही  बार  बार  कहने  का  प्रयत्न  कर  रही  हूं

 कि  कितने  ही  प्राधिकार हैं  ।  बड़ी  शीघ्रता  से  एक  भ्रन्तरिम  योजना  बनाई  है  तथा  संसद्  सदस्य

 इससे  जान  सकते  हैं  कि  वहां  खुले  स्थान  होंगे  तथा  शरणार्थी कहां  बसाये  जायेंगे  ।  श्राप मेरा  विश्वास

 करें कि  कुछ  उपनगर  है  जहां  कोई  सेवायें  नहीं है  ।  प्रत्येक  उपनगर
 के  कुछ  कुछ

 कुछ  बढ़ई  alle होने  चाहिये  ।  इन  सभी  व्यक्तियों उचित  जिसमें  कोई  हस्तक्षेप नहीं
 का  पूर्ण  है  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  किया गया  कार्य

 सुधार  प्रयास द्वारा  किये  गये  कार्य  की  aa  सस्ता  आर  अधिक  अच्छा  में  यही  कहना  चाहती

 हूं  कि  यह  कहना कि  उन्होंने  सुधार  प्रन्यास  की  अपेक्षा  प्रदीप  बरच्छा  कार्य  किया है  गलत  है

 जो
 संसद

 के
 सदस्यों  को  बिना  समुचित जांच  किये  कहना  शोभा  नहीं  देता  ।

 जहां तक  विधेयक  के  विधिक  पक्ष  का  सम्बन्ध  इसका  उत्तर  देना  में  अपने  माननीय सदस्य

 के  ऊपर  छोड़ती हूं  ।  में  एक  बात  कहना  चाहती  हूं
 ।

 सुधार  प्रयास  ने
 के  मकानों र  मोतियाखान के  Hare  क्षेत्र  में  बनाई  गई  का  नियमित  करण  कर  दिया  है  ।

 इन  क्षेत्रों  में
 हन

 लाभ  भर
 न

 हानिਂ  के  प्राकार  पर  भूमि
 की

 गई  है
 ।

 सुधार  न्यास  ने  कोई
 भी

 ऐसा  मकान  नहीं  गिराया  है  जिसका  कथित  मलय  ४०  ooo
 रुपये

 बताया
 गया  है  में  कह  चुकी  हुं

 कि  कोई  व्यक्ति  किसी  भी  दिन  मेरे  कार्यालय  में  जाकर  गिराये गये  मकानों  बनाये  जानें  वाल

 मकानों  की  सची  देख  सकता  है  ।  धार  प्रयास  पर  कई  बार  ऐसा  झ्रारोप  लगाया गया  हैं  ।  इसको

 वास्तव में  जोड़ने  वाली  सड़क  बनाने के  लिये  भूमि  झर  विकास  पदाधि  कारी  द्वारा  गिराया  गया

 |

 जो  लगाये गये  हैं  उनका  मेंने  जितनी  योग्यता  मुझ  में  है  उसके  भ्रनुसार  उत्तर  देने  का

 प्रयत्न  किया  है
 ।  में

 एक  बात  कौर  कहना  चाहूंगी  ।  दिल्ली  विकास  प्रयास  द्वारा  शाहदरा के
 लोगों

 पर  कोई  नोटिस  जारी  नहीं  किये  गये  हैं  ।  सुधार  प्रयास  श्रब  नोटिस  जारी  कर  नहीं
 सकता |

 अन्त  में  में  कहना  चाहूंगी कि  दिल्ली  विकास  प्राधिकार के  बनते  ही  सुधार  न्यास  उसी  में

 विलय हो  जायगा  ।  में  इस  का  सचाई  के  साथ  सेन  करती  हुं  कि  यदि  इस  प्रकार  का

 निकाय  बनाया  जाता  है  तो  इस  विधेयक  में  उसे  जितनी  शकित  देने  का  प्रयत्न  किया  गया  उससे

 कुछ  अ्रधिक  शक्ति  उसे  मिलनी  चाहिये  ।

 श्री दी०  Wo  फार्मा
 शाहदरा  के  बारे  में  क्या  होगा

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 शाहदरा  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  उत्तर दे  चुकी  है  ।

 श्री  राधा  रसण
 :

 में  यहां पर  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  कर  देना  चाहता  हूं  जो  भ्र भी  मंत्री

 ने  कहा  है
 ।  पुनर्वास  की  कोई भी  क

 at
 पूरी  नहीं

 की
 गई  है  ate  उस  क्षेत्र  के  निवासियों

 को

 के  ऊपर  नोटिस  दिये  जा  रहे  हैं  ।  माननीया  मंत्री  का  यह  कहना  गलत  है  कि  उस  समिति
 ने  ये  शर्तें  स्वीकार  की

 समिति  के  सदस्यों  ने  इस  प्रकार  की  कोई  दाते  स्वीकार  नहीं  की  थी  ।

 मूल  ५ (|  में  ।
 3--229  1..  $./56
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 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  क्या  समिति  में  ag  निश्चय  नहीं  किया  गया  था  कि

 जो  भवन  बेचे  जा  चुके  हैं  उन्हें  ले  लिया  जायगा  कौर  जो  मकान  पहले  से  बनाये  जा  चुके  गिरा  दिये

 जायेंगे  शौर  बाद  में  क्या  यह  नहीं  बताया  गया  था  कि  वित्त  मंत्रालय  ने  यह  चीज  स्वीकार  नहीं

 की ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर :  मेरे
 पास  सदस्यों  को  परिचालित  की  गई  संक्षिप्त  सरकारी

 कार्यवाही  है  ।  उसमें  यह  कहा  गया  है  :

 निश्चय किया  गया  कि  यमुना  बाजार  क्षेत्र  की  गन्दी  बस्तियों  को  हटाया  जाना  चाहिय े।
 उसमें  रहने  वाले  लोगों  की  खराब  प्राथमिक  दशा  को  देखते  हुए  इस  बात  पर  विचार

 किया  गया  कि  वहां  से  लगभग
 ४००

 परिवार  लाजपतनगर  के  निकटवाली  प्रस्तावित

 बस्ती  में  स्थानान्तरित  किये  जा  सकते  हें  ।”  जहां  उन्हें  रोजगार  मिल  जायेगा  ।

 दत्त  यह  निश्चय  किया  गया  कि  उस  क्षेत्र  में
 १,६००

 मकान  बनवाने  के  लिये  सुधार  प्रयास

 द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  योजना  के  शभ्रनुसार  काय  किया  किन्तु  वर्ष के  दौरान  में  पहले

 केवल
 ४००

 मकान  बनवाये  जानें  चाहिये  ।  निम्न  श्रमिक  स्थिति  के  उन  लोगों  को  बसाने

 के  जिनके  मकान  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  में  गिराये  गये  शाहदरा  की  कौर
 ८००  सस्ते  क्वार्टर  बनवाये  जाने  चाहिये  ।  ale  अधिक  गरीब  लोगों  के  लिये  wae
 की  लटकाए  बनाये  जाने  चाहिये  भर  इसके  ष्  कोई  स्थान  आवंटित  करने

 तथा  मकान  बनाने के  लिये
 कुछ  नकद  श्रनुदान  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  का  विचार  यह  था  कि  बड़े  नगरों  के  समीप
 प्लेटफाम  उपयुक्त  नहीं  होंगे

 पौर  जब  कभी  भी  गन्दी  बस्तियों
 को

 हटाने  के
 परिणामस्वरूप  हुये  बेदखल  गरीब  वर्ग

 के  लोगों  को  रखना  हो  तो  उन्हें  उन  कलाकारों  में  रखा  जाना  चाहिये  जो  एक  निश्चित
 झनकार-प्रकार  के  बनें हों  ।  इस  प्रयोजन के  लिये  दिल्ली  सुधार  प्रन्यास के  सभापति  को

 तत्काल एक  योजना  तैयार  करनी  चाहिये  कौर  अग्रेतर  जांच  तथा  स्वीकृति के  लिये  उसे

 समिति  के  सम्मुख  रखना  चाहिये  व  ये  निर्णय  लागू  किये  जा  रहे  हैं  ।

 स्वर्ण  हजम
 इस

 विधान  पर  कई  घंटे  चर्चा  हुई  है  इस  कठिन  विषय  पर
 माननीय  सदस्यों  ने  उद्देगपूर्ण विचार  प्रकट  किये  हैं  तथा  उन  लोगों  की  भावनायें कौर  शिकायतें

 व्यक्त कर  उनकी  कठिनाइयां  विशद  रूप  से  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  की  हैं  ।  मुझे  इन  भाव नातों

 ह  कठिनाइयों  के  प्रति  पूर्ण  समान  भूति  हैं  चाहे  उन्हें  शरणार्थी  अनुभव  करते  हों  श्रथवा  गन्दी  बस्तियों

 में  रहने  वे  वास्तविक  हैं प्रौर इस समस्या इस  समस्या  का  सामना  करने  के  लिये  कुछ  किया ही
 जाना

 चाहिये |

 जहां  तक  वर्तमान  विधेयक  का  सम्बन्ध  इसका  क्षेत्र  सीमित  है
 ।  किन्तु  इस  पर  जो  चर्चा

 हुई  है  वहू  बड़ी  लाभदायक  सिद्ध हुई  है  ।  इस  विधेयक के  नाम  तथा  विभिन्न  उपबन्धों  पर

 आपत्ति  की  गई  है  किन्तु  जहां  तक  संगत  उपबन्धों  का  सम्बन्ध प्रवर्ती  भ्रंश  में  दो  बातें  वे

 बातें  ये  हूँ  कि  सावंजनिक  भूमि  प्रौढ़  भवनों  के  बारे  में  सरकार  को  तथा  नगरपालिका

 जो  साधिकार  प्राप्त  वह  दिल्ली  के  सुधार  प्यास  की  जो  सम्पत्ति  है  उल  हान्  रत  कर  दिया

 जाना  चाहिये
 |

 दिल्ली  सुधार  प्रयास
 को

 केवल  भूमि  के  बारे  में  अघिकार  है  जब  कि  हम  चाहते  यह
 ह  कि  सु  र  प्रयास  के  जो  भवन  है  उनके  लिये  भी  ये  ही  ग्रन्थकार मिल  जायें  ।

 यह  सच  है  कि  स्थानों

 3.0
 की  परिभाषा  की  गई  है  र  इसके  स्थान  पर  एक  नया

 उप-खण्ड  रखा  जा  रहा  है  ।
 मेरे  मित्र  श्री  दीवानचंद  जिनका  कि  में  बड़ा  चादर  करता  हं

 सार्वजनिक  स्थानोंਂ  की
 परिभाषा  करते  हुये  हमने  जो  सात-राठ पंक्तियां  दी  उनसे  कुछ  डर  गये

 wa
 कि

 हममें  से  कितनों  ने  ही  उनकी  लिखी  पाठ्य  पुस्तकों  के  हजारों  पृष्ठ  पढ़े  ate
 फिर

 भी
 iy rat

 paar  अंग्रेजी  में  ।
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 सरकारी  स्थानों को  हमने  स्थानਂ  का  नया  नाम  दिया  क्योंकि aa  प्रवर्ती  भ्रंश

 के  द्वारा  ग़ियास  सुधार  के  भवन भी  इसमें  सम्मिलित किये  जा  रहे  हैं  ।  स्पष्टीकरण के  लिये

 मूल  शब्द  स्थानਂ  बदल  कर  अरब  स्थानਂ  कर  दिया  गया  है  ।  इसमें कोई  पकड़

 की  बात  नहीं  है  कौर  में  नहीं  समझता  कि  इससे  कोई  भ्रम  उत्पन्न हो  सकता है  ।  सरकारी  स्थान  की

 मूल  परिभाषा  भी  इतनी ही  लम्बी है  उन्हीं  प्राधिकारों  की  पुनरावृत्ति  की  गई  केवल  सुधार
 प्रन्यास के के  भवन  प्रौर  जोड़  दिये  गये  हे  प्लोर  स्पष्ट  करने  के  लिये  एक  शब्द  जोड़ने  के  बजाय  सारी

 चीज  को  पुनः  कह  दिया  गया ह  जिससे  ate  ate  स्पष्टीकरण  हो  सके  ।

 सरी  बात  कब्जे  की  है  ।  इसके  बारे  में  भी  मेरे  विद्वान  मित्र  श्री  त्रिवेदी

 जिनकी  विधिक  योग्यता  का  मैं  कायल  यह  कहा  कि  इसकी  परिभाषा  या  तो  बहुत  अच्छी  नहीं  है

 अथवा  हो  सकता  ह  कि  इसके  निर्वचन  से  असंगत  परिणाम  निकले  ।  मेरा  निवेदन  हे  कि  उनकी  ऐसी

 आशंका  सुविचारित  नहीं  है  ।

 इस  उपखण्ड को  बढ़ाने  का  उद्देश्य बड़ा  साधारण  ह
 |  जेसा

 कि  में  पहले  निवेदन कर  चुका  हूं
 बम्बई  उच्च  न्यायालय  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  कि  जो  व्यक्ति  मूलरूप  से  पट्टेदार  के  रूप  में  प्रविष्ट

 यदि  बाद  को  उसने  पट्टे  के
 उपबन्धों  का  उल्लंघन  किया  अथवा  कोई  ऐसी  कोई  चीज  की  जिसके

 परिणामस्वरूप  मूल  पट्टा  निश्चित  हो  तो  इससे  पहले  जो  उस  समय  की  धारायें  थीं  उनके

 द्वारा कोई  कार्यवाही  नहीं की  जा  सकती  |  बेदखल  करने  की  शाक्ति  मूल  भ्र धि नियम  की  धारा  ३

 में  उसमें  दो  भ्राकस्मिकतायें  दी  हुई  हूं  जिनके  द्वारा  समक्ष  प्राधिकार  किसी  व्यक्ति  को  बेदखल

 कर  सकता  ये  संक्षेप  में  इस  प्रकार  हूं  कि  यदि  सक्षम  प्राधिकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  जाता  हैं  कि
 किसी  व्यक्ति  ने  जिसे  सरकारी स्थान  पर  कब्जा  करने  का  अ्रधिकार प्राप्त  इस  अघिनियम के

 प्रारम्भ  होने  से  पूर्व  अथवा  बाद
 में  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  अन्य  सक्षम  प्राधिकारी की  अनुमति

 लिय  बिना  ऐसे  सम्पूर्ण  सरकारी  स्थान  अथवा  उसके  किसी  भाग  को  किराये  पर  उठा  दिया  हैं  अथवा

 अभिव्यक्ति  या  अभिप्रेत  दस्तों  का  उल्लंघन  करने  वाला  कोई  कार्य  किया  जिसके  भ्रमित  उसे  ऐसे

 सरकारी  स्थान  पर  कब्जा  करने  का  झ्र धि कार  मिला  था  अथवा  यदि  कोई  व्यक्ति  सरकारी

 स्थान  पर  अनधिकृत  रूप  में  कब्जा  किये  हुये  तो  सक्षम
 प्राधिकारी

 देने  के  पश्चात्  उस

 व्यक्ति  को  बेदखल  कर  सकता  है  ।

 ग्रनुमति  बिना  किराये  पर  उठाना  श्र  पट्टे  की  किसी  भी  अभिव्यक्त  अथवा  अभिप्रेत

 शतं  का  उल्लंघन  करने  वाला  कोई  करना  पहले  किसी  भी  सक्षम  प्राधिकारी  द्वारा  बेदखल
 Nya.

 करने के  पर्याप्त  कारण  माने  गये  हैं  ।  उस  अभियोग में  बम्बई
 उच्च  न्यायालय इस  निष्कर्ष पर  पहुंचा

 कि  वह  मामला  जिस  पर  भ्रन्ततोगत्वा  सुलह हो  चुकी  प्रथम  दो  उप-खण्डों  की  परिभाषा के
 अधीन  नहीं  प्राता  तथा  न्यायालय  ने  यह  भी  निष्कर्ष  निकाला  कि  उस  व्यक्ति  के  हाथ  मूल  रूप  से

 किराये  पर  उठाना  अधिकृत  होने  के  बाद  वाले  कार्य  से  वह  ही  श्रेणीकृत  नहीं  हो

 जाता  ।  इस  साधारण  से  कारण  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  wells  कार्यवाही  नहीं  की  जा

 सकती  ।

 बम्बई  उच्च  न्यायालय ने  यह  भी  कहा  कि  सरकार के  निर्णय  से  जो  भी  परिणाम  निकला वह

 यह  कि  सरकार  व्यवहार  न्यायालय  में  जाने  को  विवश  होगी  कौर  यदि  वह  व्यवहार  न्यायालय में

 जाती  हैँ  तो  प्रतिवादी  का  कोई  अभियोग  ही  नहीं  रह  जाता  है  और  उसे  बेदखल  होना  पड़ेगा  ।

 अतः  बरच्छा  होगा  कि  सरकार  तीन-चार मास  का  दौर  समय  देना  स्वीकार कर  ले  जिससे  वह

 उस  काल  के  भीतर  उसे  खाली  कर  दें  ।  इस  स्थिति  को  स्पष्ट  कर  देना  आवश्यक  है  जिससे

 मण्डल  के  इरादे  के  बारे  में  जो  सन्देह  है  उसे  दूर  किया  जा  सके  ।  बात  केवल  यह  है  कि  यदि  कोई

 व्यक्ति  किसी  सरकारी  स्थान  में  मूल  रूप  से  विधिक  afters  प्राप्त  करके  प्रवेश  करता  है  किन

 बाद  में  उसे  किराये  पर  उठा  देता  है  अथवा  काल  समाप्त  हो  जाने  अ्रथवा  किसी  ee  परिस्थितिवश

 मूल  सम्बन्ध  समाप्त  हो  जाता
 तो

 उसको  बेदखल  करने  के  लिये  सरकार  को  व्यवहार  न्यायालय में
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 स्वर्ण

 जाने के  लिये  विवश  नहीं  किया  जा  ऐसी  ददा  में  इसमें कोई  सन्देह  नहीं  कि  डिग्री  होगी

 किन्तु  सरकार  इस  अधिनियम  के  अ्रधीन  निर्धारित  सरल  प्रक्रिया  को  अपना  सकती  है  धारा

 ३  के  अधीन  कार्यवाही  की  जा  सकती है  ।  इस  संशोधक  विधेयक  के  द्वारा  ये  दो  ठोस  बातें  सम्मिलित

 की  गई  हैं  1

 mea  उपबन्ध तो  आनुषंगिक हैं  जिन  पर  न  तो  कोई  मतभेद  है  कौर
 न

 किसी
 भी

 दशा

 में  रहना  चाहिये  ।  क्योंकि  oma  उन  सारी  चीजों  का  स्पष्टीकरण  मेंने कर  दिया है  ।

 मेरे  श्री  त्रिवेदी  ने  नोटिस  की  अपर्याप्तता  अथवा  नाम  मात्र  का  नोटिस  देने  कौंर  कुछ

 भी  कार्यवाही न  करने  के  बारे  में  चिन्ता  प्रकट की  ।  किन्तु  हमने  ओपन  रेकॉर्डों  की  जांच  की  जिनमें
 कोई  भी  ऐसा  झ्र भि योग  नहीं  निकला  जिसमें  उचित  समय  के  भ्रमर  नोटिस  जारी  करने  अथवा  उसके

 पहुंचने के  बारे  में  कोई  कठिनाई  उपस्थित हुई  हो

 श्री उ०  सज  त्रिवेदी  :  यदि  माननीय  मंत्री  चाहे  तो  में  इसके  उदाहरण  उनके  पास  भेज

 दूंगा |

 1  सरदार स्वर्ण  सिह  मेरे  माननीय  मित्र  ऐसे  जितने  भी  मामले  मुझे  उनकी  जांच

 करने  में  हर्ष  होगा  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हं  कि  यथायथें  में  कुछ  मामले  ऐसे  हो  सकते  हैं  जिनमें

 कठिनाई  उत्पन्न  हुई  हो  ।  उदाहरण के  लिये  वास्तविक  बातें  ये  हैं  कि  किसी  व्यक्ति  के  लिये  ऐसे

 स्थान  का  उपबन्ध  किये  बिना  बेदखल  कर  दिया  गया  हो  जो  उसकी  पसन्द  का  न  हो  अथवा  जिससे

 उसे  श्रमिक  दृष्टि  से  रहने  में  कठिनाई  हो  भ्रमणा  नये  स्थान  में  aries  साधन  पर्याप्त हों  या

 वह  स्थान  मध्य  क्षेत्र  से  कुछ  दूरी  पर  हो  ।  ये  वास्तविक  बातें  हैं  प्रौढ़  नोटिस  न  जारीਂ  करना  झ्रथवा

 नोटिस  देने  के  उपबन्ध  की  प्रति  करने  wife  का  बहाना  म  नहीं  करना  चाहता
 |

 ऐसे  कठिनाई
 के

 मामलों  सामना  उनके  गुणावगुण ों पर  किया  जायेगा  ।  किन्तु  जहां  तक  नोटिस  देने  के  पर्याप्त

 समय  में
 कमी  अथवा  उसके  पहुंचने  किसीਂ  प्रकार

 की
 त्रुटि

 का
 सम्बन्ध  उसके  बारे  में  मेरी

 जांच  से  यह  पता  लगा  हैं  कि  इसके  कारण  कोई  कठिनाई  नहीं  हो  सकती  दौर  इसके  बारे  में  नियम

 बड़े  स्पष्ट  हैं  कि  पंजीबद्ध  नोटिस  साधारण  प्रकार  का  होता  जिसके  अधीन  व्यवहार  न्यायालयों  के

 अ्रादेशाधीन
 जारी  की  गई  प्रक्रिया  को  लागू  करते 3८  इस  बारे  में  नियम  बनाये  गये  हैं  जिनसे  स्थिति

 श्र भी  स्पष्ट  हो  जाती है  |  मुख्य  ग्र धि नियम में  अरपिल  करने को  भी प्रधानता दी  गई  है  ।  अपील

 प्रभारीਂ  प्रशासकीय  मंत्रालय से  की  जाती है  wie  यह  भी  का  एक  परिमाण  हैं  क्योंकि  यदि  कोई

 कठिनाई  उपस्थित  हुई  तो  किसी  प्रकार  की  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जायेगी  |

 जिन  लोगों  ने  सरकारी  स्थान  sear  सार्वजनिक  स्थानों  में  बसने  की  दृष्टि  से  प्रवेश  किया

 हो  प्रिया  जिन  लोगों  का  गन्दी
 बस्तियों

 पर  कब्जा  हो  उनके  सम्बन्ध  में  अपना  रुख  स्पष्ट  करते  हुये

 में  इस  सभा  को  उसका  यहां  उत्तरदायित्व  बतान  चाहूंगा कि  एसी  सम्पत्ति के  बारे  में  हम  विधि

 का  परिरक्षण करें  शौर  सामान्य  विधिक  तरीकों  को  लागू  करें  ।  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास

 जिन्होंने इस  बारे में  बड़े  विस्तारपूर्वक  बताया  कि  यह  विधेयक  अथवा  इसके  संगत  उपबन्ध  विभिन्न

 चढ़ाव-उतारो में  किस  प्रकार  होकर  गुजरे  वास्तव  में  केन्द्र  में  सरकार  राज्य  में  अथवा

 उसके  अधीन  कार्य  करने  वाले  धकारियों  द्वाराਂ  एक  के  बाद  दूसरे  जो  विभिन्न कार्य

 किये गये  उनके  बारे  में  बड़ा  निराशापूर्ण चित्र  उपस्थित  किया  है  ।  में  उन्हें  सभा
 को  यह

 स्मरण  कराना  चाहता  हुं  कि  जहां  तक  इसके  स्वामित्व  का  सम्बन्ध  सम्पत्ति मूल
 श्रमिक यह  सभा  है  हम  उन  लोगों  के  बारे  में  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  जो  उस  सम्पत्ति पर  कब्जा

 किये हुये  हें  जिस  पर  उन्हें  करना  नहीं  चाहिये  |  में  इनकी  कठिनाइयां  कम  करके
 नहीं  बताना

 किस्त  उनकी
 कठिनाइयों

 पर
 उचित

 रूप  से  ध्यान  देते  हुए  हमें  अ्रपने  देश  के  प्रति  अपने  इस  कत तें व्य

 को  भी
 स्मरण रखना  चाहिये  कि  सम्पूर्ण  समुदाय  की  सम्पत्ति पर  झ्रनावश्यक  रूप

 से  किसी  व्यक्ति

 मूल  ग्र ग्रेजी  में  ।
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 का  भ्र घि कार नहीं  होना  चाहिये  ।  इन  दोनों  के  बीच  किसी  प्रकार  का  एक  सन्तुलन  स्थापित  करना

 हैऔर  यह  एक  माननीय  सम्पर्क  जिसके  प्राकार  पर  इन  का  उपबन्ध  किया

 गया  है  जहां  संसद्  ने  यह  स्वीकार  किया  था  कि  यद्यपि  सम्पत्ति  समस्त  समुदाय की  होती  किन्तु

 कुछ  कठिनाई  विद्वेष  के  मामलों  कुछ  विशेष  प्रयत्न  करना  चाहिये
 |  यह  वास्तव में  सामान्य

 विधि  से  अलग  बात
 थी  ।  पंडित

 ठाकुर  दास  भार्गव  इसे  एक  आ्रापत्कालीन  प्रस्ताव  कहते  किन्तु

 में  उन्हें  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  के  भ्राइवासन  दिये
 गये

 वे  बहुत  अपवादस्वरूप

 थे  ।  उस  बांध  काਂ  एक  बड़ा  भाग  अ्रलग हो गया हो  गया  जो  वास्तव में  समस्त  समुदाय के  लिए  था  ।  इस

 विशिष्ट  मामले  में  सिद्धान्त  यह  है  कि  था  art  वाले  को  पहले  | 2  विशेष  संरक्षण  देने का
 वास्तविक  कारण  यही  था  ।  ऐसी  पृष्ठ  भूमि  सरकार  की  इतनी  तीव्र  आलोचना  करना  उचित

 नहीं  जब  कि  कुछ  भलाई के  लिय  विशेष  संरक्षण  दिये  जाने  की
 अपेक्षा  की

 जा  रही  अर्थात

 दारणाधियों  को  तथा  कठिनाई  में  पड़े  लोगों  को  सहायता  तो  उस  चीज  की  व्याख्या  उपयुक्त

 पृष्ठभूमि  को  तथा  उसकी  भावना  को  देखते  हुए  करनी  चाहिये  ।  में  इस  प्रकार का  सुझाव  कभी  नहीं

 दे  सकता कि  श्री  गाडगिल  ने  जो  श्रीनिवासन दिये  थे  अरब  उन्हें  पुरा  न  किया  जाय
 ।  जेसा

 स्वयं  पंडित

 ठाकुर  दास  ि  ने  वे  श्रीनिवासन  एक  से  अधिक  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित थे  ।  एक  से  अधिक

 प्राधिकारियों  से  उनका  सम्बन्ध था  ।  संवैधानिक  परिवत्तेन  श्री  गये  ।  दिल्ली राज्य  भाग

 राज्य बन  गया  ।  पुनर्वास  का  विषय  दिल्ली  राज्य
 को  हस्तान्तरित कर  दिया  गया

 मुझे  इस  प्र वसर की की  याद  है  कि  जब  पंडित  ठाकुरदास  भागने  और  श्री  टेकचन्द  उस  बैठक  में
 उपस्थित

 थे  ।  हमने  इसी  मामले  पर  विचार  किया  ate  सभी  इस  बात  से  सहमत  कि  जो

 भी  संवैधानिक  परिवर्तन  हुये  हैं  उनके  कारण  केन्द्रीय  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  दिये  गये  प्रावधानों

 को  कार्यान्वित करने  के  लिये  कोई  ठोस  कार्यवाही  करने  में  असमथ  रहेगा  कौर  इस  लिये  यह

 जिम्मेदारी  दिल्ली  राज्य  सरकार  को  ले  लेनी  चाहिये  ।  उस  समय  दिल्ली  राज्य  सरकार  के  एक

 मंत्री  भी  उपस्थित थे  शर  वह  इस  जिम्मेदारी  को  लेने  पर  तैयार  हो  गये  थे  ।

 मेरे  मित्र  ने  झरा इवा सन  समिति  की  रिपोर्ट  से  ata  उदाहरण दिये  ।  में  यहां  उल्लिखित

 वास्तविक मामलों  पर  चर्चा  करना  नहीं  चाहता  हूं  ।  यदि  वह  सब  ब्यौरा  बताऊं  wie  विभिन्न

 चीजों  को  गलत  सिद्ध करने  का  रवैय्या  झ्र पना ऊं  श्र  उस  समिति  में  किये  गये  निर्णयों  के  सम्बन्ध

 में  केन्द्रीय  अथवा  स्थानीय  सरकार  अथवा  सुधार  प्रयास  या  किसी  अरन्य  अधिकार  के  दृष्टिकोणों
 को

 तो  मेरा  यह  कार्य  इस  लोक  सभा के  लिये  कुछ  १3  रहेगा  ।  मेरे

 संसद्-कार्य  मंत्री  ने  १६५६ को  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा था  जिसमें  श्री

 गाडगिल  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  प्रावधानों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  का
 विस्ता  वर्णन था  ।  सदन  की  श्राइवासन  समिति  ने  भी  उस  वक्तव्य  पर  विचार किया  है
 उसमें  उल्लिखित पवि  मामलों  के  स्पष्टीकरण के  लिये  कहा  है  ।  वहां जो  कुछ  लिखा  गया  उसका

 प्रत्येक  दाऊद  तो  में  नहीं  बता  सकता  न  ही  में  ग्रा इवा सन  समिति  में  जो  कुछ  कहा  गया  था  उसका

 प्रतिवाद ही  करने  का  प्रयत्न
 कुर  रहा  परन्तु  में  यह

 अवश्य
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस

 मामले
 को

 प्रशासन  अथवा  सरकार  के  विरुद्ध  सिद्ध  gar  नहीं  माना  जाना  चाहिये  ।  झ्राइवासन

 समिति  कुछ  परीक्षात्मक  परिणामों  पर  पहुंची  थी
 ।

 शौर
 इन  परिणामों को  सभा  के

 समक्ष
 रख

 दिया  गया  था
 ।

 इन  परिणामों  पर  सरकार  के  दृष्टिकोण
 को  भी

 सदन  के  समक्ष  रखा  गया  था

 इस  पर  एक  समिति  विचार  कर  रही  है  we  उसने  कौर  स्पष्टीकरण  के  लिये  कहा  हैं  ।  हम  उन्हें

 विश्वास  दिलाने  का  प्रयत्न  करेंगे  यदि  हमारी  गलती  होगी  तो  हम  उसे  मान  और इस

 तरह  गलती  को  सुधारने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  श्रीमान्  जब  सरकार  का  रवैय्या  इस.प्रकार  का

 तो  में  सदन  से  अ्रथवा  आपसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  पंडित  ठाकुर  दास
 भागंव

 ने
 अपने

 भाषण  में
 जो

 गर्मी  दिखाई  थी  कया  वह  न्यायोचित थी  ।

 मेरे  सहयोगी  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  कभी  अपने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  उनका  मंत्रालय  एक  सलाहकार

 समिति  को  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करेगा
 ।

 जो  कि  महत्वपूर्ण  मामलों
 में  जो  कि  विवाद

 में  भाग  लेने  वाले
 सदस्यों

 के  मन  में  सुधार  प्रयास  ट्रस्ट  )  को  परामर्श देने  का  कार्य
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 स्वर्ण

 करेगी  |  गन्दी  बस्तियों  को  साफ  उनमें  रहने  वालों  के  लिये  निवास  की  स्व थ्या  अच्छी  अवस्था

 में  जुटाने  के  मामले  में  वह  सुधार  प्रयास  को  परामर्श  देगी  ।  विचार  यह  था  कि  कुछ  इलाकों  को

 समुचित  तौर  पर  सुधारा  जाय  कौर  हो  सकता  है  कि  किसी  को  भी  न
 निकाला  जाय  ag  समिति

 जिन  लोगों  को  यहां  से  हटाया  जायगा  उन्हें  पास  ही  कहीं  वैकल्पिक  स्थान  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 परामर्श  देगी  ।  प्रात  वह  यह  सुझाव  देगी  कि  दिये  जाने  वाला  वैकल्पिक  स्थान  क्या

 इस  श्राइवासन  का  पालन  करने  में  किन  सिद्धान्तों  का  अनुसरण किया  जाये  इत्यादि
 ।

 श्री  फीरोज़  श्राप  पास  हदी  की  कया  परिभाषा  करते  हैं
 ?

 स्वरण  सिह
 :

 में  इसकी  परिभाषा  यह  करूंगा  कि  वह  इलाका जो  इस  स्थान के

 पास  हो  जहां  से  कि  लोगों  को  हटाया  जाये--वह स्थान  जो  सरकार  अथवा  सुधार  प्रयास  अथवा

 किसी  sear  प्राधिकार  को  उपलब्ध  हो  वह  इस  प्रकार  के  मकान  बनाने  के  लिये  उपर्युक्त
 भर  वह  स्थान  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  की  उस  बड़ी  विकास  योजना  के  श्रन्तगंत

 ora हो  जिसे  कि  वह  प्रारम्भ  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  जिनका  कि  वह  अनुमोदन  करे
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  तीन  मील  अथवा  दो  मील  ?

 स्वर्ण  सिह  यह  तो  कहना  कठिन  है  कि  वह  स्थान  एक  मील  होगा  कि  दो  मील  ।

 कुछ  भी  समस्या  को  हल  तो  करना  ही  है  ।  कौर  दूसरा  विकल्प  यह  है  कि  हम  कुछ  भी  न
 करें

 |

 पंडित  ठाकुर  दास  भाव  :  बिजली  की  रेल  से  बीस  मील  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  पंडित जी  को  याद  होगा कि  मेंने  उनके  भाषण  के  एक  एक
 दाऊद

 को  शांति  से  सुना  प्रौर  में  aqua करता  हूं  कि
 जब

 में  बोल  रहा  हूं  तो  वह  कम
 से  कम  उसका

 पांच  प्रतिशत  तो  शांति  से  सुनेंगे  ही  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  casa  समिति की  स्थापना  इस  बात का  करने के

 लिये  पर्याप्त  गारंटी  हैं  कि  गंदी  बस्तियों  को  साफ  करने की  जो  भी  योजना  बनाई  गयी  उसे  उचित
 रूप

 से
 कार्यान्वित

 किया  जायेगा
 |  उनकी

 बातों  पर  सलाहकार समिति  अथवा  सुधार  प्रयास
 द्वारा  योजना  बनाये  जाते  समय  विचार किया  जायगा  ।  इसलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  हम  इस  विधान

 में  कोई  मौलिक  परिवर्तन  नहीं  कर  रहे  ।

 एक  छोटी  सी  बात  ale  है  ।  सुधार  प्रयास  को  भूमि  के  सम्बन्ध  में  तो  पहले  से  ही  अधिकार
 प्राप्त  हम  उनका

 इमारतों  पर
 भी

 कर  रहे  हैँ  भूमि
 की

 परिभाषा  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  सन्देह  प्रकट  किये  गये  थे
 ।

 पंडित  भार्गव  ने  भी  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  था  ।  इस  विधान में

 or  का  प्लग  अलग  के  रूप  में  उल्लेख किया  गया  है  ।  यह  अच्छा  है

 कि  सुधार  प्रयास  के  सम्बन्ध  में  हम  उनका  स्पष्टीकरण  कर  दें  ।  कुछ
 भी

 यह  कुछ  बहुत  महत्व
 का  मामला  नहीं  हैं  ।  वे  पूछते  हैं  कि  इमारतों  को  सम्मिलित  करने  के  बारे  में  क्यों  कह

 रहे  भूमि  में  ही  इमारतें
 भी  आ  जाती  हैं  पी  यदि  इमारतें  इसी  में  श्री  जाती  हों  तब  भी  इसका  कौर

 स्पष्टीकरण करने  में  कोई  हानि  नहीं  st  इसलिए इस  वैधानिक  आपत्ति में  कुछ  सार  नहीं  इन

 विचारों के  साथ  मेरी  प्रार्थना  है  कि  विधेयक  को  पारित किया  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 सरकारी  भूगृहादि  PEYo  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक पर  प्रवर
 ee

 द्वारा
 प्रतिवेदित  रूप  में  विचार

 किया  पिलाया

 म्रंग्रेजी  में  ।
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 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ॥

 स्वर्ण  fag:  खंड १  में  एक  मौखिक  संशोधन  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  खंड  पर  विचार  करते  समय  उसको  ले  लिया  जायेगा ।  अरब  हम

 खंड  २  को लेंगे  |  प्रश्न यह  है

 खंड  २  विधेयक  का  अंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ॥

 खंड  २  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड 3  प्रौढ़  ४

 एक  ही  साथ  लेंगे  ।

 महोदय  :
 खंड

 ३
 कौर

 ४
 के  सम्बन्ध  में  कोई  संशोधन  नहीं  इसलिये

 हम
 उन्हें

 श्री  उ०  qo  त्रिवेदी  :
 मुझे  यह  आपत्ति है  कि  खंड ३  कौर  ४  में  स्थानोंਂ

 की  परिभाषा  में  परिवर्तन  क्यों  किया  गया  है  ।  मूल  विधि  में  जो  भूगृहादिਂ  शब्दावलि  थी

 उसे  स्थानਂ  कर  दिया  गया  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 इसमें  दूसरे  स्थान  भी  सम्मिलित है  |

 tat  उ०  Ho  त्रिवेदी  :  यही  मेरी  प्रार्थना है  कि  भुगताती  से  तो  area उन्हीं

 स्थानों  से  था  जो  कि  वास्तव  में  सरकार के  थे  ।  परन्तु  स्थानਂ  में  तो  वे  भी  सभी  स्थान

 जायंगे  जो  कि  सरकारी  न  होते  हुए  भी  कई  कारणों  से  सरकार  के  नियन्त्रण  में  होंगे  ।  सरकार

 कानून  को  पक्ष  में  लेकर  इन  स्थानों  के  किरायेदारों  को  भी  निकाल  बाहर कर  सकेगी  ।

 जेसा  मेंने  पहले  भी  कहा  था  कि  यदि  जन  साधारण  का  मामला  हो  तो  वह  शासन  का  इतना  शीघ्र

 लाभ  उठा  कर  किरायेदार को  निकाल  नहीं  सकता हैं  ।.  किरायेदार  कई  प्रकार  के  किराया  नियन्त्रण

 ग्र धि नियमों का  ata  ले  सकता  हैं  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिंहः  यह  एक  श्रपवाद  यदि  सम्पत्ति  की  मालिक  सरकार  है  तो  किराया
 नियन्त्रण  अ्रघिनियम लागू  नहीं  होता  है  ।

 श्री उ०  स०  त्रिवेदी
 :

 यही  तो  में  भी  कह  रहा  हूं  कि  यदि  सरकार  मालिक  हो  यह  लागू
 नहीं होगा

 ।
 परन्तु  यहां  सरकार  मालिक  नहीं  है  ।  यदि  सरकार  पट्टें  पर  अथवा  अ्रधिग्रहण के  द्वारा

 किसी  भूगृहादि को  प्राप्त  कर  लेती  है  तो  सरकार  मालिक  तो  नहीं  होती  हैं  ।  इसलिए wea  होता

 यदि  इस
 सम्बन्ध

 में  मूल  परिभाषा  के  शब्द  भूगहादि ही ्  ही  रखे  जाते
 ।

 परिवर्तन  करने  का

 ma  यह  en  कि  यदि  उस  स्थान  का  वास्तविक मा  लक  चाहे  तो  किरायेदार को  नहीं  निकाल  सकता
 व  किराया  नियन्त्रण  अधिनियम  उसकी  रक्षा  के  लिए  परन्तु  सरकार  द्वारा  उस  सम्पत्ति

 ले  लिये  जाने  पर  जब
 जो

 विधेयक  में  व्यवस्था
 की

 गयी  है  उसके
 तो  ag

 कब्जे  की  परिभाषा  में  ar  जायेगा  ate  उसे  निकालना  ही  पड़ेगा  ।  इसलिए इस  प्रकार  के  स्थानों
 को

 सरकारी  भूगृहादिਂ  नहीं  कहा  जाना  ताकि  साधारण  नागरिक  विधि  के  सामान्य  आश्रय

 से  वंचित  न  हो  जाय  ।  विभिन्न  भ्र दाल तों ने  भी  यही  निर्णय  दिय ेहैं  कि  यदि  किसी ने  कोई  स्थान

 अधिग्रहण
 के  द्वारा  अथवा  पट्टे पर  लिया  हो  तो  वह  विधिवत  किरायेदार हो  जाता  है  कौर  उस  *पर

 किरायेदारी  की  सारी  शर्तें  भी
 लागू  होती  हैं  ।

 मूल  sas  में  ।
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 स्वर्ण  सिह  पट्टे पर  ली  गयी  सम्पत्ति किसी  निजी  व्यक्ति  को  क्यों दी  जाय  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय

 meg  वाले
 स्थानों  को  छोड़

 भी
 दिया  जाय  तो  भी  ऐसी

 सम्पत्तियां

 हैं  जिन्हें  सरकारी  भूगृहादि नहीं  कहा  जा  सकता  है  |

 श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी :  इसलिए  तो  स्थानीय  प्राधिकारਂ  दाऊद  रख  कर  सुधार  प्रयास

 ट्स्ट ब. न  को
 भी

 सामने  लाया  गया  है
 ।

 श्री
 तो

 यदि  कोई
 नगरपालिका

 भी  चाहेगी तो
 १५

 दिन  का  नोटिस  देकर  किरायेदारी  समाप्त  कर  देगी
 ।  इससे

 श्राम  किरायेदार
 को

 कठिनाई  होगी
 |

 श्राज  कल  सरकार  प्रत्येक  वस्तु  का  राष्ट्रीयकरण  करती जा  रही  कौर  प्रत्येक  क्षेत्र  में
 स्वयं  व्यापार

 कर  रही  है  |  सरकार  बड़ी  बड़ी  इमारतें  बना  कर  किरायें पर  दे  रही  नयी  दिल्ल  के  ars  aac

 सरकारी है  ।  विभिन्न  स्थानों  पर  नगरपालिकाएं  wot  मार्केट  बना  रही  है  ।  एक  बार  यदि  वह

 सार्वजनिक  स्थान  बन  गये  तों  सम्पत्ति  हस्तान्तरण  भ्र धि नियम  तो  समाप्त ही  हो  जायगा  कौर

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  निकाला  जा  सकेगा
 ।

 एक  व्यक्ति  सरकार  से  मकान  लेते  समय  इकरारनामा  लिखता
 है  सरकार को  री  लिख  कर  देता  इसका  कोई  मूल्य  नहीं  है  ।  सरकार  जिसको

 चाहे  निकाल  सकेंगी  ।  कौर  भारत  के  सभी  भागों  में  स्थानीय  प्राधिकारियों  के  नियन्त्रण  अधीन

 इमारतों  के  मामलों  में  सम्पत्ति  हस्तान्तरण  भ्र धि नियम  निरपेक्ष  रहेगा  |

 पिंडित

 ठाकुर दास  भार्गव  :  स्थानीय  प्राधिकार  केवल  दिल्ली के  लिये  सारे  भारत

 के
 लिए

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी :  मेरा  मतलब  भी  यही  दिल्ली  नई  दिल्ली

 ,  कौर  दक्षिणी  दिल्ली  नगरपालिका  14a  दिल्ली  राज्य  के  | i | Arq  स्थानीय  निकाय  |

 इसमें  कई  ग्राम  भी  श्री  जायंगे  ANNE  सरकार  इसी श्रेणीवार को  लोगों  को  निकालने के  लिए  काम  में
 लायेगी

 |  इसलिए  हमें ऐसे  भ्र धि कार  देनेसे  पुर्व  कुछ  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिय े|

 सरदार  cant  fag:  हम  इन  afar  का  सावधानी  से  प्रयोग  करेंगे  ।  मैं  माननीय  सदस्य

 द्वारा  उठायी  गयी  का  विरोध  करता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 खंड  ३  ate  ४  विधेयक  का  ay  7.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खंड  ३  कौर  ४  विधेयक  में  जोड  दिये  गये  ।

 खंड
 ५

 कौर  धारा
 ३

 इत्यादि  का  संशोधन
 श्री  नि०  बि०  चौधरी  :

 मेरा  संशोधन  संख्या  ३  इस  संशोधन को  प्रस्तुत  करते
 समय  मेरे  समक्ष  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  NUNEEAN ¢ Wei  गन्दी  बस्तियों को  साफ  करने  सम्बन्धी

 सिद्धान्त ही  थे  ।  प्रथम  सिद्धान्त  यह  है  कि  इन  गन्दे  स्थानों  में  रहने  वालों को  कम  से  कम  कष्ट  होना

 चाहिए  ate  साथ  ही  इस  बात  का  प्रयास  किया  जाना  चाहिए  कि  उन्हें  जहां  से  उठाया  जाय  जिसके
 पास ही  कहीं  उन्हें  बसाया  जाय  ताकि  वे  अपनी  रोजी  से  वंचित  न  हो  जायें  ।  इसलिए  स्वयं  सरकार

 ह्  |
 ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 जो
 व्यवस्थाएं

 की
 उसके  ्य  यह  संशोधन  श्रावक हो  जाता

 इस  दृष्टि  से  विधि  में  भी  कोई  सं विहित  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।
 दोनों  मंत्रियों  के  भाषणों

 से  हम  सन्तुष्ट  नहीं  हुए  कि  विधि  में  ऐसी  किसी  व्यवस्था  की  कोई  आवश्यकता
 परन्तु

 गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वाले
 को

 वैकल्पिक  स्थान  दिये  जाने  का  श्राइवासन
 तो

 मिलना
 ही

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 इसके  बिना  तो  सरकार  तथा  स्थानीय  निकायों  को  लोगों  को  निष्कासित  करने  के  भ्र धि कार  नहीं

 दिये
 जा

 सकते
 |  यदि  हमें  गन्दी  बस्तियों को  साफ  करने  से

 सम्बन्धित  द्वितीय
 पंच

 वर्षीय  योजना
 के

 सिद्धान्त  स्वीकार हैं  तो  मेरा  यह  संशोधन  स्वीकार किया  जाना  चाहिए

 स्वरण  fag:  उपयुक्त  वैकल्पिक  स्थान  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  अधिक  नहीं

 कहूंगा  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  सहयोगी  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  जहां  तक

 वर्तमान  संशोधन  का  सम्बन्ध  मुझे  खेद  म  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  क्योंकि  वैकल्पिक

 स्थान  देने
 की  बात

 उन
 लोगों

 पर  लागू  नहीं  हो  सकती  जो  कि  बिना  सरकार  की  आज्ञा  के  मकानों
 को

 फिर
 से  किराये पर  उठा  देंते  या  किन्हीं  स्पष्ट  भ्रथवा  का  अतिक्रमण  करते

 गन्दी  बस्तियों से  निकाले  गये  व्यक्तियों के  सम्बन्ध  में  भी  यही  करना  आवश्यक  हैं  ।  इसलिए

 इस
 काम

 को  उस प्राधिकारी  पर  ही  छोड़ना  पड़ेगा  जिसे  कि  यह  सफाई  करने  का  काम  सौंपा  जायगा

 और  उसी  कों  यह  facia  करना  होगा  कि  क्या  किया  जायें  ।  वैसे तो  इसका  मतलब यह  होगा  कि

 जिस  व्यक्ति  को  जिस  स्थान  से  निकाला  जाय  उसको  बदले  में  उसे  लगभग  वैसा  ही  तथा  उसी  किराये

 के  मूल्य  का  स्थान  दिया  जाय  ।  यह  बहुत  कठोर  हो  जायेगा  प्रौढ़  यदि  मामला  अदालत  में  ले  जाया
 गया तो  इसका  कहीं  तरन्त  ही  नहीं  होगा  ।  इस  लिये  में  संशोधन  का  विरोध करता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा

 स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  wet यह  है  :

 खण्ड  y  विधेयक  का  at  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  ५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 2  (  संक्षिप्त

 संशोधन  किया  गया

 १  पंक्ति  ४

 "1955"
 के  स्थान

 पर  “1956”  रखा  जाये  हैच

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 खंड  १  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 मूल  प्ंत्रेजी  में ।
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 बार म  प्रस्ताव

 महोदय |

 अधिनियम  सुत्र  संशोधन  किया  गया

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १  में

 Yearਂ  ष  weet  के  स्थान  Year  सात

 1.0  |  ase  रखे  जायें  ।'

 — [arcane  स्वर्ण  fos
 ८ |  ]

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 अधिनियमन  संबोधित  रूप  विधायक  का  अग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 अ्रधिनियम  सत्र  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 नाम  विधेयक  में  जोड  दिया  गया
 ।

 स्वर्ण
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया जाये  ह

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  तृतीय  वाचन  को  कल  के  लिये  स्थगित  किया  जाता  है

 ।  श्री  ले०  जो  ०

 सिंह  |

 पाहाड़ियों की  स्थिति  के
 बार

 म॑  प्रस्ताव

 श्री  to  जो०  fag  मणिपुर  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 फक  ग्रासिम  की  नागा  पहाड़ियों  के  क्षेत्र की  स्थिति  पर  विचार  किया  जायें  ी

 पहले  में  नागा-श्रान्दोलन  की  उत्पत्ति  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  नागा  लोग  राष्ट्रीय

 परिषद के  नेता  फिजो  के  नेतृत्व  में  साइमन  कमीशन  के  दिनों  से  स्वतन्त्रता  की  मांग करते  रहे

 १९४७
 में  भारत  के  स्वतन्त्र  होने  के  बाद  भी  वे  अपनी  मांग  पर  दृढ़ता  से  कायम  रहे  हैं

 ।  श्री

 गोपीनाथ  बारदोली के  मुख्य  मंत्रित्व  काल  में  उन्हें  यह  दिया  गया  था  कि  यदि  वे  स्वतन्त्र

 रहने की  मांग  को  त्याग  कर  ख़ादिम  जाति  परिषदों  के  लिये  कार्य  करना  स्वीकार  तो  दस  वर्ष

 के  बाद  उनको  स्वतन्त्रता  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन
 भ्राइवासनों  को  ठकरा  दिया  art

 आन्दोलन जारी  रहा  ।  नागा  राष्ट्रीय  परिषद्  में  दो  विचारों  के  लोग  थे  ।  श्री  सीकरी

 माग़ाशं की स्वतन्त्रता की  स्वतन्त्रता  के
 भ्रान्दोलन  को  अहिंसात्मक  ढंग  से  चलाना  चाहते  शर  फिजो  हिसात्मक

 संघर्ष के  पक्ष  में  थे  ।  बाद  धोखे से  श्री  साकरी  की  हत्या  कर  दी  गई  कौर  फिजो  ही  भ्रान्दोलन

 का  एकमात्र  बन  गया  था

 अंग्रेजी  में  ।
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 बारे  में  प्रस्ताव

 लेकिन  चल  सरकार  ने  उस  समय  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की
 ।  FEXR  में

 फिजो  को

 ब्रह्मा  की  सरकार  ने  गिरफ्तार  करके  भारत  सरकार  को  सौंप  दिया  लेकिन  तब  उसे  छोड़  दिया

 गया  फिजो  उसी  समय  से  एक  भ्रान्ति  हिंसात्मक  संघर्ष  की  तैयारियां करता  रहा  है  ।

 सरकार  ने  वहां  के  आन्तरिक  क्षेत्रों  के  नियंत्रण  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया ।  श्रासाम के  प्रशासक

 आन्तरिक  क्षेत्रों
 की

 परिस्थिति  से  अनभिज्ञ थे  ।  उन्होंने  शस्त्र  भी  इकट्ठे  नहीं
 जब

 कि  पड़ोस

 के  मनीपुर  राज्य  ने  विद्रोहियों द्वारा  छोड़ी हुई  १०,०००  argh  इकट्ठी  कर
 ली  थीं

 ।
 फिजो

 aril  हिसात्मक  कार्यवाहियों  में  लगा  साकरी  की  हत्या  कर  दी  प्रौढ़  ११  जून
 को

 स्थिति  निकटतम बन  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  उसका  पुरा  इतिहास  बता  रहे  हैं  ।  उन्हें समय  का

 ध्यान  रखना  चाहिये
 |

 सामयिक  है  ।

 श्री  to  जो०  fag  उस  दिन--११  जून  को--दीमापुर  से  कोहिमा  जाने  वाली  मोटरों

 eat  में  यात्रा  करने  वालें  यात्रियों  के  एक  दल  पर  आक्रमण किया  गया  था  ।  दीमापुर के  सै

 शौर  wet  अधिकारियों  को  उसकी  कोई  आशंका  भी  नहीं थी  ।  कोहिमा से  दो  मील  की  दूरी

 पर  यह  भ्रमण  था  |  ATS  से  इस  पर  गोलियां  चलाई  दो  आदमी  मारे  मुझे

 हैं  कि  हमारी  सेना  रोक  असैनिक  कर्मचारी  भ्राखिर क्या  कर  रहे  थे

 उसी  दिन

 गई  थी  att  इम्फाल  से  यात्रियों  sant  न  जाने
 सुबह  मनीपुर  से  कोहिमा  को  एक

 तार  भी  भेजा  गया  था  जिसमें  खतरे
 की

 सुचना
 दी

 लये  कहा  गया  |  कोहिमा

 में  उस  पर  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की  गई  थी  ।  कोहिमा से  दो  मील  उधर  ही  हमारी  मोटरों  पर

 ara  किया  गया  कौर  हमारी  सारी  सम्पत्ति  लूट  ली  गई  |

 इसके  सम्बन्ध  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  एक  विज्ञप्ति  निकाली  थी  कौर  सैन्य  नायक  श्री

 नागेश
 ने  एक  वक्तव्य  भी  दिया था  ।  उसमें  कहा  गया  था

 कि  चेतावनी  दिये  के  बावजूद

 मंत्रालय इस  भ्रारोप  का  उत्तर  दे  कौर  सरकार  इसकी  जांच  करायें  ।  किसी ने  भी  यात्रियों को  चेतावनी

 यात्रियों  ar  दल
 कोहिमा  से  चल  पड़ा  था  ।  यह  बिलकुल  झूठ है  ।  मैं  चाहता  हुं

 कि  प्रतिरक्षा

 नहीं दी  थी  ।  में  भी  उनमें  से  एक  था  ।  यह  बात  बाद  में  गढ़ी  गई  थी  ।

 एक  धावे  में  मनीपुर के  चालकों  कौर  यात्रियों  की  हत्या  कर  दी  गई
 थी  ।

 लेकिन
 a

 तक

 सरकार  ने  उनके  भ्राश्रितों  को  प्रतिकर  देने  का  कोई  श्राइवासन  नहीं  दिया  है  ।  घायल  व्यक्तियों की
 देखभाल कौन  करेगा  ?  उसके  लिये  उत्तरदायी  कौन है  ?  इस  मामलें की  उपेक्षा की  गई  है  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  क्षेत्र  पोतों  कौर  जंगलों से  भरा  पड़ा  फिर  भी  उसमें  पर्याप्त

 सेना  नहीं  रखी  गई  है  ।  उस  क्षेत्र  की  जनता  में  area  विश्वास  उत्पन्न  करने  के  लिये  भ्रावश्यक है  कि

 वहां  पर्याप्त  सैन्य  शक्ति  भेजी  जाय  उन  दिनों  वहां  तैनात  की  गई  सेना  ने  ट्रकों  में  एक  स्थान से

 दूसरे  स्थान  पर  जाने  के  afar  wea  कोई  भी  कार्य  नहीं  किया  ।  री  नागा  विद्रोही
 सक्रिय

 थे
 तौर

 उनकी  संख्या  बढ़  रही  थी  |  उनकी  बैठकें  रातों  में  होती  थीं  ।  उनमें  विद्यार्थी  भी

 सम्मिलित हैं  ।  हमारी  सैन्य  शक्ति  पर्याप्त थी  ।

 इस  उपद्रव
 का  सबसे  अधिक  प्रभाव  मनीपुर  राज्य  पर  पड़ा है  ।

 श्रासाम
 पर  इसका  श्रमिक

 रूप  से  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ता  वह  इसे  धीरे-धीरे  शान्त  करने
 की

 नीति
 पर

 चल  सकता
 लेकिन  मनीपुर  राज्य  के  लिये  तो  दीमापुर--कोहिमा--इम्फाल  सड़क--भारत  सड़क--की

 रक्षा एक  जीवन

 सड़क काट  दी  ग
 मृत्यु का  प्रदान  है  |  यह  नागा  पतों  से  होती  हुई  जाती  ११  जून  के  बाद  से  यह

 दैनिक  आवश्यक  ता  की
 इस  प्रकार  हमारे  संचार  के  साधनों

 को
 काट  दिया  गया  इससे  हमारे

 यहां

 मिलता  a  |
 a  चीजों

 का  मूल्य  बढ़ता  जा  रहा  पेट्रोल  मिट्टी का  तेल  श्रासानी से  नहीं

 भ्रंग्रेजी  में  ।



 २३६२  नागा  पहाड़ियों स्थिति  के  २३  SERS

 बारे  में  प्रस्ताव

 cto  जो०

 मनीपुर के  कृषकों  की  जीविका  का  नासा  चावल  ही  है  ।  हम  उसे  इसी  सड़क  द्वारा  बाहर

 भजते थे  ।  निर्यात  न  हो  सकने  के  चावल  का  मूल्य
 भी

 गिर  गया  है
 ।

 उसके  बाद
 बन्द  होने

 का  सबसे  बुरा  प्रभाव  इसीलिये  खेतिहर  श्रमिकों  कौर  कृषकों  पर  पड़ा है  ।  दैनिक  आवश्यकता
 की  चीजें हमें  बाहर  से  विमानों  द्वारा  मंगानी पड़ती  हें  ।  इसीलिये  मनीपुर  कौर  वहां

 का

 निवासी होनें  के  नाते  में  नागा  आन्दोलन की  समस्याओं  में  इतनी  रुचि  ले  रहा  हूं
 ।

 हमारी  सीमा  श्रीराम  से  मिली  हुई  है  ।  नागा  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  नियुक्त किये  गये  रिसाव  के

 अ्रघिकारियों
 को  विशेष  वेतन  कौर  भत्ते  दिये  जाते  लेकिन  कोहिमा  कौर  दीमापुर में  नियुक्त  किये

 गये  मनीपुर  अ्रधिकारियों  को  यह  नहीं  दिये  जाते  भारत-ब्रह्मा सड़क  पर  ट्रकें  चलाने  वाले  चालकों

 का  जीवन भी  खतरें  में  रहता  इसलिये  उन्हें  भी  उसी  तरह  के  विशेष  वेतन  ate
 भत्ते

 तथा  रियायतें
 ay  जानी  चाहिये  ।

 परिस्थिति  दिन  पर  दिन  बिगड़ती  जा  रही  है  प्र  ७  ने  कभी  इस  पर  विचार  नहीं  किया

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  हमें  wa  लोक-सभा में  कोई  निर्णय  करना  चाहिये  ।  इसका  वहां की

 जनता  पर  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस  समस्या पर  विचार करना  चाहिये  श्रीराम

 के  सारे  नागा  पर्वतीय क्षेत्रों  में  निराशा फैली  हुई  मेरा  दृष्टिकोण तो  यह  है  कि  ये  उपद्रव

 चलकर  उत्तर-पूर्वा  भारत  के  सभी  भ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  फैल  सकते  इसलिये  इस  निराशाजनक

 परिस्थिति  के  निवारण  के  हमें  विभिन्न  दलों  स्थानों  के  संसद्  सदस्यों  का  एक  आयोग

 नियुक्त  करना  चाहिये  जो  इस  समस्या  की  छानबीन  करे  भ्र ौर  वहीं  जाकर  प्रशासन की  त्रुटियों  का

 पता  लगायें कौर  उसके  बाद  एक  प्रतिवेदन यहां  प्रस्तुत  करे  ।  फिजो  के  तमाम  विद्वासं-प्राप्त

 नेता  भारतीय  जेलों  में  बन्दी हैं  ।  श्राप  उनकी  राय  भी  ले  सकते  हैं  ।  उनके  सामने  यह  बात  तो  स्पष्ट

 तौर  पर  कह  दी  जानी  चाहिये  कि  उन्हें  भारत  से  अलग  अपनी  एक  स्वतन्त्र  सत्ता  नहीं  बनाने
 दी

 जायेगी
 ।  लेकिन  उनसे  बातें  हम  भारतीय  संविधान

 की
 सीमाओं

 में  रहते हुए  इसका

 समाधान ढूंढ़  सकते  हैं  ।  वे
 भ्र पनी

 एक  श्रलग  इकाई  तो  रख  सकते हें  इसे  मंजूर  करने
 म

 कोई  हानि  नहीं  में  प्रधान  मंत्री  कौर  गृह-कार्य  मंत्री  से  इसके  सम्बन्ध  में  विचार  करने
 का

 श्रतुरोध

 करता हूं  ।

 यह  संसदीय  आयोग  जेलों  में  बन्दी  नागाओं  कौर  उनके  अधिकारियों  से  बातें  उन्हे

 aoa  विश्वास पात्र  बना  सकता है  ।  हमें  उनके  सुझाव  भी  तो  जानने  चाहियें  |

 इन  उपद्रवों हत्यारों  की  सबसे  fire  शिकार  गरीब  जनता  ही  बन  रही  है  ।  उसमें

 आत्म  विश्वास  उत्पन्न  करके  हम  उसकी  स्वतन्त्र राय  जान  सकते  हें  ।  ऐसी  परिस्थिति में  तो

 सरकार के  मित्र  भी  उसके  शत्रु बन  जायेंगे  ।  उन्हें  इसके  लिये  विवश  किया  जाता  है  ।  उन्हें  दोनों

 पक्षों  से  भय  लगता  है  ।  वह  सरकार  से  भी  डरती है  श्रौर जो  कि  विद्रोही  है  उनसे  भी  भय  खाती

 इस  श्रातंकपुर्ण  तरीके  से  कोई  निबटारा  नहीं  किया  जा  सकता  हैं  ।  हमने  जिस  प्रकार  अपनी

 सेना  को  कोरिया  में  भेजा  उसी  प्रकार  यहां भी  भेजना  चाहिये  ।
 उसकी  वर्तमान शक्ति  पर्याप्त

 |  उसे  वहां  पुनर्वास  के  लिये भी  कार्य करना  पड़ेगा  ।  उसे  जनता  को  अपनी  करना  पड़ेगा
 |

 म॑  यह  नहीं  मानता  कि  वहां  सेना  को  हथियार  अलग  रख  देने  चाहिये  ।  फिजो  का  कोई  भी  भरोसा

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 यह  भ्रत्यावश्यक है  कि  इसके  लियें  एक  संसदीय  आयोग  की  नियुक्ति की  जाये



 २३  PENS  नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति  के  १३६ ३े

 बार म  प्रस्ताव

 चीज  यह  है  कि  वहां  की  वर्तमान  सरकार  बहुत  कमजोर  है  ।  उसमें

 भी  नहीं  है  |
 इसका  दृष्टिकोण

 भी  साम्प्रदायिक है  ।  इस  साम्प्रदायिक  दृष्टिकोण  ने  भी  वहां की
 परिस्थिति को  इने  में  बहुत  अधिक योग  दिया  है  ।  इसलिये  कोई  भी  निबटारा

 होने तक
 वहां  का  प्रशासन  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  |  उसे  श्रीराम से  श्रलग  रखा  जाये
 या  तो  नागा  क्षेत्रों की  जनता  की  राय  पर  ही  निभा  होगा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ठना  |  समय  बहुत  कम  इसलिये  माननीय  सदस्य
 संक्षेप  में  बोलें  ।  श्री  रिशांग  किलिंग  ।

 श्री  रियो  किलिंग  मनीपुर-रक्षित-ग्रनुसुचित  श्रादिम  :  यह  बड़े ही

 खेद  की  बात  है  कि  नागा  समस्या  पर  इतने  विलम्ब  के  बाद  चर्चा  की  जा  रही  है  जब  कि  इससे  देश  को

 काफी  हानि  पहुंच  चुकी  है
 ।

 यह  नागा  समस्या  हमारी  कई  भूलों  के  कारण  जटिलतर  बनती  गई  हू  ।  इसलिये हमें  बड़े
 संयत  ढंग  से  इसके  सम्बन्ध  में  विचार  करना  चाहिये  |  माननीय  प्रधान  मंत्री  कौर  भारत  सरकार

 दोनों ही  प्रभी  तक  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाहियां  करते  रहे  वे  एक  अधिक

 पक्ष
 की  कार्यवाहियों के  रूप  में  ही  की  गई  हैं  कौर यह  समझकर  की  गई  हैं  कि  यह

 एक
 छोटा  सा  उपद्रव

 इसीलिये  उन्होंने  कभी  भी  यहां  की  जनता  के  पुराने  इतिहास  का  विश्लेषण करने  की  आवश्यकता

 ही  नहीं  समझी है  ।

 हम  देश  की  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने  के  शीघ्र  ही  बाद  इन  क्षेत्रों  की  जनता  की  सद्भावना

 प्राप्त कर  सकते  थे  ।  उस  समय  २२
 gee >

 को
 श्रीराम  के  मुख्य  मंत्री  श्री  गोपीनाथ  बारदोली

 कौर  नागा  राष्टीय  परिषद्  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  एक  समझौता  भी
 सद्र  था

 ।  भारत  सरकार  ने

 उसे  नहीं  माना  था  ।
 यही  कारण  है  यह  सारा  उपद्रव  खड़ा हो  गया  उस  समझौते को  न  मानने

 से  ही  इस  ७  का  सूत्रपात हुआ  है  ।

 उसके  ठुकराये जाने  के  नागा  श्री  फिजो  के  नेतृत्व  अपनी  पूर्ण
 स्वतन्त्रता  की

 मांग  पर  जोर  देते  रहे  ।  उसके बाद  भी  श्री  फिजो  कौर  प्रधान  मंत्री  तथा  श्रीराम के  मुख्य  मंत्री

 के  बीच  बैठकें  पर  प्रधान  मंत्री  ने  फिजो  के  विचारों को  समझने  का  प्रयत्न  नहीं

 वातावरण  ata  विषाक्त बन  गया

 ZEXR  के  आरम्भ  जब  प्रधान  मंत्री  कोहिमा गये  थे  और  @Y,ooo  की  संख्या  में  जनता

 उनके  प्रश्न  विचार  रखने  कौर  उनके  विचार  सुनने  are  उस  समय  एक  बार
 वार्ता

 प्रारम्भ  करने  का  भ्र वसर था  ।  लेकिन  उस  दिन  वहां के  स्थानीय  अधिकारियों  ने  निगाहों

 को  प्रधान  मंत्री  के  सामने  अपना  प्रतिनिधान  प्रस्तुत  करने ही  नहीं  दिया
 ।

 इसका  बहुत  ही  बुरा

 प्रभाव  पड़ा  था
 ।

 वे  लोग  अपनी  प्रतिष्ठा  के  प्रति  इतने  भावुक  हैं  कि  इन्होंने  सोचा  जब  प्रधान  मंत्री
 हमारी  बात  सुनने  को  तैयार

 तो  हमें  भी  उनकी  बात  नहीं  सुननी  चाहिये
 ।

 वे  सब  लोग
 बैठक

 से  उठ  कर  बाहर  चलें  गये  |

 कोहिमा  में  प्रधान  मंत्री  के  दौरे  के  तुरन्त
 wat  नागा  राष्टीय  परिषद  के  महासचिव

 स्वर्गीय
 श्री  साकरी ने  मुझे  एक  पत्र  लिखा  था  जिसका  oa  यह  था  दिल्ली में

 प्रधान  मंत्री

 से  मिलना  अत्यन्त  कठिन  होता  है  अता  वे  कोहिमा में  प्रधान  मंत्री  से  दिन  खोल कर  बातचीत  करना
 चाहते  परन्तु  प्रधान  मंत्री  उनकी  बात  सुनने  को  भी  तैयार  नहीं  इसलिये  उन्हें बैठक  से  उठकर

 चला  जाना  पड़ा  ,  क्योंकि
 यह  व्यवहार  उनके  मान  झर  स्वाभिमान को  एक  प्रकार  की  चुनौती था  ॥

 बैठक  से  उठ  जाने  के  कारण  उनके  ८०  साथियों  को  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  Cals  के  अन्तर्गत

 गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था
 |

 यह  उन्होंने  मुझे  लिखा  था  ।

 मल  अंग्रेजी में  ।
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 रिशांग

 इससे  स्पष्ट  है  कि  नागा  लोग  शान्तिपूर्वक  बातचीत  करना  चाहते  परन्तु  उनकी यह  मांग

 कभी
 स्वीकार  नहीं  की  गई  इस  घटना  के  पश्चात  सरकार  ने  पुलिस  कार्यवाही  प्रारभ

 कर  दी  लोगों  के  घर  तथा  फसलें  नष्ट  कर  दी  गई  तथा  शर  era  किये  करे  far

 नागाओं की  से  9eyuy FH Wey ah के  मध्य  तक  कोई  प्रायोजित  हिंसात्मक  कार्यवाही  नहीं की  गई  |
 इस

 बीच  उन्होंने  भारत  सरकार  से  करने  के  कई  बार  प्रयत्न  परन्तु  सरकार  ने
 कोई

 न  कोई  ad  लगा  दी  में  मानता  हूं  कि  उनकी  पूर्ण  स्वतन्त्रता  की  मांग  स्वीकार्य नहीं  किन्तु

 सरकार को  भी  यह  चाहिये था  कि  वह  भेदभाव  को  दूर  करने  के  लिये  नागाओं  के  साथ  बिना  शर्ते

 बातचीत  करती  |

 इसका  यही  परिणाम  अवश्यंभावी था  कि  नागाओं  की  हिंसात्मक  प्रतिक्रिया आरंभ  हुई

 तत्पश्चात्  वहां  सैनिक  कार्यवाही की  गई  जिसके  फलस्वरूप हजारों  बच्चों श्र  स्त्रियों  को

 जंगलों  में  भूखे  कौर  प्यासे  रहना  पड़  रहा  है  कौर  हमारी  सेना  ने  से  गांवों  site  मकानों  को  जला

 दिया है  ।  सैकड़ों  नागाओं  को  गोली  मार  दी  गई  है  कौर  अनेक  नागाओं  को  कौर  उनके  परिवारों

 को  जेलों  में  ठेस  दिया  गया  है  |  इस  युद्ध  में  बहुत  से  निर्दोष  व्यक्ति  कौर  डा०  हासलू जसे
 वफादार

 को  भी  मौत  के  घाट  उत्तार  दिया  गया  सेना  ने  नागाओं  की  भावनाओं  की  कोई  परवाह

 नहीं  की  शर  उनके  मृत  शरीरों  को  नंगा  किया  कौर  उनको  जला  जब  कि  नागा  लोग  मृत  शरीर

 को  जलाते नहीं  हैं  ।
 उन

 पर  कौर  भी  अनेक  अत्याचार  किये  गये
 ।

 में  पूछता हूं  कि  कया  यह  सम्य

 सरकार  के  लिये  श्रेय  की  बात  है  ?  क्या  सरकार इस  विषय  में  yore नहीं  है  ?

 हमारी  सेना  वहां  के  शान्ति  प्रिय  निगाहों  की  रक्षा  करने  में  सब था  रही  हैं  सेना

 शर  पुलिस  की  सलाह  पर  इम्फाल  जाने  वालें  यात्रियों  के  दल  पर  धावा  हुआ  कौर  उनकी  कोई

 रक्षा नहीं  की  गई  ।  इसी  प्रकार  जब  सेना  के  मुख्यालय  पर  धावा  हुमा  तब  लोगों  को
 संरक्षण

 प्राप्त नहीं  सदा  ।  इस  स्थिति  a

 es

 कि  का  क्या  महत्व  है  कि  जो  लोग  अपने  प्राकार

 सौंप  देंगे  उनकी  रक्षा  की

 यह  मामला  इतना  उलझ  गया  है  कि  सैनिक  कार्यवाही  से  eave  ा

 सेना  at  परास्त  हो  जाये  उनकी  बदले
 की

 भावना  पीढ़ी  दर  पीढ़ी  बनी  रहेगी
 !

 यह

 राजनीतिक  समस्या  है
 कौर  इसे  इसी  दृष्टिकोण  से  देखा  जाना  चाहिये

 ।  सरकार  इस  मामले  में

 स्वधा  गलती  पर  उसे  श्रपनी  नीति  बदलनी  चाहिये
 ।

 इस  सैनिक  कार्यवाही  से  वह  नागा  राष्ट्रीय

 परिषद्  का  अथवा  श्री  फिजो  का  प्रभाव  नष्ट  नहीं  कर  सकती  |

 में  पूर्ण  गंभीर  रता  के  साथ
 ये

 कुछ  सुझाव
 दूंगा  जिनसे  यह  समस्या  हल  हो  सकती है  |  पहला

 सुझाव यह  है  कि  सर्व  क्षमा  की
 घोषणा  की  नागा  परिषद्  अन्य

 नागा

 स

 स्थलों  के  प्रतिनिधियों  कस  जात  की  नागा

 are  तिरा  सीमान्त  प्रदेश  की  एक  कृषक  प्रयास  इकाई  बनाने  के  आ्राधार  पर  वार्ता  की  ह

 उक्त  नागा  क्षेत्रों  से  जो  भूमि  ली  गई  है  वह  इस  नवीन  इकाई  को  दी  इस

 इकाई का  ढांचा  मनीपुर कौर  त्रिपुरा  के  ढांचे  के  समान  हो  ,  कुछ  समय  ge  इस  इकाई की

 जनता  को  संविधान के  श्रन्तगंत  प्रयास  व्यवस्था  के  सम्बन्ध में  निर्णय  करने का  झ्र धि कार  दिया

 यथाशीघ्र लोगों  में  विशवास  सदभावना  पैदा  करने  के  लिये एक  संसदीय

 मंडल  वहां  भेजा  प्रौढ़  सनी
 T4« iu,  आलाम

 a

 इकाई

 को

 मित

 कर

 एक  सीमा  प्रादेशिक संगठन  बनाया  जाना  पर  उसकी  व्यवस्था के  लिये  कार्यवाही

 की  जाये
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 सीमित  क्षमादान से  फिजो  शादी  नेता  हमारे  पास  नही  झ्रायंगे  ।  इसलिये  से  क्षमादान  दिया

 जाना  चाहिये  ।  जिन  लोगों  को  हम  पत्र  समझते  जिनको  नागा  अपना  नेता  मानते  उनके

 साथ  बातचीत करके  सद्भावना  का  वातावरण  पैदा  करने  के  लिये  हमें  अग्रसर होना  चाहिये  |

 इसके  लिये  हमें श्री  फिजो  भ्र ौर  नागा  राष्ट्रीय  परिषद्  से  बातचीत  करनी  चाहियें  ।

 श्री  साकरी  कौर  नागा  परिषद्  के  अरन्य  भूतपूर्व  सदस्यों  ने  समझौते  का  झ्राधार  बनाया था

 उस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  प्रतिष्ठा  का  प्रश्न  छोड़ कर  क्षमा  दान  देकर  a  सेनिक

 कार्यवाही  बन्द  करके  प्रौढ़  एक  सम्मेलन  बुला समझौते  भ्र ौर  शान्ति  के  लिये  बातचीत  आरंभ
 की  जा  सकती  है  ।  भारत  सरकार  को  चाहिये  कि  जो  लोग  बरबाद  हो  गये  हैं  उनको  पुनः

 शिक्षा के  लिये  स्कूल  खोलने  की  भर  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  ऐसे  वातावरण में

 प्रतिवादी  लोगों  में  भी  सद्बुद्धि  जागृत  होगी
 ।

 हम  विदेशों में  तो  शान्ति  पूर्ण  समझौते  का  नारा

 लगा  रहे  परन्तु  हमें  भ्र पने  देश  में  भी  इसका  प्रयोग  करना  चाहिये  ।

 में  निगाहों  र  उनके  से  भी  इस  पहलू पर  शान्तिपूर्वक विचार  करने  की

 करूंगा  शझ्राद्या  करूंगा  कि  यदि वें  भ्रपनी  हिसा  की  भावना  प्रौर  स्वतन्त्रता  की  मांग को  छोड़

 देंगे  तो  भारत  की  जनता  उनका  पूरा  साथ  देगी  ।

 श्रीमती  खोंगमन  जिले-रक्षित-म्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां  :
 नागा

 पहाड़ियों  की
 इन  सब

 घटनाओं
 से  मुझे  बड़ा  दुख  होता ह

 ।
 नागा  लोग  पूर्णरूपेण  भारतीय  ह

 at  हमारे  साथी  हैं

 जब  से  निगाहों  के  कुछ  नेताओं  द्वारा  वहां  हिसात्मक  कार्यवाहियां आरम्भ  की  गई  तभी  से

 मेंने  उन  से  पूर्ण  स्वतन्त्रता की  व्यथा  मांग  को  छोड़ने  की  प्रार्थना की  परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  उन्होंने

 मेरी  प्रार्थना  पर  विचार  भी  नहीं  किया  ।

 आज  फिर  में  उनसे  इस  आन्दोलन  को  छोड़ने  की  atte  करती हूं  are  उनको  विश्वास

 लिपना
 में  सुरक्षित

 संविधान की  छंठी

 के  उपबन्धों  में  स्वायत्त  शासन  का  उपबन्ध  ह  ।  में  उनसे  हिसा  को  छोड़ने की

 करती  हू  ,  जिसका  परिणाम  दुखों  प्रौर
 कष्टों

 के  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  है  भ्रौर  ara  करती  हुं  कि

 नागा  नेता  सीधी  बात  चीत  के  द्वारा  समझौते की  घोषणा  करेंगे गे  शौर  भरत  सरकार  उसे  स्वीकार

 करेगी  जिससे कि  कोई  समान्य  समझौता हो  सके  ।

 माननीय  मित्र  ने  सरकार  पर  जो  आरोप  लगाये हैं  वें  गलत  हैं  ।  वास्तव  श्रीराम

 सरकार ने  निगाहों  को  अपनी  हिंसात्मक  कार्यवाहियां  छोड़ने  के  लिये
 प्रेरित  करने  का  बहुत  प्रयत्न

 किया  हे  Parl  वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  श्री  फिजो  से  भी  कपिल  की  थी  तथा  श्री  फिजो ने  स्वयं  अपने

 बयान में  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  के  किये  जाने  से  इन्कार  किया  था  ।

 fat  जयपाल
 fag  जातिया ं)

 मैंतो  किसी  सरकार

 या
 सेना

 की
 भावना  करूंगा  कौर न  ही  प्रशंसा  करूंगा  |

 दस  वर्ष  पहले  मेंने  श्री  फिजो  को  इस  सभा  के  नेता  से  मिलाने  का
 प्रयत्न

 किया  परन्तु

 वहां  के  अधिकारियो ंने  उसे  उनसे  मिलने  नहीं  दिया  ।

 प्रधान  मंत्री
 तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्तमंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :  में  उनसे

 तीन  बार  मिल  चुका  हूं
 ।

 में  ।



 १२६६  नागा  पहाड़ियों  क़ी  स्थिति  के  २३  PER

 बार म  प्रस्ताव

 फंसी  जयपाल  fag:  यह  उसके  बाद  की  बात  होगी  ।
 at  फिजो  दिल्ली  प्रायः  परन्तु  इनको

 प्रधान  मंत्री  के  पास  भी  फटकने
 नहीं  दिया  गया

 ।  अकस्मात वह  मुझे  दौर  मेरी  प्रार्थना पर

 प्रधान  मंत्री  ने  उनसे  भेंटे  की  ।  मैने  उन्हें जनरल  करियप्पा  से  भी  मिलाया  ।  तदुपरांत  उन्होंने

 मुझे  आदोलन  छोड़ने  का  श्रीनिवासन  दिया
 |

 यह  केवल  एक  मानवीय प्रदान  है  ।  हमें  नागाओं श्र

 मानभूम  शादी
 के  बारे  में  सोचते  समय

 आदिवासी  सभ्यता  पर  विचार करना  चाहिये  |

 में  श्री  फिजो  ate  उनके  साथियों  से  कहता  हूं  कि  यदि  वे  भारत  से  अलग  होना  चाहते  हैं  तो

 हम  उनका  किंचित भी  समर्थन नहीं  करेंगे  ।
 नागा

 कुछ  लाख  ही  परन्तु
 आदिवासियों

 की
 संख्या कई  लाख  है  ।  हमें  मानवता  में  विश्वास  हैदर  एक  न  एक  दिन  वे  भी

 ee लगेंगे
 ।  यदि  श्री  फिजो

 जापानी  शस्त्रों
 या

 कौर
 किसी  भी  सहायता  से  हमसे  लड़ना

 तो  मैं  उन्हें  बता  दूं  कि  यह  सब  व्यर्थ  शर  निरपेक्ष होगा  ।  में  नागा  पहाड़ियों  के  लोगों  ते

 aia  करूंगा  कि  यदि  वें  भारत  के  साथ  रहने  का  निश्चय  तो  लाखों  भारतीय  उनके  साथी

 बनेंगे  ।

 सामान्य  क्षमादान
 *

 की  घोषणा  का  सुझाव  दिया  गया  हूँ
 ।  में  नहीं  समझता  कि  ऐसा  करना

 कहां  तक  ठीक  होगा  |  पहले  वहां दो  बटालियन थीं  ak  wa  दो  से  अधिक हैं  ।  नागा वीर  लोग

 उनको  इन  प्रकार  शास्त्रों  से  नहीं  जीता  जा  सकता  हैं  ।  उन्हें तो  प्रेम  से  ही  जीता  जा  सकता
 यह  एक

 मानवीय
 समस्या  - (६१  हमें  कुछ  चीजें  छोड़नी  होंगी

 ।  में  नहीं  समझता  कि  संसदीय

 दिष्टमंडल  भेजना ठीक  होगा  या  नहीं  ।  यह  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  कि  श्री  फिजो  नागरिकों के

 नेता  नहीं  हें  ौर  वह  उनकी  इच्छाओं  प्रतिनिधित्व नहीं  करते  हैं  ।

 यदि  नागा  लोग  भारत के  साथ  नहीं  रहना  तब  तो  मेरे  सुझाव  व्यथ  हें  इस  प्रकार

 सेना  द्वारा  उनके  गांव  जलाना  भी  निरर्थक  हू
 ।

 परन्तु मुझे  विश्वास है  कि  वे  अरन्य
 ख़ादिम

 जातियों  के  समान  भारत  के  साथ  रहना  चाहते  हैं  में  चाहता हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  पुनः  उन

 इलाकों
 का  दौरा

 क्योंकि  set
 इस

 जटिल
 समस्या  को  सुलझाने के  लिये

 एकमात्र  उपयुक्त

 वह  नागाओं  को  यह  अनाज

 करा  सकतें

 है

 कि

 यह

 विशाल  देश  उनको  समाप्त  करना नहीं  चाहता  है
 ।

 तो
 केवल  हिंसा  करने  वालें  नेताओं  को  दबाने  के  लिये  भेजी गई

 हमारी  सेना  इस  कार्य  में  असफल  रही  है  |

 कोई
 भी  सरकार धमकी  को बर्दाश्त नहीं  कर  सकती  ।  किन्तु  वह  लोग  दूसरे  भारतीय

 नागरिकों  से  सर्वथा  भिन्न ae  हमें  उनके  साथ  एक  wea  प्रकार  से  ही  बर्ताव  करना  चाहिये  |

 यह  समस्या  जिब्रील  सदन  नेता  द्वारा  ही  हल  कि
 जा  सकती  है

 ।
 इसे  शान्ति

 शर  व्यवस्था का
 मामला  कहना भी  गलत  शव  यह  तो  मूल  रूप  से  एक  मानवीय  समस्या है

 भ्रम
 में  नागा  जाति  से

 अरपिल
 करता  हूं  प्रौढ़  सरकार  से  भी

 कपिल
 करता  हूं  ।  यदि  सरकार

 यही  कहती  रहेगी  कि  जब  तक  यह  झ्रान्दोलन
 समाप्त  नहीं  ही  तब  तक  वहू  बात  करने  को

 तैयार  नही  तब
 तो

 हमारी  चर्चा ae  यह  सभी  सुझाव  व्य  हैं
 ।

 पुलिस  कौर  गोलियों के  बिना
 भी उन  तक  हमारी ये  भावनायें  मौर  विचार  पहुंच  सकते  हैं  कि  हम  उनके  साथ  मित्रता  करना

 चाहते हें  ौर  इस  समस्या  को  हल  करना  चाहते

 मै  समझता  हुं  कि  इस  समस्या  ai  झगड़े  का  बड़ा  कारण  ga  शासन है  ।  यदि  अ्रसैनिक
 प्रशासन  इस  स्थिति

 को  नहीं  संभाल  सकता
 था

 तो  सशस्त्र  सेनाएं  इसे  संभाल  सकती  थी  ।

 दुख
 की

 बात  यह  है  सिद्ध  शासन  होनें  के  कारण  यह  स्थिति  बिगड़ती
 ही  चली

 गई  ।  यदि  सैनिक

 प्रशासन  स्थिति
 को  संभाल

 सकता  तब  सेनाओं
 को  भेजने  की  श्रावस्यकता  नहीं  भ्र न्य था

 होगी
 |

 समस्त  मामला  सशस्त्र  सेनाओं  को
 सौंप

 दिया
 जाय

 ?  मुझे  विश्वास
 है  फिर  कोई  गड़बड़ी  नहीं

 ा

 प्रंग्रेजी  में  ।

 *General  amnesty



 3  eo  नागा  पहाडियों की  स्थिति  के  RFR

 बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  विमला  प्रसाद  चालीसा  :  लखीमपुर )
 :  नागा  पहाड़ियों  में  जो  उपद्रव

 हो  रहे  हे ंउनका  मूल  कारण  नागा  लोगों की  सम्पूर्ण  स्वतन्त्रता  की  मांग भी  है  ।  प्रधान  राज्य

 सरकार  अन्य  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  ने  नागा  राष्ट्रीय  परिषद  के  नेताओं  को  इस  बात  के

 लिये  राजी  करने का  प्रयत्न  किया कि  वे  कोई  geo  मांग  करें  ग्रोवर  भारत  के  संविधान  में  की  छटी

 भ्रनुसूचीਂ  में  कोई  सुधार  करने का  सुझाव  परन्तु वे  राजी  नहीं हुए  ।  पर्ण  स्वतन्त्रता  की
 मांग

 के
 कारण ही  वहां  इतनी  दुखद  घटनायें  हुई  है  |

 मुझे  नागा  नेताओं  से  मिलने  का  अवसर  प्राप्त  हुमा  है  कौर  उनकी  महानता  को  देखते  हुए

 मुझे  विश्वास  है  कि
 वे  एक  दिन  wae  करेंगे  कि  इस  संसद्  कौर  भारत  के  लोगों का  विचार

 ठीक  था  |  भारत  सरकार  ने  उन्हें  एकता  के  समान  अधिकार  दिये  हैं  सदा  उनके  साथ

 बरच्छा  बर्ताव  किया  परन्तु  वहां  हिंसात्मक  घटनाश्रों  के  आरम्भ  होनें  से  सरकार  की  स्थिति

 बड़ी  विचित्र  हो  गई  है  ।  पुलिस  उन  पर  काबू  न  पा  सकी  कौर  वहां  सेना  भेजनी पड़ी  ।  वहां

 हुई  हिंसात्मक  घटनाओं  से  सभी  को  श्रामण्य  हुआ  ।  मेरा  विचार  था  कि  नागा  लोगों  का  हिसा
 मं  नहीं  परन्तु  वह  गलत  निकला  ।  विधि  कौर  व्यवस्था  स्थापित  करने का  काम

 सरकार का  हैं  प्रो  उस  पर  एक  यह  भी उत्तरदायित्व  हैं  कि  वह  उन  लोगों  की  सुरक्षा करे  जो  उन्हें

 सहयोग दे  रहे  हैं

 नागा  राष्ट्रीय  परिषद्  ने  प्रधान  मंत्री  से  भेंट  की  थी  कौर  वहां भी  यही  मांग  रखी  थी  इसीलिये

 उस  बातचीत  से  कोई  लाभ  नहीं  उछल  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  कहा  कि  नागा  लोग  संविधान  की  छटी  श्रनुसूवी  में  संशोधन  किये

 जानें के  सुझाव  दे  सकते
 जब  तक  नेता  इस  बात  पर  विचार  नहीं  करते  तब  तक उनसे

 कोई  विचार
 विमर्श भ्रमणा

 वार्ता  करना  व्यर्थ  होगा
 ।  परन्तु फिर

 भी  शान्ति होने  पर  यदि  वे

 बातचीत करने  को  कहें  तो  हमें  इस  मांग  को  स्वीकार कर  लेना  चाहिये
 ।

 सम्भव  है  कि  हमारी  सरकार  अथवा  इसके  पदाधिकारियों  ने  कोई  गलतियां  की  हों  ।  हमारे

 पदाधिकारियों  को  वहां  बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  ह  परन्तु  जो  कुछ  कार्यवाही

 उन्हों ने  की  है  उसे  पूर्ण रूप  से  ठीक  नहीं  दहा  जा  सकता
 |

 मूल  प्रश्न  यह  है  कि  उनकी  पूर्ण  स्वतन्त्रता

 की  मांग  की प्रतिक्रिया  हम  पर  क्या  उनकी  मांग  को  न  तो  लोक-सभा  att
 न  ही  जनता  उचित

 समझती ही है श्रौर कोई कोई  भी  इसे  स्वीकार  करने के  लिये  तैयार  नहीं है  ।  फिर  भी  हमारा  कर्तव्य  है  कि

 नागा  लोगों
 को

 हम  युक्ति  भ्र  प्रेम  से  समझायें  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  एक  दिन  वे  अनुभव  करेंगे

 कि  हम  उनके  शुभ  चिन्तक  हम  एक  ही  देश  के  निवासी  हैं  सनौर हमें  एक  साथ  रहना  यह

 केवल  भारत  सरकार  का  ही  नहीं  बल्कि  समस्त  भारत  निवासियों  का  गतंव्य है

 श्री  कामत  :  गत
 कुछ  मास  से

 लोक-सभा  हमारी  पूर्वी  सीमान्त  की  इस

 मनोवैज्ञानिक  कौर  राजनैतिक  समस्या  के  बारे  में  क।फीਂ  चिन्ता  प्रकट  कर  रही  वहां

 हालत  दिन
 प्रतिदिन

 खराब  होती  जा  रही  है  जब  कभी  इसे  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है
 तभी

 सरकार  कह  देती  है  कि  जब  तक  यह  हिंसात्मक  कार्यवाहियां बन्द  नहीं  होती  तब  तक  कोई

 बातचीत  नहीं  की  जायेगी  परन्तु  में  श्री  रीडिंग  की  बात  को  दोहराता हूं  कि  क्या  यह  सब
 सरकार

 की
 गलत  कार्यवाहियों शर  श्रीराम  सरकार की

 की  नीति
 के  कारण

 नहीं  gare  ?

 ~  इस
 समस्या

 पर  एक  सैनिक  समस्या  के  तौर  पर  कार्यवाही  की  गई  है
 गांव  नष्ट कर  दिये

 गये  हूं  |
 हलालू  जैसे  देशभक्तों  की  दिन  दहाड़े  हत्यायें  हुई  हैं  इस  पर  भी  सरकार  यह  सोचती

 है  कि  विद्रोही  निगाहों  में

 सदभावना
 का  समावेश  होगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 बारे  में  प्रस्ताव

 r
 L  श्री

 सरकार  ने  रूस  से  अमरीका तक  पंचशील का  प्रचार  किया  है
 ।  प्रधान  मंत्री

 नें  उस  दिन

 भुज  में  भाषण  देते  हुए  लोगों  को  उपदेश  दिया  कि  वे  पंचशील  के  सिद्धान्तों  पर  परन्तु में  कहता

 हूं  कि  वे  पुलिस  ate  सेना
 को  पंचशील  का

 उपदेश  नहीं
 तो

 सारे  देश
 की

 हालत  बिगड़  जायगी
 ।

 ~
 बम्बई  झ्रौंर  हो  में  का  व्यवहार  देख

 कर  मुझे  विश्वास होता  हैं
 कि  श्री  रीडिंग  किलिंग  श्री  जोगेश्वर  सिंह ने  जो  झ्रारोप  लगायें  हैं  वे  ठीक  हैं

 |

 समय  तेजी  से  बीतता  जा  रहा  है  ग्रोवर  यदि  सरकार  चाहती  है  कि  लोग  यह  न  कहें
 कि  वर्तमान

 सरकार भी  भ्रंग्रेजी  सरकार  की  तरह  बहुत  देर  से  शौर  ब  कम  कार्यवाही  करती  तो  वह  इस

 समस्या  पर
 मानवीय  दृष्टिकोण से  विचार  करे  कौर  उन

 तरीकों  को  न  अपनायें
 जो

 अंग्रेज़ों  ने

 अपनाये  थे  श्र  जो  ब्रिटिश  साम्राज्यवादियों  ने  केनिया  त्र  साइप्रस  में  मान-मान  भ्रान्दोलन

 को  दबाने  के  लिये  प्रयुक्त  किये  हैं  ।  साइप्रस  में  ब्रिटिश  सरकार
 ने  विद्रोहियों  से  कहा  है

 कि
 वह

 हथियार  डाल  दें  कौर  बातचीत  के  लिये  उचित  वातावरण  पैदा  करें  ।  हमारी  सरकार  भी  इसी

 प्रकार  कार्य  कर  रही है  |  मैं  सरकार  भ्रौर  प्रधान  मंत्री  से  कपिल  करता  हूं  कि  वे  कोई  श्र  तरीके
 ह  कौर उसी  भावना  से  इस  समस्या  को  हल  करें  जिस  से  कि  उन्होंने  श्रीराम

 की
 निर्वासित

 mic  बन्दी  की  गई  रानी  गि डोलो  के  पक्ष  का  समर्थन  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  का  विरोध  करके

 किया  था  ।  उन्हें  अपने  वर्तमान  दृष्टिकोण  जो  कि  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  ब्रिटिश

 दही  का  दृष्टिकोण  बदल  देना  चाहिये  |  उन्हें  मानवीय  दृष्टिकोण से  इस  पर  विचार
 करना

 चाहिये  wit  यह  ad  व्यवहारिक  रूप  से  किया  जाना चाहिये  ।  गृह-कार्य  मंत्री
 ने

 शिलांग

 श्र  गोहाटी  की  यात्रा  के  पश्चात  यह  वक्तव्य  दिया  था  कि  जब  तक  वे  हिंसा  को  नहीं  छोड़ते
 तब

 तक  कोई  बातचीत  नहीं  हो  सकती  ।  भ्रंग्रेज  सरकार  भी  यही  कहा  करती  थी  ।  परन्तु  ECR  में

 उसने  वर्तमान  सत्तारूढ़  दल  से  बातचीत  किन्नौर  बिना  शभ्रान्दोलन  को  वापस  लिये  बातचीत  हुई

 अन्त  में  में  यह  कपिल  करता  हूं  कि  नागा  पहाड़ियों  में  सर्वे क्षमा  घोषित  कर  दी  जाये  कौर  विद्रोही

 नागा  लोग  हथियार डाल
 दें  ताकि  बातचीत  के  लिये  उपयुक्त  वातावरण पैदा  हो  सके

 सभा  यह  बात  स्पष्ट  कर  दे  कि  एक  अलग  स्वतन्त्र  राज्य  की  मांग  स्वीकार नहीं  की  जायगीਂ  तो
 इससे

 बहुत  we  परिणाम  निकलेंगे
 पर  नागा  लोग  भारत  के  मित्र  बन  जायेंगे  ।

 fat  क०  Fo  बसु  :  पहले जो  माननीय  सदस्य  बोल  चुके  हैं  उन्होंने

 सेना  के
 भ्रष्टाचारों

 नागा  लोगों  के  हिंसात्मक  कार्यों  का  विस्तृत  वर्णन  किया  है
 ।

 श्री  जयपाल

 सिंह  ने  कहा
 कि

 वे  कुछ  भिन्न  प्रकार  के  लोगਂ  परन्तु  वे  भारत  का  ही  रंग  स्वतन्त्र  राज्य  की

 मांग  को  कोई
 भी

 स्वीकार  नहीं  करेगा
 ।  इस  क्षेत्र  के  प्रशासन  की  प्रभारी  सरकार  को  पुलिस

 कौर

 सेना  का  दबाव  डालने  की  जाय  समसस्याश्रों  को  समझने की  प्रयत्न  करना  चाहिये  था  |

 सरकार  को  भी  श्री  कोचर  जेसे  सैनिक  पदाधिकारीਂ  को  भेजने  की  जायें  इस  मानवीय  समस्या

 को  समझने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  आखिर  उन्होंने  यह  स्वतन्त्र  राज्य  की  मांग  क्यों
 की  ?

 सम्भव है  कि  वे
 छटी  अनुसूची  में  किये  गये

 उपबन्धों
 से

 अथवा
 श्रासाम  प्रशासन  के

 कर्मचारियों  के

 व्यवहार से  सन्तुष्ट  न  हों  ।  उन्हें  भयभीत  करने की  बजाये  सरकार  को  चाहिये  कि  उनसे  बातचीत
 करे

 ।  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  गोहाटी  अथवा  शिलांग  गये  परन्तु उन  लोगों  से  नहीं  मिले  कि

 उन  स्थानों पर  नहीं  गये  जहां  यह  उपद्रव  हो  रहा  है  ।  हम  सरकार  से  अनुरोध  करते  है  कि  वह
 लोगों

 से  प्रत्यक्ष  रूप  से  बातचीत  करे
 ।  सम्भव हैं  कि  ge  भी  कुछ  लोग  अलग  राज्य

 की
 मांग  कर  रहे  हों

 झर  यदि  सरकार वहां  एक  प्वायत्तदा र्स  राज्य  स्थापित  कर  दे  कौर  उन्हें  छटी  भ्रनुसूची  में
 उल्लिखित

 रिक्तियों
 से

 प्रतीक
 शक्तियां  प्रदान  करे  तो  वे  इसे  स्वीकार कर  लेंगे  ।  वहां  भाग

 ग
 में  का  एक  राज्य

 बनाया  जा  सकता  |  इसके  लिये  सरकार  को  सीधे  बातचीत  करनी  चाहिये  |
 ——

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 कहा  जाता  हैं  कि  नागा  लोगों  में  ग्रह  ae  योग्य  व्यक्तियों के  होते  हुए  भी  उस  क्षेत्र के
 प्रशासन  के  लिये  बाहर  के  लोग  निजात  किये  जाते  हैं  क्योंकि  आयास  सरकार  उन  पर  विश्वास

 नहीं  करती  हे  ।  सरकार  को  उन्हीं  तरीकों  को  कास  में  नहीं  लाना  चाहिये  जो  अग्रज  सरकार  उत्तर
 पश्चिमी  सीमान्त  प्रान्त  के  लोगों  के  लियें  काम  में  करती  थी  ।

 वे
 लोग  एक

 स्वतन्त्र  राज्य  नहीं  चाहते  वे  केवल  एक  प्रशासनिक  इकाई  स्वायत्त

 शासी
 शक्तियां

 [
 चाहने हैं

 ।  दूसरे  पक्ष  के  सदस्य  सदा  विरोधी  विचारों
 के

 feta
 सहनशीलता

 का  प्रचार

 करते  कराये  भ्र ौर  जब कि  यह  तीन
 लाख  जिनकी  समस्यायें  विचित्र ह हँ  अपनी  मांग  की

 पूति
 के  लिये  हिसा  पर  उतर  जाये हूं  तो  आप  उनके  खिलाफ  बल  प्रयोग  कर  रहे  यदि  झ्रापका

 ree

 व्यवहार  ऐसा  रहेगा  तो
 अलग  होने  की  प्रवृत्ति  बढ़ती

 जायेगी
 ।  श्राप  उनसे

 हथियार  छोड़ने  को

 कहें  कौर  सर्वे क्षमा  की  घोषणा  करके  उनसे  बातचीत  करें  अथवा  ऐसे  साधन  ढूंढ़े  जिनसे  कि  यह
 समस्या  स्थायी  तौर  पर  हल  की  जा  सके  श्र  देश  के  विकास  कायें  में  उनका  सहयोग  भी  प्राप्त

 किया जा  सके  ।

 शी  जवाहरलाल  नेहरू :  मेंने  लोक-सभा  में  नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति  सम्बन्धी
 इस

 विवाद  का  स्वागत  किया  इसलिये
 नहीं

 कि  सैनिक  दृष्टि  से  वहां  की  स्थिति  गम्भीर है  बल्कि

 इसलिये  कि  यह  एक  ऐसी  समस्या है  जिसमें  लोक-सभा  wie  संसद  को  अभिरुचि  लेनी  चाहिये  ।

 बात  कई  बार  दोहराई गई  कि  इसे  मानवीय  समस्या  समझा  जायें  कौर  कुछ  एक  ने  कहा  कि

 इसे  सेनिक  समस्या नहीं  अ्रपितु  एक  राजनैतिक  समस्या समझ  कर  कार्यवाही  की  जाये  ।  यदि  हमने

 इसे  एक  सेनिक  समस्या  समझ  कर  कार्यवाही  की
 होती

 तो  यह  परिणाम  न  हुए  होते  ।  क्योंकि  हमने
 इसे  सैनिक  समस्या  समझ  कर  इस

 पर
 कार्यवाही  नहीं

 की  क्योंकि  हमने  Wel wt  सेना
 अरन्य  लोगों  को  कई प्रकार  की  हिदायतें  प्रतिबन्ध  लगाये  शरीर  कहा  कि  वे  इसे  एक  सैनिक  समस्या

 समझ  कर  कार्यवाही  न  करें  इसी  लिये  सैनिक  दृष्टिकोण  से  इसके  सुलझाने  में  उतनी  प्रगति
 नहीं

 हुई  जितनी  की  होनी  चाहिये  थी  ।  मैं  जानता  हूं  कि  यदि  हम  एक
 सैनिक

 समस्या के  रूप  में

 वही  करते
 कौर  नागा  लोगों

 की  सद्भावना  कौर
 सहयोग  प्राप्त

 न  करतें  हो  हम  अवश्य  ही  सफल

 रहते ।  यह  कभी  भी  नहीं  सोचा  जाना  चाहिये  कि  हम  ऐसी  किसी  समस्या  को  शस्त्र  प्रयोग  के

 द्वारा  लोगों को  दबा  कर  ही  हल  कर  सकते  हमारा  यह  दृष्टिकोण नहीं  हैं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  सभा  को  यह  याद  रहे  कि  उन्हें  केवल  नागा  पहाड़ियों  में  ही  नहीं  बल्कि

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  उसके  रास  पास
 के  क्षेत्रों  में  हमारी  सामान्य  नीति  को  देखते

 हुए  इस
 समस्या  पर  विचार  करना  चाहिये

 |  गत
 आठ

 वर्ष
 में  इनमें  से  बहुत

 से
 क्षेत्र  पहली  ही  बार

 प्रशासन  के  अधीन  लाये  गये  ।
 जिसे  प्रकार  शान्ति  पूर्वक  क  बिना

 प्रतीक  घटनाओं  के  यह
 प्रशासन  पद्धति  फैली  उसका  उदाहरण  आपकी  कहीं  नहीं  मिलेंगी  ।  यह  इस  कारण

 ga
 कि

 हमने  कड़ी  हिदायतें
 र

 आदेश  दे  रखे  थे  कि  हमें  लोगों  के  मन  को  जीतना  हमें  उनक

 सहयोग  प्राप्त  करना
 है  प्रौर  उनकी

 सद्भावना
 के  पर

 अग
 बढ़ना  हैं

 ।  घटनायें हुई

 बहुत  कम  |

 सभा  को  स्मरण  होगा
 कि

 तीन  वर्ष  से  कुछ  अधिक  समय  पहले  एक  भारी
 घटना  हुई  थी

 अक्तूबर  2eYR  में  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  क्षेत्र  के  श्रौचिनमूर  स्थान  में  हमारा  एक

 शिकारी  कुछ  सैनिकों  के  साथ  गोली  चलाने  अथवा  हत्या  करने  के  लिये  अपितु  साधारण

 गत  के  लिये  जा  रहा  था  ।  अकस्मात  बिना  किसी  प्रकार  की  सुचना  के
 .
 उन  पर  aA  किया

 |  वह  बेचारा  तम्बू  में  चाय  बना  रहा  था  कौर  दूसरे  व्यक्ति  तम्बू
 लगा  रहे  थे

 ।  परिणाम  यह

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जवाहरलाल

 fe  ४०
 मजदूर  झ्र ौर  ३०  सैनिक  कर्मचारी--७०  व्यक्ति  मारे  गये  |  यह  संख्या  कम  नहीं है  ।

 इस  प्रकार  की  बातों  पर  सरकार  की  बड़ी  भीष्ण  प्रतिक्रिया  होती हं
 ।  परन्तु  संसार  की  कोई  भी

 सरकार  इस  प्रक।र  के  मामले  का  इस  तरीके  से  निबटारा  नहीं  करेगी  जैसे  कि  हमने  क्रिया  ।  पहले

 हमने जब  समाचार  सुना  तो  हम  Waa  में  हमें  क्रोध  गया  |

 इससे  हमारी  सेना  कुछ  क्रोधित  हो  गई  |  यह  युद्ध  नहीं  यह  तो  सरासर  जान  बूझ

 कर  हत्या  करना  था--लोग  एकाएकी  श्री  गये  जो  लोग  शान्ति  से  बैठे  हुए  थे  उनको  घेर

 लिया  कौर  अनेक  को  मौत  के  घाट  उतार  दिया  ।  परन्तु  हम  इस  पहले  धक्के  से  शीघ्र  ही  सचेत  हो

 गये  हमने  अपनी  सेवायें  वहां  भेजने  की  व्यवस्था  की  ।  परन्तु  हमने  अपनी  a  कह  दिया

 कि  उन्हें  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  यह  व्यक्ति  कौन  हैं  ।  वहां  जाकर  उनको  मौत  के  घाट  उतार  देने

 कौर  उनके  गांवों  को  जला  देने  में  कोई  तुक  नहीं  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  कि  भ्रंप्रेजों

 के  राज्य  काल  में  गांवों  को  जाकर  जला  देना  एक  मामूली  सी  बात  थी  ।  वास्तव  में  वहां  बमबारी

 से  किसी  व्यक्ति  की  जान  नहीं  जाती  हैं  क्योंकि  वहां  वह  लोग  घनी  बस्तियां  बसा  कर  नहीं  रहते  हैं  |

 यह  कहा  गया  कि  जाकर  fam  उनके  गांवों  को  जला  दें  ।  पर  हमने  ऐसा  करने  से  इन्कार

 कर  दिया  |  यह  स्थान  देश  के  बहुत  इन्दर  की  कौर  था  भर  उन  इलाकों-में  पहुंचना  बहुत  कठिन

 वह  मैदानी  इलाका  नहीं था  ।  इसलिये  हमने  ऐसा  नहीं  किया  कहना  कठिनाइयों  का  सामना

 कौर  हफ्तों  तक  चट्टानों  और  पत्थरों  से  सिर  टकराने  के  हमारी  कुछ  सेनायें  वहां  पहुंच

 सकीं  ।  उस  स्थिति  का  सामना  करने  में  हमें  महीनों  लग  गये  ।  पर  हमने  स्थिति  का  सामना  किया

 शर  यह  सामना  हमने  मुख्यतया  दयान्तिपूर्ण  तरीके  से  किया  ate  wear  में  हमने  उन  व्यक्तियों  को

 पकड़  लिया  कि  जिन  के  अपराधी  होने  का  सन्देह  पर  हमने  उनको  ख़ादिम  जाति  परिषदों  को

 मुकदमा  चलाये  जाने  के  लिये  सौंप  दिया  |

 मेंने  इस  घटना  का  उल्लेख  कोई  तीन  as  पूर्व यह  दिखाने  के  लिये  किया  था  कि  हमने  ऐसे

 मामलों  में  किस  प्रकार  कार्यवाही  की  है  ।  इस  घटना  fade  का  नागों  की  समस्या  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  |
 मे

 केवल  यह  बता  रहा  हूं  कि  हम  सैनिकों  सैनिक  कर्मचारियों  को  अ्रौर  न

 संदिग्ध  बलों  स्थिति  का  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  मुकाबला  करने  के  रौदा  देते  है  ।

 गत  AT  तुएनसांग क्षेत्र  जो  मुख्यतया एक  नागा  क्षेत्र  कुछ  गड़बड़ी हुई  थी  |
 श्री

 कामत श्री  वी०  Ho  बसु के  लिये यह  कहना  शोभा  देता  इसे  श्राप  मानवीय ढंग
 से

 हल  करें  ।  वहां  सेना  क्यों  भेजते हैं  ?”  पर  जब  दूसरे लोग  मार  काट  पर  उतारू हो
 जायें  तो

 फिर  क्या  किया  जाय  ?  क्या हम  उन्हें  सद्भावना  का  सन्देश  या इस  मार  काट  को
 रोकने

 का  प्रयत्न  करें  ?  उस  क्षेत्र  के  निवासियों  से  हमारे पास  सहायता की  अपीलें  आरा  रही  है  |  हमें  गांव
 वालों  से  समाचार  प्राप्त  कौर  हमें  सरकारी  अध्यापकों  तथा  अरन्य  व्यक्तियों  से

 यही  समाचार  मिलें  कि  बचाओਂ  |  wa  हम  क्या  करें  ?  क्या  हम  उन्हें  प्राय  दान  न  दें
 ?

 यह  घटना  हुई  तुएनसांग  क्षेत्र  में  ।  हमें  बिना  किसी  प्रकार  का  शोर  गुल
 फिलों  से  सुसज्जित  अपनी  कुछ  सेनायें  वहां  भेजनी  पड़ी  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सैनिक

 कार्यवाही  करके  या  सैन्य  भ्र भि यान के  द्वारा  इस  कठिनाई  को  दूर  करना  हमारे लिये  बहुत  प्रशासन
 ar  परन्तु  हमने  धीरे  धीरे  कार्यवाही  की  क्योंकि  हमारा  उद्देश्य  उन्हें  केवल  कुचल  देना  ही  नहीं

 अपितु  उन्हें  झपना  मित्र  बना  लेना  था  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  हमें  उनमें  से  कुछ  को  गोली  से  उड़ा  भी

 देना  पड़ा  क्योंकि  उन्होंने  हम  पर  गोली  चलाई  पर  यह  एक  दूसरी  बात  हे  |  इस  प्रकार  तुएनसांग

 की  समस्या  कुछ  ही  महीनों  में  बिना  किसी  शोर  शराबे  के  हल  हो  गई  |
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 बार  में  प्रस्ताव

 जब कि  तुएनसांग  क्षेत्र में  लड़ाई  हो  रही  थी  तो  नागा  पहाड़ियों  में  तुलनात्मक  शान्ति
 थी  ।

 कहने  का  झ्राद्यय  यह  कि  न  कोई  बड़ी  घटनायें हुई  थीं  पर  न  कोई  हिंसात्मक  कार्यवाहियां की

 गई  |  हो  सकता  है  कि  छोटी  मोटी  घटनायें  होती  रही  हों  ।  उसी  समय  फिजो  श्रीराम  के

 राज्यपाल  कौर  मुख्य  मंत्री  से  भेंट  करने  राया  था  ।  वास्तव  उसने  वक्तव्य  जारी  किया

 जिसमें
 उसने  रहिसा  के  प्रति  अपनी  आस्था  प्रकट  की  थी  ।  परन्तु  हमें  मालूम  gar  कि  जब  वह

 का  राग  प्रलाप  रहा  था  र  वास्तव  में  इसी  अदाय  के  वक्तव्य  जारी  कर  रहा  दूसरी

 a  वह  गुप्त  रूप  से  हिसात्मक  कार्यवाहियों  का  संगठन  कर  रहा  था  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  ।

 यह  बिल्कुल सच  हैं  ।  वह  लोगों  को  प्रोत्साहन  दे  रहा  था  उम्रकैद  यह  कहता  था  कि  सारा  काम  में

 कर  रहा हूं  ।  यही  एक  चालाकी  है  जिससे  आपको  आगे  बढ़ने  का  एक  alan  अवसर  मिलेगा
 ।

 गायरो  हम  यह  खेल  खेलें  यश  इस  कार्यवाही  को  जारी रखें  |ਂ  तो  इस  प्रकार के  काम  वे  वहां

 पर  कर  रहे  थे  ।

 अब  में  माननीय  सदस्यों  को  यह  बतानें  का  प्रयत्न  करूंगा  कि  नागा  लोग  वास्तव  में  हें  कौन  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  नागा  लोग  कोई  नहीं  है  प्रौढ़  न  ही  प्राचीन  जातियों

 का  कोई  ऐसा  दल  है  जो  कि  पारस्परिक  रूप  से  सम्बद्ध  में  कह  नहीं  सकता कि  नागाਂ  दाऊद

 कब  से  प्रयोग  में  अराना  प्रारम्भ  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  यह  एक  ब्रिटिश  शब्द  है  अर्थात

 ब्रिटिश  काल  में  ही  उस  शब्द  का  प्रयोग  प्रारम्भ  हुआ था  ।  यह  विचार ठीक  हैं  या  गलत  इसके  बारे
 में  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  ।  परन्तु  उनकी  जातियों  को  भिन्न  भिन्न  नामों  से  पुकारा  जाता

 है  जैसे  तथा  ग्रामीण  ।  ये  नाम  उनकी  प्रमुख  जातियों  के  हैं  ।  वे  एक  दूसरे  को  नागा

 नहीं  कहते  |  इस  नाम  का  तो  हम  आर  श्राप  प्रयोग  करते  यह  शब्द  अंग्रेजों  द्वारा

 उपहास  युक्त  घृणा  के  रूप  में  प्रयुक्त  किया  गया  था  क्योंकि  नागा  का  aa  है  नंगा  ।  वहां  की  प्रमुख

 जातियां हैं
 अ्राप्रो  तथा  हंगामी  |  उस  क्षेत्र

 मे ंकोई  एक  सामान्य  नागा  भाषा  नहीं

 रहें  वहां  पर
 प्रत्येक  दो  चार  मीलों  के  भ्रातृ  के  बाद  भाषा बदल  जाती  है  ।  वहां  पर  दूर  दूर

 स्थित  स्थानों  पर  एक  सामान्य  भाषा  कदापि  न  मिल  सकेगी  ।

 नागा  लोगों  में  कई  ऐसी  arias  जातियां  जो  शासक  जातियां  कहलाती  थीं

 जो  कि  अन्य  जातियों  की  अपेक्षा  सैनिक  दुष्टि  से  बलवान  तथा  शक्तिशाली  हैं  ।  निश्चय  ही

 कई  ख़ादिम  जातियां  अन्य  arian  जातियों  पर  प्रभावी  रही  हं  ।  वहां  पर  ऐसी  बलवान  शभ्रादिम

 जातियां  थी  जो  कि  ex  ख़ादिम  जातियों  से  भेंट  रानी  लेती  रही  थीं  शर  जब  उन्हें  भेंट  नहीं  दी

 जाती  थी  ती  वे  seq  ख़ादिम  जातियों  के  विरुद्ध  कठोर  कार्यवाही  करती  थी  ale  उन्हें  श्रद्धांजलि

 भट  करने  के  लिये  बाध्य  करती  थीं  ।  वहां  पर  ऐसी  स्थिति  थी  ।  ऐसी  स्थिति  में  उन  क्षेत्रों  में

 हमारा  शासन  स्थापित  sar  |

 जहां  तक  शब्द  का  सम्बन्ध  है  में  तो  उसे  एक  प्रजातीय  रूप  में  प्रयुक्त  क्योंकि

 हम  ard  ग्र भि लेखों  में  इस  झाड पय उ  का  प्रयोग  करते  श्रारहे हे  |  इस  समय  उस  सारे  क्षेत्र  नागा

 क्षेत्र  को  जनसंख्या  ५०  लाख  से  कुछ  अधिक है  ।  नागा  पहाड़ी  जिले  की  जनसंख्या  दो

 लाख  से  कुछ  श्रमिक है
 |  ड्वेन  सांग  सीमान्त  विभाग  में  भी  जनसंख्या  दो  लाख  से  कुछ  हैं  ।

 तिरा  सीमा  विभाग  में  ५०,०००  हे  पर  मनीपुर  राज्य
 में  ८०,०००  हैं  |  छत  कुल  आबादी

 Y¥,00,000  से  कुछ  अधिक  हूँ  जो  कि  अलग  अलग  स्थानों  पर  बिखरी  हुई  है  ।  परन्तु  स्वयं  नागा

 पहाड़ी  क्षेत्र में  केवल  दो  लाख  ही  है  ।

 में  यह  स्वीकार  करता  हुं  कि
 a  के  बारे

 में  मैंने  २०  या  २४  वर्ष  पहले  ही  कुछ  सुना
 था  कौर  उनकी  ae  मेरी  रुचि  उसी  समय  से  किसी  ग्रंथ  में  है  ' ॥  fer  उस  महिला  का  मामला
 आया  जिसे  एक  लम्बे  समय  तक  कैद  में  रखने  के  बाद  कई  वर्ष  हुए  छोड़ा  गया  था  ।  मुझे  हर्ष  है  कि
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 बारे  में  प्रस्ताव

 जवाहरलाल

 उसके  निवास  के  लिये  निवास  स्थान  सम्बन्धी  सहायता  दी  गयी  कौर  पूर्ववर्ती  सरकार  के  अत्याचारों

 से  उसे  जो  हानि  हुई  थी  उसकी  पति  के  लिये  हमने  पर्याप्त  सहायता  दी  है  ।  यद्यपि  तागों  में

 मेरी  पहले  ही  रुचि  हो  गयी  परन्तु  उनके  बारे  में  मं  अ्रधिक  नहीं  जानता  था  ।

 श्री  जयपाल  सिंह ने  इस  बात
 का  उल्लेख  किया है  कि  वे

 लोग  मुझे  मिलने  के  लिये  श्राये  थे  ।

 उसके बाद  में  उनसे  कई  बार  मिल  चुका  हूं
 ।  श्री  फिजो  तथा  उनके  साथी  मुझसे यहां  पर

 दो  बार

 मिल  चुके  हैं  ।  श्री  केसिंग ने  कोहिमा  की  घटना  का  उल्लेख  किया हैँ
 कि

 वे  मुझे  मिलने  के  लिये

 आये  थे  कौर  मुझे  एक  अभिनन्दन  पत्र  देना  चाहते  परन्तु  उन्हें  रोक  दिया  गया  था  जिस  के  कारण

 वे  नाराज  होकर  वापिस  चले  गये  थे  ।  परन्तु  वास्तविक  बात  यह  हैं  कि  में  कोहिमा  गया  तो  था

 परन्तु वह  कोई  सामान्य  दौरा न  वहां  पर  बर्मा  के  प्रधान  मंत्री  भी  ara  हुये  थे
 ।  सीमान्त

 को  पार  करते हुए  वे  मानपुर  जाये  कौर  वहीं  मेरी  उनसे  भेंट  हुई  थी  ।  हम  एक  या
 दो  दिनों

 तक
 बर्मा  जाने  बालें  उस  दौरान  में  हम  कोहिमा  चले  गये  कौर  वहां  जाकर  श्रीराम  किया  |

 मेंने  वहां  के  प्राधिकारियों  को  यह  सुझाव  दिया  कि  बर्मा  के  प्रधान  मंत्री  का  स्वागत किया  जाये

 वह  हमारे  झ्र तिथि  इसलिये  कुछ  एक  लोग  उनके  लिये  स्वागत  कारी  शब्द  कहने  के  लिये  एकत्रित

 हुए  ।  वह  कोई  सामान्य  सा  अवसर न  था  ।  बाद  में  मुझे  जो  पता  लगा
 कि

 वह  यह  है
 कि

 वहां
 पर  उसी  समय  कुछ  एक  लोग  मुझे  एक  अभिनन्दन  पत्र  पढ़कर  सुनाना  चाहते  थे  ।  परन्तु  वहां  के

 उपायुक्त ने  उन्हें  बताया  कि  यह  पत्र  उन्हें  बाद  में  दे  सकते  में  आपको
 यह  पढ़ने  की

 अ्रनूमति  नहीं  दे  सकता  जब  कि  यहां  पर  बर्मा  के  प्रधान  मंत्री  तथा  अरन्य  विशिष्ट  लोग  उपस्थित
 a  1.0

 मत  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  मेंने  उस  अभिनन्दन  पत्र  को  लेने  से  इनकार  कर  दिया  था  |

 वास्तव में  लगभग  एक  वर्ष  पुर्व  एक  प्राय  प्रचार  पर  कोहिमा  में  में  नागा  नेता  से  मिला  उनसे

 इस  मामले  पर  विचार  faner  किया  था  कौर  उन्होंने  मुझे  एक  लम्बा  चौड़ा  लेख्य  दिया  था  ।  रात

 यह  कहना
 ठीक  नही ंहै  कि  उस  अभिनन्दन  पत्र  को  लेने से  सेने  इनकार कर  दिया  ग्रीवा  उपायुक्त

 ने  उस  काम  में  बाधा  डाली थी  ।
 उसने  तो  केवल  यही  कहा  था  कि  वह  पत्र  पढ़ा न  जाये  ।  मुझे

 तो
 उस

 समय
 कुछ  पता  ही  नहीं  था

 ।  मुझे  इसके  बारे
 में  बाद  में  पता  लगा  ।  जब  में  कौर  श्री  यू  ०

 नू०  उस  सभा
 के

 स्थान
 पर पहुंचे  तो  वहां  पर  उपस्थित  कुछ  सौ  लोग  उठ  खड़े  हुए  प्रौढ़  वहां  से  चले

 गये
 ।  उससे  मेरा  मन  बड़ा  उदास  इसलिये  नहीं कि  मेरा  श्रीमान  न  अपितु  इसलिये

 कि  में  झपने  साथ  बर्मा  के  प्रधान  मंत्री  को  ले  गया  जो  कि  हमारे  माननीय  अतिथि  कौर  उन

 लोगो ंने  उनके  प्रति  जो  अनुदारता  दिखाई  थी  उससे  मेरा  मन  बड़ा  दुःखी  |

 श्री  बसु  ने  सेना  द्वारा  किये  गये  अत्याचारों  का  उल्लेख  किया  है  कौर  श्री  कामत  ने  साइप्रस
 निवासियों  का  निर्देश  किया हूँ

 ।  मे  नहीं  जानता
 कि  उन्होंने  जिस  प्रकार  की  भाषा

 का  प्रयोग  किया  है  वह  कहां  तक  न्यायोचित है
 ।  श्री

 किलिंग  ने  ग्रामों  के  जलाये  जाने  भर  लोगों
 को

 गोली
 से  उड़ा  दिये  जाने  उल्लेख  किया  निश्चय  सैनिक  कार्यवाहियां  की  जाती  हैं

 वे  ऐसी  नहीं हैं
 जैसी  कि  हम  किसी

 कमरे  में  कोई  कार्य  कर  रहे  हैं  कौर  न  ही  हम  उन्हें  पूर्णरूपेण
 न्यायोचित  ठहरा  सकते  et  कभी  कभी  गलतियां  हो  जाती  कभी-कभी  कई  व्यक्तियों  द्वारा

 व्यक्तिगत  रूप  से  कई  गलतियां  हो  जाती  है  |  में  मानता  हुं  कि  कई  गलतियां  हो  गयी  हें  उनमें

 से  एक  भारी  गलती
 जिस  पर

 हम  पछता  रहे  हैं  शौर  बड़े  दुःखी  वह  हैं  डा०  हरालु की  हत्या  |

 उनके  पुत्र  हमारी  सरकार  के  महत्वपूर्ण  पदाधिकारी  हैं--वे  सह  राजनीतिक  पदाधिकारी  हें  कौर

 उनकी  पुत्री  मेरे  साथ  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  काम  कर  रही  जब  यह  दुःखद  घटना  हुई  उस

 समय
 म॑  यहां  पर

 न  था
 ।  जब  वापिस

 art
 पर  मुझे  इस  घटना का  ज्ञान  शुभ्रा तो  मानों  मुझे

 बहुत
 भारी  धक्का  लगा  |  हम  इस  वारे  में  उचित  कार्यवाही  कर  रहे  जांच  के  न्यायालयों  में

 जांच हो  रही  है  ।  सैनिक  कार्यवाहियां  पूर्ण  स्वस्य  होती है  परन्तु  उनमें  देर  श्रवण  लग  जाती है
 |

 निःसन्देह  ,
 अपराधी  लोगों  को  दण्ड  अवश्य  दिया  जायेगा ।



 २३  १९५६  नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति  के  १३७३

 बार  म  प्रस्ताव

 मे  यह  नहीं  कह  रहा  कि  वहां  सैनिक  अथवा  अ्रसेनिक  प्राधिकारियों  द्वारा  व्यक्तिगत  रूप  में
 अथव  सामूहिक  रूप  में  कोई  भी  गलती  नहीं की  गयी  है

 ।  परन्तु में  लोगों  के  मन  से
 इस  मिथ्या

 भ्रांति को  भ्र वश्य  निकाल  देना  चाहता हुं  कि  वहां  पर हमारी सेना  अथवा  कोई  प्रिय  व्यक्ति  लोगों

 की  जानों से  खेल  रहा  है  कौर  उनके  ग्रामों  को
 जला  रहा  हैं  हमे ंतो  यह  जानकारी प्राप्त  हुई  है

 कि  वहां  पर  अधिक  तर  गांव  विद्रोही  नागाओं  ने  स्वयं
 जलाये  हैं  ।  सबसे बड़ी  कठिनाई  यही  है  कि

 वे  स्वयं  गांव  जला  रहे  हैं
 ।

 श्री  जयपाल  सिंह  ने  यह  कहा  है
 कि

 वहां
 पर

 अधिक  सेना  भेजी  गयी  है

 यह  सच  है  कि  वहां  पर  भ्रमित  सेना  भेजी  जा  रही  परन्तु  यह
 है  कि  वह  सेना  किस  लिये

 भेजी जा  रही  है
 ?

 मुख्य  रुप  से  वहां  की  जनता  की  रक्षा  के  लिये  है  ।
 विद्रोही  नागा  देस  या  बीस

 के

 दलों में  जाते  हें  र  किसी भी  गांव  पर  झ्राक्रमण कर  देते  हूं  ।  परन्तु  प्रत्येक गांव  में  सेना  भेजना

 कठिन है  ।  इसलिये  नागा  cafe क्यों
 तथा  उसके

 पास  के
 क्षेत्रों  में  सेना  भेजने  का  हमारा  मुख्य

 उन  क्षेत्रों की  सुरक्षा  का
 प्रयत्न  करना है  ।  मे  मानता  हूं

 कि
 कई

 छोटी  गलतियां हुई  हैं
 श्र  कई

 भयंकर  गलतियां  भी  हुई  हूं  ।  परन्तु  फिर  भी  हमारी  सेना  का
 सामान्य व्यवहार  faery  ही

 अपेक्षाकृत  कच्छ  रहा  है  |  Q |  विश्वास  कि  श्री  किलिंग  श्री  फिजो  के  प्रचार  विभाग से

 प्राप्त  होने  वाली  सूचनाओं  से  ही  प्रभावित  हुए  हें
 क्योंकि

 वे  सूचनायें  मेरे  पास  भी  art  हैऔर

 वे  अ्रघिकतर  मन  भय  कहानियां
 हूं  जिनका  सत्यता  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 ।  वे  समाचार  केवल

 उन्हीं  के  पास
 ही

 नहीं
 भेज  जाते  कई  बार वे  अमरीका  तथा  कई  wea  विदेशों को  भी  भेज

 जाते हैं  ।

 जहां  तक  गांवों  के  जलाने  का  सम्बन्ध  वे  तीन  प्रकार  से  जलाये  गये  प्रथम  यह  कि विद्रोही

 नागा  लोग  स्वयं  ग्रामों  को  लगा  देत  हें  ।  परन्तु  इस  प्रकार के  विद्रोही  लोग  अधिक  देर  तक

 अपनी  कार्यवाही नहीं  चला  सकते  जब तक  कि  उन्हें  गांवों  से  धन  तथा  wa  की  सहायता न  मिले  ।

 वे  गांव  गांव  से  धन  और  ग्रीन  इकट्ठा  करतें  फिरते  हैं  ।

 त्वेन  सांग  विभाग  में  वहां  के  नागा  तथा  अन्य  लोगों  ने  झ्र पने  ग्रामों  को  विद्रोहियों  से  बचाने

 के  लिये  कम  से  कम  एक  सौ
 प्रतिरक्षा  संस्थायें  बनाई  हुई  हें  जब  भी

 विद्रोही  ८  हें  वे  लोग

 उनका  सामना  करत ेनमी  हमने  उन  स्थानीय  लोगों  को  भी  कुछ  हथियार  दिये  Fi  इसलिये  नागा

 पहाड़ियों  में  विद्रोही  नागाओं  ग्र  प्राय
 नागाओं  में  एक  प्रकार  का  गृह-युद्ध  सा  होता  रहता  हैं

 ?

 कौर  इसी  झगड़े  में  कभी  कभी  गांव  के  गांव  जला  दिये  जात  हैं  ।  संभव  ह  कि  श्री  fran  किलिंग

 द्वारा  दिये  गये  आंकड़े ठीक  परन्तु  म  कहना  यह  चाहता  हूं  |
 कि  वे  गांव  प्रतिकार  विद्रोही  नागाओं

 द्वारा  स्वयं
 जलाये

 गये  हूं
 ।

 गांव  जलने  का  दूसरा रूप  यह  है  कि  जब
 कभी

 हमारी  पनाहों
 और

 विद्रोही  निगाहों
 में  दोनों  ae  से  गोलियां  बरसाई  जाती हें  तो  घास  फूस  की

 उन  झोपड़ियों
 में

 स्वयं

 ही  दार  लग  जाती  है  |  में
 समझता  हूं  कि  कुछ  मास  पूर्व

 कई
 बार  ऐसा  ग्रा  हे  कि  इस  सन्देह में

 कि  किन्हीं  विशेष  ग्रामों  पर  विद्रोहियों  का  अ्रधिकार  हमारी  सेना ने  या  तो  सीधे  ही  उन  गांवों  को

 जला  दिया  था  या  गोलियों  के  द्वारा  जला  दिया  था  |  परन्तु अब  हमने  शरन देश हि  भेज  कर  इस  प्रकार  :  के

 ara को  बिल्कुल  समाप्त  करा  दिया  हैं  |
 परन्तु  जैसा

 कि
 मेरे  माननीय  मित्र  ने  मुझे  स्मरण  कराया

 नागा  लोग  बन्दूकों के  भ्र ति रिक्त  जलते  हुए  मुखों  वाले  तीरों  का  भी  प्रयोग  करते  कौर

 इसलिये  घास  फस  के  झोपड़ों को  शीघ्रता  से  भाग लग  जाती  है  ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  वहां  पर  सैनिक  भ्रमणा
 असैनिक  अधिकारियों  द्वारा  कोई  भी

 गलती

 नहीं हुई  गलतियां हुईं  हैं  प्रौढ़ज  कई
 ऐसी  गलतियां हुईं  हैं  जिन  पर हमें  बहुत  दुःख  परन्तु

 इतनी  अधिक  उत्तेजनापूर्ण  परिस्थितियां  होने  पर  भी  हमने  उस
 समस्या

 के  प्रति  जो
 दृष्टिकोण

 अपनाया है  तथा  हमारे  सैनिक
 प्राधिकारियों

 ने  हमारे  निदेशों  का
 जैसा

 अनुसरण  किया

 ये  दोनों  बातें  सराहनीय हैं  ।  वहां  के  विद्रोहियों  ने  जानबूझ  कर  हमारी  सेना  को  उत्तेजित  किया  है  ।



 १  R08  नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति  के  २३  १९५६

 बारे  में  प्रस्ताव

 जवाहरलाल

 सड़क  पर  जाते  हुए  अथवा  किसी  कौर  स्थान  से  गुजरते  हुए  यदि  किसी  व्यक्ति  पर  अचानक  ही

 गोलियां  बरसने  लगें  या  बाणों  की  वर्षा  होने  लगे तो  उस  व्यक्ति  का  उत्तेजित  या  रुद्ध  हो  जाना

 स्वाभाविक  ही  है
 ।  तो  भी  हमने  अपने  सैनिकों  को  यही  निदेश  भेजा  है  कि  वे  उत्तेजित  तथा  क्रोधित

 न  क्योंकि  हम  उन्हें  मारना  नहीं  चाहते  भ्रपितु  उनके  मन  को  जीतना  चाहते  हैं  ।

 इस  समय  भी  हम  निगाहों  के  सहयोग  से  ही  सारा  काम  चला  रहे  हें  ।  नागा  प्राधिकारियों

 के  अतिरिक्त  बहुत  से  नागा  लोग  हमारी  सेना  में  श्रीराम  राइफल्स  और  नागा  रेजिमेन्ट  में  भी  काम

 कर  रहे हैं  ।  उन्हें  हमारे ये  ह  कि  वे  हर  प्रकार  से  नागाओं  से  सहयोग  प्राप्त  करें

 विद्रोहियों  को  अ्रच्छी  प्रकार  से  बता  दें  कि  हम  उनका  पुरा  पुरा  मुकाबला  कर  सकत  हम  भी

 गोली  का  जवाब  गोली  से  दे  सकते  हैं  ।

 में  समझ  नहीं सका  कि  श्री  बसु  पर  श्री  कामत  के  इस  सुझाव  से  क्या  तात्पर्य  है  कि  हमें  इस
 समस्या  को  एक  मानवीय  समस्या  समझना  चाहिये  कौर  वहां  से  सारी  सेना  वापिस  मंगा  लेनी  चाहिये

 मं
 तो  इस  प्रकार  के  सुझाव  से  हैरान  हुं--इसका  पथ  तो  यह  हुमा  कि  हम  उन  लाखों  लोगों  को  जो  कि

 सुरक्षा  शादी  के  लिये  हम  पर  निसार  करते  afar  रूप  में  नष्ट  भ्रष्ट  होने  के  लिये  छोड़  दिया

 जाये  ।  यह  एक  बड़ी  श्रदुभुत  सी  बात  होगी  जिसके  परिणाम  बड़े  ही  भयंकर  होंगे  ।

 इस  प्रकार  का  सुझाव  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 इस  सम्बन्ध में  मेरा  यह  निवेदन है  कि  हमने जो  दृष्टिकोण  अपनाया  हैं  वह  लगभग

 उसी  प्रकार  का  है  जैसा
 कि  बहुत से  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया है  ।  यद्यपि  कुछ  गलतियां

 हुई  हैं

 तो  भी  हम  उसी  दृष्टिकोण  का  अनुकरण  करना  चाहते  हें  |

 माननीय  सदस्य  श्री  रिशांग  किपलिंग  ने  उस  करार  का  उल्लेख  किया  हे  क्योंकि  ह  कि  नागा

 राष्ट्रीय  परिषद
 तथा  सर  कबर  हैदरी  के  बीच  में  हा भ्झ  था  में  उनके इस  कथन  से  सहमत  नहीं

 हूं  कि  उस  करार  को  प्रस्वीकृत  कर  दिया  गया  है  ।  उस  करार  पर  संविधान  सभा  विशेष  कर

 संविधान  सभा  की  एक  विद्वेष  समिति  में  विचार  किया  गया  था  कौर  उस  करार  को  ध्यान  में  रखकर

 ही  संविधान  की  छटी  अनुसूची  तयार  की  गयी  थी  ।  मे  तो  उस  समिति  में  न  मुझे  तो  कुछ

 निश्चयपूर्वक  नहीं  वहां  क्या  हुजरा था  ।  परन्तु  वास्तव  में  उसका  veer यह  था
 कि

 उन
 क्षेत्रों  को  स्वायतता  दी  जाये

 ग्रोवर  उन्हें  अपने  ढंग  से  जीवन  व्यतीत  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 wa  यह  हो  सकता  है
 कि

 कोई  व्यक्ति  यह  कहे  कि  षष्ठ  अ्रनुसूची  जिस रूप  में
 पारित  हुई  भ्रत्यधघिक-पर्याप्त  संतोषप्रद  नहीं  थी  ।

 में  इस  तक  को  समझ  सकता  हुं  ।  तब  हमें

 षष्ठ  अनुसूची  पर  विचार  करना  हम  इसे  संशोधित  करें  या  इसके  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी

 करना  संसद जो  कुछ  भी  चाहे  कर  सकती है

 इस  सारी  sata  में  यह  प्रदान
 निरन्तर  उठाया  गया है  ।  पिछले  अ्राठ या नौ या  नौ  वर्षों में  इसे

 प्रायः  उठाया  गया  है  ।  यह  कोई  ऐसी  बात  नहीं है  जो  एकदम  अरब  हो  गई  हो  ।  जैसा कि  मेंने

 कहा  था
 मतीन

 बार  श्री
 चीजों

 से  मिला  था  कौर  कम  से  कम  एक  या  हो  सकता  है  दो

 में
 ग्न्य

 नागा  नेताओं  अर्थात्  श्री  फिजो
 के

 साथियों
 से  मिल  चुका  कम  से

 कम
 चार

 या  पांच  बार  मेंने  उनसे  इस  मामले  पर  बातचीत  की  थी  ale  उन्हें  यह  बताया  था

 कि  इन  क्षेत्रों
 से

 सम्बन्धित
 उपबन्ध  में  संशोधन  करने  के  लिये  हम  किसी  रचनात्मक प्रस्ताव  पर

 विचार  करने  के  लिए  aa  तैयार  परन्तु  स्वतंत्रता  के  संबंध  में  मुक्त  से  बात  करने  कोई  भी
 लाभ

 नहीं  है
 ।

 निश्चित  रूप  से
 मेंने

 उस  बात  पर  जोर  दिया  था
 ।  स्वतन्त्रता के  सम्बन्ध  में  मुझसे

 बात
 करने

 का  कोई  लाभ  नहीं  चीन  बर्मा  शर  भारत  के  बीच  उस  छोटे  से  कोने  को--इसका

 एक  भाग  बर्मा
 में  है--एक  स्वतन्त्र  राज्य  कहना  में  पतुकी  बात  समझता हूं  ।
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 बारे  में  प्रस्ताव

 चाहते  थे  तो  कुछ  दावतें रखी  गई  थीं
 ।

 इनमें
 यह  सच  हैं  कि  बाद  में

 जब
 वे  मुझसे  मिलना

 करने  के  लिये  तेयार  नहीं  हूं  ।  यह  पहली  शर्त
 से  एक  यह  थी  कि  में  स्वतन्त्रता  पर

 विचार  विमश

 दूसरी  ag
 थी  अ्रापकों  हिंसा  का  परित्याग  करना  होगा  |  यह  इस  मुख्य हिसा

 तथा  ग्न्य

 जब  हिंसा  की  छोटी-छोटी  कार्यवाहियां  हो  रही  से  पहले  की  बात  थी  ।  सामान्यतया

 में  किसी  से  भी  मिलन  के  लिय  तैयार हूं
 :

 इस  बात  से  कुछ  अ्रन्तर नहीं पड़ता कि नहीं  पड़ता  कि  हम
 सहमत

 गया कि  मेंने  उनसे जब  भी  भेंट  की  उसके  बाद  हर
 होते  ह  या सहमत  होते  परन्तु मुझे

 बताया

 बार उन  लोगों  ने  वापिस  जाकर  उन  क्षत्रों  में  यह  कहा कि  क्योंकि  उन्होंने  प्रधान  मंत्रो  से
 भेंट

 की  इसलिए  वे  स्वतन्त्रता  के  मार्ग  पर
 भ्र ग्र सर  वें  स्थानीय  सरकार  we  स्थानीय

 कारियों की  उपेक्षा  करते  हैऔर  मझसे  उन्होंने  जो
 की  थी  उसका  हवा  ला  देकर  सामान्यतया

 वहां अपनी  स्थिति  को सुदृढ़  करने
 का

 प्रयत्न  करते हैं
 स्वतन्त्रता के  सम्बन्ध  में  उनके  निर्णय  ने

 निश्चित  रूप  से  विघ्न  डाला  था  ।  यदि  वे  मुझसे  भेंट  का  इस  प्रकार  लाभ  उठाते  हूँ  तो  कया  मुझे

 भी  मैंने  उनसे  कहा  था  :  श्राप  से  भेंट  करने  में  मुझे  प्रसन्नता
 उन्हें  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ?  फिर

 होगी  लकिन  act  यह  ह  कि  श्राप  इस
 बात  को  स्पष्ट  वारें  कि  श्राप  स्वतन्त्रता  की  मांग नहीं  करते  हैं  ।

 विभिन्न  स्थानों  पर  विभिन्न  प्रकार  से  चार  या  पांच  बार  उनसे  भेंट  करने  के  बाद  यह  स्थिति थी  ।

 अन्यथा  उनसे भट  करने में  कठिनाई  नहीं  होगी  |

 वास्तव  मुझसे  भ्र ति रिक्त  राज्यपाल  ने  नागा  नेतायों  से  भेंट  भेट  की  शौर  ड्राप

 जानते  हैं  कि  sare  का  राज्यपाल  हमारा  विशेष  प्रतिनिधि  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण

 के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  का  प्रतिनिधि है
 कौर  यद्यपि  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  तथा

 नागा  पहाड़ियों  की  समस्यायें  विभिन्न  हें  तथापि  उनमें  कुछ  एकरूपता  हैं  रोक  इसलिए  राज्यपाल

 इन  मामलों  में  भ्रत्यधघिक  दिलचस्पी  लेते रहे  हे  ।  उन्होंने  फिजो  से  भेंट की  थी  ।  पिछले  ay

 मुख्य  मंत्री ने  मेरे  विचार  में  उनसे  एक  से  अधिक  बार  भेंट की  थी  ।  इसलिए  उनसे  भेंट  करने

 या  उन्हें  समझने  का
 प्रयत्न  करनें या  हिसा  से  उन्हें  रोकने

 ale  ऐसी  सभी  बातों  के  लिए  हमारी

 कौर से  प्रत्येक  प्रयत्न  किया गया  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  gare  सरकार की  नीति  या  हमारी

 सरकार की  नीति  या  हमने  जो  भी  कार्यवाही की  वह  ठीक या  सुखद  ही  थी  ।  निःसन्देह

 हमने  गलतियां  की  हैं
 ।

 ये  छोटी  छोटी
 गलतियां

 हो  ही  जाती हैं  परन्तु  हमारे  सामने  मुख्यतः
 उनके मन  तथा  हृदय  को  जीतना  था  उन्हें  भयभीत  या  झ्रातंकित  करना  नहीं  था  ।  जेसा

 कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  समय  gar  कहा  aT——farey  श्रासामीकरण

 कहते  हे--यह सच  है  कि  इस  नीति  का  विचारहीनता  से  अनुसरण  किया  है
 ।  परन्तु इस

 सारे  मामले  में  ये  श्रेया  गौण  बाते  हैं  कौर  सम्पूर्ण  उद्देश्य  उनसे  सीधे  ही  व्यवहार  करना

 वहां पर  ऐसा  वातावरण  स्थापित  करना  था  जिससे  उनकी  प्रगति  हो भ्र ौर  जिसमें  वे  बिना  किसी

 हस्तक्षेप के  स्वयं  अपना  जीवन  व्यतीत कर  सकें  |

 एक  बात  जिसके  सम्बन्ध  में  मुझे  श्रत्याघधिक  रुचि  थी
 वह

 थी  उनके  अपने  लोगों

 द्वारा  बुनियादी  स्कूलों  की  स्थापना  ।  वास्तव  में  कई  नागा  युवक  कुछ  वर्ष  साबरमती  में  बिताने  के न्

 लिए  गये
 थ

 श्र  वे  बुनियादी  स्कूल  के  भ्रध्यापकों  के  रूप  में  वापिस  गये  हम  चाहते  थे  कि  वे
 वहां  स्कूल  स्थापित  करें  क्योंकि  में  सोचता  था  कि  इससे  उनकी  सहायता  होगी  ।

 दूसरी  बात  सामुदायिक  परियोजनाश्रों की  थी  ।  में
 सोचता

 था  कि  ये  दोनों  बातें  उस  स्थान

 के  लिए  अधिक  उपयुक्त हें  र  ज़ाहिर  से  थोड़ी सी  सहायता  लेकर वे  स्वयं  उन  पर  कार्य कर
 सकते  हैं  |  निःसन्देह  फिर

 स्कूल  nfs  जैसी  मुख्य  योजन नाएं  इस  प्रकार  हमारा  यह
 दृष्टिकोण  रहा हैं  ।
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 बारे  में  प्रस्ताव

 जवाहरलाल  ने

 मेंने  सैनिक  पहलू  की  चर्चा  नहीं  की  है  ।  इसमें  चर्चा  किये  जाने  की  बहुत  बात  भी  नहीं है  ।

 परन्तु  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  जो  बातें  मेंने  अभी  कही  सेना  को  हमारी  वही  हिदायतें

 रही हैं  कि  वे  अवश्य  ही  उसे  एक  मानवीय  समस्या  पर  सेना  किसी  राजनीतिक  समस्या ~
 के  सम्बन्ध  में  कार्य  कर  भी  नहीं  सकती  वैसा  हमें  करना  है  कौर  हम  उसका  समाधान  करने  के

 लिये  तैयार  श्र  हम  इसे  एक  राजनीतिक  समस्या  तथा  एक  मानव  समस्या  समझते  सेनिक

 समस्या  कहीं  कम  समझते  हैं  ।

 फिर  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सामान्य  राज क्षमा  की  चर्चा  की  थी  ।  हां  निश्चित  रूप

 से  वहां  राजक्षमा हैँ
 ।  राजक्षमा  की  उद्घोषणा  की  जा  चुकी  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सामान्य

 राज क्षमा  की  जो  मांग  की  उसे  में  नहीं  समझ  सका  हुं  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  इससे  उनका  क्या

 अभिप्राय  है  कि  यह  एक  ही  ससमय  में  होनी  चाहिये  जेसे  कि  जब  सामन्य  राजक्षमा  होती  हूँ  तो

 ही  तथा  तुरंत  ही  प्रत्येक  व्यक्ति  आत्म  समर्पण  कर  देता है  |

 श्री  क०  Fo  बसु  :  हमने  यह  कह  कर  प्रस्ताव  किया
 .  .  ,

 श्री  कामत  :  हम  सरकार  तथा  विद्रोहियों  दोनों  से  एक  साथ  ग्रसित  करते  है  ।

 श्री  क०  Fo  बसु  :  हमें  उनसे  ग्रसित  करनी  चाहिये  |

 थी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंने  प्रारम्भ  में  ही  कहा  था  कि  जब  रोजाना  की
 उद्घोषणा

 की  गई  at  तब  कुछ  भ्रपवाद  भी  मेरे  विचार  में  उन  व्यक्तियों  के  अपवाद  थे
 जिन्होंने

 हत्या  की
 हो

 या
 कुछ  कौर  ऐसी  बात

 की  हो  ।  में  वाक्यांश भूल  गया  हुं  ;  कुछ  अ्रपवाद थे  .
 .  .  .

 र-किया  मंत्री  गो०  श्रतिनृदांस  अपराध  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्रतिनृशंस  अपराध  या  कुछ  ऐसा  ही  शब्द  ।  जो  कोई  भी  अ्रात्म

 समपंण  करे  उसके  लिये  श्री  भी  राज क्षमा  के  सम्बन्ध  में  वह  स्थापना  है  ।  यद्यपि  समय  समय  पर

 matey  समाप्त  हो  जाती  है  तथापि  हम  उसे  बढ़ा  देते  वास्तव  में  जो  व्यक्ति भी  हथियार

 डाल  देता  उसके  लिये  वहां  राजक्षमा  विद्यमान  है  ।  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  हम  वहां  किसी  एक  व्यक्ति  को  या  किसी  दल  को  दण्ड  नहीं  देना  चाहते  हम

 चाहते  हें  कि  वे  वहां  शान्तिपूर्वक  बस  जायें  क्योंकि  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  से

 हमें  कोई  प्रसन्नता  नहीं  होती है  झ्र  न  ही  यह  देख  कर  प्रसन्नता  होती  है  कि  वहां  पर  रहने
 वाले

 लोगों  की  झ्रत्यघिक  संख्या  सामान्य  जीवन  व्यतीत  कर  रही  क्योंकि  एक  कौर  तो

 उन्हें  नागा  विद्रोहियों  के  आने  are  उनके  द्वारा  रकम  दिये  जाने  के  लिये  विवश  करने  या  उनसे

 श्रत्यथा  वस्तुग्नों के बलात् के  अ्रादान का भय का  भय  रहता  है  शर  दूसरी  प्रो  उन्हें  पास  हीਂ  होने  वाली

 लड़ाई  या  कुछ  दुघ॑टनाश्रों  के  होने  या  उनके  गांवों  के  जलने  wa  रहता  है--सभी  प्रकार  की

 बातें  होती  हैं  इस  प्रकार
 की  बात कौ  कोई  भी  पसन्द  नहीं  करती  है  ।

 जितनी  जल्दीਂ  यह  समाप्त

 हो  उतना  ही  अच्छा  है  ।

 क्या  कोई  माननीय  सदस्य  सरकार  से  यह  अदया  करता  है  कि  वह  नागा  राष्ट्रीय  परिषद्

 के  नेताओं  को  आ्रामंत्रित  eta  उनसे  एक  विभिन्न  राज्य के  नेताओं  के  रूप  में  व्यवहार करे  HIT

 उनसे  संधि  करे
 ?  मुझे  समझ में  नहीं  जाता कि  इन  बातों  से  वास्तव  में  अभिप्राय क्या  है  ।

 हम
 किसी

 से  भी  बात  करने  के  लिये  तैयार  हैं  परन्तु  स्वतन्त्रता के  सम्बन्ध में  यही एक  मात्र

 ad है
 यदि

 वे  mat  चाहें  तो  करा  सकते  परन्तु यदि  वे  कोई  कुछ  गलत
 बात

 करते  हैं  तो

 उन्हें  उससे  रोकने
 की

 अपेक्षा  क्या  हमें  उन्हें  प्रोत्साहित  करना  चाहिए ?  बीते  दिनों  मेमना  यही

 देखा  है
 शर  यही  हमारी  कठिनाई  है  ।

 sal  में  ।
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 बार म  प्रस्ताव

 यह  आत्म  सम्मान का  प्रश्न  नहीं हे  अपने  गरीब  देशवासियों  से  व्यवहार  करने के  माग

 म  भारत  सरकार के  सम्मान  के  प्रदान  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हें  ।  ऐसी  छोटी  छोटी  बातों  से  भारत

 सरकार  के  सम्मान को  बट्टा  नहीं  लग  भारत  सरकार इन  बातों  से  कहीं  ऊपर  हं  ।

 प्रशन  यह  ह  कि  कोई  ऐसी  कार्यवाही  न  की  जाय  कि  जिसे  गलत  समझा  गलत  बयान

 किया  जाय  aire  जिसकी  निगाहों  में  हमारे  ओपन  साथी  वे  सभी  जो  हमसे  सहयोग  कर  रहे  हैं
 अ्रालोचना  करें  ।  निश्चित  रूप  से  सभा  हम  से  यह  gen  नहीं  करेगी  कि  हम  उन  सभी  नागाओं

 से  विश्वासघात  करें  जिन्होंने
 कठिनाइयों

 के  होते  हुए  भी  हमारे  पदाधिकारियों  श्र
 हमारे

 भ्र सेनिक  व्यक्तियों  से
 सहयोग

 किया  जिन्होंने  हमसे  सहायता  तथा  सुरक्षा  की  आशा  की  हूं

 हम  चाहते  हूं  कि  भविष्य  में  वहां  नागाओं  से  हमारा  सहयोग  यह  तत्व  झधघिकाधिक  बढ़े  ।

 meq  राजनीतिक पहलू  के  सम्बन्ध  एक  माननीय सदस्य  ने  कहा  कि  नागा  पहाड़ी

 जिलें  का  तुएनसांग  डिवीजन  एक  पृथक  राजनीतिक  खण्ड  बना  जाय  ।  मेरे  विचार  में

 उन्होंने  तिरप  सीमा  भू-भाग  की  भी  चर्चा  की  थी  a  राजनीतिक  समस्यायें  हें  जिन  पर  हम  सोच

 विचार  कर  सकते  परन्तु  इस  विशिष्ट  संदर्भ  में  हम  उन  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  इसके

 लिए  संविधान  में  संशोधन  शादी  भ्रपेक्षित  यदि  अ्रावश्यक  gar  तो  हम  संविधान

 में  परिवहन कर  देंग  कौर  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सभा  सदन  इस  परिवर्तन  के  लिए

 गोगी  लेकिन  दत यह  ह  कि  इस  मामले  में  उचित  परिस्थितियां  विद्यमान  स्वभावत

 हमें  प्रासाद  सरकार  से  परास  करना  होगा  ।

 हम  इसे
 टाल

 नहीं  सकते  हैं  क्योंकि  मुख्य बात  वहां  पर  रहन  वाली
 जनता  की  समृद्धि  है

 |

 चाहे  प्राय  एक  इकाई  बनायें  या  दो  इकाइयां  यह  बात  महत्वपूर्ण नहीं  है  ।-  उन्हें यह  अनुभव

 करना  चाहिए  कि  वे  भ्र पना जीवन  स्वयं  बिता  सकते  हैं  प्रौर  उन्हें  स्वायत्तता  प्राप्त  होनी  चाहिए

 और  भारत  के  नागरिक  होने पर  उन्हें  होना  चाहिए ।

 जब  श्री
 जयपाल  सिंह ने  वहां  सैनिकों  तथा  सेना

 के
 बीच  प्राधिकार

 के
 विभाजन

 की
 चर्चा

 की  है  ।  में  कह  नहीं  सकता कि  वहां  कार्य  दक्षता  के  मागं  में  वर्तमान  प्रबन्ध  कहां तक

 बाधक  हैं  ।  हमारी यह  इच्छा  थी  कि  सेना  से
 afin  काम  न  लिया  जाय

 ।  इसलिए  हमें  भ्र सेनिक

 सत्ता  की  सहायता  के  लिए  अपनी  सेना  भेजनी  पड़ी  ।

 सेना-विधि  की  घोषणा  करना  या  समस्त  क्षेत्र  को  सेना  को  शौंपना  हमारे  लिये  काफी  आसान

 था
 माननीय  सदस्यों  ayer  जिस  बात  पर  इतना

 रिक  जोर  दिया  गया  हम  यह

 सोचते थे  कि  इसे  केवल  एक  सेनिक
 समस्या

 ही  न
 समझें

 |  इसलिए  हमने  उन्हें  wafers  सत्ता  की

 सहायता  के  लिए-भेजा था  ।  यह  वर्तमान  स्थिति हू  |  वास्तव में  वहां  भ्र सं निक

 सत्ता  बहुत  ही  सीमित  क्षेत्र  में  कृत्यकारी  हो  सकता  है  कुछ  केन्द्रों  में  ही  परन्तु  उसका  क्षेत्र
 अ्रधिक  विस्तृत  नहीं है  ।  सशस्त्र सेना  जिस  रूप  दें

 कार्यान्वित  यदि
 कृत्य क़ारी

 और  विद्रोही  तत्व  कृत्यकारी  हों तो  सैनिक  सत्ता  की  गतिविधियां  वास्तव  में  सीमित  होती

 परन्तु  माननीय  सदस्य  श्री
 जयपाल  सिंह

 ने  जो
 कुछ  कहा  है  उस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए

 भ्र  निश्चित  रूप  से  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  ।  मुझे  प्रश्न  साथी  गृह-कार्य  मंत्री  से  मालूम  हुआ  है
 कि  वहां  ग्रसैनिक  सत्ता का  प्रमुख  कृत्य

 सहायता  तथा  पुनर्वास  कार्य हूं  ।  वास्तव  में  सेना  भी

 aq  यह  कर  रही  है  कौर  यहां  में  यह  कहूंगा
 कि  गांवों

 के  निर्माण  तथा  सहांयता  देने  के  सम्बन्ध  हैं
 सेनाਂ  तथा  सैनिक  प्राधिकारियों  का  कार्य  उचित  रूप  से  सराहनीय है  ।  वे  जो  सहायता दे  रहे  हैं

 वह  अत्यधिक  है  शर  इतनी  सहायता  कभी  नहीं  की  गई  है  ।
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 बारें में  प्रस्ताव

 श्री  जयपाल  सिंह  :
 चाहे  पुनर्वास  कायें  हो  या  गांवों  या  मकानों  का  निर्माण हो  या  कुछ

 भी  हो  सदस्य
 भ्र सैनिक  प्रशासन से  कई  गुना  अधिक  अच्छा

 काय
 कर  सकती  हें  ।  वे

 स्थिति

 का  सामना  अधिक  अच्छी  तरह  कौर  अधिक  योग्यता  से  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  हो  सकता  हैं  ऐसा  हो  war  माननीय  सदस्य का  निर्देश  इस

 सहायता तथा  पुनर्वास  की  कौर  है  या  सभी  बातों  की

 श्री  जयपाल  सिंह  :
 में  समस्त  भारत  नहीं  बल्कि

 जिस  रूप
 में  हम  नागा  स्थिति

 पर

 विचार कर  रहे  हें  इन  सभी  बातों  की  ae  निर्देश  कर  रहा  हूं
 ।

 में  जो  कुछ
 भी

 कह  रहा  हूं  उसका
 सम्बन्ध  नागा  स्थिति  से  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  में  माननीय
 सदस्य

 की
 इस  बात  से  सहमत  होने  के  लिये  तैयार

 हूं  कि  असैनिक  प्राधिकार
 की  अपेक्षा  सेना  द्वारा  इस  प्रकार का  कोई  भी

 कायें
 अ्रधिक  दक्षता  से

 पुराਂ  किया
 जा  सकता  मेरे  मन  में  कोई  संदेह  नहीं  है  ।

 श्री  ao  ato  मोरे
 :  परन्तु  कया  वे  इसे  मानवीय  रीति  से  करेंगे

 ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 वे  gay  करेंगे  श्र  मानवोचित  रीति  से  भी  मुझे

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  नहीं  हे  मुझे  यह  देखकर  श्राइचर्य  gat  था  कि  विधि-क्षेत्र में  भी  सेना

 के  सेना-न्यायालय  हमारे  कुछ  भ्र सैनिक  न्यायालयों  से  कहीं  afer  दक्ष

 ्य  श्री  का  -11 ५  मोरे  :  क्या  हमने  सभी  स्थानों  पर  दंड प्रक्रिया  संहिता  निलम्बित  कर  दी

 ह  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  साथी  डा०  काटजू  जो  प्रतिरक्षा  मंत्री  होने  के  अतिरिक्त

 एक  सुविख्यात  वकील  भी  उन्होंने  मुझे  बताया  हैं  कि  उन्हें  सेना  भें  विधि  के  उच्च  गुण  देख  कर

 श्राइचय  हुआ  हे  ।

 श्री ato  शो  मोरे  :  श्री  वह  वकील  नहीं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  मुझे  इस  विशिष्ट  कार्य  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं है
 इसमें  परन्तु  शब्द  भी  है--अल्पावधि  के  लिए  वह  बरच्छा  है  कौर  दीर्घावधि  के  लिए  वह

 नहीं है  ।
 यदि

 लम्बी  प्रविधि  के  लिये  ये  क्रियायें
 सेना  को  सौंपी  जायें  तो  इसके  कुछ  परिणाम ऐसे

 होंगे जो  कि  अच्छे
 न

 होंगे  परन्तु  वह  सेना  का  दोष  नहीं है  ।

 एक  बात  वहां  एक  संसदीय  say  भेजने  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  |

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 जिसके  नेता  श्री  मोरे हों  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 में  यह  स्वीकार  करता  हुं  कि  में  यह  नहीं  समझ  सका  हूं

 कि

 संसदीय  आयोग  क्या  करेगा  श्र  वह  कहां  जायगा  ।  जहां  कहीं  आयोग  जायगा  वहां  हमें  उसकी

 सुरक्षा के  लिए  एक  दस्ता
 भी

 भेजना  परन्तु  मुझे  are  है
 कि

 बाद  में  एक  ऐसा  समय  श्रायेंगा
 जेब  संसद  के  कुछ  माननीय  सदस्य  उन  क्षेत्रों  की  यात्रा कर  सकेंगे  ।

 इसके  २४  Reus  के  ग्यारह  aa  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई
 ।
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